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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 अनुसूचित  बैंकों  द्वारा  ऋण

 1३८४५.
 S  श्री  बंसल

 पंडित  gto  ate  तिवारी  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १६५६  में  भारत  के  रक्षित  बैंक  द्वारा  जारी  की  गई  इन  हिदायतों  का  क्या  प्रभाव

 gar है  कि  गेहूं  तथा  दूसरे  भ्र नाज  चने  तथा  दालों  कौर  सूती  कपड़ों  तथा  सूत  पर  झ्रनुसूचित  बैंक  ऋण  न  re  ;

 इस  रोक
 को  लगाने

 तक  चनों  तथा  दालों  पर  कुल  कितना ऋण  दिया  जा

 चुका  था  at  उस  तिथि  तक  जिस  तक  के  आंकड़े  उपलब्ध  कितना  ऋण  दिया  गया  भ्र ौर

 रोक  लगाने  की
 अन्तिम

 तिथि  तक  site
 उस

 तिथि  तक  जिस  तक  के  आंकड़े  उपलब्ध

 वस्त्रों  तथा  सूत  घर  कुल  कितना  ऋण  दिया  गया है  ?

 तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री
 ति०  त०  :

 इस  कार्यवाही से

 बढ़ती  हुई  कीमतों  पर  प्रभाव  पड़ा  है
 ।

 wie  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध
 संख्या  ६०]

 tall  बंसल  :
 सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  प्रशन  के  भाग

 ग  के
 उत्तर  में  कपड़े  और  सूत

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताया  गया  है
 कि  ३१

 अगस्त  को  बैंकों  द्वारा  दिये  गये  ऋण  की
 राशि  ६२  करोड़  रुपय

 थी  जबकि  २६  अक्तूबर को  यह  रकम  ७१  करोड़ थी  ।  यह  वृद्धि  हिदायतों  के  बावजूद  हुई  ।  क्या

 इसका  यह  we  नहीं  है  कि  उस  समय  जबकि  कपड़े
 की

 मांग  सामान्यतया अधिकतम  होती  है--मिलों

 को  भ्र पने  पास  कपड़े  के  स्टाक  रखने  के  लिये  बाध्य  किया  गया  ?

 में  ।

 Bae
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 श्री ति०  त०  कृष्णमाचारी :  स्पष्टतया  पुछा  जाना  चाहिये  ।  मैं  प्रदान  को  समझा  नहीं

 श्री  बंसल  :  का  मतलब  यह  है  कि  बैंकों  को  हिदायतें  दिये  जाने  पर  भी  कपड़े तथा  सूत

 पर  ऋण
 बढ़  रहा  था

 |
 क्या  इसका  यह  अर्थ  नहीं  है  कि  उस  समय  जबकि  देश  में  कपड़े  की  मांग

 न्याय  झ्धघिकतम  होती  है--मिलों को  अपने  पास  कपड़े  का  स्टाक  रखने  के  लिये  बाध्य  किया

 गया ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  यह  तो  एक  तर्क  श्रीमान्  ।  ऋण  पर  प्रतिबन्ध
 लगाने

 का

 मिलों  से  गुथ  एक  ora  क्षेत्र  के  बारे  gat  थोक  व्यापार के  बारे  में  था  ।  यह  बात  ही  कि  कीमतें

 थोड़ी  गिरी  बढ़ी  नहीं  हैं--जैसा  कि  हमें  डर  था--रुकावट  को  न्याय  सिद्ध  करती  है  ।

 जहां  तक  मिलों  का  सम्बन्ध  स्वाभाविक  रूप  से  यदि  माल  व्यापारियों  के  पास  कम  जायेगा

 मिलों  के  स्टाक  बढ़  जाते  हैं
 ।

 मिलों  के  स्टाक  पर  ऋणों  में  कुछ  विधि  हुई  है  ।

 श्री  बंसल
 :

 कया  चावल  तथा  दूसरे  खाद्यान्नों  तथा  सूती  वस्त्रों  के  बारे  में  बैंकों  को  दी  गई

 हिदायतें वापस  ले  ली  गई  हैं  ?

 थी  ति०  त०  कृष्णामाचारी :  सूती  कपड़े  के  बारे में  भी  झ्र भी  तक  रोक  है  ।  चावल

 तथा  H  बारे  में  रोक  हटाई  जा  रही  है  ।

 श्री  बंसल
 :

 चावल  तथा  दूसरे  खाद्यान्नों  पर  रोक  हटाते  समय  सरकार  ने
 किन

 बातों  पर

 ध्यान  दिया  था  ?

 tat ति०  ao  कृष्णमाचारी  :  वास्तविक  कारण  यह  है  कि  फसल  का  समय  श्री  गया  है

 इस  प्रकार  के  ऋण  पर  रुकावटों  से  किसानों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा

 श्री  कासलीवाल
 :

 हिदायतों  के  बाद  तथा  उनसे  पहले  गेहूं  तथा  दूसरे  ्य  पर
 ऋण

 की

 मात्रा  में  कितने  प्रतिशत  कमी  हुई
 ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णामाचारी
 :
 मेरे  पास  कुछ  आंकड़े  हैं  ।  मैं  प्रतिशत  का  हिसाब  तो  नहीं  लगा

 सकता  |  किन्तु  जहां  तक  खाद्यान्नों का  सम्बन्ध  चावल  तथा  धान  पर  gaye ART में  ऋण
 की

 रकम  9, ¥€  लाख  रुपये  थी  १२  भ्रक्तूबर को  यह  रकम  WiMM  लाख  रुपये  हो  गयी  झर २६ २६

 बर  को  v ! 2  लाख  रुपये  ।  दूसरे  मोटे  तथा  दालों  पर  अगस्त  में  १८५४  करोड़

 रुपया  ऋण  दिया  गया  था  ।  मेरे  पास  पृथक्-पृथक्  प्राप्त  तो  नहीं  हैं  किन्तु  १२  अक्तूबर  को  यह
 रकम

 °c OR AC)  करोड़  रुपये  थी  शौर  २६  ways को  रकम  CNR  करोड़  रुपये  ।  किन्तु  यह  स्पष्ट  नहीं  है

 कि  ऋण  की  किस  प्रकार  हो  रही  है  क्योंकि  यह  संभव  है  कि  खाद्यान्नों  का  उपभोग  हो  गया  हो
 |

 श्री  झुनझुनवाला :  उत्तर में  कहा  गया  है  कि  गेहूं  तथा  gat
 खाद्यान्नों

 पर  से
 रुकावट

 किसानों के  फायदे  के  लियें  हटा  ली  गई  थी  ।  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  ऋण  किसानों  को  नहीं  बल्कि

 बिचौलिये  व्यापारियों  शादी को  दिये  जाते  जो  इन  चीजों  के  स्टाक  रखते  हैं  कौर  उसे
 किसानों

 से  खरीदते  इससे  किसानों  पर  ही  प्रभाव  पड़ता  है
 ?

 fait  fro  ao  कृष्णमाचारी :  मैंने  उत्तर  में  यह  कहीं  नहीं  कहा  है  कि
 किसानों

 को  सीधे  ही

 ऋण  दिया जाता  है  यद्यपि  यह  सहकारी  बैंकों  तथा  संस्थाओं  द्वारा दिया  जाता  है  ।  किन्तु  ये  बात  होती

 है  कि  इस  प्रकार से  किसानों  पर  भी  प्रभाव  पड़  सकता  है  इसी  कारण  से  हम  यह  संरक्षण  करना

 चाहते  थे  ।.

 1  मूल  sash में  ।
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 श्री  To  थ०  सोमानी :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  रुकावटों  के  बाद  कपड़े  की  कीमतों  में  कमी

 हुई है
 ।

 क्या  अब  माननीय  मंत्री  कपड़ा  व्यापारियों  पर  से  यह  रोक  हटाने  की  कृपा
 करेंगे

 ?

 श्री ति०  ao  कृष्णमाचारी :  माननीय  मित्र  एक  समझदार  व्यापारी  हैं  प्रॉयर  यह  बात  जानते

 हैं  कि  इस  प्रकार  के  का  उत्तर  सभा  में  नहीं  दिया  जा  सकता  ।

 रामा  राव  :  क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  हिन्द  के  हाल  ही  के  एक  सम्पादकीय

 की  कौर  गया है  जिसमें  उसने  लिखा  है  कि  कपड़े के  मूल्य  विशेषतया  दक्षिण में  नहीं  गिरे--कर

 वास्तव में  यह  नहीं  गिरे  हैं
 ।  इसलिये  इस  बात

 को  ध्यान में  रखते  हुए  कि  मूल्य
 प्रतीक

 ही  क्या  यह

 उचित  है  कि  ऋणों  पर  रुकावटें  हटा  दी  जायें  ?

 fat  ति०  ao  कृष्णमाचारी  :
 मैं  समझता  हूं  कि  मैंने  उस  सम्पादकीय  को  देखा  है  शायद  पूर्ण  रूप

 से  नहीं  पढ़ा  ।  हिन्दूਂ  को  afar है  कि  वह  जैसे  ठीक  समझे  अपनी  राय  बनाये  ।  मैं  इस  स्थिति में  नहीं

 हूं  कि  उन्हें  यह  बताऊं  कि  अपने  सम्पादकीय  किस  प्रकार  लिखें  |  किन्तु  यह  सच  है  कि  दक्षिण  भारत  में

 घान तथा  चावल  की  कीमतें गिरी  नहीं  हैं  ।

 श्री  बंसल  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  गेहूं तथा  दूसरे  अनाज पर  ऋण  से  रोक  इसलिये

 हटाई  गई  है  कि  नई  फसल  झरा  रही  क्या  सरकार को  इस  बात  का  विश्वास  हो  गया  है  कि  इससे

 देश  में  प्रदान  की  कीमतों  में  वृद्धि  नहीं  होगी  ?

 ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  माननीय  मित्र  उत्तर  स्वयं  जानते हैं  कीमतों  पर  काबू  रखने

 या  आवश्यकता  के  अ्रनुसार  नियंत्रण  लगा  कर  उन्हें  विनियमित  करने  के  लिये  कई  तरीके  अपनाने

 पड़ते  हैं--प्रौढ़ ऋण  रोकने का  तरीका  उनमें से  एक  है  ।  जब  से  मैं  इस  पद  पर  पाया  मैंने  कभी

 दावा  नहीं  किया है  कि  केवल  ऋण  रोकने  से  हो  सारा  काम  निकल  जायेगा  ।  यह  भी  संभव  है  कि  कई

 जगहों पर  परिणाम  हमारी  श्राशाश्रो ंसे  विपरीत  निकले  ।  किन्तु  सामान्य  रूप से  जो  प्रभाव  हम

 चाहते  हैं  वह  हो  रहा  है  भर  हमें  इससे  संतोष है  ।  ।

 रामा  राव
 :

 इस  बात  को  ध्यान में  रखते  हुए  कि  दक्षिण  भारत  में  चावल  की  कीमतें

 नहीं  गिरी  क्या  माननीय  मंत्री  कम  से  कम  दक्षिण  भारत  धान  तथा  चावल  पर  ऋण  देने  पर  प्रतिबन्ध

 लगायेंगे  ?

 fro  त०  कृष्णमाचारी :  में  समझता  हूं  कि  इन  ऋणों  का  स्तर  इस  स्थिति  में

 करा  गया  जिससे कम  यह  नहीं  हो  सकता  ।  मैंने  धान  पर  तरां  के  बारे  में  भ्रांकड़े दिये  हैं  जिससे

 माननीय  मित्र  को  पता  लगना  चाहिये  कि  यह  बहुत  ज्यादा  नहीं  यह  ४  करोड़  के  लगभग है

 इसलिये  वास्तविक  seq  यह  है  कि  क्या  नये  स्टाक झरा  रहे  हैं  जिनके  लिये  ऋणों की  शभ्रावश्यकता

 है  और  जब  वह  जायेंगे  उनके  लिये  ऋणों  की  आवश्यकता होगी  ।  कौर  किसी  प्रतिबन्ध से  कोई  लाभ

 नहीं  होगा  क्योंकि  उनके  लिये  वित्त  बैंकों  के  धन  से  नहीं  अपितु  दूसरे  संसाधनों  से  होता  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य

 श्रिया  महोदय  :  मैं  गंगला  प्रशन  ले  रहा  हूं  ।  जेसा  कि  माननीय  मंत्री  ने  कहा  यह  मामला  प्रश्न

 द्वारा  निपटाया  नहीं  जा  सकता  |

 अध्यक्ष सहोदय  :  प्रश्न  संख्या  ३८६,  श्री  गोपालन |

 श्री श्र०  क०  गोपालन  :  मेरे  नाम  में  इसी  विषय  का  एक  कौर  प्रश्न  संख्या  ४२१  है  चाहता

 हूं  कि  प्रशन  संख्या
 ३८६

 तथा
 ४२१

 को  एक  साथ  ले  लिया  Ta | ban’

 मूरत  ast
 में

 ।
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 ५  ae  हਂ माननीय  मंत्री  चाहते हैं  कि  [  ३८६  तथा  ४२१  को  एक  साथ

 लिया  जाये
 ?

 शौर  अ्रसेनिक-व्यय  मंत्री  म०  च०  दोनों  का  उत्तर  एक  साथ  देनें

 में  कोई  शभ्रापत्ति नहीं  है  ।

 श्रिया  महोदय  :  तब  हमें  दोनों  प्रश्न एक  साथ  लेने  चाहिये  ।

 जीवन  बीमा  निगम  पदाधिकारी )

 श्री  हूँ ०  क०  गोपालम  :

 श्री  बहादुर  सिह :
 T*aag.

 {

 क्या  वित्त  मंत्री  एक  विवरण  संभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  बताया  गया  हो  कि

 बीमा  निगमों  के  प्रभागीय  पदाधिकारियों  के  रूप  में  जो  व्यक्ति  लगाये  जाते  हैं  उनकी

 अ्रहतायें  तथा  वेतन  स्तर  क्या  होते

 राष्ट्रीयकरण  से  पहले  बीमा  कम्पनियों  नाम
 उनके  द्वारा  किस

 प्रकार  के  पद  धारण  किये  हुए

 किन
 कारणों  से

 नियुक्तियों
 की  आज्ञा  बिना  समितिਂ

 के
 प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा

 किये दी  गई  ?

 राजस्व  तथा  watts  व्यय  मंत्री  Ho  च०  att  एक
 विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ६१]

 समिति  इसलिये  नियुक्त  की  गई  थी  कि  वह  निगम को  पदाधिकारी  चुनने  तथा

 उनकी  श्रेणियां बनाने  के  काम  में  सहायता दे  ।  इस  समिति  का  काम  शहरी  चल  रहा
 है  ।

 स्पष्ट  ही  है

 यदि  निगम  इस  समिति की  सिफारिशों की  प्रतीक्षा  करता  तो  उसका  काम  2EXR

 में  प्रारम्भ  नहीं  हो  सकता  था

 जीवन  बीमा  निगम

 TFYRE  श्री  प्र॒०  क०  गोपालन  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  के  सभापति  के  पास  उत्तरी  क्षेत्र  की  बीमा

 चारी  संधा  ने  एक  अभ्यावेदन भेजा  है

 यदि  तो  उनकी  मांगें  कया

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार
 का

 कया  निर्णय  है
 ?

 तथा  सैनिक  व्यय  मंत्री  स०  च०  sit  att

 संधा  की  मुख्य  मांगें  ये  हैं

 (१)  घोषित  वेतन  स्तरों  तथा  सेवा  की  शर्तों
 का

 वापस  लिया

 (२)  सेवा  की  शर्तों  के  निर्धारण  के  दोनों  पक्षों  के  प्रतिनिधियों का  सम्मेलन
 शौर

 (3)  प्रत्येक स्त
 पर ः  निगम

 के  प्रबन्ध
 में  कगर रित ों  को  Bisa  गत्  दगा

 |

 मूल  wast  में  ।
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 इन  मांगों पर  किसी  निर्णय  की  जरूरत  नहीं  क्योंकि  निगम  नें  वेतन  स्तरों  के  बारे  में

 कार्यवाही  कर  ली  है  भ्र ौर  भविष्य  के  बारे  में  ग्नाईवासर  दे  दिया  है  |

 श्री  श्र०  कठ  गोपालन :  कया  सरकार के  पास  ऐसे  अ्रभ्यावेदन जाये  जिनमें  यह  कहा  गया  कि

 जीवन
 बीमा  निगमों  के  खण्डीय  कार्यालयों में  ऊंचे

 प्रशासकीय
 पदों  के  संवरण  में

 भतीजावाद  तथा  पक्षपात  होता  है  ?

 श्री Ho  न  शाह
 :

 हमें  अभ्यावेदन  नहीं  मिले  हमें  संसद  सदस्यों  के  बहुत  से  पत्र  प्राप्त  हुए

 शर  हमने  उनका  उत्तर  दिया  है  ।  साथ  ही  मैं  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  हमने  नियुक्तियां  ग्र स्थायी

 रूप से  की  हैं  जो  लाल  समिति  की  सिफारिशों के  भ्रमित  हैं  ।  मैंने  पहले  कहा  है  कि  लाल  समिति  इन

 सब
 बातों

 पर  विचार  कर  रही  है  ।  लगभग  १२००  पदाधिकारी  जिनसे  समिति  ने  भेंट  करनी  है  ।

 प्रतिवेदन देने  के  लिये  समिति को  कम  से  कम  तीन  महीने  लगेंगे  ।  उसके  बाद  यदि  कोई  अनियमितता

 प्रकट हुई  तो  उसे  ठीक  किया  जायेंगी ।

 श्री  श्र०  wo  गोपालन
 :

 जब  लाल  समिति  नियुक्त  की  गई  तो  यह  कहने  का  क्या  लाभ  है
 कि

 अनियमितता यें नहीं  हैं  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  लाल  समिति  की  सिफ़ारिशों  की
 प्रतीक्षा  किये

 बिना  नियुक्तियां  क्यों  की  गईं  ।  अब  श्रनियमितताओओं  की  शिकायतें  हुई  हैं  ।

 तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  :
 उत्तर  दिया  जा  चुका

 लाल  समिति  निगम  के  चलने  से  पूर्व  अपना  काम  समाप्त  नहीं  कर  सकी  ।  स्पष्ट ही  है  कि  हम

 लाल  समिति  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  नहीं  कर  सकते  थे  ।  मेरे  साथी  ने  बताया  कि  यह  नियुक्तियां

 wea  हैं  शौर  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  नियुक्तियां  की  जायें  तथा  काम  चलने  दिया  जाये
 ।

 यदि  यह  पता  लगा
 कि

 किसी  व्यक्ति  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  कौर  लाल  समिति  इस  प्रकार  का  निर्णय

 देती  है  तब  उस  निर्णय  पर  विचार  किया  जायेंगी  और  उस  मामले में  जो  कुछ  किया  जा  सकना  संभव  ओझा

 वहू  उस  समय  की  परिस्थितियों के  अनुसार  निर्धारित किया  जायेगा  ।

 श्री साधन  गुप्त  :  क्या  लाल  समिति  को  अनुसंधान के  समय  भाईभतीजावाद तथा  पक्षपात  की

 अनियमितताओं पर  विचार  करने  का  झ्र धि कार  है  ?

 श्री ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  माननीय  मित्र  एक  वकील  उन्हें  गवाहों  को  मुख्य  प्रश्न  पूछने

 की  आदत  है
 ।

 हम  यह  नहीं  मानते कि  भाईभतीजावाद या  पक्षपात का  कोई  मामला  हुआ है  ।  हो  सकता

 है  कि  किसी  व्यक्ति के  afer पर  कहीं  कोई  प्रभाव  पड़ा  हो  ।  यदि  लाल  समिति  भ्र पना  प्रतिवेदन

 देती  है
 र

 हमें  पता  लगता  है  कि  इसकी  सिफ़ारिशों  ऐसी  हैं  जिन  पर  विचार  की  आ्रावश्यकता  है--तो

 हम
 उन  पर  विचार  करेंगे  किन्तु  मैं  इस  are  को  मानने  को  तैयार  नहीं  हूं  कि भाईभतीजावाद या

 पक्षपात
 के  कोई  मामले हुए  हैं  ।

 श्री
 स०

 ला०  द्विवेदी  :  पहले  बीमा  समवायों  से  पदाधिकारियों के  चुनने  तथा  नियुक्त  किये
 जाने

 के
 बारे

 में  किन  बातों  पर  ध्यान  दिया  गया  है  कौर  क्या  माननीय  मंत्री  को  पता  है  कि  बीमा

 समवायों
 के

 लोगों
 में

 सामान्यतया  इस  बात से  असन्तोष है  कि  नियुक्तियों के  बारे  में  गुणों  अनुभवों

 तथा  पर  भ्रमित  ध्यान  नहीं  दिया  गया  कौर  यदि  तो  इन  गलतियों  को  दूर  करने  के  लिये

 सरकार  क्या  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :
 मुख्य  बात  अ्रथवा  मुख्य  एक  व्यक्ति  विशेष  की  विशेष

 ara के  लिय  उपयुक्तता है  ।  जहां तक  शिकायतों का  सम्बन्ध  प्रत्येक  जो  यह  समझता है
 कि  उसकी  हानि  हुई  उसको  सिद्ध  करता

 ५  मे ं।

 है  तथा  भ्रम्यावेदन वैद  देता  है
 ।

 मुझे  पूर्ण  विशवास  है  कि  जब  हम
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 १९०  समवायों  का  एकीकरण  करते  हैं  तथा  उनको  एक  एकक  बनाते  हैं  तब  ऐसे  हजारों  व्यक्ति  होंगे

 जो  यह  समझते होंगे  कि  वह  प्रबन्ध-निदेशक बनने  के  योग्य है  ।  वह  ठीक  भी  हों

 परन्तु  दुर्भाग्यवश  प्रबन्ध-निदेशक के  बहुत  थोड़े  पद  खाली  हैं  ale  इसीलिये  हमने  इन  तें  पर

 विचार
 करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  है  जो  इस  सम्बन्ध  में  हमें  परामर्श  देगी

 ।
 यदि

 समिति
 की

 सिफारिशों
 पर  हमें  यह  पता  लगता  है  कि  कुछ  मामलों  पर  पुनः  विचार  किया  जाना

 तो
 निश्चित

 रूप  से  उन  पर  विचार  किया  जायेंगी  |

 श्रीमती  महादेव
 :  क्या  यह  सच  है  कि  द्वितीय  श्रेणी  के  पदाधिकारियों  को  १  सितम्बर को

 रख
 लिया  गया  था  कौर वह  वहां  तीन  महीने तक  काम  करते  रहने  पर  भी  यह  नहीं  जान  सके  कि

 उनका
 वेतन  क्रम  कया  है

 ?
 यदि

 तो
 उनको  सरकारी वेतन  क्रमानुसार नियमित  वेतन  क्रम  कब

 तक  मिलने  लगेगा  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :
 मुझे  खेद  है  कि  इसके  लिये  मुझे  पूर्वे  सुचना  चाहिय े|

 श्री  जोखिम  आल्वा
 :  लाल

 समिति
 के  श्री  लाल कौन  हैं  ?  क्या  यह

 सज्जन  वही  लाल
 हैं  जो

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  सह-महासचिव थे  ?  क्या  सरकार के  लिये  यह  उचित  है  कि  एक  संयुक्त  राष्ट्र
 संघ

 के  सेवा-निवृत  सह-महासचिव  को  समिति  का  सभापति  बनाये  जबकि  अन्य  समितियों  के  लिये  wear

 बहुत  से  पदाधिकारी  हैं ?

 श्री ति०  त०  कृष्णमाचारी :  श्री  लाल  लालविशाल समुदाय  के  वही  विशेष  व्यक्ति हैं
 जिनका

 उल्लेख किया  गया  है  ।  यह  नियुक्त  क्यों  की  इस  सम्बन्ध
 में  मैं  यही  कह  सकता  हूं  कि  जब  तक

 नियुक्ति  करने  की  शक्ति  सरकार  में  निहित  है  वह  अपने  स्वविवेक  से  यह  काम  करेगी  |

 श्री  क्या  एक  केरल  खण्ड  है  जिसमें  मलाबार  को  नहीं  सखा  गया  कौर  जिसको  मद्रास  से
 मिला  दिया  गया  है  ate  उसके  कारण  केरल  में  काम  करने  वाले  भ्रभिकर्ताश्रों  तथा  wa  व्यक्तियों  को

 बड़ी  कठिनाई  हो  रही  है  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  यह  एक  विशेष  क्षेत्र  का  विशेष  मामला  है  ।  यदि  वह  एक  प्रदान

 रखें  तो  मैं  उसका  उत्तर  दूंगा  ।

 श्री  बंसल
 :  संसद  के  गत  सत्र में  ort  कृपा  करके  सभा  में  यह  श्राइवासन  दिया

 था  कि

 जीवन  बीमा  निगम  में  नियुक्तियों सम्बन्धी  नीति  के  समस्त  प्रशन  पर
 चर्चा

 के
 लिये

 कुछ  समय
 नियत

 किया  जायेगा  ।  क्या  सरकार  इस  मामले  पर  चर्चा  करने  के  लिये  हमें  aa  समय  देने  को  तैयार है  ?

 fat  ति०  त०  कृष्णमाचारी :  मुझे  खेद  है  कि  मैं  इस  विषय  पर  इसके  भ्र लावा और  कुछ  नहीं

 कह  सकता जो  कुछ  माननीय  सदस्यों  को  पहले  से  मालूम  है
 |

 श्री  श्र०  क०  गोपालन :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  वह  श्र  कुछ  नहीं  बता  सकते
 |

 परन्तु  हम

 इस  प्रो  के  सदस्य  मंत्री  महोदय  को  बता  कुछ  बातें  देना  चाहते  हैं  जिससे  वह  जान  सकें  कि  वह  उत्तर

 दे  सकते  हैं  ।  बहुत  सी  ऐसी  बातें  जिनका एक  प्रश्न  में  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता
 ।  हम  वह  सभी  बातें

 उनको  बता  देना  चाहते  हैं  जिससे  वह  उत्तर  दे
 सकें

 ।  हमारे  पास  बहुत  सी  शिकायतें  झरा  चुकी  हैं  तथा

 हम  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहते हैं  जो  बातें  हमें  पत्रों  द्वारा  बताई  गई  हैं  क्या  वह  सच

 हैं  ।  बहुत  से  उदाहरण  तथा  बातें  हैं  जो  एक  प्रश्न में  पूछी  नहीं  जा  सकतीं
 ।

 श्रिया  महोदय :  क्या  लाल  समिति  ने  प्रतिवेदन  भेजा  है
 ?

 श्री
 ति०  त०  कृष्णमाचारी

 :  अभी
 नही ं।

 मूल  sash  में  ।
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 Paremet  महोदय  :  उनको  प्रतिवेदन  देने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  तीन  मास  waar  इससे  भी  अधिक  समय  लग  सकता  है  ।

 श्रिया  महोदय  :  इसलिये  कभी  उसके  मिलने की  संभावना  नहीं  है  ।

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  जहां  तक  लाल  समिति  की  सिफारिशों  का  सम्बन्ध  मैं  उन्हें

 सभा
 में  चर्चा के  लिये  नहीं  रखूंगा  ।  जहां तक  अन्य  मामलों  का  सम्बन्ध मैं  केवल  यह  निवेदन कर

 सकता  हूं  कि  यद्यपि  श्रेय  महोदय  चाहें
 तो  चर्चा  के  लिये

 समय  दे  सकते हैं  परन्तु वह
 ५  दिसम्बर

 से

 पहले  नहीं  होना  चाहिये  क्योंकि  मुझे  बताया गया  है  कि  इस  दिन  एक  सांकेतिक  हड़ताल  होने  जा  रही  है

 मैं  नहीं  चाहता कि  इस  सभा में  कही  गई  बातों  से  इस  हड़ताल  को  प्रोत्साहन मिले  ।

 श्री  देवेन्द्र  नाथ  क्या  सरकार  को  श्रीराम  के  बीमा  कर्मचारियों  में  फैले  असन्तोष  की

 जानकारी
 है

 तथा  यदि  तो  इस  सन्तोष  के  कारणों
 को

 दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 श्री Ho  च०  जहां  तक  का  सम्बन्ध  के  कुछ  माननीय  संसद-सदस्य

 दाखा  प्रबन्धकों  तथा  खण्ड  प्रबन्धकों  के  सभी  पदों  पर  श्रीराम  के  व्यक्तियों  की  नियुक्ति  चाहते  हैं  ।  मैं  उन्हें

 श्रीनिवासन
 देना  चाहता  हूं  कि  उन  पदों  अथवा  असाम में उनसे प्रधिक में  उनसे  अधिक  पदों के  लिये  अरिहंत-प्राप्त  व्यक्ति

 होंग ेतो  हम  निश्चित रूप  से  इस  प्रदान  पर
 विचार

 हम  एक  या
 दो  प्रबन्धक  नियुक्त  कर

 चुक  हैं
 ।

 दक्षिण  उच्च  प्रौद्योगिकीय  संस्था

 1*३८७.  श्री  do  qo  विट्ठल  क्या  faratt  मंत्री  २६  १९५६  को  पूछे  गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तब  से  दक्षिण  उच्च  प्रौद्योगिकीय  संस्था  की  स्थापना  के  लिये  कोई  भूमि  asta  कर  ली

 गई

 यदि  तो  निर्माण  का  प्रारम्भिक  ज  कब  शुरू  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  स०  मो०  :  जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  |

 संस्था की  स्थापना  के  प्रश्न  पर  केन्द्रीय  सरकार  ay  विचार  कर  रही  है  ।

 Tat  त०  बेठ
 विट्ठल  राव

 :
 गत  सत्र  में  हमें  बताया  गया

 था  कि  इस  संस्था
 की

 स्थापना  का  स्थान

 निश्चित  किया  जा  चुका  है  तथा  यह  मद्रास  में  स्थापित  होगी
 ?

 क्या  हम  ag  समझें  कि  सरकार  समस्त

 प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 स०  सो०  दास
 :  जी  श्रीमान्  |

 यह  कहा  गया  था
 कि

 अखिल  भारतीय  प्रौद्योगिकीय

 शिक्षा  परिषद्  ने  निर्णय  किया  था  कि  संस्था  मद्रास  में  स्थापित  होनी  चाहिये  ।  केन्द्रीय  सरकार

 अब  उस  निर्णय  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 त०  ब०  विट्ठल राव  :  इस  बात-को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  संस्था
 की

 स्थापना  में  ढाई  वर्ष

 का  विलम्ब  हुआ  इस  पर  कब  fara  होगा
 ?

 ह

 अंग्रेजी  में  ।
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 म०  मो०  दास  :  विलम्ब  नहीं  हुमा  है  ।  केन्द्रीय  सरकार ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के

 उत्तरार्ध  में  संस्था  की  स्थापना  करने  का  निर्णय  किया  है  ।

 fat  त०  ao  विमर्श  राव
 :  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  के
 उत्तरार्ध

 में  यह
 संस्था

 किस  प्रकार

 कार्य  प्रारम्भ कर  सकेगी  जबकि  इसके  लिये  शझ्रावश्यक  सामान  fe  wit  तक

 नहीं हैं  ?

 स०  मो०  दास  :  मैंने  बताया  कि  संस्था  की  स्थापना का  कार्य  द्वितीय  योजना  के  द

 में  जायेगा  ?

 रामा  राव
 :

 इस  संस्था  की  स्थापना  के  लिये  भूमि  तथा  स्थान  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  करने
 के  लिये  सरकार  महीनों  लगा  रही  है  ।  इतना  समय  सरकार  किस  कारणवद  ले  रही  इस  प्रकार इसको

 चालू  करने  के  लिये  कितनी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनायें  चाहियें
 ?

 स०  सो ०  दास  :
 हम  अ्रघिक  समय  नहीं  ले  रहे  हैं  ।  बहुत  समय  है  तथा  इसीलिये  जल्दी

 नहीं है

 श्री  वेलायुद्ध
 :  उन्होंने  बताया  कि  कोई  जल्दी  नहीं  है  ।  क्या  द्वितीय  योजना  में  संस्था  बनाने

 का  विचार नहीं  है  ?

 स०  मो ०  दास :  मैंने  यह  कहा  कि  सरकार  का  इस  विशेष  संस्था  को  अगली

 वर्षीय  योजना  के
 उत्तराद्ध

 में  स्थापित  करने  का  है
 ?

 श्री  बेला यु धन
 :  क्या वह  हमें  श्रीनिवासन  देंगे  कि  यह  संस्था  द्वितीय  योजना  में  बन  जायेंगी  ?

 ध्रिध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्नकाल  में  प्रश्न  पुछते  कोई  श्राइवासन  नहीं  मांगना  चाहिये  ।  वह

 बता  चुक  हैं  कि  द्वितीय  योजना  के  उत्तरा  में  भवन  निर्माण  तथा  aes  कार्य  किये  जायेंगे
 ।  इसलिये  शीघ्र

 निर्णय किया  जायेगा  ।  ऐसा ही  हैन  ?

 मस०  मो०  दास  :  सरकार ने  निर्णय  किया  है  कि  इस  प्रकार  की  चार  संस्थायें होंगी  ।

 एक  बंगाल  में  स्थापित  हो  चुकी  है  ।  दूसरी  बम्बई  में  स्थापित  की  जा  रही  है  तथा  इसके  लिये

 हमें  कुछ  रूसी  सहायता  मिल  रही  एक  संस्था  दक्षिण भारत  में  तथा  एक  उत्तर  भारत  द्वितीय

 पंचवर्षीय योजना  में  बनेगी  ।  सरकार  का  यही  निर्णय  है  कौर  मैं  यह  कई  बार  बता  चुका  हूं
 ।

 tat  TTTEATHT  :  क्या  द्वितीय  योजना  के  प्रारम्भ  में  इस  संस्था  को  स्थापित  करना  लाभदायक

 नहीं  जिससे  कि  योजना  की  कार्यान्वित के  लिये  दक्षिण  भारत  में  प्रविधिक  व्यक्ति  मिल  सकें  ?

 स०  मो०  दास  मैं  माननीय  सदस्य  से  पूर्णतया  सहमत  हूं  परन्तु  हमारी  अपनी  कठिनाइयां

 हैं  ।  प्रशिक्षित  तथा  agar  प्राप्त  श्रष्यापकों  की  बहुत कमी  है  तथा  हमें  विदेशों से  यंत्रों  का  करना

 है  ।  इन  सभी  चीजों  की  कमी है

 दिल्ली  के  faa  मद्य-निषेध  बो

 1* ३८८.  श्री  केशव  श्रय्यंगार  :  जया  गृह-कार्य  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  ~ Ha-faset  के  dada
 के

 लिये  दिल्ली
 में

 कोई  बोझ  बनाया  गया

 यदि  तो  इस  बोड़ें  में  कौन  २  सदस्य

 ? इसका  क्या  कार्यक्रम
 है

 में  ।
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  हां  ।

 मद्य-निषेध  बोर्ड  के  सदस्यों  के  नामों  का  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है
 |  [  देखिये

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ६२ |

 पर  विशेषतया बोड़ें का  कार्य  परामद्षं दना है तथा देना  है  तथा  मद्य-निषेध के  बारे  में
 माम

 वाले  पेयों  तथा  भेषजों  के  प्रयोग  के  विरुद्ध  जनता  की  राय  जानने  तथा  जनता  को  शिक्षित  करने  के

 तरीकों  के  सम्बन्ध  में  यह  सरकार  को  सिफारिश  करती  है  ।

 श्री  केशव  श्रृंगार  :  यह  बोर्ड  कब  बनाया गया  था  तथा  यह  P— FP LENE TA से

 समाप्त हो  गया  है  ?

 श्री  दातार :  यह  बो  Fo—E— LENS HY FATAT को  बनाया

 गवा  दा  हमा  इसकी

 om  करार

 राज्यों के  पुनर्गठन  के  आधार पर  इसका भी  पुनर्गठन  ।

 श्री  केदार  श्रृंगार  :  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  दिल्ली  में  मद्य-निषेध के  लिये  मदिरा  पर

 अधिकर  लगाने  का  विचार कर  रही है  तथा  क्या  भारत के  अन्य  नगरों  में  इसको  लगाने  पर  भी

 विचार किया  जायेगा  ?

 श्री  दातार  :  सरकार  कई  सुझावों  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  केशव
 श्रृंगार

 :  में  इस  विशेष  सुझाव के  सम्बन्ध में  पूछ  रहा  हूं  |

 शनी  दातार  :  कितने  ही  सुझावों  में  से  यह  एक  है  जिन  पर  सरकार  विचार  कर  रही

 ध्रन्दमान  तथा  निकोबार द्वीप  समूह
 +

 ace
 श्री स०  Wo  सामन्त

 श्री  भागवत झा  आजाद

 क्या  गृह-काय  मंत्री  २७  १९५६  को  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  १४५८ के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  तबसे  भ्रन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीपसमूह  में  नगरपालिका

 बोर्डे  बनाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  मंत्रिमंडल  ने  तथा  निकोबार  द्वीपसमूह

 बोले  )  विनियमਂ  लागू  करने  के  लिये  स्वीकृति  दे  दी  है  ate  इन  पर  राष्ट्रपति  की  अ्रनुमति

 प्राप्त  होने  के  इन्हें  भारत  के  गजट  में  शीघ्र  प्रकाशित  किया  ।

 विनियम  के  लागू  होने  के  पश्चात्  ,  नगरपालिका  अथवा  कई  बोर्ड  जैसा  ठीक  समझा  जायेगा

 स्थापित  करने  के  लिये  मुख्य  गाय क्त चक  आवश्यक  कार्यवाही  करेगा  |

 श्री  स०  च०  समस्त  :  इन  विनियमों  की  प्रख्यापना  केवल  चुनाव  होंगे  चुनाव  तथा

 नाम  निदान  होंगे
 ?

 श्री  दातार  :  विनियमों में  यह  सब  स्पष्ट  कर  दिया गया  है  |

 ‘erat  प्लेबिसाइट  फ्रन्टਂ  को  गतिविधियां

 ११३६०  श्री  गिडवानी  :  कया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  प्लेबिसाइट  फ़िट  के  कार्यालय  से  जारी  किये  गय

 AgHaeerges  वक्तव्यों  की  श्राकषित  किया  गया  है
 ?

 मिल  अंग्रेजी  में  ।
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 यदि  तो  तथ्य  क्या  ak

 क्या  सरकार  ने  इस  मामलें  में  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  से  मैंने  कथित  काश्मीर  प्लेबिसाइट
 फ़िट  द्वारा  जारी  किये  गये  कई  वक्तव्य  देखे  शौर  यदि  माननीय  सदस्य  विशिष्ट  रूप  से  यह  बतायेंगे  कि

 उनका  किस  विशेष  वक्तव्य  की  कौर  संकेत  है  तो  मैं  उपयुक्त  तथ्य  बता  सकूंगा  ।  इन  अधिकांश

 वक्तव्यों में  झूठ
 तथा  गलत  बातें  कही  गई  हैं  तथा  जम्मू  तथा  काश्मीर  विभिन्न  प्रकार  से  सही

 बातें  बता  रही  है  ।
 प्रधान  मंत्री  तथा  गृह  मंत्री  सार्वजनिक  भाषणों  में  कई  बार  इनको  स्पष्ट  कर  चुके  हैं

 ।

 श्री  गिडवानी  :  क्या  सरकार  जानती  है  कि  तथाकथित  काश्मीर  प्लेबिसाइट  फ्रन्ट  के  अध्यक्ष

 द्वारा  जारी  किया  गया  एक  वक्तव्य  दिनांक  PV—F— FENG  के  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित  हुमा

 है  जिसमें यह  कहा  गया  है  कि  भारत  के  प्रधान  मंत्री  जनमत  गणना  के  वादे  से  निर्लज्जता से  मुकर  गये

 हैं
 श्र  पाकिस्तान

 इस  अघिकार  के  लिये  रहा
 प्रौढ़

 बराबर  यंह  मांग  करता  रहा
 कि

 जनमत  गणना

 करार  शी  घ्र
 कार्यान्वित

 किया  जाये  ?  कया  सरकार  के  प्रति  इस  प्रकार  के  श्रभिद्रोह  या  देशद्रोह  के
 विरुद्ध

 सरकार  ने  कोई  कार्यवाही की  है  ।

 श्री  दातार
 :

 इस  वक्तव्य  की  प्रोर  तथा  इस  फ़िट  द्वारा  पारित  किये  गये  संकल्पों  ate  अनेकों

 वक्तव्यों
 की  प्रो  भी

 ध्यान  दिलाया  गया  है
 ।

 इस  विषय  में  आवश्यक  कार्यवाही  करना  जम्मू  पौर

 काश्मीर सरकार  का  काम  है

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  फ़िट  का  मुख्य  कार्यालय  दिल्ल  में  है  कौर  क्या  दिल्ली  में  उसका  काम  होता

 है  कौर  क्या  उसके  कुछ  कार्यकर्ता  दिल्ली  में  बम  विस्फोट  के  सम्बन्ध  में  गिरफ्तार  किये  गये  थे
 ?  जब

 कि  लोग  दिल्ली  में  जम्मू  र  काश्मीर  सरकार  कोई  कार्यवाही  किस  प्रकार  कर  सकती  है  ?

 श्री  दातार
 :

 उसका  मुख्य  कार्यालय  जम्मू  कौर  काश्मीर  में  श्रीनगर  में  कभी-कभी  उसके वि  —
 सदस्य  यहां  हैं  ।  लिये  मैंने  यह  कहा था  कि  जम्मू  शर  कार मीर  सरकार  ही  उचित  कार्यवाही  कर
 सकेगी  जो  पहले  से  कार्यवाही  कर  रही  है  ।

 भारत-पाकिस्तान  बेकिंग  करार

 +

 श्री  बहादुर  fag
 श्री  गिडवानी  :

 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :
 ३९६१..

 श्री  दी०  चे  फार्मा

 सरदार  इक़बाल  सिंह  :

 सरदार  श्रकरपुरो
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ate  पाकिस्तान  बैंकिंग  १९५५ के  भ्रमित  स्थापित  की  गयी  संयुक्त

 कार्यान्वित  समिति  ने  १९५६  में  कुछ  सिफारिशें  की  थी ं;

 क्या  इन  सिफारिशों  पर  कोई  कार्यवाही  की  गयी  शौर

 भारतीय  बैंकों  के  पास  पाकिस्तान  में
 जो  सम्पत्ति  थी  उसे  बेचने  के  लिये  दी  गयी

 सुविधाओं  से  कितने  बैंकों  ने  लाभ  उठाया  wie  वह  चल  सम्पत्ति  कितने  मूल्य  की  थी
 ?

 राजस्व  कौर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  श्र०  चं०  :  हां  ।  इस  सम्बन्ध  में  जारी

 की  गयी
 प्रेस  विज्ञप्ति

 की  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  परिदिष्ट  2,  सन्  बन्ध
 संख्या  ६३६

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जिन  बैंकों  पर  प्रभाव  पड़ा  वे  अधिकतर  भारतीय  इस  समिति  की  सिफारिशों

 को  कार्यान्वित  करना  पाकिस्तान  अधिकारियों  की  कार्यवाही  जिनके  साथ  इस  विषय  पर

 हार चल  रहा  निर्भर  होगा  ।  भारत  सरकार की  से  जो  भी  कार्यवाही  संभव  की  जा

 रही  है  ।  उन  सिफारिशों  के  सम्बन्ध में  जिन पर  दोनों  सरकारों  का  भ्  eat  आवश्यक  सरकार

 ने  पाकिस्तान  सरकार  को  ग्रीन  श्रीमोहन  की  सूचना  भेज  दी  है  |

 art तक  विस्थापित  भारतीय  बैंकों  ने  पश्चिम  पाकिस्तान  में  अपनी  rarer  सम्पत्ति
 xn  y  NAN

 के  बेचने  के  लिये  सहायता  मांगी  है
 ।

 उस  सम्पत्ति  का  पुस्तक
 जैसा  कि  उन्होंने बताया  २८७६

 लाख  रुपये  है  ।  इनमें  से  किसी बैंक  की  aa  सम्पत्ति  के  वास्तविक  बिक्री  की  कोई  सूचना  aly  तक

 नहीं  मिली  है  ।

 श्री  बहादुर  सिह  :  बैंकों  के  पक्ष  में  श्रादेशय  या  बन्धक  निष्क्रिय अ्रचल  सम्पत्ति  की  बिक्री  से  दोनों

 देशों  के  बैंकों  ने  कितनी  धनराशि  एकत्र  की  है
 ?

 श्री  श्र०
 चल  गुह  :  मेरे  विचार  में  अनुमान  है

 कि
 भारतीय  बैंकों  का  अचल  सम्पत्ति  के

 लिये

 लगभग २  करोड़  रुपये  (१,£८,७८,०००  का  श्र  चल  सम्पत्ति के  लिये  १  करोड़ से  भ्रमित

 का  दावा  है  |  किन्तु  पाकिस्तान  का  कुल  दावा  लगभग  ६  लाख  रुपये का  है  ।

 श्री  बहादुर  सिंह  :  क्या  बैंकों  ने  कोई  धनराशि  प्राप्त  की  है
 ?

 श्री  wo  चं०  गुह  :  अभी  नहीं  |

 श्री  बहादुर  fag
 :  जिन  बैंकों

 ने
 अपना

 देना  दे  दिया
 वे  पाकिस्तान

 से
 कितनी  भ्र ति रिक्त

 निधियां ले  aa  हैं  ?

 श्री द्य  चं०  गृह
 :

 यद्यपि  यह  उपबन्ध  था  कि  जो  बैंक  देना  दे  चुके  वे  वहां  से  पपर  भ्रान्तियाँ

 हटा  सकते  वहां  से  कुछ
 भी

 नहीं  प्राप्त  किया  गया  है
 ।

 कभी  कृष्णा चा ये  जोशी
 :

 कया

 १९  े  २१

 नवम्बर  के  बीच  कोई  बैठक  हुईं

 थी

 गर  यदि

 ो

 उसमे किन  समस्याओ्रों पर  चर्चा  की  गयी  ?

 fat श्र०  चं०  गुह
 :

 मैं  नहीं  समझता  कि  ऐसी  कोई  बैठक  हुई  यद्यपि  १६  से  २१  नवम्बर  के  बीच

 कराची  में  एक  बैठक  करने  का  निश्चय  किया  गया  था  ।

 fat  गिडवानी  :  प्रेस  विज्ञप्ति  में  कहा  गया  है  wet  १९४५५  में  सहमत  विधियों की

 कार्यान्वित  की  प्रगति  के  पूर्वावलोकन  के  अतिरिक्त  "|  वे  सहमत  विनिश्चय  कौन  से  थे  श्र

 क्या  सरकार  ने  उन्हें  कार्यान्वित  किया  है
 ?

 tat झ०  चं०  गुह  :  मैंने  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  की  प्रति  रख  दी  है  जिससे  माननीय सदस्य

 को  सहमत  विनिश्चय मालम  होंगे  ।  किन्तु  जेसा  कि  मैं  पहले  बता  चुका  हूं  इनमें  से  कुछ  विनिर्णयों  के  लिये

 दोनों  ही  सरकारों  का  भ्र नमो दन  आवश्यक  था  ।  हमारी  सरकार  ने  उन  सिफारिशों पर  शभ्रनमोदन

 पाकिस्तान सरकार  के  पास  भेज  दिया  है  ।  हमने  १९  Pause  को  उसे  पत्र  भेजा  था  ।  किन्तु

 अभी तक  हमें  पाकिस्तान  सरकार  का  छ  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  ।  हमें  उत्तर  मिला  है  कि  पाकिस्तान

 उन  सिफारिशों  को  बिना  ad  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  नहीं

 श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  करार  का  निम्न  खंड  किस  प्रकार  कार्यान्वित  किया  गया  है

 व्यक्तियों  द्वारा  बैंकों  के  पास  गिरवी रखे  गये  जवाहरात  अरन्य  कीमती

 चीजों  के  सम्बन्ध  यह  सिफारिश  की  गयी  थी  कि  उन्हें  एक  निश्चित  तारीख  के  भ्रमर  उन  चीजों

 को  छुड़ा  लेने  की  छट  दी  जानी  चाहिये  प

 इसका  afar  परिणाम  क्या  रहा
 ?

 ह. प्रग्नउऊ  में  ।
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 श्री ई  चे  गृह
 :

 मैं  समझता  हूं  कि  भ्रांति  परिणाम  दूसरे  मामलों  की  तरह  ही  है  ।  मैं  नहीं
 समझता  कि  कोई  बैंक  अपने  जवाहरात  वापस  ले  सका  है  ।

 केद्रीय  प्रबन्ध  संस्था

 +

 श्री  दो०  चल  फार्मा
 TEREX.

 sf  थ्री  मु०  इस्लामुद्दीन  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  २७  PEUS  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४८३  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  प्रबन्ध  संस्था  की  स्थापना  के  बारे में  aa  कोई  निश्चय  किया  गया

 ;  मौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  स०  मो ०  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्री
 दो०  चं०

 कया  केन्द्रीय  प्रबन्ध  संस्था  की  स्थापना  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना
 के

 या
 उत्तरार्ध  अंग  है  यदि  तो  उसका  क्यों  नहीं  किया  गया  है

 ?

 स०
 मो०  दास

 :
 यह  निश्चय  किया  गया  है

 कि
 यह  संस्था  पूरी  तौर  से  केन्द्रीय संस्था  नहीं क

 होगी ।  यह  भी  निश्चय  किया  गया  है  कि  नैशनल  इन्स्टीट्यूट  श्राफ  की  संस्था की

 बजाय  इंडियन  मैनेजमेंट  अ्रसोसियेदशान  नामक  एक  पंजीकृत  संस्था  भारत  सरकार  कौर  देश  की

 ज्यिक  तथा  प्रौद्योगिक  संस्थाओं  की  ae  से  संयुक्त  उपक्रम  के  तौर  पर  स्थापित  की  जायेगी  ।

 श्री  दी०  do  फार्मा  :  माननीय  उपमंत्री  ने  कभी  जिसका  उल्लेख  किया  है  वह  संस्था  स्थापित

 करने  की  दिशा में  at  art  कया  कार्यवाही की  गयी  है  atk  निश्चय  करने  में  कितना

 समय  लगेगा  ?

 flo  Ho  मो०  दास  :  इस  संस्था के  ब्योरे  पर  विचार करने  के  समिति

 स्थापित की  गयी  उसने  सिफारिश की  है  कि  वहं  एक  पंजीकृत  संस्था  हो  जिसका मुख्य  कार्यालय

 दिल्ली में  हो  भ्र  शाखायें देश  के  विभिन्न  औद्योगिक  तथा  वाणिज्यिक  केंद्रों  में  हों  ।  जब  तक  ये

 शाखायें  स्थापित  न  हो  जायें  कौर  वे  कार्यवाहियों को  स्वीकृत  न  उस  संस्था का  मुख्य

 कार्यालय  स्थापित  करने  से  कोई  लाभ  न  होगा  ।  ये  शाखायें  एक-एक  करके  स्थापित  हो  रही  हैं  ।

 कोयला खानों  का  सर्वेक्षण

 डा०  रामा  राव
 :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 गोदावरी  घाटी  में  स्थानीय  खानों
 ate

 कोयला  निक्षेपों  का  व्यापक
 सर्वेक्षण

 कराने  के

 अभी  हाल  के  निश्चय  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही
 की

 गयी

 क्या  सरकार  नें  हैदराबाद  में  एक  खनन  गवेषणा  केंद्र  स्थापित  करने
 का  किया

 झर

 यदि
 तो  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही
 की  गयी  है  ?
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 संसाधन  मंत्री  क्०  Zo  मालवीय  से  उपलब्ध  जानकारी  देने

 वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ६४  |

 रामा  राव
 :  विवरण में  कहा  गया  है  कि  हैदराबाद  में  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  FEYY-¥R

 तक  जारी  रहा  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि  छिद्र  करने का  काम  भी  शुरू  किया  जाने  वाला  था  किन्तु

 छिद्र  करने  भ्रौजारों  के  प्रभाव के  कारण  वह  नहीं  किया  जा  सका  ।  माननीय  मंत्री  ने  इतने

 पहले  जिन  भ्रौजारों का  वचन  दिया  उनका  कया  हुमा
 ?

 tat के०  दे०  मालवीय  :  हम  समय-समय पर  कई  श्रौजार  खरीद  सके  हैं  किन्तु  कार्यक्रम  का  बोझ

 इतना  प्रतीक  रहा  कि  उन  सभी  स्थानों  पर  हम  उन्हें  नहीं  पहुंचा  सके  जहां  कि  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं
 ।

 डा०  रामा  राव
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  मां  कर  प्रदेश  में  कोयले  के  निक्षेप  बहुत  विस्तृत  समझे

 जाते हैं  ?  यदि  तो  उस  क्षेत्र  को  अभी  तक  अधिक  श्रौजार  कयों  नहीं  दिये  गये
 ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय
 :

 हम  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  के  अधिक  अच्छे  प्रतिवेदन  प्राप्त

 करने
 की  कर  रहे  हैं  |  ज्यों  ही  मुझे  अ्रघिक  res  प्रतिवेदन  प्राप्त  मैं  सभा  को  उनके  बारे  में

 और  उन  भ्रौजारों  के  बारे  में  सुचित  करूंगा  |

 रामा  राव
 :

 विवरण  में  दिखाया  गया  है
 कि  ६  लाख  रुपये  हैदाराबाद  में  कोलया  सर्वेक्षण

 cet  चालू  करने  के  लिये  दिये  गये  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  निश्चय  दो  महीने  से  कुछ  भ्रमित  पहले  किया

 गया  था  ।  वह  निश्चय  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कौर  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 शीशे के०  दे०  मालवीय :  मैँ  प्रभी  केवल  वही  प्रगति  बता  सकता  हूं  जो  कागज पर  दिखायी

 गयी  है  ।  स्पष्टीकरण  के  उससे  झ्र धिक  में  यही  बता  सकता  हूं  कि  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा

 परिषद् उस  क्षेत्र  में  कोयले की  रासायनिक  तथा  भौतिक  गुणों  का  अनुसंधान  करने के  कार्यक्रम का

 विवेचन कर  रही  है  ।  उसने  सम्पूर्ण  कार्यक्रम को  अ्रल्पकालोन भर  दीर्घकालीन  कार्यों  में  विभाजित

 कर  दिया  है
 |

 अल्पकालीन  कार्यक्रम  कोयला  सर्वेक्षण  स्टेशन  द्वारा  कार्यान्वित  किये  जाने
 की

 संभावना  है

 मैं  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  ज्यों  ही  प्रतिवेदन  हमें  प्राप्त  मैं  उन्हें  सभा-पटल  पर  रख  दूंगा  ।

 श्री
 Jo  प०

 नायर
 :

 इस  बात  को  देखते हुए
 कि

 सारे  दक्षिण  में  राज  कोयला  नहीं क्या

 सरकार यह  मालूम  करने के  लिये  उन  प्रदेशों  जहां उस  क्षेत्र  की  तरह  कोयला  निक्षेप  जिसका

 कि  माननीय  सदस्य  ने  प्रभी-प्रभी  उल्लेख  किया  wear काम  में  कराने  वाला  कोयला  कहां  तक

 उपलब्ध  कोई  विशेष  प्राथमिकता देगी  ?

 श्री  के०  द०  मालवीय  :  जी  माननीय  सदस्य  ने  प्रभी-प्रभी  जो  वर्णन  किया  हमने  उस  पर

 विचार  किया  है  ।  इसी  कारण  हम  दक्षिण  में  उत्पादन दुगुना  करने  के  लिये  कार्यवाही कर

 विस्तृत खोज  के  दौरान  में  यदि  हमें  कोई  अधिक  जानकारी  मिलती
 तो

 हम  अवद्य  ही  उसे  प्राप्त  करेंगे

 और  उसका  उपयोग  करेंगे  |

 अलीगढ़  विश्वविद्यालय के  छात्रों  द्वारा  प्रदान
 +

 1३६४.
 श्री  कृष्णा चा यं जोशी  :
 श्री  डाभी :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १३  १९५६  को  गये  अझल्पसूचना  संख्या
 के  भाग

 करेंगें कि
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह
 ba

 की
 कृप

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 क्या  अलीगढ़  विश्वविद्यालय  के  झ्र धि कारियों  ने  are  रिलीजस
 ह

 नामक  पुस्तक  के  प्रकाशन  के  सम्बन्ध में  छात्रों के  प्रदर्शन  श्र  उत्तर  प्रदेश के  राज्यपाल

 का  बुत  जलाने  के  बारे  में  अपनी  जांच  पूरी  कर  ली

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  है
 ?

 उपमंत्री  का०  Ato  श्रीमाली )  तथा  हां  ।

 श्री  कृष्णा चा यें जोशी  :  क्या  दंड  दिये  गये  ?

 का०  ला०  श्रीमाली
 :  छः  छात्र  विश्वविद्यालय  से  निकाल  दिये  गये  दस  छात्रों  को

 छः  सप्ताह के  लिये  ate  ae  छात्रों  को  चार  सप्ताह  के  लिये  निकाल  दिया  गया  है  ।  एक  छात्र
 AK

 निकाल  दिया  गया  है  एक  का  प्रवेश  रह  कर  दिया  गया  है  a  छात्र  को  तुरन्त  विश्वविद्यालय  छोड़  देने  के

 लिये  कहा  गया  है  कौर  एक  को  चार  सप्ताह  के  लिये  निकाल  दिया  गया  है  ।

 श्री  भक्त  दन  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  ये  दंड  केवल  विद्यार्थियों को  ही  दिये  गये

 जबकि  श्राम  snare  है  कि  वहां  के  अध्यापकों  ने  भी  प्रदर्शनों  इत्यादि  में  भाग  लिया  था
 ?

 क्या  उनके

 खिलाफ  कोई  कार्यवाही की  गई  है  ?

 डा०  का०  ला
 ०

 श्रीमाली
 :  यह  श्रफवाह  गलत  है  कि  अ्रध्यापकों  ने  उनमें  भाग  लिया

 |

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  क्या  यहां के  किसी  उच्चाधिकारी--सेक्रेटरी  या  मंत्री--ने  वहां  जाकर

 इस  बात  की  छान-बीन  की  कि  वहां  के  भ्रध्यापकों  ने  प्रदर्शनों  में  भाग  लिया  था  या  नहीं
 ?

 डा०  क्या  ना०  श्रीमाली :  इसकी  श्रावस्यकता  नहीं  थी  ।  यूनिवर्सिटी  के  अथारिटीज

 पर  गवर्नमेंट  को  पूरा  विश्वास  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  जो  इन्क्वायरी  की  गयी
 वह

 सही है  ।

 श्री  भवत  दीवान  :  नया  गवर्नमेंट  को  इस  बात  का  संतोष  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  जो  कार्यवाही  की  गई

 वह  पर्याप्त है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  हां

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 किसी  को  संतोष  नहीं  है  |  |

 संग्रहालय  सर्वेक्षण  विशेषज्ञ  समिति

 +

 श्री स०  सामन्त :

 थ्री  भागवत  झा  आजाद :
 1३६५.  4

 श्री  रा०  प्र०

 श्री  भक्त  ददन

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  द्वारा  नियुक्त  संग्राहलय  सर्वेक्षण  विशेषज्ञ  समिति  नें  अपना
 प्रतिवेदन

 दे  दिया

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफ़ारिशों  क्या

 क्या  पर  सरकार  ने  विचार  कर  लिया

 यदि  तो  तब  तक  किन-किन  सिफारिशों  को
 क्रियान्वित

 करने  के  लिये  कार्यवाही की

 गंयी है  ?

 अंग्रेजी  में
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 उपमंत्री  (Sto  Ho  मो०  :

 संग्रहालय  सर्वेक्षण  विशेषज्ञ
 समिति

 की संग्रहालय  सम्बन्धी  केन्द्रीय  मंत्रणा
 बोर्ड  द्वारा

 भ्रनुमोदित  सिफारिशों  की  एक  प्रति  संसद्  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  है  ।

 कौर  मामले  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 fat स०
 चं०  सामन्त

 :  क्या  इस  समिति ने  कुछ  गलतियों  तथा  प्रबन्ध  की  खराबियों  को  भी

 बताया है  ?

 स०  मो०  दास
 :  संग्रहालय  सर्वेक्षण  विशेषज्ञ  समिति  ने  देश  के  लगभग  सभी  संग्रहालयों

 का  निरीक्षण  किया  ।  इनमें  से  कुछ  संग्रहालय  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  के  प्रबन्ध  में  कुछ  राज्यों  के  हाथों

 में  है  तथा  कुछ  का  प्रबन्ध  केन्द्र  के  अ्रघीन  है  ।  जहां  तक  मुझे  पता  है  ऐसी  कोई  शिकायतें  नहीं  भाई  हैं  ।

 श्री  स०  चल  सामन्त  :  क्या  इस  समिति  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  भारत  में  संग्रहालयों  की

 भाल  के  लिये  एक  अ्रखिल  भारतीय  समन्वय  निकाय  स्थापित  किया  जाये  ?

 डामोर स०  मो०  दास :  मैंने  कहा  है  कि  इसके  प्रतिवेदन की  एक  प्रति  संसद्  पुस्तकालय में

 लब्ध  है  ।  माननीय  सदस्य  वह  प्रति  देख  सकते  हैं  ।

 श्री  भक्त
 दर्शन

 :  क्या  में  जान
 सकता

 हुं  कि  देर  से  देर  कंब  तक
 इस  बारे

 में
 अन्तिम  निर्णय

 हो  जायेगा ?

 स०  मो०  दास
 :
 संग्रहालय  सम्बन्धी  केन्द्रीय  मंत्रणा  बो  द्वारा  अनुमोदित  रूप  में  इन

 frat  की  प्रतियां  हमने  देश  के  संग्रहालयों  के  प्रबन्धकों  तथा  राज्य-सरकारों को  उनके  विचार  जानने

 तथा  क्रियान्विति के  लिये  भेजी  हैं  ।  ज्यों ही  राज्य  सरकारों से  हमें  इन  सिफारिशों के  बारे  में  उनके

 विचारों  का  पता  लग  हम  प्रस्थापनायें  बनायेंगे  ।

 arama  विश्वविद्यालय  में  विद्यार्थी-संघ

 +

 श्री  प्र ०  नायर :
 1३६९६.  श्री  पस 9 ६५ :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रावणकोर  विश्वविद्यालय  से  सम्बन्धित  कालेजों  में  विद्याथियों

 को  संघ  बनाने  की  भ्राता  नहीं  शौर

 इस  दिशा में  सरकार  क्या  कायवाही  करना  चाहती  है
 ?

 शिक्षा  उपमंत्री
 का०  ला०  :  शौर  त्रावणकोर  विश्वविद्यालय

 के  साथ  सम्बन्धित  सभी  कालिजों  में  एक  प्रकार  या  दूसरी  प्रकार  सं
 ~

 विद्यार्थियों  के  संघ

 विद्यमान  हैं  ate  किसी  कालिज  में  विद्यार्थियों  को  उनके  अपनी  संस्थायें बनाने  से  ही  रोका  गया  है  ।

 किन्तु  सभी  का  रूप  कारण  नहीं  कर  सके  हैं
 ।

 प्री  दें  प०  नायर :  कया  सरकार  को  पता  है  कि  पिछले  कई  वर्षों  से  कई  कालिजों  में  जहां

 कालिज  संघ  बनाये  जानें  की  अनुमति  नहीं  है  विद्यार्थी वहां  संघ  स्थापित करने  के  लिये  प्रदर्शनादि

 कर  रहे  हैं  ?

 पडा  क्या  ला०  श्रीमाली  :  कुछ  समय  पहलें  त्रावणकोर  विश्वविद्यालय  ने  निर्णय

 किया  था
 कि  कालिज  संघों  के

 बजाये
 श्रेणी  संस्थायें तथा  विषय-संस्थायें  बनाना  afaa  अच्छा  होगा

 मूल  अंग्रेजी
 में  ।
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 कौर  अ्रधिक  कालिजों  में  विषय  तथा  श्रेणी  संथायें ही  यह  सच  है  कि  बहुत  से  कालिजों  में  कालिज  संघ

 नहीं  हैं  हम  केरल  सरकार  को  यह  सलाह  दे  रहे  हैं  कि  वह  विश्वविद्यालय  कालिज-संघों  को

 प्रोत्साहित करने  की  सलाह  दे  ।

 श्री
 बहु  ड्०

 नायर
 :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  विद्यार्थी  संघों  ने  वहां  सम्प्रदायिक  संगठनों

 द्वारा  चलाये  जाने  वालें  कुछ  कालिजों  में  लिये  जाने  वालें  प्रतिवाद  दान  के  विरुद्ध  रोक  प्रकट  किया  था

 इसलिये ऐसे  कालिज  अपने  विद्यार्थियों  को  संघ  बनाने  की  भ्राता  नहीं  दे  रहे ।

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  मुझे  इस  दान  का  पता  नहीं  है  ।  मैं  इस  बात  की  जांच  करूंगा

 कि  क्या  कालिज
 संघों

 के
 न

 बनने  का  यह  कारण  रहा  जैसा  कि  मैंने  कहा  है  हमने  राज्य  सरकार
 को

 विश्वविद्यालय को  कालिजों  में  संघ  प्रोत्साहित करने  के  लिये  कहा  है  ।

 गयी वें०  प०  नायर  :.  विश्वविद्यालय  शिक्षा  भ्रायोग  की  इस  सिफारिश  को  कि

 कोचीन  के  कालिजों  में  कालज  संघ  विद्यार्थियों  द्वारा  स्थापित  किये  जायें--न्रियान्वित  करने  के  लिये

 सरकार  ने  कया  कार्यवाही की  है  ?

 Ato  श्रीमाली :  मैंने  पहले  ही  माननीय  सदस्य  को  भ्राइवासन  दें  दिया  है  कि  सरकार

 विश्वविद्यालय को  कालेज  संघ  प्रोत्साहित  करने  की  सलाह दे  रही है  ।

 श्री  बेला यु धन  :  क्या  उप-कुलपति  ने  सभी  कालेजों  में  एक  परिपत्र  भेजा है
 कि  कालेज  संघों

 को  मान्यता  न  दी  जाये ?

 का ०  ला
 ०  श्रीमाली :  त्रावणकोर  विश्वविद्यालय  ने  कुछ  समय  पहले  एक  संकल्प  स्वीकार

 किया  धा
 कि  कालिज संघों  के  स्थान  पर

 विषय
 तथा  श्रेणी  संथायें  अ्रच्छी  सिद्ध  होंगी

 ।

 श्री  कया  सरकार  का  यह  विचार  है  कि  श्रेणी  तथा  विषय  सेवायें  कालिज  संघों
 के  स्थान

 पर  चल  सकती  हैं  जहां  विद्यार्थी  ares  मामलों  पर  विचार  कर  संकेत  हैं  ?

 श्रिया  महोदय
 :  उन्होंने  यह  उत्तर  दे  दिया  है  कि  इस  मामले  में  स्थानीय  सरकार  को  सलाह

 दी  जा  रही

 श्री  पुन्नू
 :

 क्या  सरकार  यह  कहने  को  तैयार  है  कि  संघों  को  प्रोत्साहित किया  जाये  ताकि

 कालिजों  को  सरकार  से  अनुदान  तथा  दूसरी  सहायता  मिल  सके
 ?

 महोदय
 :

 यह  भी  दूसरे  रूप  में  वैसा  ही  प्रदान  है
 ।

 मंत्री  ने  उत्तर  दे  दिया  है
 कि

 स्थानीय

 सरकार  को  सलाह  दे  दी  गई  है  ।  प्रशन  |

 श्री  मैथ्यू
 :

 कया  यह  सच  है  कि  कई  कालिजों  में  विद्यार्थी  संघों  को  ग़लत  कामों  में  लगाया  जाता

 है  जैसे  कि  हड़तालें  धरना  अघ्ययन  में  बाघा  डालने  तथा  प्रिंसिपल  कौर  अध्यापकों
 का

 विरोध

 का
 ०

 ला  ०  श्रीमाली
 :  यह  भी  सच  है  ।  वास्तव  में  बहुत  से  कालिज  संघों  ने  बहुत

 दायी  तरीके  से  काम  किया  शर  उन्होंने एक  प्रकार की  समानान्तर  सरकार  बनाने  का  प्रयत्न  किया  जो

 बहुत  wage बात  थी
 '

 शी  पुन्नू  :  क्या  सरकार  को  पता
 है

 कि  ऐसी  होती  हैं  कि  कुछ  प्रोफैसर योग्य

 नहीं  होते  कौर
 विद्यार्थियों  को

 ग़लत  मार्ग  पर  चलाते  हैं  ?

 feet  TTT  में  ।
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 महोदय
 :  जब  मैंने  भ्र गले  प्रश्न  क  लिये  कह  दिया  है  माननीय  मंत्री  को  उत्तर  देने  की  कोई

 प्रा वश्य कता नहीं  है  ।

 frat

 T*  QR.  श्री हेम  राज  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  भिखारियों  के  सर्वक्षण  कराये  जाने  का  विचार है

 क्या  किसी  राज्य  या  नगर  में  भिखारियों
 का

 सर्वेक्षण  gat
 कौर

 यदि  तो  इसके  परिणाम  क्या  हैं

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  नहीं  ।

 आराम  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा-पटल पर  रखी

 जायेगी  |

 यह  भी  बता  दूं  कि  भिखारियों  तथा  झ्रावारों  की  संख्या  १९५१ की  जनगणना  में  दी  गई  है  ।

 श्री हेम  राज  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुए  कि  भिखारी  समाज के  लिये  एक्

 है  श्र  देश  की  दौलत  लूट  रहे  हैं  क्या  सरकार  उन्हें  कुछ  लाभप्रद  काम  देने  के  लिये  कुछ  कार्यवाही करेगी  ?

 दातार  :  इस  प्रइन पर  राज्य  सरकारें  कार्यवाही  कर  सकती  हैं  ।  में  माननीय  सदस्य  को  यह

 बता  सकता  हूं  कि  भिखारियों  की  संख्या  कम  होती  जा  रही  है  ।

 लाल  उचित  राम  :  क्या  सरकार ने  विकलांग  भिखारियों के  लिये  we  तक  कोई  आश्रम या

 गह  शुभारम्भ किये  हैं  ?

 श्री  दातार  :  में  समझता  हुं  कि  कुछ  राज्यों  में  ऐसी  संस्थायें  हैं  ।  किन्तु  उन्हें  मैं  एकदम  जानकारी

 नहीं दे  सकता  ।

 श्रीमती  सुषमा  सेन  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  भारत  की  राजधानी  में  गलियों में  कुष्ट  रोग

 वाले  भिखारी घमते  हैं  प्रौढ़  सरकार  ने  उन्हें  दूर  रखने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 श्री  दातार  :  ऐसे  भिखारी  हैं  भ्र ौर  राज्य  सरकार  का  स्वास्थ्य  विभाग  उन्हें  पाक  रखने  की

 कार्यवाही करता  है

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  :
 बया  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  बंगले  )

 के
 घर  बनाने  के  लिये  जहां-जहां रुपये  दिये  वहां  की  स्थानीय  सरकारें  उनको  बनाने  के  विषय  में  बहत

 ढील  कर  रही  हैं--जैसे  कि  ऋषिकेश  में  ?

 दिल्ली  में  एक  भिखारी  गह  है  । पत्नी  दातार

 रास  सुलग  सिंह  :  माननीय  मंत्री  नें  कहा  है  यह
 र

 राज्य  का  विषय  है  शौर  स्वास्थ्य  विभाग

 उस  ध्यान  देंगे  ।  दिल्ली  के  संघीय  क्षेत्र  में  स्थिति  क्या  है  व्  भिखारियों  को  gan  किया  गया

 है  या  नही ं?

 श्री  दातार  :  उस  प्रयोजन  के  लिये  मैं  जानकारी  मंगवा  रहा
 हूं  कौर  जब  प्राप्त  हो  जायेगी  तो

 सभा-पटल  पर  रख  दगा
 ren

 पुल  अंग्रेजी  म

 MSL  51)--2
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 ३९८.
 ह  राम

 क्या  वित्त  मंत्री  २८  PENG  के  भ्र तारांकित  seq  संख्या  कि
 >

 VOR  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नोट  बनाने  का  कागज  तैयार  करने  के  कारखाने  बनायें  जाने  का  प्रदान

 किस  स्तर  पर  है  ?

 1  राजस्व  तथा  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  श्र०
 चं०  :

 मामले  पर  कभी  विचार  हो  रहा  है
 |

 राम  कृष्ण  :  इस  मामले  को  कब  तक  प्रति  रूप  दे  दिया  जायेगा  ?

 श्री  चं०  गृह  :  यह  बताना  बड़ा  कठिन  है  क्योंकि  हमें  इस  प्रकार  का  प्राविधिक  कारखाना

 स्थापित  करने  के  बारे में  निर्णय  करने  से  पुर्व  कई  बातों  पर  विचार  करना  पड़ता  है  ।

 सौदागरों  का  सीमांकन

 1३९६.
 sit  areca :

 श्री  का०  उठ  राव
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रा  प्रदेश  कौर  मद्रास  राज्य  की  सरकारों  ने  भारत  सरकार  से  सीमांत

 विवादों को  निबटाने  के  लिये  एक  सीमा  शझ्रायोग  नियुक्त  करने  की  प्रार्थना  की  कौर

 यदि at,  तो  सरकार  विवादों  का  निबटारा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  हां  ।

 भारत  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  ऐसे  मामलों  के  जिन में  सम्बन्धित दल ै  दि
 सीमा  विवाद  का  सहमति  द्वारा  निबटारा  कर  लत  अन्य  मामलों  का  निबटारा  उपयुक्त  प्रादेशिक  परिषद्

 अथवा  सम्बन्धित  परिषदों  द्वारा  कियां  जाना  चाहिये  ।

 श्री  वीर स्वामी
 :

 क्या  सरकार  को  गत  में  तामील  श्ररासु  कजगम  द्वारा  मद्रास  राज्य

 में  किये  गये  उस  शभ्रान्दोलन  के  बारे  में  विदित  है  जिसमें  मांग  की  गई  थी  कि  भारत  के  प्रधान  मंत्री  न  मद्रास

 की  जनता को  जो  वचन  दिया था  उसके  भ्रनुसार  एक  सीमा  आयोग  नियुक्त  किया  कौर  यदि

 at,  तो  वह  मांग  aa  तक  क्यों  पुरी  नहीं  की  गई  है  ?

 श्री  दातार  :  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  बता  दूं  कि  ऐसी  मांगें  की  गई  मैंने जो  उत्तर

 दिया  है  उसमें  भारत  सरकार  की  अन्तिम  नीति  बता  दी  गई  है
 |

 श्री  वीर स्वामी :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  तामिलनाड  की  जनता  को  यह  श्राइवासन

 दिया  था
 कि  मद्रास श्र

 आंध्र
 के  बीच  के

 विवादों
 को

 निबटाने
 के

 लियें
 एक  सीमा  आयोग  नियुक्त

 किया  जायेगा  |

 श्री  दातार  :  जब  झालर  विधेयक  पर  विचार  किया  जा  रहा  था  तो  यह  प्रश्न  उठाया  गया  था

 ate  यह  कहा  गया  था  कि  यदि  दोनों  दल  जहां  तक  कि  सीमा  सम्बन्धी  विवादों  का  सम्बन्ध  था  किसी

 निष्कर्ष  पर
 न

 तो  सरकार  इस  विषय  पर  विचार  करेगी
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 श्री  बान  पिल्ले  :  कया  यह  सच  है  कि  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  विधेयक  पर  हुई  चर्चा  के  समय  इस

 कारण  प्रा  प्रौढ़  मद्रास  के  बीच  के  सीमा  सम्बन्धी  seq  पर  विचार  नहीं  किया  गया  था  क्योंकि  भारत

 सरकार  ने  आश्वासन  दिया  था  कि  इस  पर  wert  से  विचार  किया  जायेगा  ?  इस  निर्णय का  कि  इस

 पर  प्रादेशिक  परिषद  विचार  करेगी  उक्त  श्रीनिवासन  पर  क्या  प्रभाव  पड़ता  है
 ?

 श्री  दातार  :  राज्य  पुनर्गठन  भ्र धि नियम के  प्रादेशिक  परिषदें  स्थापित  कर  दी  गई  हैं  ।

 ma  सभी  सीमा  सम्बन्धी  विवादों  पर  विचार  करना  प्रादेशिक  परिषदों  का  काम  है  ।  इसीलिये  मैंने

 कहा  है  कि  जहां  तक  मद्रास  कौर  भ्रांत  के  इस  विवाद का  प्रश्न  इस  पर  भी प्रादेशिक परिषद  द्वारा

 विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 प्रतिरक्षा  विभाग  के  छंटनी  किये  गये  कमंचारो

 1*४००.  डा०  रास  सुभग  सिंह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  किसकी  के  युद्धोपकरण  कारखानें के  छंटनी  किये  गये  कर्मचारी  रेलते

 के
 भर्ती  करने  वालें  दल  के  समक्ष उस  समय

 नहीं  भाये  जब
 कि

 वह  किसकी  गया
 शौर

 यदि  तो  इसके क्या  कारण  थे  ?

 संगठन  मंत्री  महावीर  त्यागी )  आर  att  कारखाने के

 कुछ  कर्मचारियों  द्वारा  हड़ताल  किये  जाने  के  कारण
 शर  हड़ताल करने  वालों  द्वारा  भारी  धरना  दिये

 जाने  के  छंटनी  किये  गये  कोई  भी  कर्मचारी  २१  १९४६  से  ८  दिन  तक  रेलवे  के  भर्ती

 करने  वाले  दल  के  समक्ष  नहीं  श्री  सके  ।  तो  भी रेलवे  का  भर्ती  करने  वाला  दल  किरकी  युद्धोपकरण

 कारखाने के  छंटनी  किये गये  - oy o€  कर्मचारियों  को  वैकल्पिक  रोजगार  देने  में  सफल  gar  है  ।

 हिन्दू  धार्मिक  संस्थायें

 *
 ४०१,  श्री  भक्त  ददन  :  क्या  वित्त  मंत्री  ६  १९४६  के  तारांकित wea  संख्या  ७६४

 क  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिन्दू  धार्मिक  संस्थाओं  व  मठ-मंदिरों  की  राय  का

 उचित  उपयोग  करने  कौर  उनका  विकास  करने  के  जिस  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  उसके  बारे  में

 अंतिम  निर्णय  करने  की  दिशा  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 इस  मामले पर  oot  विचार  किया राजस्व  श्र  सैनिक  व्यय  मंत्री  मठ  च०

 श्री  भक्त  दन  :  क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि  इस  मामले  पर  बहुत  लम्बे  बरसे  से  विचार  हो  रहा

 क्या  कारण  है  कि  इसमें  इतनी  देरी  हो  रही  है
 ?

 tat स०  च०  दाह  :  सभी  राज्यों  का  परामर्श  करना  होता  है  प्रौढ़  फिर  उन्हें  विधि  सम्बन्धी

 स्थिति को  भी  देखना  होता है  ।  इन  सब  प्रश्नों  की  जांच  करने के  लिये एक  कार्यकारिणी  समिति
 ~  ~  भि

 नियत  की  गई  है  ।  उसे  विधि  मंत्रालय  परामर्श  करना  है  झ्र ौर  बहुत  से  जटिल  प्रश्न  उठाय  गय  हैं  ।

 उन  सभी  प्रश्नों  का  निबटारा  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  भक्त  ददन  :  क्या  गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  बात  है  कि  बहुत  सी  राज्य  सरकारों

 जैसे  कि  उत्तर  प्रदेश  बद्रीनाथ  टेम्पिल  या  इसी  तरह  की  बहुत  सी  हिन्दू  धार्मिक  पंथों

 के  लिये  पहले  से  कानून  बनाये  हुए  क्या यह  जो  सारे  देश  के  लिये  कानून  बनेगा  इससे  यह  कानन

 बागा
 समाप्त  हो  जायेंगे  या  उन्हीं  के  राधा  पर  एक  नया  कानून  बनाया  जा  रहा  है

 ?

 मूर ७  अंग्रेजी  में
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 श्री  भ०  च०  शाह :  राज्यों  से  परामर्श  किया  जायेगा  कौर  फिर  सारे  भारत  के  लिये  कोई  एक

 रूप  विधान  बनाया  जायेगा  ।

 श्री  भक्त
 दर्शन

 :  क्या  मैँ  जान  सकता  हूं
 कि  जो

 सुधार  किया  जाने  वाला  है  इसका  मुख्य  उद्देश्य

 क्या
 इन

 मंदिरों
 की

 सरप्लस
 राय  होगी  उसे  देश  के  विकास  कार्यों  में  व्यय  किया

 जायेगा  या  मंदिरों  का  प्रबन्ध  भी  सुधारा  जायेगा
 ?

 1]  म०  च०  इन  सभी  निधियों  का  अधीक्षण  शौर  नियंत्रण  करना  प्रौर  यह  देखना

 कि
 उनका  प्रयोग  लाभदायक  कार्यों  में  हो  ।

 पौण्ड-पावना

 श्री  हेम  राज

 *YoR,  <  श्री  विभूति  मिश्र  :

 तारके इव रो  सिन्हा  :

 क्या  वित्त  मंत्री  ११  feat  क  तारांकित प्रदान  संख्या  २०१२  कौर  २०१३  के  उत्तरों

 के
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पौण्ड-पावले की  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  तब

 से  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  अथवा  की  जो  रही है  ?

 वित्त  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  ao  :  इस  मामले  पर  विचार

 किया  जा  रहा है  ।

 श्री  कासलीवाल :  यह  निश्चित है  कि  समाचारपत्रों में  ये  समाचार  प्रकाशित हो  रहे  हैं  कि

 हमारे  पौण्ड-पावले  में  बहुत  कमी  हो  गई  क्या  उस  पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  ति०  ao  कृष्णमाचारी  :
 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  पौण्ड-पावले में  कमी

 हो  गई  है
 ।  हम  इस  कमी  का  स्पष्टीकरण  दे  सकते  परन्तु  तो  भी  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  कि

 हमारे पास  एक  ऐसी  योजना है  जिसके  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  बहुत  बड़ी  मात्रा  प्रयोग में  लाई  जानी

 है  कौर  जिसका  इस  समय  उपबन्ध  नहीं  इस  समूचे  मामले  का  पुनर्विलोकन  किया  जा

 रहा  है  ।

 श्री  का०  प्र०  त्रिपाठी  :  क्या  यह  कमी  उपभोक्ता  वस्तुओं  अथवा  पूंजीगत  क  के  आराघात

 के  कारण  अथवा  किसी  अन्य  विशेष  कारण  से  हुई  है
 ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मैं  निश्चित  रूप  से  कह  सकता  हूं  कि  यह
 कभी  उपभोक्ता  वस्तुश्नों

 के  प्रख्यात  के  कारण  नहीं  हुई  है  ।

 त्रिपुरा  में  माल  का  आयात

 श्री  tea  दत्त  :
 1४०४,

 {  श्री  दशरथ  देव

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिपुरा के  व्यापारियों  को  कलकत्ता और  भारतीय  क्षेत्रों से  पूर्वी  पाकिस्तान  होकर  माल

 आयात  करने  में  किन  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता

 त्रिपुरा  की  सरकार ने  इन  कठिनाइयों को  टूर  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की

 श्र  —s

 faa  wast  में
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 क्या  इन  कठिनाइयों  के  कारण  त्रिपुरा में  सभी  अत्यावश्यक  वस्तुओं के के  मूल्यों में  बहुत

 वृद्धि हो  गई  है  ?

 ee
 गृह-कार्य  मंत्रालय में  मंत्री  :  we  पहले  अखौरा के  लिये  माल

 लग क  लिये  पाकिस्तान  रेलवे  द्वारा  इन्कार  किये  जाने  श्र  फिर  पाकिस्तान  रेलवे  पर  माल के

 अपर्याप्त  डिब्बे  रखने के  कारण  कठिनाइयां  पैदा  हुई  थीं  ।  इन  कठिनाइयों  की  ate  पूर्वी  पाकिस्तान

 सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  और  उसने  प्रतिदिन  दस  मालडिब्बे  देने के  लिये  सहमति  प्रकट की

 है  ।  उससे  त्रिपुरा  में  चावल  कौर  अरन्य  अत्यावश्यक  वस्तुये ंले  जाने के  लिये  कौर  भी  मालडिब्वे

 नियत  करने  के  लिये  आग्रह  किया  जा  रहा  है  ।

 केवल  पूजा  त्योहार  के  समय  मूल्यों में  एक  अस्थायी  वृद्धि  हुई  थी  जिस
 पर  विमान

 द्वारा  म्रत्यावस्यक  का  सम्भरण  करके  नियंत्रण  किया  गया  था  ।

 श्री  बीरेन  दत्त
 :

 क्या  त्रिपुरा  सरकार  ने  अत्यावश्यक के  सम्भरण  के  लिये  कुछ  सस्ते

 मूल्य  की  दुकानें खोली  हैं  ?

 श्री  दातार
 :

 वहां  कुछ  उचित  मूल्य  की  दुकानें  खोली  गई  हैं  ।

 गांधी-दिन

 खु०  चं०  सोनिया  :

 af “SOR  <  श्री  झूलना  सिह  :

 विपत्ति  मिश्र  :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गांधी-दर्शन  भर  विचारधारा  को  स्कूलों  शर  विश्वविद्यालयों  के  पाठ्यक्रम  में  सम्मिलित

 करने  के  अभिप्राय  से  जो  उप-समिति  नियुक्त  की  गयी  थी  उसकी  मुख्य-मुख्य  सिफ़ारिशों  क्या  कौर

 इन  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  जा

 रही  है  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :  शर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रख  दिया  गया है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ६४५ |

 श्री  ख०  चे  सोनिया  :  इस  विवरण में  जो  १५  बातें  दी  गई  हैं  उनमें  से  किसी  एक  के  भी  खत्म

 होने  की  बात  नहीं  है  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  सरकार  गांधी  जी  के  साहित्य  को  स्कूल  भर  कालिजों  में  कब

 रख  सकेगी  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  इसके  मुताल्लिक  कहना  यह  है  कि  गवर्नमेंट  ने  एक  कमेटी  बिठायी
 ि  ी

 और  उस  कमेटी  ने  इन  सारे  मामलों  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  सब-कमेटी  )  बिठायी

 थी  ।  चूंकि  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  seas  इसलिये  गवर्नमेंट  सब-कमेटी  की  सिफारिशों  पर  जल्दी  ही

 कार्रवाई  कर  रही  है  ।  श्रब  शीघ्र  ही  जनरल  कमेटी  की  मीटिंग  बुलायी  जायेगी  कौर  जो  सिफारिशें  की

 गयी  हैं  उन  पर  विचार  किया  जायेगा  ate  कमल  किया  जायेंगी  ।

 श्री  qo  चे  सोनिया  :  इसमें  कुल  कितना  लग  जायेगा  ?

 डा०  को  लाभ  श्रीमाली  :  बहुत  सारे  ऐसे  प्रश्न  थें  जिन  पर  सब-कमेटी  को  विचार  करना  था  ।

 ्र  उसकी  सिफारिशें  भरा  गयी  हैं  ।  मैँ  विश्वास  दिलाना  चाहता हूं
 कि  जनरल  मीटिंग  जल्दी  ही  बुलायी

 जायेगी
 ।

 अंग्रेजी  में
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 राघव या  क्या  भगवत  गीता  का  अध्ययन  गांधी  दर्शन  के  अ्रध्ययन  का  एक  प्रंग है  |  यदि  हा

 ह  हमारे  राज्य  के  धर्म  निरपेक्ष  दृष्टिकोण  के  साथ-साथ  यह  हमसे  चल  सकता  है
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली
 :  इसका  भगवत्  गीता के  व्ययन  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  ।  यह

 समिति  शिक्षा  संस्थाओं  में  गांधी  जी  के  उपदेशों  के  पढ़ाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  जांच  करनें  के  लिये

 नियुक्त  की  गई  थी  ।

 श्री  कासलीवाल  :  सन  १९४३ में विश्व  तनाव  को  कम  करने  के  लिये  भारत में  एक  गांधी

 गुप्ता  श्र  तत्पश्चात  हमें  बताया  गया  था  कि  प्रो  में  किसी  स्थान  पर  एक  कौर  गोष्ठी

 जित  किये  जाने  की  संभावना थी  ।  क्या  सरकार  ने  ga  यूरोप  में  किसी  स्थान  पर  ऐसी  कोई  गोष्ठी

 आयोजित  करने  की  कौर  ध्यान  दिया है
 ?

 का ०  लाए  श्रीमाली  :  यह  एक  भिन्न  प्रशन  इस  प्रश्न का  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  सुचना

 चाहिये  ।

 ए

 seat  के  लिखित  उत्तर

 पुस्तकों के  उपहार

 1४०५.  श्री  ह०  प्रा०  गर्ग  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  २७  १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न
 संख्या  १४६०  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  किन-किन  राज्यों  नें

 अरब तक  सरकार

 को  पुस्तकों  के  उपहार  दिये  हैं
 ?

 f farert  उपमंत्री  म०  Alo  :  उपलब्ध  जानकारी  के  पूर्वी

 इंगलैंड  कौर  श्रजेंटाईना ने  पुस्तकों  के  उपहार भेजे  हैं  ।

 कर्टिन  भंडार  विभाग

 ४०७.  श्री  उ०  स०  त्रिवेदी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रतिरक्षा  सेवा
 के  कैन्टीन  भंडार  विभाग

 को  कोई  संविहित  मान्यता
 दी

 गई

 उक्त  विभाग  द्वारा  प्रतीत  किये  गये  लाभ  पर  उससे  आयकर  की  कितनी  रांझी  वसूल

 <3 काग  अर

 यह  वसूली  कब  की  गई  थी
 ?

 उपमंत्री  नहीं  ।

 कुछ  नहीं
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 त्रिपुरा  में  न्यायपालिका

 & be ! *Yos,  श्री  बीरन  दत्त
 :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारत  सरकार  को  अगरतला  विधि  जीवी  सन् था  त्रिपुरा  की  कौर  कोई

 अभ्यावेदन लिन अ  सिला  भी

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  at,  तो  क्या  सरकार  भ्रगरतंला में  न्यायिक  आयुक्त  के  न्यायालय  को  जारी  रखने  का

 विचार  कर  रही

 क्या  सरकार उस  एक  व्यक्ति  के  न्यायालय को  तीन  व्यक्तियों का  न्यायालय  बनाने  का

 विचार  कर  रही  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  हां  ।

 अगरतला में  न्यायिक  आयुक्त  के  न्यायालय  को  समाप्त  करने
 की

 कोई  प्रस्थापना  वहीं

 है  वह  पहले  की  तरह  काम  करता  रहेगा  |

 नहीं  ।

 अखिल  भारतीय  सेवायों  में  भर्ती

 श्री  कामत ४०६,
 श्री  दिवनंजप्पा

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  राज्य  पुनगंठन  आयोग की  इस  सिफारिश को  कार्यान्वित  करने का  विचार

 करती  है  कि  प्रत्येक राज्य
 में  अखिल

 भारतीय  सेवाओं  में  प्रवेश  करने
 वाले  नये  पदाधिकारियों  में

 मे  पचास  प्रतिशत  तक  राज्य  से  बाहर  के  व्यक्ति  होने  wiz

 यदि  तो
 इस

 सम्बन्ध  में  ae  तक  क्या  प्रगति  की  गई  है
 !

 गाह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  atc  विभिन्न  राज्य  पदालियों  में

 प्रतियोगिता  परीक्षा  के  ara  पर  अखिल  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  पदाधिकारियों  का

 करते  समय  जहां  तक  yas  होता है  बाहर  के  ५०  प्रतिशत  व्यक्ति  रखने  के  सिद्धांत का  पहले

 से  ही  पालन  किया  जा  रहा  है  ।  भारतीय पुलिस  सेवा  में  नये  प्रवेश  करने  वालों  में  से  कम  से  कम  Yo

 प्रतिश्त
 को

 राज्य
 के  बाहर से  भर्ती  करने  के

 सम्बन्ध
 में  राज्य  पुनर्गठन

 आयोग
 की

 सिफारिश  को

 तभी  लागू  किया  जा  सकता  है  जबकि  भारतीय  पुलिस  सेवा  )  Ceuy e fray sh के  नियम  ८  के

 अधीन  एक  सामान्य  अथवा  विशेष  seer  जारी  किया  जाये  ।  ऐसे  आदेश  के  जारी  किये  जाने  के  प्रश्न  पर

 राज्य  सरकारों  से  बातचीत  की  जा  रही  है  ।

 उत्कल  विश्वविद्यालय  योजना

 किं  Ro  श्री  संगण्णा
 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  ३१  १९४५६  को  पूछे गये  तारांकित  gar
 संख्या  ees  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 कया  परिदर्शक  ara  ने  उत्कल  विश्वविद्यालय  की  योजना  की  परीक्षा  कर  ली  है  शौर

 प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  दिया

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  est
 ?

 शिक्षा  उपमंत्री  स०  मो ०  wat
 तक  नहीं

 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 अल्प  बचत

 श्री  इस्लामुद्दीन

 etd  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :

 क्या  वित्त
 मंत्री  यह

 बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 मूलत  अंग्रजी में
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 देश  में  राष्ट्रीय विकास  के  लिये  अल्प  बचत  को  ale  भी  अधिक  बढ़ाने  के  लिये  क्या

 कार्यवाहियां  की  जा  रही

 क्या  wet  बचत  को  प्रोत्साहित करने  के  लिये  कारखानों  में  aire

 योजनाਂ
 चालू  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 श्र  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  श्र०  चे
 :

 बचत  को
 लोकप्रिय

 बनाने

 का  आन्दोलन  एक  निरन्तर  चलने  वाली  प्रक्रिया है  ।  इस  आन्दोलन को  कौर  अधिक  व्यापक  बनाने  के

 लिये  हाल  ही  में  जो  महत्वपूर्ण  कार्यवाहियां  की  गई  उनमें  केन्द्रीय  सनौर  राज्य  मंत्रणा  समितियों
 की

 राष्ट्रीय  बचत  संगठन  का  नये  प्रकार  के  विनियोजनों  को  चालू  करना  कौर  प्राधिकृत
 अभिकरण  योजना  का  विस्तार  करना  भी  है  ।

 हां  ।

 एक  विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  |  देखिये  परिदिष्ट
 झननन्ध च्

 संख्या  ६६]  ।

 होरा  उद्योग

 सरदार  इकबाल  सिंह  :
 1४१२.

 सरदार  श्रकरपुरी  :

 बया  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हीरा  उद्योग  को  विकसित  करने  के  लिये  एक  सं विहित  स्वायत्त  शासी  निगम  की

 स्थापना  करने  का  कोई  प्रस्ताव  रोक

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  दे०  :  हां  ।

 अभी  इस  मामले की  परीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 .'  अखिल  भारतीय  सेवाओं में  भर्ती

 1४१३.  श्री  शिवनंजप्पा  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  भारतीय  प्रशासनिक  भारतीय  विदेश  सेवा  झर

 भारतीय  पुलिस  सेवा  में  कर्मचारियों  की  भर्ती के  लिये  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग  द्वारा  व्यवहृत  प्रणाली

 में  परिवर्तन  करने  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रही

 यदि  तो  क्या  यह  भी  सच  है  कि  जिस  एक  मसले  विशेष  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  वह

 यह  है  कि  क्या  उम्मीदवारों के  चुनाव  में  मौखिक  परीक्षा  निर्णायक  होनी  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री
 :  और

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  ह्

 जिन  विषयों  के  सम्बन्ध  म  विचार  किया  जा  रहा  है  उनमें  से  एक  यह  भी  है  कि  अभी  इस  समय  मौखिक

 परीक्षा  awed  प्राप्त  करन  के  लिये  जितन  न्यूनतम  अंक  विहित  किये  गये  उन्हें  जारी  रखा

 या  नहीं

 wee ~
 peer  asi
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 कुछ  इस  प्रकार  के  अभ्यावेदन  प्राप्त  होने  के  कारण  कि  कुछ  उम्मीदवारों द्वारा  लिखित

 परीक्षा  में  तो  बहुत  wea  अंक  प्राप्त  किये  गये थे  लेकिन  मौखिक  परीक्षा  में  रहता  प्राप्त  करने  लायक

 अंक न  पाने  पर  उनको  ग्रहीत  घोषित  कर  दिया  गया  था  ।  गह-काय॑  मंत्री  ने  इस  सभा  के  राय-व्यस्क

 सत्र  क  प्रश्न  भाषण  में  कहा  था  कि  यह  विषय  विचारणीय  था  ।  उसी  के  अनसार  इस  पर  बिचार

 किया जा  रहा  है  ।

 इण्डिया  अाफिस  प्स्तकालय

 1४१४.  श्री  गार्डिलिगन गौड़  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  १३  १९५६  को  पूछे गयें  तारांकित

 प्रदान  संख्या  १०२६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  लन्दन  स्थित  इण्डिया  अाफिस

 पुस्तकालय के  बारे  में  ब्रिटिश  सरकार  के  साथ  कोई  समझौता  करने  में  कया  प्राप्त  प्रगति  हुई  है
 ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  Ato  )  कोई  नहीं  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  तेल

 4  oh  ae

 To
 Fo

 बसु

 क्या  प्राकृतिक-संसाधन  site  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ofan  बंगाल  में  पाये  जाने  वाले  तेल  का  वाणिज्यिक  अ्रनसंधान  कब  Teen  किया  जानें
 को

 यह  श्रनसंधान  किन  often  के  द्वारा  किया  जायेगा
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  द०  श्र  भारत  सरकार  कौर

 स्टैण्ड  वे कुप् रम
 रॉयल  कम्पनी  का  सम्मिलित

 उपक्रम--इण्डो-स्टैनबेक  पेट्रोलियम
 प्रोजेक्ट

 इस  समय  पश्चिमी  बंगाल  के  एक  निर्दिष्ट  क्षेत्र  में  तेल  के  लिये  वाणिज्यिक  झ्र नसं घान  कर  रहा है  ।

 विश्वविद्यालय के  शिक्षकों  को  aaa  श्रेणियां

 1४१७.  श्री  सातन  :  कया  दिक्षा  मंत्री  २२  १६४५६  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या
 १२७०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  सरकार  न  अरब  विश्वविद्यालय  के  शिक्षकों  की  पुनरीक्षित  वेतन  श्रेणियों  को

 कार्यान्वित कर  दिया  और

 यदि  तो  इसमें  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 शिक्षा  उपमंत्री  Ho  मो ०  नहीं  ।

 चूंकि  राज्य  में
 विभागों

 के
 प्रधानों

 का
 अधिकतम  वेतन  केवल  2,090  र्थ्य  >

 @)

 इसलिये  इस  प्रस्ताव  का
 तुरन्त

 प्रभाव  सभी  सरकारों  पर  पड़ता है  ।  इस  विषय के  सभी

 पक्षों  पर  तथा  इस  प्रस्ताव  के  समूचे  वित्तीय  प्रभाव  पर  बड़ी  सावधानी  सें  विचार  किये  जाने  की

 आवश्यकता है  ।

 दिल्ली  के  अध्यापकों  का  वेतन  क्रम

 ४१८.  श्री  दिगम्बर  सिह  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  ३१  अगस्त  FEXE  क  तारांकित  प्रीत  संख्या

 १६०५
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली

 के  सरकारी
 स्कूलों  के  अध्यापकों

 के

 Xl  को  कार्यान्वित
 करने

 में  अब
 तक

 प्रगति  हुई  है वेतन कम
 का

 पुनरीक्षण  करने  की
 की

 सिफा  रिदा  ——

 मूल  अंग्रेंजी  में
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 लियें  सभी  सरकारी शिक्षा  उपसंत्री  का ०  ला०  :  संबोधित  वेतन  मान  देने  के

 THAT को  श्राज्ञायें  पहले  ही  जारी  की  जा  चुकी  हैं  ।

 मुद्रा  बाजार

 1४१९.  श्री  To  घ०  सोमानी  '
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  कौर  श्रावित  किया  गया  है  कि  व्यापारिक  व्यस्तता  के

 मौसिम  से  पहले  मुद्रा  बाजार  में  बहुत  ही  श्रमिक  वित्तीय  तंगी  कौर

 यदि  तो  इस  कठिन  परिस्थिति  को  omar  बनाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 करने  की  प्रस्थापना करती  है  ?

 वित्त  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  :  हां

 यह  तो  नित्य-प्रति  के  मुद्रा-प्रबन्ध  से  सम्बन्धित  एक  विषय  इसके  बारे  में  पहले  से

 कोई  वक्तव्य  देना  सम्भव  नहीं  है  ।

 केन्द्रीय खनिज  मंत्रणा  ate

 TFS °,  श्री  त०  wo  राव  :  कया  संसाधन  और  aatat  गवेषणा  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार
 ने  खनिज  मंत्रणा  बोड़े  की  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कि

 नागपुर  कौर  बंगलौर  में  समय-समय  पर  उनके  सम्बन्धित  क्षेत्रों  में
 खनिज  पदार्थों

 के  अनुसंधान शौर  खनन  कार्यक्रम  का  पुनरीक्षण  करने  के  लिये  क्षेत्रीय  मंत्रणा  बोर्डे  की  स्थापना

 को

 यदि  तो  उनकी  स्थापना  कब  की  भ्रांत

 प्रत्येक  क्षेत्रीय  बोर्ड  का  क्षेत्राधिकार  क्या  रहेगा  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  दे०  :  हां  ।

 शर  सारे  देश  के  लिये  मध्य  ae  दक्षिणी  चार  क्षेत्रीय  परिषदों
 की

 स्थापना करने  का  विचार  ।  नामजदगियों  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  कौर  शीघ्र  ही  एक  घोषणा

 को  जायेगी  जिससे  कि  य  परिषदें  नये  वर्ष  में  अपना  कार्य  आरम्भ  कर  सकें  ।

 जेट  लड़ाकू  ale  बमवर्षक  विमान

 श्री  भागवत  झा  :

 |  श्री  त०  ब्र
 विशाल  राव

 :

 ।
 श्री  राम  कृष्ण :
 श्री  दो०  च०  sal  : TFB,

 ह

 |  डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 विभूति  सिर
 :

 कपा  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जैट  लड़ाकू और  बमवर्षक  विमानों  के  क्रय  के  लिये  ब्रिटिश  व्यावसायिक  संस्थाओं के

 साथ  किसी  करा
 ‘
 र

 पर

 मिल  ५ भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  ऐसे  लड़ाकू  शौर  बमवर्षक  विमानों  की  संख्या  क्या  कौर

 क्या  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  में  इसी  प्रकार  के  जैट  विमानों के  निर्माण के  प्रयत्न
 a.

 किये  जा  रहे  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  :  से  एक  ब्रिटिश  व्यावसायिक  संस्था के

 waar  प्राप्त  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  में  हानि  लड़ाकू  विमानों  के  निर्माण  के  लिये  एक

 करार किया  गया  है  ।  प्रारम्भ में  इस  प्रकार के  कुछ  विमान इस  व्यासायिक  संस्था से  सीधे  ही  खरीदे

 जायेंगे  |  उनका  बताना  लोकहित  में  नहीं  होगा  |

 अखिल  भारतीय  औद्योगिक  प्रबन्ध  सेवा

 श्री  गिडवानी

 श्री  भागवत झा  आजाद

 BYR.  4
 थी  कृष्णाचायें जोदी जी मोदी

 |  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा
 राम  कृष्ण

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  २६  १९४५६  को  पूछे गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३३२  के  उत्तर

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्य  द्वारा  प्रवर्धित या  अपने  स्वामित्व  में  गये  औद्योगिक  उपक्रमों  के  कार्य

 संचालन के  लिये  भ्रमित  भारतीय  सेवा  में  कितने  व्यक्ति  भर्ती  किये  जायेंगे

 उनकी  श्रहेंतायें  होंगी

 उनका  चुनाव  किस  प्रकार  किया  ्र

 उनके  वेतन  क्या  होंगे  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 मंत्री  :
 we  प्रभी  इस  योजना पर

 विचार किया  जा  रहा  है
 ।

 भ्रान्ति  निर्णय  किये  जाते  इन  बातों  से  सम्बन्धित  सूचना दे  दी  जायेगी  ।

 यह  भर्ती  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  जरिये  से  की  जायेगी  ।

 mea  व्यक्तियों  की  संख्या  का  सर्वेक्षण

 श्री  दी०  Wo  शर्मा

 BY IVS  सरदार  इकबाल  सिंह

 सरदार  श्रकरपरों

 कया  शिक्षा  मंत्री  २२  १९५६  को  पूछे  गये  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८२३  क  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 देश  में
 ae  व्यक्तियों

 की  संख्या के  प्रस्तावित  नमूना  सर्वेक्षण के  सम्बन्ध  में  we  तक

 क्या  अग्रेतर  प्रगति  की  गई

 (=)
 seat

 art  वना  है  ए  eS

 न ग एए 1मूल ध  अंग्रेजी में
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 ह 4 ५ |  Ho  इतो ८  दास  ) 3 उपमंत्री  (  ब  दय  न  दास  |  ate  प्रश्नावलियां तैयार  करने  के  लियें

 नियुक्त की  गई  विशेषज्ञ  समिति
 ने

 अपना  कार्य  समाप्त  कर  लिया  है  ।  चुने  हुए  क्षेत्रों  में
 सर्वेक्षण

 करन  क
 लिये  कार्यवाही  की  जा  रही है  ।

 नासिक  स्थित  करन्सी  नोट  छापने  का  प्रेस

 1४२४५.  शी  कृष्णा चाय  जोडी  कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नासिक  स्थिति  करन्सी  नोट  छापने  वाले  प्रैस  ने  CEAY  में  विदेशो ंके
 लिये

 करन्सी  नोटों  का  मुद्रण  किया  कौर

 यदि  तो  ऐसे  कितने  देशों  ने  ऐसे  काडर  दिये  थे  ?

 ate  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  श्र०  चं०  नही ं1

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 बीमा  निगम  कर्मचारियों  के  वेतन

 TERRE
 S  श्री  बंसल

 ‘sto  राम  सुभग  fag

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीयकरण  से  aa  बीमा  समवायों  द्वारा  सदा  किये  गय॑  कूल

 वेतन  बिल की  तुलना में  बीमा  निगम  द्वारा  war  किये  जाने  वाले  वेतन  बिल  की  राशि  के  काफी  अधिक

 बढ़  जाने  की  सम्भावना  श्र

 यदि  तो  राष्ट्रीयकरण  की  तिथि  के  बाद  से  इसमें  कितनी  अतिरिक्त  ala  सम्मिलित

 की  गई  है
 ?

 (a)  al;  जहा  तक
 प्रभी शर  ्रसेनिक-व्यय  मंत्री  स०  च०  :

 इसे  देख  पाये  हैं  ।

 कर्मचारियों  के  वेतनों  के  नई  वेतन  श्रेणियों  के  अनुसार  निर्धारित  किये  जाने  पर
 ही

 ate  अ्रतिरिक्त  लागत  का  पता  लग  सकेगा  |

 कोलार  स्वरण  खानें

 1  डा०  राम  सुलग  सिंह
 [*  ४२७

 att  साधन  गुप्त

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  शौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 र
 क्या  यह  सच  है  कि  मैसूर  की  स्वर्ण  खानों  का  राष्ट्रीयकरण  कर

 दिया  गया

 यदि  तो  कोलार  स्वर्ण  खानों  के  अंशधारियों  को  कया  प्रतिकर  दिये  जानें  का  निर्णय

 किया  गया

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  द्०  :  हां  ।

 Ree  लाख  रुपये  ।

 Wasi  में  ।
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 Sat  चंदेलिया
 :

 1४२८.
 विभूति  मिश्र

 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अफीम  के  अवैध  व्यापार  की  रोक-थाम  के  लिये  केंन्द्रीय  सरकार  ने  अरब  तक  किन-किन

 राज्य  सरकारों  से  परामर्श  किया  है  कौर  इस  व्यापार  का  प्रीत  करने के  लिये  सरकार  कौन-कौन  से  नये

 उपाय  काम  में  ला  रही

 अफीम  तथा  अरन्य  नशीली  जड़ी-बूटियों  के  अवध  व्यापार  को  झांकने  के  लिये  क्या  सरकार

 ने  कभी  कोई  जांच  कराई  शर

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  व्यापार  का  अनुमित  वार्षिक  मूल्य  कितना  है  कौर  किन-किन

 क्षेत्रों  में  यह  व्यापार  चल  रहा  है
 ?

 शर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  न्०  चं०  :  पेप्सू और  पंज़ाब  में  अफीम  के

 बैध  व्यापार  की  रोक  थाम के  लिये  Peyy  कौर  Peut  में  इन  राज्यों  की  सरकारों  से  बातचीत  की

 गयी  थी  |  PEASE  में  एक  सम्मेलन  भी  किया  जिसमें  तर  बातों  के  इसके

 पर  भी  विचार  किया  गया  ।  इस  सम्मेलन  में  १७  राज्यों की  सरकारों  ने  भाग  लिया  ।  सम्मेलन में

 अफीम  की  लाइसेंस  )  प्राप्त  व्यापारियों  द्वारा  उसकी  बिकी  शर  चोरी  छिपे  अ्रफीम

 लें  जाने  वालें  संदिग्ध  व्यक्तियों  को  पकड़ने  से  सम्बद्ध  रोकथाम  के  उपायों  को  कौर  कड़ा  करने  के  बारे

 में कई  निर्णय  किये  गये  ।

 इस  सम्बन्ध  में  विशेष  रूप  से  कोई  जांच  नहीं  करायी  गई  ।  इस  समय  भारत  सरकार

 में  मादक-द्रव्य  आयुक्त  कौर  राज्य  सरकारों  के  इस  मामले  से  सम्बन्ध  रखने

 वालें  विभिन्न  विभाग  इस  सम्बन्ध  में  aaa  हैं  और  जो  भी  समस्यायें  पैदा  होती  हैं  उनके  बारे  में  उचित

 कार्रवाई  करते हूँ  ।

 ठीक-ठीक  अनुमान  सम्भव  नहीं  है  कौर  इसके  कारण  भी  स्पष्ट  हैं  ।  फिर  भी  सभा  की  मेज

 पर  एक  विवरण  रख  दिया  गया  है  जिसमें  बताया  गया  है  कि  PUY  प्रौढ़  उससे  पहले  के  दो  वर्षों  में

 कितनी  मात्रा  में  औषधियाँ  पकड़ी  गयीं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्ध  संख्या  ६७ |

 राष्ट्रीय  सेना छात्र दल

 1४२६.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक  राज्य  में  ऐसी  कुल  कितनी  संस्थायें
 हैं

 जो  राष्ट्रीय  सेना छात्र  दल  के  छात्र

 सैनिकों  को  प्रशिक्षण  दे  रही  हैं  सनौर  प्रत्येक  राज्य  में
 कितने-कितने  छात्र  सैनिक  कौर

 उन्हें  सरकार  की  झोर  स  सहायता  अनुदान  भ्र  सहायता  मिलती  है  ?

 संगठन  मंत्री  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ६८]

 राष्ट्रीय  सेना छात्र  दल  एककों  को  बनाने  कौर  चलाने  का  सारा  व्यय  पूर्ण रूप

 से  राज्य  प्रयोग  केन्द्र  की  सरकारों  को  वहन  करना  पड़ता  है
 ।

 उन  कुछ  स्कूलों  के  मामलों  जो  राष्ट्रीय

 सेना छात्र  दल  एकक  स्थापित  करना  चाहते  हैं  शर  जिनके  लिये  अन्यथा  कोई  एकक  शझ्रावंटित  नहीं  किये

 गये
 यदि

 वे  राज्य  के  भाग  का  व्यय  उठाने  के  लिये  सहमत हैं
 तो  आवश्यक  संख्या

 में  एकक  आवंटित

 कर  दिये जाते  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 झा धनिक  विचारों  पर  पुस्तकें

 सरदार  इकबाल  सिंह
 PER

 अक रप रो

 शिक्षा  मंत्री
 ४  १९४६  को  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  १७३७ क  उत्तर  क

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दरिद्र  कृषकों  ate  श्रमिकों  को  सस्ते  मूल्यों  पर  math  विचारों  की  पुस्तक

 उपलब्ध  कराने  की  योजना  के  सम्बन्ध  में  अपेक्षित  जानकारी  एकत्र  कर  ली  गई  है

 यदि  तो  उनकी  मोटी  रूपरेखा  क्या  है
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  म०  मो०  1  शर  सरकार के  विभिन्न  मंत्रालयों

 से  एकत्र  की  गई  जानकारी  के  दरिद्र  कृषकों  कौर  श्रमिकों  को  झ्राधुनिक  विचारों  की

 पुस्तकें  कम  मूल्य  पर  उपलब्ध  कराने
 की

 एक  योजना  तैयार  करने
 की

 कोई  प्रस्थापना  नहीं  है
 ।

 तो
 कृषि  अर  स्वास्थ्य  मंत्रालयों ने  अपने-ग्रसने  क्षेत्रों  से  सम्बन्धित  जानकारी  का  प्रसार  करने  के  लिये

 साहित्य  तैयार  किया है  शराब वे  उस  सहित्य  को  अभिरुचि  रखने  वालों  को  मुफ्त  अथवा  सस्ते  मूल्य  पर

 दत a  il

 केरल  का  खनिज  सवाल

 1४३१.  श्री  वें०  Go  नायर  :  कया  प्राकृतिक  संसाधन कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  सरकार  निकट  भविष्य  में  राज्य  का  एक  विस्तृत  खनिज  सर्वक्षण

 यदि  तो
 किस  तिथि  से

 सर्वेक्षण  आरम्भ करने  का  विचार
 कौर

 उक्त  सर्वेक्षण  के  लिये  कितने  प्रविधिक  कमेंट्री  नियुक्त  करने  का  विचार  है

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  द०  )  ae  a  श्रीमान् ।

 १  नवम्बर  से  प्रारम्भ  होने  वाली  PEXG-NG  की  दारद  ऋत  में  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  द्वारा

 किये  जाने  वाले  प्रस्तावित  अनुसन्धानों  की  एक  सूची  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  [  देखिये

 बिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ६९  |

 बीस  कर्मचारियों  की  संख्या  यदि  आवश्यकता  हुई
 तो

 बाद  में  बढ़ा
 दी

 जायेगी
 ।

 अल्प  बचत

 ES RR  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९५५-५६  में  स्लिप  बचत  योजना  विनियोजन  के  भ्रन्तर्गत  कुल  कितनी
 धन  एकत्र

 wiz

 इसी  कालावधि में  दस
 वर्षीय

 राष्ट्रीय  योजना  प्रमाणपत्रों  में  कुल  कितनी  राशि  एकत्र

 की  गई  ?

 कौर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  श्र०  चं०  :  LAC)  करोड़  रुपये  )  ।

 &  करोड़  रुपये  |
 शा एएए एएएएएल्ए आस एएस

 अंग्रेजी  में
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 पंजाब  में  तेल

 1१४३३.  श्री  दी०  चं०  दार्मा  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विदेशी  तेल  विशेषज्ञों के  उस  दल  ने  जिसने  कि  पंजाब  का  वायुचुम्बकीय  सर्वेक्षण

 किया  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  श्र

 यदि  तो  वहां तेल  निक्षेपों के  होने  की  कया  संभावनायें हैं  !

 संसाधन  मंत्री  Fo  दर  :  प्रतिवेदन  की  कभी

 प्रतीक्षा
 की

 जा  रही  है  ।

 सहायक  छात्रसेना दल

 1४३४.  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जम्मू  श्र  काश्मीर  राज्य  सहित  सभी  राज्यों
 में  सहायक  छात्रसेना  दलों  की

 विधियों  का  विस्तार  करने  की  कोई  प्रस्थापना

 PeUE—NY  में  «  जम्मू  कौर  का समीर  में  कितने  सहायक  छात्रसेना  दल  प्रशिक्षण  केन्द्र

 खोलने  का  विचार  कौर

 PEYG—UV  में  सभी  राज्यों  के  लिये  प्रशिक्षार्थियों  का  कूल  लक्ष्य  क्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  :  हां  ।

 अध्यापकों  के  लिये  एक  प्रशिक्षण शिविर  ay  में  प्रायोजित किया  गया  था  ।

 प्रशिक्षित  भ्र ध्या पक  अपने-अपने स्कूलों  में  सहायक  छात्रसेना  दलों  के  छात्र  सैनिकों  को  प्रशिक्षण  देंगे  ।

 €,००,०००  छात्र  सैनिक  |

 छावनी  बोझ

 सरदार  इकबाल  सिंह  :
 Hay

 सरदार  श्रकरपुरी  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  के  लिये  विभिन्न  छावनी

 बोर्डों  से  विकास  योजनायें  मांगी गई

 यदि  तो  क्या  जालन्धर  ae  ग्रहबाधा  छावनी  बोर्डों  ने  भी  अपनी

 नायें  भेजी  भ्र

 यदि  तो  क्या  योजनाओं  के  ब्यौरे  शौर  उन  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  निर्णयों  को  बताने

 वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  हां  ।

 हां
 ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  समूची  कालावधि  के  लिये  तीनों  छावनी  बोर्डो  द्वारा

 वित  योजनाओं  a  उन  पर  a  वाली  मानित  लागत  को  दिखाने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट

 २,
 अनुबन्ध  संख्या

 ७०  |  श्री  तक  जिन  को

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मंजूर  किया  गया  है  कौर उ
 उन  पर  PEXR-  में  जितनी  धन  राशियां व्यय  करने  का  विचार  यह

 सूचना  भी  इ इस  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 कीमतों  का  संतुलन

 *४३६.  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  किसानों

 प्रतिदिन  के  इस्तेमाल की  जैसे  मिट्टी का  कपड़े  शादी  की  कीमतों  का  खाद्यान्नों  के

 मूल्यों  से  संतुलन  बनाये  रखने  के  लिये  कोई  योजना  बनाने  वाली  है
 ?

 तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  :  जी  ऐसी  योजना तब

 तक
 संभव  नहीं

 जब
 तक  वितरण  की  सब  प्रणालियों  पर  सरकार  का  पूरा  अधिकार न  हो  ।

 मैं  नहीं कह
 सकता कि  सरकार  द्वारा  इस  प्रकार  की  कार्रवाई  किये  जाने  का  समर्थन  करेगा  या  नहीं

 |

 केरल  में  ग्रेफाइट  कौर  सोनामक्खी

 श्री  प०  नायर  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  में  ग्रेफाइट  ale  सोनामक्खी  की  उपलब्धि  के  विषय  में  कोई  ब्योरेवार  अध्ययन

 किया  गया  कौर

 यदि
 तो  क्या  सरकार  PEUE—No F के  क्षेत्र  कार्य  मौसम  में  इन इन  संसाधनों का

 एक  विस्तृत  करेगी  ?

 प्राकृतिक
 संसाधन  मंत्री

 (sit
 के०  दे०

 मालवीय
 )

 शौर
 काल  राज्य  के

 ग्रेफाइट  निक्षेपों  के  सम्बन्ध  में  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  केवल  प्रारम्भिक  अनुसंधान  किये

 गये  भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  SAG K  में  केरल के  ग्रेफाइट  निक्षेपों

 के  सम्बन्ध में  व्योरेवार  मानचित्र  तैयार  किये  जाने  की  प्रस्थापना है  ।

 भारत  के  भतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग ने  सोनामक्खी की  उपलब्धि  के  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक

 शन संधान कार्य  कर  लिया  है  ।  ब्योरेवार  मानचित्र  तेयार  हो  जाने  के  RATT  केरल  म  उपलब्ध

 सोनामक्खी  का  व्योरेवार  अझ्रनसंघान  किया  जायेगा  ।

 केरल  कमचारोवन्द

 S  at  बूँ ०  To  नायर
 [२९६६

 ‘at  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  १७  १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७४२  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  |” कपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  विभागों  में  ऐसे  प्राकृतिक  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है  जिनकी  ५  वह  से

 alan  की  निरन्तर  सेवा  है

 क्या  सरकार  ने  इन  कर्मचारियों
 को

 आकस्मिक  सेवा  से  नियमित  सेवा  में  ले  लेने  के  प्रश्न

 की  जांच  की  है

 यदि  तो  क्या  निश्चय किया  गया  कौर

 आकस्मिक  सेवा  के  कर्मचारियों
 को

 सेवानिवृत्ति  के  कया  लाभ  दिये  जाते
 हैं  ?

 अंग्रेजी  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  ३१०७

 शर  इस  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 |

 कर्मचारियों को  म्रंशदायी  भविष्य निधि  का  लाभ  मिलता  है ।  चंदे की  दर

 और  सरकार  के  लिये  प्रति  रुपया  ६  पाई  है  ।

 केरल  में  जिला  मुख्यालय  भवन

 1२९६७
 1  श्री  वें०  नायर

 :
 "

 श्री  पुलिस  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  १७  १९५६ को  पूछे  गये  अतारांकित  प्रदान  संख्या  ov?  के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  राज्य  के  जिला  मुख्यालय  में  कुल  कितने  सरकारी  कर्मचारी  काम

 उनमें  भ्र घोषित  पदाधिकारियों  की  संख्या  कितनी

 कितने  अघोषित  पदाधिकारियों  को  सरकारी  क्वार्टर  शर

 ऐसे  सरकारी  भवनों  के  लिये  किराया  लेनें  सम्बन्धी  प्रस्थापनायें  क्या  हैं  ?

 गृह-कार्य
 मंत्रालय  में  मंत्री  कोट्टायम  झ्र ौर  क्विलोंन  के  जिला

 मुख्यालयों  में
 २५९१  ।  अरन्य  के  सम्बन्ध में  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  सभा-पटल  पर  रखी

 |

 बनाये  जानें  वालें  २५३  क्वार्टरों में  से  १८४  अ्रघोषित  पदाधिकारियों  के  भ्राता के

 लिये हैं  ।  ata  क्वार्टरों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी कभी  मिलनी  है  ।

 अन्तिम  श्रेणी  के  सरकारी
 कर्मचारियों

 से
 क्वार्टरों

 के  लिये  कोई  किराया  नहीं  लिया

 जाता है  ।  aa  अ्रघोषित  पदाधिकारियों से  वेतन का  १०  प्रतिशत  किरायें  के  रूप  में

 लिया  जाता  है  ।  नये  बनने  वाले  भवनों  के  सम्बन्ध  में  किराये  की  दर  के  बारे में  कोई  प्रति  निचय

 नहीं  किया  गया  है  |

 केरल  के  श्राबकारों  विभाग  में  वेतन-क्रम

 qo  प्०  नायर
 1२६८.

 {  श्री  पन्ना

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १७  PEXG  को  पूछे  गये  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ७३९  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  (१)  केरल  सेवा  (२)  केन्द्रीय सरकार  की  सेवा  के  प्रा बकारि  विभाग  के  भ्र घोषित

 पदाधिकारियों  के  वेतन  कौर  भत्तों  को  पृथक-पृथक ८ ८  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने

 की  कृपा  करेंगे  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 [
 देखिये  परिशिष्ट  धुन्ध  संख्या

 9 |

 Tam  अंग्रेजी  में
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 कमंचारियों  के  लियें  श्रीवास  स्थान

 1२९६६.
 S  श्री

 त्र०  प०  नायर  :

 Lait  q पुन्नू  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १७  PEXS  को  पूछे  गये  अ्रतारांकित  संख्या  93.0  क  उत्तर
 क

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ऐसे  झर घोषित  सरकारी  कर्मचारियों  जिन  के  पास  सरकारी  श्रीवास  स्थान  न्यूनतम

 किराये  पर  श्रेणीवार  व्योरा  क्या  कौर

 यह  रियायत  किन  स्थानों  पर  दी  जाती  है
 ?

 गृह-काय  मंत्रालय  मंत्रो  we  wa  तक  उपलब्ध  जानकारी

 को  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट २  तुरन्त  संख्या  ७२  |

 शर  अधिक  जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  एक  पूर्ण  विवरण  सभा-पटल
 पर  रख  दिया  जायेगा

 |

 भारत  में  विदी

 1३००.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  गृह-कायें मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 भारत  में  कितने  विदेशी

 उनकी  वृत्ति  क्या  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ७३

 चिकित्सा  तथा  सामाजिक  कौर  पर्यटन  |

 राज्यों  में  संगीत  नाटक

 1३०१.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  कि  किन  राज्यों में  अब

 तक  प्रादेशिक  संगीत  नाटक  झ्रकादमियां  स्थापित की  गई  हैं  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  स०  मो ०  १-११-५६  को  राज्यों के  पुनर्गठन  से  पूर्वे  श्रीराम )

 मध्य  श्र  कुर्ग  राज्यों  में

 शिक  संगीत  नाटक  अकादमियां  काम  कर  रही  थीं  ।

 बेकर  प्रशिक्षण  कालिज

 1३०२.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  वित्त  मंत्री
 ४  PERG  को  पूछे  गये  अतारांकित प्रश्न

 संख्या

 ७०१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  वाणिज्यिक  बैंकों  के  पर्यवेक्षक  कर्मचारियों

 को  प्रशिक्षण  ae  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  (  स्थापित  किये  जाने  वाले  बेकर

 प्रशिक्षण  कालिजों  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  तब  से  कोई  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 वित्त  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  fo  २६१  कृष्णमाचारी )  :  कभी  इस  समय  यह  बताना

 संभव  नहीं  है  कि  क्या  अगली  पंचवर्षीय  योजना  में  कौर  प्रतीक  बैंकर  प्रशिक्षण  कालिजों  को  स्थापित

 किया  जायेंगी  ।  भारत  के  रक्षित बैंक  द्वारा  समय-समय  पर  स्थिति  का
 पुनरीक्षण

 किया  जा  रहा  है  ॥
 ee

 ाााााणाााएएएडएैु्ु मिल  भ्रंग्रेजी  में
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 धातु  विज्ञान का  प्रशिक्षण

 1३०३  राम  कृष्ण  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  द्वारा  धातु  विज्ञान  के  प्रशिक्षण  के  लिये  wa  तक  कितने  विद्यार्थियों  को

 सोवियत रूस  भेजा  गया

 PENS  में  कितने  विद्यार्थियों को  भेजा  जाना  है  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  म०  सो०
 :

 भारत  सरकार  द्वारा  शहरी  तक  धातु  विज्ञान

 के  प्रशिक्षण के  लिये  कोई  विद्यार्थी  सोवियत  रूस  में  नहीं  भेजा  गया  किन्तु  ८०  स्नातक  इंजीनियरों
 जो  मिलाई  इस्पात  परियोजना  के  प्रस्तावित  पदाधिकारी  इस्पात  कार्यों  सम्बन्धी  विभिन्न

 विभागों  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  रूस  भेजा  गया  है  ।

 कोई  नहीं

 संगोत  नाटक  अकादमी

 1३०४.  श्री  राम  कृष्ण  :  व्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  संगीत  नाटक  झ्र का दमी

 ने  जब  कितनी  संस्थाओं  को  मान्यता  प्रदान  की  है  ौर  उनके  नाम  क्या  हैं ।

 शिक्षा  उपमंत्री  स०  मो ०  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 [  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  [  देखिये  संख्या  एस/५०८/५६

 संगोत  नाटक  अकादमी

 Rou.  श्री
 राम  कृष्ण  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  संगीत  नाटक  अकादमी

 दवारा
 में  परब  तक  विभिन्न  संस्थाओं  को  कितनी  राशि  के  भ्रनदान  दिये  गये  हैं

 ?

 दिक्षा  उपमंत्री
 Ho

 सो०  :  संगीत  नाटक  अकादमी ने  १९५६-५७  में  कभी तक

 किसी  भी  संस्था  को  कोई  भ्रनुदान  नहीं  दिया  है  ।

 खानाबदोश आदिम  जातियां

 1३०६.  श्री  भीखा  भाई  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार
 ने

 देश  की  खानाबदोश  ख़ादिम  जातियों  का  कोई  सर्वेक्षण  किया है

 यदि  तो  ऐसी  खानाबदोश  आ्रादिम  जातियों के  क्या  नाम  हैं  प्रौढ़  उनकी

 संख्या  कितनी

 उनके  कल्याण  के  लिये  कया  कार्य  किये  गये  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  )  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  ही  नहीं  होता
 ।

 अनुसूचित  अनुसूचित  जातियों  भ्र  दूसरे  पिछड़े  वर्गों  का  कल्याण

 राज्य  सरकारों  का  उत्तरदायित्व  है
 ।

 राज्य  सरकारों
 की

 दूसरे  पिछड़े  वर्गों  की  सूचियों  में  जिन
 खानाबदोश  श्रादिम  जातियों  को  सम्मिलित  किया  गया  वे  दूसरे  पिछड़े वर्गों  के  कल्याण  के  हेतु  उनकी

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  की  गई  योजनाओं  का  लाभ  प्राप्त  करने  के  अधिकारी

 मूल
 अंग्रेजी में
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 मंत्रियों  को  भत्तों  का  भुगतान  करने  सम्बन्धी  नियम

 1३०७.  श्री  कासत :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  २९  १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित  संख्या

 २६५१  के  एक  प्रदान  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें
 कि

 मंत्रियों  को  विदेश

 यात्रा  के  अवसर  पर  दिये  जाने  वाले  यात्रा  भत्ते
 और  दूसरे  भत्तों

 से
 सम्बन्धित  नियमों

 विनियमों की  एक  प्रति  पुस्तकालय  में  कब  रखी  जाने  को  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  मंत्रियों  के
 यात्रा  तथा  अन्य  भत्ते  इस

 समय  मूल

 तथा  अनुपूरक नियमों  में  किये  गये  विभिन्न  उपबन्धों  कौर  समय-समय  पर  जारी  किये गये  दूसरे

 areal  दवारा  विनियमित  किये  जाते  हैं  ।  अरब  इन  नियमों  wk  areal  को  एकीकृत  किया जा  रहा  है

 और  उसकी  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  तथा  पुस्तकालय  में  रख  दी  जायेगी  ।

 विस्फोटक  पदारथ

 1३०८.  श्री  बंसल
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  PENG  में  गुड़गांव से  दिल्ली  छावनी  भेजा  गया एक  बक्स  जिसमें  कुछ

 भयंकर
 विस्फोटक  पदाथरे  रास्ते  में  चुरा  लिया  गया  कौर

 यदि  तो  क्या  उक्त  विस्फोटक  पदार्थों  का  पता  लग  गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  :  नहीं  ।  भयानक  विस्फोटक  गोला  बारूद
 के

 ¥  राउंडों का  एक  जबकि  §5—F—-UE  को  उसे  गुड़गांव  से  दिल्ली  छावनी  रेलवे  स्टेशन
 पर  लाइनें

 के  लिये  ले  जाया  जा  रहा  पालम  के  पास  गाड़ी  से  सड़क  पर  गिर  गया  था  ।

 इसके  थोड़ी  देर  बाद  ही  भारतीय  विमान  सेवा  की  पुलिस  को  यह  बक्स  मिल  गया  था  कौर

 वह  पालम  स्थित  विमान  सेवा  के  अ्रधिकारियों  से  गोला  बारूद  डिपो  गुड़गांव  द्वारा  ले  लिया

 गया

 जोवन  बिना  निगम

 श्री  साधन  गुप्त
 1३०६.  {  श्री  व०  To

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  जीवन  बीमा  निगम  के  निरीक्षक  पदाधिकारियों  कौर  प्रधान

 कर्मचारियों  के  लिये  वेतन-क्रम  सेवा  की  अन्य  शर्ते  निर्धारित  कर  दी  गई  हैं  ;

 उनके  निर्धारित  करने  में  क्या  प्रक्रिया  अपनाई  गई  थी  ;

 क्या  प्रभावित  होनें  वाले  तथा  किस  प्रकार  होने  वाले  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  से

 परामर्श  किया  गया  था  ?

 वित्त  तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  :
 हां  ।

 शर  (१)  भूतपूर्व  बीमा  समवायों
 में

 प्रचलित  (२)  बड़े  नगरों
 के

 अतिरिक्त  दूसरे  स्थानों  पर  कार्यालय खोलने  के  बारे  में  निगम
 की

 नवीन  शर  (३)  इसी

 प्रकार  के  अन्य  सरकारी  उपक्रमों  के  वेतन-क्रमों  को  दृष्टि  में  रखते हुए  बनाये  भ्र स्थायी

 बेसन-क्रमों  के  सम्बन्ध में  वित्त  मंत्रालय के  पदाधिकारियों  शर  निगम  के  सभापति  द्वारा

 चोरियों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  विभिन्न  स्तरों  पर  चर्चा  की  गई  थी  ।  इन  चर्चाओं  जो

 कोण
 प्रकट  किये  गये  थे  ott  समय-समय  पर  कर्मचारियों

 की
 संस्थापकों  द्वारा

 दिये  गये
 ज्ञापनों

 मूल  अंग्रेजी  में
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 में
 जो  दृष्टिकोण  व्यक्त  किये  गये  उन  पर  भी  यथोचित  विचार  किया  गया  था  ।  निगम  द्वारा

 घोषित  किये  गये  अन्तिम  वेतन-क्रम  इरादी  बहुत  ध्यानपूर्वक  निर्धारित  किये  गये  हैं  ah  कर्मचारियों  के

 प्रतिनिधियों के  विचारों  को  ध्यान  में  रखा  गया  है  ।

 बीमा  क्षेत्र  कर्मचारी

 1३१०.
 श्री  साधन  गुप्त
 श्री  लठ  नाठ  मिश्र  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  सेवामुक्त  क्षेत्र  कर्मचारियों  के  वेतन-क्रमों  कौर  सेवा  की

 ग्न्य  शर्तों के  बारे  में  कोई  निर्णय किया  गया

 यदि  तो  क्या  निर्णय किया  गया

 निर्णय  करने  से  ga  क्या  प्रक्रिया  अपनाई गई  और

 क्या  तथा  किस  प्रकार  fra  करने  से  पूर्व  प्रभावित  होने  वाले  कर्मचारियों  के

 निधियों  से  परामर्श  किया  गया  था  ?

 तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  ao  :  हां  ।

 से  क्षेत्र-कमंचारियों  को  निरीक्षकों  के  चार  क्रमों  में  श्रेणीबद्ध  किया  गया

 परिवीक्षाधीन  कनिष्ठ  श्रेणी  के  वरिष्ठ  श्रेणी  के  निरीक्षक  तथा  प्रवर  श्रेणी  के

 निरीक्षक  ।  वर्तमान  कर्मचारियों  को  अपनी  योग्यता  दर्शाने  के  लिये  उचित  अवसर  देने  के

 करण के  कार्यों को  Qe aH H faq तक  के  लिये  निलम्बित  कर  दिया  गया  है  ताकि  प्रत्येक  व्यक्ति को

 समान  प्रवस्थाश्रों  में  अपने  काय  के  प्राकार  पर  जांचे  जाने  का  अवसर  दिया  जाये  ।

 विशेष  पुलिस  संस्थापन

 1३११.  श्री
 बहादुर  सिह

 :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 पंजाब  राज्य  में  जुलाई  से  PEUG  तक  विशेष  पुलिस  संस्थापन  द्वारा  दर्जे  किये

 गये  कितने  मामलों  में  न्यायालयों  ने  दण्ड

 इन  मामलों  में  किन  श्रेणियों  के  लोग  अ्रन्तग्रेस्त थे

 उन  पर  किस  प्रकार  के  ग्रपराधों
 के  लिये  प्रतियोगी  चलाये  गये  शहरों

 क्या  कुछ  सरकारी  कर्मचारी  घूस  लेने  के  ग्रपराध  में  लिप्त  we  यदि  ती  वे  किन

 विभागों से  सम्बन्धित  थे  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  से  जुलाई से  ce 6;  तक  की

 mata में  पंजाब  राज्य  में  विशेष  पुलिस  संस्थापन द्वारा  दर्ज  किये गये  दो  मामलों  में  दण्ड  दिया  गया  था

 इन  मे ंदो  सरकारी  कमेंचारी  यथा  स्टेशन  जुलाना  तथा  मुरादाबाद  का  एक  माल  लादने  वाला

 फायर  मैन  तथा  एक  गैर-सरकारी दुकानदार  लिप्त  थे  ।  इन  व्यक्तियों  पर  प्रत्येक के  सामने  दिये  गये

 अपराधों  के  लिये  मामला  चलाया  गया  था

 (१)  स्टेशन  मास्टर  घूस  लेना  कौर  afratat  में  जालसाजी  करना

 दण्ड  संहिता  की  धारायें  १६१

 श्र  Vigie-F) ;
 मिक

 as Tae  अंग्रेजी  में
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 (२)  माल  लादने  वाला  फायरमैन  घोखा  श्र  दुरुत्साहन
 दण्ड

 संहिता  की  धारायें  220-G/  ४२०,  ¥20/

 20k  तथा  820/22)

 (३)  दुकानदार  धोखा  ae  एक  ऐसे  जाली  दस्तावेज  को

 जिसके  बारे  में  मालूम at
 कि  वह  जाली

 सत्य  कह  कर  काम  में  लाना |  दण्ड

 संहिता  की  धारायें  Roa /  SRo,  ४२०,  ¥Ro/

 ५११  wi92/K22)

 mara  इंस्टूक्दान्स

 1३१२.  श्री  gto  चल  दार्मा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  आर्मी  इंस्ट्रक्शन्स  भारत  सरकार  के  प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 को

 एक  साप्ताहिक  प्रकाशन  है

 क्या  इसमें  केवल  वही  area  होतें  जिन्हें  भारतीय  सेना  के  लिये
 बनाने

 का  भारत

 सरकार को  अधिकार  कौर

 क्या  उक्त  प्रकाशन  में  प्रकाशित  श्रादेश  हमारे  वर्तमान  संविधान  के  लागू  होनें से  पव

 विधि के  समान  जिनकी  ae  भारत  के  संविधान के  अनुच्छेद  ३६६  (१०)  में  विंमान  विधि
 क

 रूप  में  परिभाषा की  गई  है

 क्या  वायसराय  कमीशन  प्राप्त  पदाधिकारी  की  पदोन्नति  रोकने  से  सम्बन्धित  विधि

 भारतीय  सैनिक विधि  १९४२  के  पृष्ठ  १४५१  पर  दी  गई

 क्या  वायसराय कमीशन  प्राप्त  पदाधिकारी  की  पदोन्नति  रोकने  के  बारे  में  कोई

 विधि  थी  ?

 उपमंत्री  हां  ।  सैनिक  च्  प्रति  सप्ताह  जारी

 किये  जाते  वे  केवल  शासकीय उपयोग  के  लिये  हैं  ।

 हां  ।

 नहीं  ।

 जी  भारतीय सैनिक  विधि  संहिता  Re RU  के  RavR
 क

 पुनर्मुद्रण
 क

 पृष्ठ  सख्या

 १४५१  पर  केवल  कुछ  अण्डों  के  बारे  में  टिप्पणियां दी  हुई  हैं  जिनमें
 पदोन्नति

 के
 वरिष्ठता

 या

 सेना  जब्त  करने  का  उपबन्ध  सम्मिलित  हैं  कौर  इस  दंड  को  भारतीय  सेना  2822 h Weq- के

 गत  संक्षिप्त  निर्णय  के  द्वारा  दिया  जा  सकता है

 (=)  हां  ।  भारतीय सेना  १९११  की  धारा  ४३  ।

 राष्ट्रीय  राइफल  तथा

 bs
 1३१३.  श्री  दी०  wo  फार्मा  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 ir)
 aes  Wha  को  esta

 फिल
 सपा  दे  दूसरी

 योजना  safe  में  अ्रपने

 विस्तार  के  सम्बन्ध  में
 कोई

 कार्यक्रम  प्रस्तुत  किया
 कया  कौर

 मूल  च् झगर जी  में
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 यदि  तो  उसकी  मुख्य  रूपरेखा कया  है  ?

 दिक्षा  उपमंत्री  स०  मो ०  :  हां  ।

 तथा  बन का रख  श्रेणी  के  रेंजों  का  सदस्यों  को  गोला  बारूद  तथा

 उपकरणों का  संभरण  करने  के  लिये  एक  विक्रय  विभाग  खोला  राइफल क्लबों  का

 राइफल  चलाने  का  प्रशिक्षण  देने  का  केन्द्रीय  राइफल-पिस्तौल  प्रशिक्षण  स्कूल  ।

 केरल  में  भ्रनुसुचित  जातियों  ate  ख़ादिम  जातियों  में  साक्षरता

 श्री  qo  प०  सायर  :
 1३१४.

 श्री  परन्तु  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केरल  में  भ्रनुसूचित  जातियों  की
 साक्षरता

 की  तुलना  में  केरल  की  अनुसूचित  जातियों  और  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  में  साक्षरता  की  प्रतिशतता

 कया है  ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  सन्  ZEXR  की  जनगणना
 में  सामान्य  जनता

 के

 केवल  शिक्षा  सम्बन्धी  प्रमापों  और  व्यवसाय  सम्बन्धी  वर्गों के  अनुसार  साक्षरता का  अनुप्रस्थ

 रूप  से  सारणी करण किया  गया  था  |  १०  प्रतिशत  जनसंख्या  के  सम्बन्ध  में  साक्षरता  का  झाड़ू-वर्गों  के

 द्वारा
 भी

 भ्रनुप्रस्थ  रूप  से  सारणीकरण  किया  गया  था  ।  परन्तु  किसी  जाति  विशेष  या  अनुसूचित

 अनुसूचित  aes  er  पिछड़े  हुये  वर्गों  श्र  गैर-पिछड़े  हुए  वर्गों  जैसे  विशेष  वर्गों
 के  अनुसार

 फिरता  सम्बन्धी  कोई  अनुप्रस्थ  सारणी करण  नहीं  किया  गया  था
 ।  इसलिये  केरल  राज्य  की

 अनुसूचित  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  शर  अनुसूचित  जातियों  में  साक्षरता  की  प्रतिशतता

 ज्ञात  नहीं  है  ।

 आओरियेन्टल  बेक  श्राफ  इंडिया  लि०

 1३१४५.  श्री  का०  सु०  राव  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केरल  राज्य  के  थोड्पुज़ा  में  स्थिति  भ्रोरियेन्टल  बैंक  श्राफ  इंडिया  को  बैंक  व्यापार  करने

 के  लिये  दिया  गया  लाइसैंस  कयों te  कर  दिया गया

 क्या  निक्षेपकों  एवं  अंशधारियों  के  हितों  को  सुरक्षित  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 की  गई  ?

 fra  तथा  लोहा  शर  इस्पात  मंत्री  ति०  ao  :  लाइसैंसਂ रह  करने

 का  कोई  प्रशन  ही  नहीं  है  क्योंकि  इस  बैंक  को  कभी  कोई  लाइसैंस  मिला  ही
 न

 था
 ।

 रिजर्व  बैंक  श्राफ  इंडिया ANN
 से  इस  बैंक  को  लाइसैंस  देने  से  इन्कार  कर  दिया  था  क्योंकि  यह  बैंक-समवाय  ग्र धि नियम  की  धारा  २२  की

 उपधारा  (३)  के  खंड  (२)  तथा  की  झ्रावश्यकताग्रों की  पूति  न  कर  सका  था

 यह  स्वयं  बैंक के  विनिश्चय  पर  निर्भर  होगा  कि  वह  लाइसैंस न  मिलने  पर

 व्यापार  न  करने  वाला  समवाय  का  रूप  लेता  है  या  स्वेच्छापूर्वक  परिसमापन  करता  है  |

 समवाय  १९५६ के  अन्तर्गत  अंशधारियों को  अ्रघिकार  दिया गया  है  कि  वे  बैंक  के

 खातों  की  जांच-पड़ताल  करायें  प्रबन्धकों  की  बैठक  बुलायें  या  उसका  विघटन  करें  ।  अंशधारी  ऐसी

 कार्यवाही  कर  सकते  हैं  जो  वे  आवश्यक  और  इसमें  उनके  हितों
 को

 सुरक्षित  करने  के  लिये

 an  का  afar
 करना  भी  सम्मिलित

 है  ।

 मू  अंग्रेजी में
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 निम्न श्रेणी  के  कलक

 1३१६.  श्री  वेला यू धन  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  निम्न  श्रेणी  के  क्लर्कों  के  संघ  द्वारा  की  गई  मांगें  स्वीकार
 कर

 ली

 यदि  तो  सरकार  ने  किन-किन  मदों  को  स्वीकार  नहीं  किया  रोक

 क्या  उन्हें  अधिक  समय  तक  काम  करने  का  भत्ता  समय  पर  उनके  वेतन  के  साथ  ही  दे  दिया

 जाता  है
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  ae  निम्न  श्रेणी  के के  क्लर्कों  के  संघ

 की  मुख्य  मांगों  का  सम्बन्ध  उनके  भाग  न  लेने  वाले  कार्यालयों  में  निम्न  श्रेणी  के
 क्लर्कों

 को  दो  भ्र ति रिक्त  बेसन-विधियां  देने  और  केन्द्रीय  सचिवालय  क्लर्क-सेवा  योजना  के  कुछ  उपबन्धों  में

 रूपभेद  करनें  से  हैं  ।  बेतनक्रम  के  पुनरीक्षण  सम्बन्धी  मांग  के  बारे  में  यह  विनिश्चय  किया  गया

 है  कि  १  CURT से  सचिवालय भ्र ौर  सम्बद्ध  कार्यालयों में  तथा १  eeye agama स  भाग  न

 लेनें  कामयाबियों  में  ३  निम्न  श्रेणी  के  पलकों  के  लिये  १९२५-५०

 १३०  रुपयें  के  वेतन-क्रम  को
 पुनरीक्षित

 करके  रुपये

 कर  दिया  जायें  ।  भाग  न  लेने  वाले  कार्यालयों  में  क्लर्कों  को  दो  अतिरिक्त  बेसन-वृद्धियाँ  देने
 के

 बारे  में

 श्री  भीखा  भाई  तथा  डा०  रामा  राव  के  शनि  संख्या  ५२१  के  उत्तर  की  कौर  ध्यान  आकर्षित  किया

 जाता  है  जो  ३०  9euy HY aT A को  सभा  में  दिया  गया  था
 |

 स्थिति  art
 भी

 वही  है  जिसका  उल्लास
 उसमें  किया  गया  था  ।  केन्द्रीय

 सचिवालय  योजना  के  कुछ  उपबन्धों
 में  रूपभेद  करने के

 बारे  संघ  से  प्राप्त  हुए  अभिवेदन में  मुख्यतया  इन  क्लर्को  को  पदोन्नति  देकर  उच्च  श्रेणी  के  क्लर्क

 at
 केन्द्रीय  सचिवालय-सेवा  में  सहायक  )

 की  श्रेणी में  उच्च  श्रेणी  में  उनके  स्थायी

 जाने  के  लिये  उनकी  ज्येष्ठता  निर्धारित  भ्र ति रिक्त वेतन  वृद्धि
 के  योग्य  बनाने  के

 लिये  टाइप  की  निर्धारित  गति  ४०  ase  प्रति  मिनट  कम  करने  तथा  निम्न  श्रेणी  के  वेतन क्रम  मैं  स्थायी

 बनने के  लिये  कुछ  वर्गों  के  क्लर्कों को  टाइप  की
 परीक्षा  से  छूट  देने  का  उल्लेख है  ।  इन प्रा्थनाश्रों  को

 स्वीकार  करने में  सरकार  की  असमर्थता के  लिये  खेद  प्रकट  करते  हुए  आदेश  जारी  किये जा  चुके  हैं

 श्र  संघ  को  भेज  दिये  गये  हैं  |

 इस  समय  क्लर्कों  को  afer  समय  तंक  काम  करने  का  कोई  भत्ता  नहीं  दिया  जाता
 है  ।

 इस  प्रकार  समय  पर  वेतन  के  साथ  इसके  भुगतान  का  ही  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 सहायक  पालो *

 159१७  श्री  वेलायुद  :  व्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सहायक  पदाली  की  संख्या  में  वृद्धि  हो  रही  रही
 प्रौढ़

 यदि  तो  क्या  यह  प्रत्यक्ष  भर्ती  द्वारा
 की

 जा  रही  है  या  पदोन्नति  द्वारा

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री
 :  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  की  श्रेणी

 ४

 की  प्राधिकृत  स्थायी  संख्या  पुनर्विलोकन के
 बाद  १  PENS  से  ३,०००  निर्धारित

 की  गई  थी  ।  अधिक  विधि  का  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं है  ।

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  तथा  अ्रधिक  भर्ती  )  योजना के  अनुसार  सेवा  की

 प्रारम्भिक
 रचना  के  बाद  रिक्त  होने  वाले  स्थानों में  से  ७४५  /O

 yf
 संघ  sire  सेवा  arr

 द्वारा की

 Gl  अंग्रेजी में
 4  Lower  Division  Clerks
 2  Assistants  Cadre.
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 जानें  वाली  प्रतियोगिता  परीक्षा  fone MESSI  के  भ्राता पर  प्रत्यक्ष  भर्ती से  तथा  oy  प्रतिशत  क्लर्कों

 को  पदोन्नति  देकर ave  भरे  जायेंगे  ।

 उत्पादन  विभाग  में  भ्रष्टाचार

 1३१८.  श्री  दी०  चल  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 FEUER  के  वर्ष  में  अब  तक  केन्द्रीय  उत्पादन  विभाग  के  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध

 चार  की  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 wa  तक  कितनी  शिकायतों  की  जांच  और  भ्रान्ति  निश्चय  किया  गया  कौर

 इन  शिकायतों  के  परिणामस्वरूप  कितने  पदाधिकारियों  को  दण्ड  दिया  गया  है  ?

 तथा  लोहा  ्र  इस्पात  मंत्री  ति०  To  कृष्णमाचारी )

 २२१  ।

 र

 पंजाब  में  लोक  कल्याण-कार्य  विस्तार  परियोजनाओं

 1३१९.  श्री  दी०  Wo  शर्मा  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५५-५६  में  केन्द्रीय  सामाजिक  लोक  कल्याण  बोर्ड  ने  पंजाब  में  कहां-कहां

 कल्याण-काय  विस्तार  परियोजनाओं  चाल  की

 इसी  अवधि  में  राज्य  में  इन  परियोजनाओं  पर  कितना  धन  व्यय  किया  कौर

 इन  परियोजना त्रो ंमें  की  गई  कार्यवाही  तथा  कल्याण  कार्य  की  मुख्य-मुख्य

 ad क्या  हैं  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  स०  Ato  af  सल्ल

 पुर  श्र  होशियारपुर  के  जिले  ।

 वास्तविक व्यय  के  अकड़  प्रभी  तक  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 स्त्रियों  के  लिये  सामाजिक  तथा  दिल्ली  प्रशिक्षण  प्रसूति  तथा  दिशा  कल्याण  बाल

 बाड़ी  तथा  मेलों  कौर  उत्सवों  का  आयोजन  |

 लाल  किला

 ३२०.  श्री  दी०  चल  फार्मा  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEYY  को  समाप्त होने  वाले  तीन  वर्षों  में  लाल  किले  के  संधारण  पर  कितना  व्यय
 किया  गया  कौर

 PEUy  में  कितना  घन  व्यय  होगा
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  स०  सो ०

 ay  व्यय  gat  धन

 PEXR-YY  22,04%3/&/o  रु०

 श  RYV— VY  Qo,Za5/e/o  रू०

 &y LA-4¥q -  ११,५७७/११/६  रू०

 १६,६००  रुपये  जिनमें  से  4,200  रुपये  साधारण  संधारण  पर  और  शेष  कुछ  विशेष

 प्रकार  की  मरम्मत  के  कामों  पर  व्यय  होंगे  ध

 at  अंग्रजी  में
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 सुरक्षा  सम्बन्धी  प्रबन्ध

 जै
 1३२१.  डा०  रास

 सुलग  सिंह
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच
 कि

 राष्ट्रपति  तथा  अन्य  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  के  लिये  सुरक्षा  सम्बन्धी  प्रबन्धों  के  नियमों
 का  पुनरीक्षण

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  राष्ट्रपति  तथा  अन्य  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  के  लिये

 सुरक्षा  सम्बन्धी  प्रबन्धों  के  ग्रनुदेश  निरन्तर  विचाराधीन  व  पुनरीक्षणाधीन  रहते  हैं  ।

 गजर  सम्प्रदाय

 श्री  दी०  चे  फार्मा  :  कया  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकार  ने  हिमाचल  प्रदेश  में  रहने  वाले  गूजर  समुदाय  के  पुनर्वास  के  लिये  कया
 कार्यवाही

 की  दौर

 चालू  वर्ष  में  सरकार  का  कौर  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  शौर  हिमाचल  प्रदेश
 प्रशासन  ने

 हाल  में  ही  गूजरों  के  कल्याण  के  कुछ  विशिष्ट  योजनाओं  का  प्रस्ताव  किया  है
 ।

 इन  योजनायें

 में  इन  लोगों  को  जमीन  पर  बसाने  कौर  उनके  श्रीवास  एवं  शिक्षा  के  चरागाहों  शौर

 जनन  में  सुधार  करने  के  लिये  कौर  घी  व  मक्खन  के  विपणन  पर  विशेष  जोर  देते  हुए  बहुउद्देशीय

 सहकारी  समितियों के  गठन  के  लिये  उपबन्ध  गया है  ।  आजकल  योजनायें भारत  सरकार  के

 विचाराधीन  हैं  ate  afar  रूप  से  अनुमोदित  होते  ही  कार्यान्वित  की  जायेंगी  ।

 नाविक  संग्रहालय *

 1३२३.  ato  दी ०  चू०  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ३१  ENE  को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रशन  संख्या  १६१७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  देश  में  एक  नाविक  संग्रहालय  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव पर
 विचार  किया

 at

 यदि  तो  उसका  atta  क्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  जी  ।

 नाविक  प्राधिकारी  एक  ऐसा  संग्रहालय  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रहे  हैं  और

 तत्सम्बन्धी  व्योरा  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 भूतत्वीय  छानबीन

 ३२४.  श्री  दी०  do  शर्मा  :  कया  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  एक  ऐसा

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  उन  भूतत्वीय  जांच  पड़ताल  के  का  उल्लेख  हो  जो  FeRg—

 ५७  में  पंजाब  में  की  जायेंगी
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  द०  :  PEXK—XU  में  भारतीय  भूतत्वीय

 परिमाप द्वारा  पंजाब  में  की  जाने  वाली  प्रस्तावित  भूतत्वीय  छानबीन का  ब्योरा  बताने  वाला  एक

 विवरण
 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  Bg)  अनुबन्ध  संख्या

 ov  |

 मूल  अंग्रजी  में

 Nautical  Museum.
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 पंजाबी  भाषा  कौर  साहित्य

 1३२४.  श्री  दी०  चल  शर्मा  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाबी  भाषा
 शर  साहित्य  के  विकास

 के
 लिये  सहित्य  भ्र का दमी  ने  कभी  तक  क्या  उपाय

 क्या  अरब  तक  अकादमी द्वारा  या  उसकी  सहायता  से  पंजाबी  भाषा  की  कोई  पुस्तक

 किसी  अन्य  भाषा  में  तथा  किसी  अरन्य  भाषा  की  कोई  पुस्तक  पंजाबी  भाषा  में  मुद्रित  झ्र ौर

 प्रकाशित हुई

 यदि  तो  अ्रनुवाद-कार्य  में  कौन-कौन  व्यक्ति  लगे  हुए  कौर

 इस  उद्देश्य के  लिये  कितना धन  नियत  है
 ?

 उपमंत्री  ० हु५  मो ०  :  से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ७५  |

 प्राथमिक  शिक्षा  के  लिये  उपकर

 1३२६.  श्री  ato  Wo  शर्मा  :
 क्या  शिक्षा  मंत्री

 ८  १९५६  को  पूछे  गये  भ्र तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ५२०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  उन  शेष  राज्यों  के  नाम  बताने  की  कृपा  करेंगे  जिन्होंने  अरब  तक

 अपने-ग्रसने  राज्य-क्षेत्र  में  निःशुल्क  तथा  श्रनिवारयं  शिक्षा  प्रारम्भ  करने  के  लिये  कर  श्र  उपकर  लगाने

 का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  है  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  भ०  मो०  :  दिल्ली  ate  मनीपुर  से  पहिले  के  )  राज्यों

 ने  प्रस्ताव  सिद्धांत  रूप  में  वीकार  कर  लिया  है  ।

 पंजाब  में  बुनियादी  शिक्षा

 1३२७.  श्री  दी०  चं०  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बुनियादी  शिक्षा  के

 विस्तार  के  लिये  पंजाब  राज्य  को  wa
 तक  कितने  धन  का  अनुदान  दिया  गया  है

 ?

 शिक्षा  उपमंत्री  सर  मो०  :
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है

 ।  [
 देखिये

 परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ७६  |

 अनुसूचित  जाति  शादी  के  लिय  छात्रवृत्तियां

 1३२८.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 PEUY—YE  की  अवधि  में  मेट्रिक  परीक्षा  उपरान्त  छात्रवृत्ति  योजना  के  सम्बन्ध  में

 पंजाब  राज्य  में  ग्रनुसूचित  जाति  तथा  अ्रनुसूचित  भ्रादिम  जाति  के  पुरुष तथा  महिला  विद्यार्थियों से

 कुल  कितने  शभ्रावेदन  पत्र  प्राप्त  हुए

 पख
 {

 )  इसी  wafer  में  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  विद्याथियों  से  कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  थे  ?

 दिक्षा  उपमंत्री  सर  मो०  :

 (8)  अनुसूचित  जातियां

 पुरुष  विद्यार्थी  VERE

 महिला  विद्यार्थी  20

 जोड़  VERE

 ——  एश

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 1.Academy  of  Letters.
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 (2)  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति

 पुरुष  विद्यार्थी  १८

 महिला  विद्यार्थी

 जोड़  १८

 पंजाब  राज्य  के  अन्य  पिछड़े  हुए  वर्ग

 (१)  पुरुष  विद्यार्थी  2199.0

 (2)  महिला  विद्यार्थी

 ee  ce  en

 जोड़  252.0

 नन  नन

 कैनेडा  से  सहायता

 1३२९.  श्री  दी०  चं०  क्या  वित्त  मंत्री  २७,  १९५६  को पूछें  गयें  तारांकित  प्रदान
 संख्या  १४७९  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEXE—UYY  में  कैनेडा  द्वारा  भारत  की  जो  सहायता  की  क्या  उसके  सम्बन्ध  में

 कैनेडा  सरकार  से  अरब  कोई  सूचना  प्राप्त  हुई  wie

 यदि  तो  प्रत्येक  परियोजना  के  लिये  कितनी  राशि  वंचित  किये  जाने  की  आशा है  ?

 तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  :  कैनेडा  की  संसद ने

 कोलम्बो  योजना  के  अन्तर्गत  सहायता  के  निमित  ढाई  करोड़  डालर  पूंजी  का  देना  स्वीकार  किया  है
 ।

 wat  देशवार  वंटन  नहीं  किया  गया  है
 ।  कैनेडा  की  संसद् ने  भारत  में  आण्विक  रिएक्टर  परियोजना

 के  लिये
 ७५

 लाख  डालर
 के

 विशिष्ट  बंटवारे  की  भी  स्वीकृत  दी  है  ।

 मद्रास  राज्य  में  कुंडली  परियोजना  के  लिये  ७०  लाख  डालर  की  रकम  पहिले से  ही

 पृथक्  रक्षित  की  गई  भारत  के  लिये  अतिरिकत  बंटवारे  तथा  जिन  विशिष्ट  परियोजनाओं  के  लिये

 इन  निधियों  का  उपयोग  किया  जायेगा  इन  बातों  पर  भ्र भी  बातचीत  की  जा  रही  है  ।

 पंजाब  के  दीवार-क्षेत्र

 1३३०.  श्री  दी०  चे  दार्मा
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  २२  १९५६  को  पूछे  गये
 तारांकित

 प्रद  संख्या  PRET  के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  में
 अतिरिक्त

 क्षेत्रों  के  निबटारे  के  सम्बन्ध  में  qa  तक  क्या  प्रगति  की  गई  है
 ?

 उपमंत्री  :  पंजाब  में  पांच  शिविर-क्षेत्रों  को  प्रतिरक्षा  सेवाओं  की

 WARIS के  सम्बन्ध  में  फालतू  घोषित  किया  गया  था  |  राज्य  सरकार  इन्हें  खरीदना  चाहती  थी  ।

 Y-2o-¥ਂ  को  भूमि  की  बाजार की  पुरी  कीमत  तथा  उस  पर  बनी  प्रतिरक्षा  आस्तियों  के  खर्च की

 अदायगी  करने  पर  राज्य  सरकार  को  चार  शिविर-क्षेत्रों  के  स्थायी  शअ्रन्य-संक्रामण  का  प्रस्ताव  किया

 गया  था  ।  पांचवें  दीवार-क्षेत्र  के  सम्बन्ध  बाजार  की  कीमत  स्थानीय  अधिकारियों  से  मालूम  की  जा

 रही  है  ।

 मूल  ait  में



 २६  १९५६  लिखित  उत्तर  डेरे

 पिछले  भ्रमित  के  बाद से  बटाला  के  एक  कौर  दीवार-क्षेत्र को  छोड़  देने का  प्रस्ताव  किया  है

 शर  भूमि
 की

 वर्तमान  बाजार
 की

 कीमत  प्रौढ़  उस  पर  बनी  सम्पत्ति  शादी  की  कीमत  की
 अदायगी  पर

 पंजाब  सरकार  को  समस्त  दीवार-क्षेत्र  हस्तान्तरित  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  किया  गया  है  |

 मद्य-निषेध  mest  का  अतिक्रमण

 1३३१.  श्री  दी०  चल  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चालू  वर्ष  में  a  तक

 दिल्ली  में  मद्य-निषेध  area  का  भ्रतिक्रमण  करने  पर  कितने  व्यक्तियों  पर  प्रतियोगी  चलाया  गया  था  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  दिल  में  कोई  मद्य-निषेध  अधिनियम  लागू  नहीं

 किया  गया  है  ।  चालू  वर्ष  में  झ्रांदिक  मद्य-निषेध  लागू  किये  जाने
 की

 दिशा  में  कुछ  प्रगामी  निर्बन्धक

 कार्यवाहियां  की  गई  इन  निर्धनों  का  अतिक्रमण  किये  जाने  उत्पादन  श्रधघिनियम  के  अ्रधीन

 ग्रन्थ  उत्पादन  अपराधों  तथा  श्रभियोजनों  के  सम्बन्ध  में  की  जाने  वाली  कार्यवाही  की  भांति  ही

 वाही की  जाती  है  ।  से  १९४५६  तक  इस  प्रकार के  कुल  ४३७  मामलों के  सम्बन्ध  में

 अभियोजन  चलाये  गये  थे  ।

 डा०  हारालू

 श्री  दी०  Wo

 1३३२.  श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :

 कामत

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ७  १९४५६  को  पूछे  गये  तारांकित  et  संख्या  Rook h के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डा०  हारा लू की  मृत्यु  के  सम्बन्ध  में  कया  संक्षेपण  गवाही  की  जांच  की  गई

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  हां  ।

 अभियुक्त  व्यक्तियों  पर  एक  सामान्य  सेना-न्यायालय  द्वारा  मुकदमा  चलाया  गया  है  ।

 उस  न्यायालय  की  कार्यवाही इस  समय  श्रीराम  के  जनरल  शझ्राफीसर  के  विचाराधीन है  ।

 ईरान  के  साथ  सांस्कृतिक सम्बन्ध

 1३३३.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ईरान  के  साथ

 घनिष्ठ  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  स्थापित
 करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  PEYY—¥E  में  क्या  कार्यवाही  की

 गई

 दिक्षा  उपमंत्री  स०  मो०  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  \9\9  |

 श्री  गेरी  डेविस

 ३३४.  डा०  राम  सिंह  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ५  को  विश्व  नागरिक  बताने  वाले  श्री  गैरी  डेविस  के  भारत  में ~~
 रहने  के  लिये  उनके  वीसा  की  अवधि  गत

 ४  EUS  को  ही  समाप्त हो  गयी  .

 यदि  तो  क्या  उन्होंने  उसे  बढ़ाने  के  लिये  कोई  भ्रावेदनपत्र  दिया  ax

 यदि  प्रदान  के  भाग  का  उत्तर
 नह

 में  है  तो  वे  भारत  में  कैसे  रह  रहे

 मूल  Hs  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री
 :

 जी

 उन्हें  भारत  में  छः  महीने  श्र  रहने  की  आज्ञा  दी  गई  है  ।

 seq  ही  नहीं  उठता  ।

 बाल-गह

 1३३४.  श्री  दी०  चं०  क्या  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 PEYY—UE  में  केन्द्रीय  सरकार  से  कितने  बाल-गृहों  को  सहायता  प्राप्त  हुई  थी  कौर

 PEYR—-UY  में  कितनी  सहायता  देने  का  प्रस्ताव

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कितने  बाल-गह  चलाये  जाते  वे  कहां-कहां  पर  स्थित  इन

 संस्थानों  में  बालकों  की  संख्या  कितनी  है  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  Ho  मो०  :  PEXX—UE  में  भारत  सरकार  ने  अपचारी

 बालकों के  गृहों  को  कोई  सहायता  नहीं  दी  थी  ।  PEXR—XY  में  कितनी  सहायता  दी  इस  बात का

 ay  फैसला  नहीं  किया  गया  है  |

 दिल्ली  में  एक  गृह  चलाया  जा  रहा  है  जिसमें  १००  बालक हैं  ।

 सेनिक  लिपिकों  का  सेवासदन  किया  जाना

 1३३६.  श्रीमती  रेणु  चक्रवती
 :

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सेना  की  सैन्य  सामान  टुकड़ी  के  सैनिक  मैट्रिक  पास  नहीं  है ं)

 लिपिकों को  €  से  १५  वर्ष  की  सेवा  के  बाद  सेवामुक्त  किया  जा  रहा

 यदि  तो  इसका  कारण  क्या  wie

 क्या  वे  विभिन्न  प्रशासन  केन्द्रों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  चुके  हैं  क्या  उन्हें  वर्गों

 की  भांति बे तन  तथा  भत्ते  लेने  के  लिये  स्थायी  रूप  से  वर्गीकृत  किया  गया  था  ?
 ee  ee

 संगठन  मंत्री  :  तथा  सेना  की  सैन्य  सामान  टुकड़ी  के  कुछ

 सैनिक  लिपिकों  को  जिनकी  भर्ती  के  समय  शिक्षा  सम्बन्धी  न्यूनतम  निर्धारित  aga  watt

 मैट्रिकुलेशन  इसके  नहीं  उन्हें  सेवामुक्त  किया  जा  रहा  है  ।  इन  लिपिकों  को  १६४७

 geyo H AT के  बीच  भर्ती  किया  गया  था  कौर  fora  उनकी  सेवा  की  अवधि  किसी  भी  मामले  में

 १०  वर्ष  से  भ्रमित नहीं  है  ।

 प्रशिक्षित  सैनिक  बनने  के  लिये  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में
 रेजी  मेंट

 सम्बन्धी  तथा  विभागीय  प्रशिक्षण

 प्राप्त  करना  पूर्व-भ्नपेकष्य  है  ।  इस  प्रकार  के  प्रशिक्षण  से  कोई  व्यक्ति  जो  मैट्रिक  नहीं  मैट्रिक  पास

 व्यक्तियों
 की  दर  से  वेतन  पाने  का  हकदार  नहीं  हो  जाता  है  दौर  इस  अभिकरण  पर  झ्राघारित  कोई

 वर्गीकरण  कि  कोई  व्यक्ति  मैट्रिक  पास  जबकि  वह
 नहीं

 इसलिये  अनियमित  था  |

 राजस्थान सें  स्वयंसेवक  को  सहायता

 1३३७.  श्री  कर्णों सिंह  जी :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYQ—KF  ,  PENW—YUY  रोक  १९५५-५६  में
 राजस्थान  विशेषतया

 बीकानेर  fRrett-arqeeit  कार्य  कर  रहीं  स्वयंसेवक  संस्थाओं  को  कितनी  वित्तीय  सहायता दी

 गई a  ण  णणणणणणणथयणााणाणाणात

 न ्  में
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 राजस्थान  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  में  जिन  संस्थानों  की  सिफारिश  की  गई  है

 उनके नाम  क्या

 राजस्थान सरका  रु  द्वारा  उपरोक्त  भाग  के  अनुसार  जिन  संस्थाओं की  सिफारिश

 की  गई  थी  उनमें  से  ऐसी  संस्थानों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्हें  सहायता  दी  गई  थी  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  स०  मो०  से  PEUY—XR TH तक  के  वर्षों में

 राजस्थान  में  शिक्षा  सम्बन्धी  कार्य  कर  रहीं  स्वयंसेवक  संस्थानों  को  निम्न  वित्तीय  सहायता  दी

 गई  थी

 PEXQ—-YB  QEXZ—UY  PEYN-UE

 रुपय  रुपय
 x

 रुपय
 न

 रुपये

 राजस्थान

 को  छोड़कर )  RRS, AR  AC)  BRB RE  ५,  ६०,८६७

 बीकानेर
 नाट

 32,200  RPT  RAG  8,55, 2R¥

 जोड  RUZEXN  RFE REY  द्र  AAR  9,  88,202

 तथा

 वित्तीय  सहायता  के  लिये  राजस्थान  सरकार  द्वारा  कया  उन्हें  वित्तीय  सहायता

 जिन  संस्थानों  को  सिफारिश  को  गई  थी  दो  गई  थी  या  नहीं

 शु  गांधी  विद्या  सरदारशहर

 महिला  आश्रम  भीलवाड़ा

 विद्या  भवन  उदयपुर

 राजस्थान  विश्व  उदयपुर

 वनस्पति  जयपुर

 or चित्तौड़

 चोपासानी  हाई  सकल  जोधपुर

 बाल  जोधपुर

 ग्रामोत्थान  सांगरिया

 १०  राजस्थान  स्काउट्स  एण्ड  गाईड्स

 जयपुर ११
 हैप्पी  अलवर

 हाई
 जोधपुर

 बीकानेर  के के  गंगाशहर  में  शिक्षा  सम्बन्धी  तथा  व्यवसायिक  qa-fadarat  ह  नहीं

 न  एम०  जी०  डी०  भय  पब्लिक  जयपुर  हा

 न  बिरला  इंजीनियरिंग  पिलानी  हा

 रूस  से  aa  विद्यार्थी

 "३३८.
 £

 सरदार  इकबाल  fag

 :

 सरदार  चय

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  सरकार  की  विभिन्न  योजनाओं  के  अन्तर्गत  रूस  के  कितने

 विद्यार्थी  शिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  oe  ाााततयल्यल्यल्स्एएए-एथएए न
 अंग्रेजी में



 BRE  लिखित  उत्तर है  परी ५  पी  St  ५.  २६  PEXE

 जिन  विश्वविद्यालयों में  वे  शिक्षा  प्राप्त  कर  उनके  नाम  क्या  कौर

 वे  किस  प्रकार  का  अध्ययन  कर  रहे  हैं
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  स०  सो०  तक  सरकार  को  मालम  है  ऐसा

 कोई  विद्यार्थी नहीं  है  ।

 तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 छावनी  ate

 S  सरदार  इकबाल  सिंह
 1३३९

 सरदार  अकबरपुर

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 डिबाई  तथा  अमृतसर  में  स्थित  छावनियों  से  सम्बन्धित  विकास  apart

 के
 सम्बन्ध  में  क्या  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  है

 यदि  तों  इस  दिशा  में  प्रत्येक  के  सम्बन्ध  में  जो  निर्णय  किये  गये  हैं  क्या  उनकी  प्रति  सभां
 पटल  पर  रखी  कौर

 (7)  यदि  तो  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  किये  जाने  की  झ्राद्या  है
 ?

 उपमंत्री  (  सरदार  मजीठिया  से  सभा-पटल पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  जिसमें  डिबाई  तथा  अमृतसर  छावनियों  से  सम्बन्धित  विभिन्न  विकास  योजनाओं

 के  सम्बन्ध  में  स्थिति  बताई  गई  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ७८  |

 भ्रान्ति  जातियों  के  लिये  किनारा-कार्य

 1३४०.  श्री  सुबोध  हासिल  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  peuy—ve  में  पश्चिमी  बंगाल  कौर  विशेषकर  मिदनापुर  के  ख़ादिम

 जातीय  लोगों  की  भलाई  के  कामों  के  लिये  निर्धारित  fe  का  बहुत-सा  भाग  खां  नहीं  किया  गया

 wit

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  ate  पश्चिमी  बंगाल  की  अनुसूचित

 आ्रादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  १९  44.0  के  लिये  १६  लाख  रुपये  की  जो  केद्रीय  अनुदान  सहायता

 की  राशि  निर्धारित की  गयी  उसमें  से  केवल  २  लाख  २०  हजार  रुपये  ही  इस  AT  के  प्रीत  तक  राज्य

 सरकार  द्वारा  च  न  किये  जा  सके  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  स्वीकृत  योजनाश्रों  में  से  कुछ  एक  योजनायें

 को  पूर्णरूपेण  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  ।  राज्य  सरकार  के  पास  जिलावार  व्यय  के  जो  झ्रांकड़े

 उनसे  यह  प्रकट  नहीं  होता  कि  मिदनापुर  जिले  के  लिये  निर्धारित  राशि  में  से  बहुत-सा  धन  खच  न  हो

 सकन ेके  कारण  वापिस  हो  गया  है  ।

 भूमि-कर  का  संग्रह

 ३४१.  श्री  वें०
 Go  नायर

 :  व्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंगे  कि

 केरल  राज्य  के  भरपूर  त्रावणकोर-कोचीन  क्षेत्र  में  जेन्मीकरोम  कादियान  से  जन्म

 के  अतिरिक्त  मूल  ———_—_ afa-we
 भी  किसी

 तिथि थ  से  लेना  प्रारम्भ
 कर

 दिया
 गया

 ————

 अंग्रेजी में



 २६  १९५६ yeਂ  ग  लिखित  उत्तर  ४  ३७

 इस  निर्णय  के  सम्बन्ध
 में  कादियान

 को  किस  प्रकार  से  कौर  किस  वर्ष

 सूचित  किया  गया  ;  at

 उपरोक्त  कितने  प्रतिशत  कुदियानों  को  अभी  तक  व्यक्तिगत  रूप  से  नोटिस  दिये  गये  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  ११२१  मलयालम  सात  से  ईसवीं

 सब  के  भ्र तनु सार  PECY  है  )  |

 ११२१  की  भूमि-कर  जिसके  अधीन  सर्वप्रथम  मूल  भूमि-कर  लगाया  गया

 सरकारी  गजेट  में  प्रकाशित
 की

 गई  थीं
 ।

 मांग-नोटिस  उन  सभी  काश्तकारों  को  जारी  किये  गये  जिन्होंने  निर्धारित  तिथि  तक  कर

 करदा  नहीं  किया  था  ।

 भारत  संहिता

 1३४२.  श्री  ऋण  व०  लठ  नसीम  :
 क्या  बिधि  मंत्री  ११  PEUG  को  पूछे गये

 अतारांकित  प्रशन  संख्या  १६५३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  संहिताਂ

 के  प्रकाशन  में  विलम्ब  हो  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्री  विश्वास  )  :
 इसके  प्रकाशन  में  श्री  कोई  देर  नहीं  है  ।

 प्रस्तावित  wat  में  से  चार  अंक  तो  पहले  ही  प्रकाशित  हो  चुके  और  दोष  अंकों  के  भी  8h9 F में

 ही  प्रकाशित  हो  जाने  की  ara  है  ।

 मा लारी पर  खुदाई  का  काम

 13३४३.
 सरदार  इकबाल  fag

 :

 सरदार  श्रकरपुरी
 :

 क्या  दिक्षा
 मंत्री  ७  १९५६  को  पूछे  गये  भ्र तारांकित  अन्न  संख्या  १४३५  के  उत्तर

 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  गढ़वाल  जिले  में  मालारी  नामक  स्थान  पर  पुरातत्व  विभाग  द्वारा

 की  गयी  खुदाई  के  सम्बन्ध  में  पूरी  जानकारी  प्राप्त  हो  गयी

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 उपसंत्री  स०  मो ०  श्र  केन्द्रीय  पुरातत्व  विभाग  द्वारा

 मा लारी  में  प्रभी  तक  कोई  भी  खुदाई  नहीं  की  गयी  है
 ।

 राज्य  सरकार  जिसे  कि  यह  कहा  गया  था  कि

 वह  मालारी  के  खण्डहरों  के  बारे  में  सविस्तार  वृत्तांत  यह  सुझाव  दिया  है  कि  केन्द्रीय  पुरातत्व  विभाग

 का  कोई  पदाधिकारी  वहां  पर  जाये  दौर  जांच  करे  ।  दरद  ऋतु  में  गिरी  बरफ  के  सफा  हो  जाने  के  बाद

 स्थान  की  जांच  की  जायेगी  |

 माध्यमिक  दिक्षा  सम्बन्धी  अखिल  भारतीय  परिषद

 TRY.
 JS  सरदार  इकबाल  fag  :

 A  श्रकरपुरी

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 शिक्षा-सम्बन्धी  अखिल  भारतीय  माध्यमिक  परिषद्  का  १९५६  में  जो  सम्मेलन

 हा
 उसमें  मुख्य  रूप  से  क्या-क्या  सिफारिश  की  गयी  थीं

 ;
 शौर ee  as  ae

 मूल  अंग्रेजी में
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 सरकार  द्वारा  उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या-क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  Ato  :  कौर  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ve  |

 दिल्ली में  अपराध

 Sf  सरदार  इकबाल  fag
 Tavy.

 सरदार  श्रकरपुरी

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५५  में  दिल्ली  राज्य  में  निम्न  प्रकार  के  कितने  अपराध  हुए थे  (१)

 (२)  (  (¥)  वालापहरण  तथा  (५)  बलात्कार  ।

 इस  प्रकार  के  कितने  प्रतिशत  भ्रपराधों  का  कुछ  भी  पता  नहीं  चला  कौर

 भाग  में  उक्त  अपराधों में  से  ऐसे  कितने  मामले  हैं  जिनके  अभियुक्तों को  विमुक्त

 दिया  गया  है  कौर  पुलिस  की  कटुप्रालोचना  की  गयी  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री

 (2)  हत्या  ४२

 (२)  डाके
 ~  9

 (३)  शअ्रपहरण  २५

 (%)  बालापहरण  १३१

 (५)  बलात्कार  ea)

 (१)  हत्या  १४२८  प्रतिदिन

 (२)  डक  शून्य

 (३)  अपहरण  १२  प्रतिदिन

 (४)  बालापहरण  Vee  प्रतिशत

 (५)  बलात्कार  ३४  प्रतिशत

 विमुक्त  कर  दिये  गये  अभियुक्तों  की  संख्या  निम्नलिखित  है  :

 (१)  हत्या  १२

 (२)  डाका

 (३)  शभ्रपहरण  ्

 (*)  बाला पह रण  २७

 (५)  बलात्कार  Re

 किसी  भी  मामले  में  पुलिस  के  विरुद्ध  कोई  प्रा लोच ना  या  टिप्पणी  नहीं  की  गयी  है  ॥



 दैनिक  संक्षेपिका

 [  २६  १९४५६ |

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर  ३८९€६-  ४१०

 तारांकित  विषय

 प्रश्न  सख्या

 ve  भ्रनुसूचित  बैंकों  द्वारा  ऋण  R5E-EQ

 ३८६  जीवन  बीमा  '  निगम  carfirerét )  ३६२

 वर१  जीवन  बीमा  निगम  ब  REY

 R59  दक्षिणी  उच्च  प्रौद्योगिकीय  संस्था  FEX—-EE

 RSs  दिल्ली  के  लिये  मद्य-निषेध  बोर्ड  ३९६६-६७

 ३ठ८€£  अन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  ३६७

 ३€  प्लेबिसाइट  की  गतिविधियां  ३

 RRR  भारत-पाकिस्तान  बैंकिंग  करार  न--

 २२  केन्द्रीय  प्रबन्ध  संस्था  Yoo

 ३८ ३  कोयला  खानों  का  सर्वेक्षण  00-08

 ६  अलीगढ़  विश्वविद्यालय के  छात्रों  द्वारा  प्रदर्शन  ४०  १-०२

 Rey  संग्रहालय  सर्वेक्षण  विशेषज्ञ  समिति  Yo

 &&  न्नावनकोर  विश्वविद्यालय  में  विद्यार्थी  संघ  So  रेन०  थ

 ्  भिखारी  Voy

 डेप  नोटों  के  कागज  का  कारखाना  Tod

 REE  सीमाओं का  सीमांकन  SoG—o
 Yoo  प्रतिरक्षा  विभाग  के  छंटनी  किये  गये  कर्मचारी  Yo

 Cok  हिन्दू  संस्थायें  हँ  0190० ८

 रे  Vou

 Yow
 त्रिपुरा  में  माल  का  ग्रायात  ०  ८-०

 Tok  गांधी  दश  So&~2

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर  द  १०-  रेप

 तारांकित

 प्रशन  सख्या

 Coy  पुस्तकों के  उपहार  So
 Voy  कैंटीन  भंडार  विभाग  lo
 Vos  त्रिपुरा  में  न्यायपालिका

 दे  Fo- ke

 BRE



 Co
 [  दैनिक  संक्षेपिका |

 विषय

 meat
 के

 लिखित  )

 तारांकित
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 पृष्ठ

 राज्य  पुनर्गठन  )

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  २४५१-५८

 RAYA खण्ड  २  तथा  2

 संबोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  २  49.0

 हैदराबाद  राज्य  बैंक

 विचार करने  का  प्रस्ताव  २४५८-८३

 खण्ड  २  से  ४६,  अनुसूची  तथा  खण्ड  १  ”
 र

 संबोधित रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  २८२

 अपहत  व्यक्ति  तथा  प्रत्येक  )  जारी  रखना

 विचार करने  का  प्रस्ताव  रेप

 दैनिक  संक्षेपिका  Rs  ६-८४

 मरक  २२  PERE

 अपहत  व्यक्ति  तथा  जारी  रखना

 विचार करने  का  प्रस्ताव  र

 खण्ड  २  2  ३२२

 पारित करने  का  प्रस्ताव  ३२२

 तरुण  व्यक्ति  प्रकाशन )

 विचार करने  का  प्रस्ताव  ३९२३-३६

 खण्ड  २  से  ७  कौर  2
 रे  २५-३६

 aaa  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  ३३६

 है प्रादेशिक  सेना

 विचार  के  लिये  प्रस्ताव
 रे  29-35

 दैनिक  संक्षेपिका  BRE

 अंक  २३  PEXE

 सभा-पटल पर  गय॑  पत्र  4.0

 राज्य-सभा  से  सन्देश  रे  I—o  रे
 पुस्तक  प्रदान

 संशोधन  he

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभा-पटल पर  रखा  गया  PER

 काय  मंत्रणा

 तैतालीसवाँ  प्रतिवेदन  ३४२
 सभा की  काय

 VER
 विदेशियों  सम्बन्धी  विधि

 पुरःस्थापित  किया  गया
 VER

 सड़क  परिवहन  निगम  fede

 पुर:स्थापित  किया  गया
 ३४ ३

 (¥)



 पृष्ठ

 ी  भविष्य  निधि

 PER पुरःस्थापित  किया  गया

 भारतीय  सांख्यिकी  संस्था

 -उठ पुरःस्थापित  किया  गया

 प्रादेशिक  सेना  )

 विचार करने  का  प्रस्ताव  २३४४-५६

 खण्ड  २  से  ४  खण्ड  १  RYR—4UY

 संबोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  शद

 फरीदाबाद  विकास  निगम

 विचार  करने  का  प्रस्ताव
 रे  ५६-६४

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 तिरसठवाँ  प्रतिवेदन  रद

 संविधान  )
 विधेयक  १०७  का

 पुरःस्थापित  किया  गया  २६५

 भारतीय  विवाह-विच्छेद  fag  3  ग्राही  का  संशोधन

 पुरःस्थापित  किया  गया  REX

 दण्ड  विधि  संशोधन

 पुरःस्थापित  किया  गया

 संसद्  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते

 ६  का  संशोधन  )——-Gzu:zartag  किया  गया  Ree

 दण्ड  विधि  संशोधन

 विचार करनें  का  प्रस्ताव
 BEQ—se

 मद्रास-तूलिका रिन  ट्रेन  दुर्घटना  के  बारे  में  वक्तव्य  Pae&—Eo

 दैनिक  संक्षेपिका
 ३  gR

 २६  Pug

 स्थगन

 मद्रास-तुतीकोौ रिन
 ट्रेन  दुर्घटना

 २६  ge
 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्र  रे&£९--  Coo

 तय-सभा से  सन्देश

 कार्य  मंत्रणा  afafa—

 Yoo

 तैतालीसवाँ  प्रतिवेदन
 Yoo

 फरीदाबाद  विकास  निगम

 विचार  करने  का  प्रस्ताव

 खण्ड  २  से  24,  अनुसूची  तथा  १
 ४०  १-१४

 व  रख-र
 संबोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव

 ERK
 निष्क्रांत  सम्पत्ति  व्यवस्था  (

 विचार करने  का  प्रस्ताव
 Wy  न

 दैनिक  संक्षेपिका
 पन  VE

 (4%)



 क  २७  PENS

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र  CEQ  WE

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विजय  की  कौर  ध्यान

 दन मणिपुर  से  एक  सदस्य  का  राज्य-सभा  के  लिये  निर्वाचन

 निष्क्रांत  सम्पत्ति  व्यवस्था  विधेयक  SCE-F

 खण्ड  २  से  १६  श्र १  SCE—F 2

 पारित करने  का  प्रस्ताव

 विस्थापित  व्यक्ति  कौर  पुनर्वास  )  संशोधन

 विचार करने  का  प्रस्ताव  ४६  2-9

 खण्ड २  से  ८  शर 2  ह  gk—VE

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  Wit

 मद्रास-तृतीकोरिन  रेल  दुर्घटना  पर  चर्चा  ४9  €-€  ६

 दैनिक  संक्षेपिका  EVES

 अक  २८  PERE

 स्थगन

 त्रिवेन्द्रम  में  केरल  उच्च  न्यायालय  की  बैंच  की  स्थापना  के  बारे

 में  झ्रान्दोलन  था  CEE—Yo  2

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  afafa——

 चौसठवां  प्रतिवेदन  40

 मोटर  गाड़ी

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने का  प्रस्ताव  ५०  १-३७

 दैनिक  संक्षेपता  ARS

 भारतीय  डाक  तथा  तार  अ्रधिनियम  प्रौढ़  नियमों  के  बारे  में  याचिका  ARE

 मोटर  गाड़ी

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  YRE—VNY

 खण्ड  २  से  १०२  ग्रोवर  खण्ड  ?  ४६-४७

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  A419

 स्त्रियों  तथा  लड़कियों  का  अ्रनैतिक  पण्य  दमन

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  २५-५३

 दैनिक  संक्षेपिका  Yoav

 कर  ३०  १९५६

 राज्य-सभा से  सन्देश  शप्

 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्र  शद

 (<) )



 पुष्ट

 लोक-लेखा

 ATMS
 किट

 ८६

 स्त्री  तथा  बाल  संस्था  च्च्

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  ABE

 बाल

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  146.0

 विद्युत  संशोधन

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  ८

 प्रवर  समिति  के  सामने  दिया  गया  साक्ष्य  yc  ६-८७

 भारतीय  तार  विधेयक--पुरःस्थापित  X59

 सभा  का  काय  प--

 रीतियों  तथा  लड़कियों  का  अनैतिक  पण्य-दमन

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करनें  का  प्रस्ताव  पद८-द१२

 खण्ड  २  से  Qy  १  संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  ६०७ न  हर

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 चौसठवां  प्रतिवेदन  ६  १२-१३

 कोयला  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  संकल्प  ६१३-२८

 राजनैतिक  पीड़ितों  के  बालकों  के  लिये  छात्रवृत्तियों के  बारे  में  संकल्प  ६६२८-२६

 आधिक  स्थिति  और  कराधान  सम्बन्धी  प्रस्थापनायें  RR FE

 वित्त  २)  विधेयक--पुर:स्थापित  ६६३६-३७

 वित्त  ३)  विधेयक--पुरःस्थापित  द  ३७

 दैनिक  संक्षेपिका  RRO FE

 sim  ३  PEUE

 स्थगन

 रामलीला  मैदान  में  पटाखे  का  विस्फोट  RER=VR

 सभा-पटल पर  सखा  गया  पत्र  GER  SR

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  RR
 राज्य-सभा से  सन्देश

 ६४३

 हिन्दू  दत्तक ग्रहण  तथा  निर्वाह  व्यय

 राज्य-सभा  era  पारित  रूप  में  सभा-पटल  पर  रखा  गया  eR

 हिन्दू  विवाह

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभा-पटल  पर  रखा  गया

 (9)



 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  श्रनपस्थिति  सम्बन्धी

 श्रठारहवां  प्रतिवेदन  GSI

 सभा  का  कार्यक्रम
 द्

 ज समुद्र  सीमा-शुल्क  fadan _  स्थापित  किया  गया

 राष्ट्रपति  की  केरल  सम्बन्धी  उदघोषणा  सम्बन्धी  संकल्प  EVV—TO

 दैनिक  संक्षेपिका  ६८१-८२

 तक  ४  PEYR

 सभा-पटल  पर  रखा  गया  पत्र  द्भय

 सभा  की  बैठकों से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी

 अ्रठाहरवां  प्रतिवेदन  द

 समिति  के  लिये

 भारतीय  टेक्नोलॉजिकल  खड़गपुर ...  Ras

 केन्द्रीय  विक्रय  कर

 विचार करने  का  प्रस्ताव  GOEL

 कार्य  मंत्रणा

 चवालीसवाँ  प्रतिवेदन  929.0

 केरल  के  खनिज  संसाधन  सम्बन्धी  ग्राम  घंटें  की  wai  ७१७-२२

 दैनिक  संक्षेपिक्रा  922.0

 ae

 (5



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 २  -
 प्रश्नोत्तर  के  अतिरिक्त  कार्यवाही )

 2  नागिन
 ८

 लोक-सभा

 २६  LENE

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 [  श्रेय  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 प्रद नात तर

 भाग  2)

 १२  मध्याह्न

 स्थगन

 मद्रास-दयटीकोरिन  रेल  घटना

 | अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  श्ररियालुर  रेल  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  श्री  वल्लाह  रास  से  स्थगन-प्रस्ताव

 की  सूचना  सिली  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा
 था  कि

 वह  इस  सम्बन्ध  में  एक  विस्तृत
 वक्तव्य

 देना  चाहते

 हं  He  उनसे  इसके  लिये  प्रार्थना  करता  हूं  ।

 वल्लाथरास  :  इस  मार्ग  के
 व्यक्तिगत  अनुभव

 के
 झ्राधार

 पर  में  कह  सकता हूं

 कि  यदि  इस  दिशा  में  शीघ्र  ध्यान  नहीं  दिया  तो  ate  भी  दुर्घटनायें  हो  सकती  हैं  ।  यदि  सरकार

 का  हो  जाये  तो  उन्हें  कम  से  कम  एक  सप्ताह  के  लिये  रेलों  का  जाना-जाना  बन्द  कर  देना

 चाहिये  |  समाचार  मिले  हैं  कि  यदि  बाढ़ें  जारी  रहीं  तो  कावेरी  पुल  के  दोनों  किनारों  को  हानि  पहुंचने

 की  संभावना  है  वहां  मिट्टी  ढीली  कौर  कमजोर  है  तथा  किसी  समय  भी  बेठ  सकती  है  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्री  जवाहरलाल  ने  )  :  इस  स्थगन  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध

 में  मेरा  विचार  है  कि  भ्रापने  प्रभी  रेलवे  मंत्री  से  कहा  है  पर  वह  इन  तथ्यों  के  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य

 दे  रहे  हैं  ।  झ्रापकी  भ्र नुम ति  रेलवे  मंत्री  के  भाषण  के  बच्चा  में  कुछ  शब्द  इस  प्रस्ताव के  सम्बन्ध

 में  में  प्रभी  हाल  में  ही  कुछ  कह  दूं  डसे  चाहे  स्थगन  प्रस्ताव  कहा  जाये  अथवा  कोई  प्राय  प्रस्ताव इस

 विषय  पर  पूर्ण  चर्चा  करने  में  सरकार  बाथा  उपस्थित  नहीं  करेगी  |  श्राप  इसके  लिये  कोई  समय  निर्धारित

 कर  दीजिये  ताकि  प्रत्येक  सदस्य  इस  पर  प्रपनी  सम्मति  प्रकट  कर  सकें  ।  जैसा  विरोधी  सदस्य  ने  बताया

 अन्य
 सदस्य

 भी
 कुछ  कहना  चाहेंगे

 |
 कुछ

 भी  इस  प्रकार  के  महत्वपूर्ण  प्रश्न  पर  चर्चा
 होनी

 चाहिये  |  स्वाभाविक  है  कि  सभा  इस  विषय  पर  गम्भीररूप में  चिन्तित  है  र  यह  तय  करना  सर्वथा

 आपका  काम  है  कि  चर्चा  स्थगन  प्रस्ताव के  रूप  में  हो  अथवा  प्रन्य  रूप  में  |
 प्रयोजन  यह  है  कि  इस

 द
 प

 मूल  ५ अ्रंग्रेजी  में  ।

 &8



 Re  मद्रास-तय टीका  रिन  रेल  देना  २६  PEUS

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रीं  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  दक्षिण  रेलवे  में  प्र रिया लर  रेलवे

 स्टेशन
 के

 निकट  २३  नवम्बर  को  प्रातःकाल  हुई  गम्भीर  दुर्घटना  से  सभा  को  अत्यधिक  आघात  पहुंचा

 है
 और

 इससे  चिन्तित हो  गई  है  ।  यह  में  जानता  हूं  ।  इसी  महीने  में  २३  तारीख को  मैंने  सभा

 के  समक्ष  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  एक  संक्षिप्त  वक्तव्य  दिया  था  |

 अब  म॑  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  ब्योरा  दे  रहा  हूं

 इस  दुर्घटना म  अन्त ग्रस्त  ६० ३  डाउन  एक्सप्रेस मद्रास  इग्नोर  से  २२  PEAR  को  २१-४०

 पर  रवाना  कौर  भरियालुर  स्टेशन  पर  ८४  मिनिट  देर  से  पहुंची  |  देर  से  पहुंचने  का  मुख्य  कारण  यह

 था  कि  इस  भाग  में  गाड़ी  संभल-संभल  कर  चल  रही  थी  ।  सावधानीपूर्वक  चलने  के  परिणामस्वरूप  माथुर

 और  सेंदुराय  स्टेशनों  के  बीच  ब्लाक  सेक्शन  में  गाड़ी  २९  मिनिट  पीछे  रह  गई  |  श्ररियालुर में  ३  मिनिट

 ठहरने के  पश्चात  वह  ५  बज  कर  २१  मिनट  पर  रवाना  हुई  ।  पुल  संख्या  २५२  को  सही  सलामत पार

 करने के  ४५  बज  कर  ३०  मिनट  पर  इंजन  तथा  उसके  पीछे  वाले  ७  डिब्बे  उलट गये  प्यार  उस

 खाई  में  गिर  पड़े
 जो

 दीवार  के  पीछे  वाले  दाहिने  के  पुश्त  में  भूमि  के  कटाव  द्वारा  बन  गई  थी  ।  गिरने

 वाले  डिब्बों  में  चार  ततीय  श्रेणी  के  दो  अपर  श्रेणी  के  पौर  एक  लगेज  तथा  ब्रेक-वान  का  मिला-जला

 पोल  डिब्बा  था  ।  भ्राठवां  डिब्बा  पटरी  से  उतर  गया  था  तथा  अन्तिम  चार  डिब्बे  पटरियों  पर  टिके  रहे  ।

 यह  बताते  हुए  ग्रसित  वेदना  होती  है  कि  इस  दुर्घटना  के  परिणामस्वरूप  मृतकों  की  संख्या  १४४  तक

 पहुंच गई  है  ।  इसमें  वे
 दो  व्यक्ति  भी  सम्मिलित हैं  जिनकी  मृत्यु  ११७  घायलों में  से  हुई  थी  ।

 ये  घायल

 ब्यक्ति  त्रिचनापत्ली  ले  जाये  गये  कौर  उन्हें  वहां  असैनिक  तथा  सैनिक  अस्पतालों  में  भरती  कर  दिया  गया

 राज  सवेरे तक  ३३  घायल  व्यक्तियों को  अ्रस्पताल  से  छुट्टी  दी  गई  है  |

 विशेष  चिकित्सा  सहायता  गाड़ियों  द्वारा  त्रिचनापत्ली  कौर  वलीपुरा  से  चिकित्सा  सहायता

 भेजी गई  जो  इस  स्थान  पर  €  बज  कर  ee  मिनट  प्रौर  १०  बज  कर  ४५  मिनट  पर  इसी  बीच

 बूस्टर  स्थल  पर  ¢ -9
 स्थानीय  डाक्टर  भी  गये  थेमोर  उन्होंने  घायलों  की  प्राथमिक  चिकित्सा  area

 कर दी  थी  ।  घायलों  को  लेकर  जाने  वाली  चिकित्सा  सहायता  गाड़ी  उक्त  स्थान  सें  त्रिचनापत्ली के  लिये

 साढ़े  दस  बजे  रवाना  हुई  किन्तु  दुर्भाग्यवश गाड़ी  को  पुलम्बोदी  में  रुकना  पड़ा  क्योंकि  का  रास्ता

 जलमग्न  था  कौर  गाड़ियों  के  ग्रसने-जाने  के  लिये  सुरक्षित  नहीं  था  ।  घायलों  को  एम्बुलेंस  तथा

 लारियों  की  मदद  से  त्रि चना पल्ली  अ्रस्पताल  लें  जाया  गया

 मृत  व्यक्तियों  की  पहचान  एवं  उनकी  प्रन्त्येष्टि  क्रिया  के  लिये  डालमियापुरम्  सीमेंट  फैक्टरी

 भेज  दिया  गया  ।  कभी  तक  ८३  लाशें  पहचानी  जा  चकी  हैं  और  उन्हें  उनके  सम्बन्धियों  को  सौंप  दिया  है  |

 दक्षिण  रेलवे  द्वारा  सब  स्टेशन  मास्टरों  को  श्रीजेश  दे  दिये  गये  हैं  कि  मृत  तथा  घायल  व्यक्तियों  के

 सम्बन्धियों  को
 दुर्घटना  स्थल  प्रौढ़  अ्रस्पताल  तक  जाने  के  लिये  पूरी  सुविधायें  दी  जायें  ।  रेलों  के  दावा

 गमन  में  रुकावट  होने  से  इन  सम्बन्धियों  को  न्रिचनापल्ली  से  लाने  के  लिये  सवारी  का  प्रबन्ध  कर  दिया

 गया है  ।

 मलबे  को  साफ  करने  का  काय  प्रगति  पर  दो  अथवा  तीन  मृतक  व्यक्तियों  को  ait

 निकालना  बाकी  है  ।

 पूल  संख्या  RAR  जिसे  2EYs  में  बनाया  गया
 प्रे

 लम्बाई  ८  मेहराब  वाला

 एक  प्लेट  पुल  है
 ।  इस  की

 नींव  दो  स्क्रयूवाले  पर  बनी है ह
 ।  इस  दुर्घटना  के

 qa
 पटरी के  AS  er

 इस  पर
 बाढ़  का

 उच्चतम  स्तर  रेल
 की  ह  St  रि  नीच  €  फट था  ।  पिछले  Rs  वर्षों  में  इस  प्रकार  का  कोई

 मूर
 पं प्रे जी  में  ।
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 रिको  नहीं  है  कि  इस  पुल  अथवा  उस  के  समीपवर्ती  भाग  में  आवश्यक  मरम्मत
 की

 गई  हो  ।  दीवार  के  रास

 पास  पत्थर  लगाये  गये  हैं  उसकी  प्रो  जाने  वाले  बांध  में  भी  पत्थर  गाड़े  गये  हैं । झभी तक तक
 प्राप्त

 जानकारी के  अ्रनुसार  मालूम  21.0  है  कि  त्रिची
 के

 पास  की  दीवार
 में  एक  दरार  पड़  गई  थी  जिसमें  पुल  पर

 सुरक्षा पूर्वक  पार  कर  लेने  के  १  इंजन  तथा  सात  डिब्बे  गिर  पड़े
 ।  यह  दरार  थोड़े

 में  ही  पैदा

 हुई  होगी  क्योंकि  अर्ध  रात्रि  के  रचा  are
 गाड़ियां

 इस
 पर

 से
 गुजर

 चुकी  थीं
 ।  अन्तिम  गाड़ी  ३  बज  कर

 €  मिनिट  पर  इस  पर  से  निकली  थी  कौर  इंजन  ड्राइवर  नें  इसमें  किसी  प्रकार  की  असामान्यता  नहीं  देखी

 श्र  न  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  रिपोर्ट  ही  दी  ।

 दुर्घटना  के  परिणामस्वरूप  ध्वस्त  त्रिची  के  निकट  दीवार  के  एक  भाग  को  छोड़  कर  साथ  पुल

 यथावत्  एवं  सुरक्षित  है  ।

 यह  प्रदान  उत्पन्न  हो  सकता  है  कि  कया  पुल  तथा  इसके  समीपवर्ती  भागों  का  समूचित  निरीक्षण  किया

 गया  था  ।  जो  समाचार  प्राप्त  हुए हैं  उनके  भ्रतुसार यह  मालूम  हुआ  है
 कि  निरीक्षण  नियमित

 रूप  सें

 किया  जा  रहा  था  ।  विस्तृत  ब्योरे  के  श्रर्सिस्टेंट  इंजीनियर  ने  इस  भाग  पर  €  PEXG  क

 ट्राली  द्वारा  निरीक्षण  किया  था  कौर  पी ०  डब्ल्यू  ०  श्राई०  ने  तो  २२  नवम्बर  को  इस  शाखा  का  निरीक्षण

 किया  था  ।  इस  शाखा  में  वर्षा  सम्बन्धी  गर्त  जारी  थी  अर  उस  स्थान  पर  गीत  करने  वाले  व्यक्ति  के

 अ्रनसार वह  रात्रि  में  चार  बार  पुल  पर  से  निकल  चका  था  कौर  जब  नतम  बार  वह  चार  बजे

 इस  स्थान  पर  से  निकला  था  तो  उसके  कथनानुसार  पानी  गोरों  के  तल  से  एक  फट  नीचे  था  ।  इसक

 aaa  भी  वह  प्रीत  कार्य  पर  लगा  रहा  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  उसके  बाद  ही  नदी  में  प्रत्याशी

 पानी  बढ  गया

 जहां  तक  दक्षिण रेलवे  में  बाढ़  atlas  बचने  के  लिये  सुरक्षा  उपायों  का  सम्बन्ध  जहां  प्राजक

 बर्षा  भी  हो  रही  जनरल  मेनेजर  वतमान  व्यवस्थाओं  का  पुनरीक्षण  कर  रहे  हैं  और  उनका  विश्वास  है

 कि  अतिरिक्त  व्यय  की  परवाह  किये  बगर  बचाव  सम्बन्धी  प्रत्येक  सम्भव  कार्यवाही  की  जायेगी

 कमजोर  पुलों  तथा  बांधों  पर  सुरक्षात्मक  कार्यवाही  बढ़ा  दी  जायेगी  एवं  श्रावश्यकतानसार  गर्त  के  क्षेत्र

 घटा  दिये  जायेंगे  ।  इंस्पेक्टरों  कौर  इंजीनियरों  को  अ्रनदेश  दिये  गये  हैं  कि  वह  विशेष  रूप  से  रात  को  गर्त

 के  काय  को  भली  प्रकार  जांच  करे  कौर  यहं  देख  वह  अपने  गतंव्य  को  पूर्णरूपेण  कौर  भली  प्रकार

 समझ  कर  उनक  अनसार  काम  कर  |

 मैं  दुर्घटना  के  कारण  के  बारे  में  प्रभी  कुछ  नहीं  कहूंगा  क्योंकि  जब  हम  शीघ्र  ही  एक  उच्च  शक्ति

 युक्त  जांच  करना  चाहते  हैं  तो  किसी  प्रकार  का  सन्देह  करना  उचित  नहीं  होगा  |  जैसा  सभा  को  भली  प्रकार

 मालूम है  कि  संविहित  उपबन्धों
 के  भ्रन्तगंत  सरकार  का  रेलवे  निरीक्षक  इसकी  जांच  करेगा  |  किन्तु

 end  निर्णय  कियां  है  कि  इस  मामलें  में  संविहित  जांच  के  अतिरिक्त  हमें  न्यायिक  जांच  का

 झादेश  भी  देना  चाहिये
 |

 कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  श्री  हिमांशु  कुमार  बस  को  इसकी  जांच

 के
 लिये

 नियुक्त  किया  गया  है
 ।

 मैंने  बंगाल  सरकार  से  सम्पर्क  स्थापित  किया  है  कौर  मैं  उनके  प्रति  कृतज्ञ

 हैं  कि  उन्होंने  उच्च  न्यायालय  का  अनुमोदन  प्राप्त  कर  झपनी  स्वीकृति  प्रेषित  कर  दी  उनके  साथ  दो

 टेक्नीकल  केसर
 भी

 रहेंगे  जिनमें  से  एक  वह  इंजीनियर  भी  होगा  जो  रेलवे  से  सम्बन्धित न  हो  ।  मुझे

 aril  है  कि  यह  जांच  १  दिसम्बर  से  प्रारम्भ  हो  सकेगी  ।

 इस  प्रकार  की  दुर्घटनाओं  की  पुनरावृत्ति
 न

 होने  देने
 की

 दृष्टि  से  रेलवे  बोर्ड  भारतीय  रेल
 हों  के  पुल

 था  उनके
 जलागम  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण

 कर

 रहा  है  कौर  इन  पुलों  के  ऊपर  से  निकल
 गई  बाढ़ों  के  इतिहास

 की  जांच  की  जा  रही है  ।  वर्षाकाल  तथा  बाढ़ों  के  समय  मार्ग  की  देखरेख
 सम्बन्धी प्रक्रिया की  उपयुक्तता  के

 परीक्षण  की  व्यवस्था  भी  किया Ut  र  जा  रही  ्  |
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 [ att  लाल  बहादुर  arrest |

 सभा  को  मालूम  है  कि  भूतपूर्व  निजाम  राज्य  रेलवे  के  पुलों  की  जांच  के  लिये  तीन  इंजीनियरों  की

 एक  कमेटी  बना  दी  गई  है  ।  समिति  से  यह  भी  कहा  गया  है  कि  वह  पुलों  की  डिजायन  की  जांच  करें

 जलमार्ग  तथा  विशेष  रूप  से  पिछले  वर्षों  में  हुए
 परिवर्तनों

 के
 परिणामस्वरूप

 बढ़े  हुए  जलमार्ग के
 उपबन्धों

 की  न[वश्यर्कत  पर  ध्यान  दें  ।  रेलवे  मार्गों  की  प्रोर  जाने  वालें  बांधों  की  सुरक्षा  की  उपयुक्तता  तथा  मार्ग

 की  सुरक्षा  को  प्रभावित करने  वालें  सिचाई  कार्यों  की  जांच  करने  के  लिये  भी  उनसे  कहा  गया  है  ।  मानसून

 श्र  बाढ़ों के  समय
 ज

 की  देख-रेख  कौर  पुलों  के  निरीक्षण
 सम्बन्धी  नियमों

 ax
 विनियमों

 की
 भी

 वह  जांच  करेंगे  ।  उनके  इन  निष्कर्षों  से  रेलवे  बोड़े  द्वारा  की  जाने  वाली  श्रामूलभूत जांच  में  सहायता

 मिलेंगी  ।  जो  भी  सिफारिशें  स्वीकार  की  जायेंगी  उन्हें  शीघ्र  क्रियान्वित  किया  जायेगा भ्रावश्यक

 निधियों  की  व्यवस्था  की  जायेगी  |

 घायल  व्यक्तियों की  पीड़ा  कौर  दुःख  को  कम  करने  के  लिये  सिविल  तथा  रेलवे  अस्पताल

 कारियों  द्वारा  भरसक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  त्रिचनापलली  के  जिला  मजिस्ट्रेट  ने  एक  सहायता  निधि

 आरम्भ की  है  ।  इस  निधि  की  व्यवस्था  वही  करेंगे  तथा  दुर्घटना के  शिकार  व्यक्ति  भ्र उन  पर
 ~

 aia  व्यक्तियों को  शीघ्र  सहायता  देने  के  लिये  इसका  उपयोग  किया  जायेगा  ।  प्रतिकर  दावों के

 निर्धारण  के  लिये  नगर  व्यवहार  मद्रास  के  न्यायाधीश  श्री  वी०  रत्नम  मुदलियार  नियुक्त

 किये  जा  रहे  हैं  शौर  बहुत  शीघ्र  वह  यह  कार्य  करेंगे
 ।

 दुर्घटना  Mea  गंभीर  है  प्रौढ़  मैं  पूर्ण  उत्तरदायित्व  के  प्रति सजग  हूं  ।  जो  जाँच  की

 जा  रही  है  उससे  उसके  लिये  उत्तरदायी  व्यक्तियों
 का

 पता  लगेगा  कौर  दु्घेटनाश्रों  से  बचने  के  लिये  सुझाव

 प्रस्तुत  किया  जायेंगे  ।  हम  उनकी  सिफारिशों  की  उत्सुकतापूर्वक  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  परसों  अथवा  दो  या  तीन  दिन  जब  से  इस  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में

 समाचार  प्राप्त  होने  लगा  तो  हम  सबको  कुछ  धक्का  सा  महसूस  झा  तथा  हम  कुछ  अटपटा  से  गय े।

 अपने  प्रियजनों
 की

 मृत्यु  के  कारण  जिन  व्यक्तियों
 को

 दुःख  उठाना  पड़ा  है  हम  उनके  प्रति  केवल

 भुति  ate  शोक  संवेदनायें  प्रेषित  करते  हैं
 ।

 यद्यपि  यह  कार्य  was  सा  है  किन्तु  हम  इससे  अधिक  क्या

 कर  सकते  हैं  |  किन्तु  इस  घटना  का  सम्बन्ध  केवल  उन्हीं  व्यक्तियों  से  नहीं है  जिन्हें  दुःख  उठाना  पड़ा

 है  प्रत्युत इस  सभा  के
 सदस्यों  तथा  वह  सम्पूर्ण  feat  समुदाय  जिसे  दारुण  कष्ट

 का  अनुभव

 gar है  उनसे  भी  इसका  सम्बन्ध है
 ।

 मेरा
 विश्वास

 मुझे  ज्ञात  है--कि  इसमें  सबसे  अधिक

 संतप्त  व्यक्ति  स्वयं  रेलवे  मंत्री  हैं  क्योंकि  यह  उनके  मंत्रालय  का  उत्तरदायित्व  है--रेलों  का  संचालन  तथा

 सम्बन्धित स्थल  पर  घटित  सब  बातें  |  वह  निजी  रूप  में  इनके  लिये  उत्तरदायी नहीं  मैं  नहीं  जानता

 कि  इसका  व्यक्तिगत  उत्तरदायित्व  किस  पर  है  |  इंजीनियर  इस  कार्य  के  लिये  विशेष  रूप  से  उत्तरदायी  हैं  ।

 उनका  यह  कार्य  है  कि  इस  प्रकार  की  घटनाएं  न  हों  दु्घेटनाओ्रों  के  प्रति  पूर्ण  सुरक्षात्मक  उपाय  किये

 जायें  |  स्वाभाविक  है  कि  इस  स्थिति  में  किसी  व्यक्ति  विशेष  पर  सामान्य  उत्तरदायित्व  नहीं  थोपा  जा

 सकता  है  किन्तु  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  सन्देह  नहीं  है  कि  इस  दुर्घटना  के  विषय  में  तथा  इस  प्रकार  की

 दुर्घटनाओं  के  पुनः  होने  से  रोकने  के  लिये  प्रत्येक  सम्भव  जांच--विस्तृत  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  इस

 प्रकार  की  जांच  में  निधि  का  सीमित  होना  कोई  थें  नहीं  रखता  है  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  प्रइन है  जिसमें

 सहस्रों  देशवासियों  के  प्राणों  का  प्रश्न  है  ।  इस  प्रश्न  से  भी  गुरुतर  एक  कौर  प्रशन  इसमें  है--वह है

 इससे  व्यवितयों  के  मन  में  प्रियंका  की  भावना  |

 प्रकृति की  परिवतूनशीलता के  परिणामस्वरूप  विपदायें  जाती  रहती  हैं  ।  हम  भूकम्प को  नहीं

 थाम  सकते  हैं  श्र  ५  बार  बाढ़ों  में  हानि  हो  जाती  इस  बार  उत्तर  प्रदेश  तथा

 अन्यत्र  बाढ़ों  से  सेकड़ों  गांव  बह  गये  |
 किन्तु

 हम  इन  प्राकृतिक  के  समक्ष  पराजय
 स्वीकार

 नहीं

 मल  अंग्रेजी  में  ।
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 करते  हम  उनका  सामना  करने  का  प्रयत्न  करते  किन्तु  उस  का  झा गमन  प्रदान  ही  है
 ।

 कवि

 वग  किया  जा  सकता  है  कि  सभी  सामान्य  अथव  विशेष  परवाह की

 गई  थी
 ।  किन्तु  फिर

 भी  दुर्घटना हो  किन्तु  मेरा  aga  है
 कि

 इस  प्रकार  के  विषय  में
 कोई

 भी

 बहाना  युक्तिसंगत  नहीं  है
 ।

 मेरा  विश्वास  है  कि  सबसे  अधिक  द्रवीभूत हमें  इस  तथ्य  ने  किया  है  कि  इस

 प्रकार की  लगभग  उसी  क्षेत्र  में  उसके  झ्रासपास  ही  अल्पावधि  में  एक  या
 दो  वर्षों

 में

 तीन  बार  घटी  है  ।  इससे  श्रमिक  प्रबल  चेतावनी  प्रो  क्या  हो  सकती  है  ।
 जैसा  मैंने  कहा--रेलों के  मंत्रालय

 में  इस  प्रकार  का  प्रत्येक  सम्भव  कार्य  किया  जाये  कि  जनता  में  विश्वास  ate  सुरक्षा  की  भावना  जागे

 मैंने  प्रभी-प्रभी  उल्लेख  किया  था  कि  सरकार  इस  विषय  सीमित  अथवा  व्यापक  किसी  भी  प्रकार  की

 चर्चा  का  स्वागत  करेगी  ।  चर्चा  किसी  भी  समय  झ्रथवा  किसी  भी  ऐसे  रूप  में  हो  सकता  है  जिसे  आप

 ait  सभा  निचय  करेगी  |

 इस  देश  में  जो  भी  होता  है  उसका  अन्तोगत्वा  उत्तरदायित्व  निश्चय  ही  भारत  सरकार  पर  है
 ।

 हम  इस  उत्त  रदायित्व  को  टालना  नहीं  चाहते  हैं  ।  यह  सच  है  कि  हम  बातों  पर  नियंत्रण  नहीं
 कर

 सकते  हैं  ale  अनेक  बातों  पर  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  है  किन्तु  यह  सरकार  का  उत्तरदायित्व है  हम

 इसे  पूर्णरूपेण  स्वीकार करते  हैं  ।  रेलवे  में  जो  भी  होता  है  उसका  उत्तरदायित्व  रेलवे  मंत्री
 पर

 है  य  यद्यपि  भारत  सरकार  के  अन्य  सदस्य  भी  उसके लिये  aaa  रूप  से  उत्तरदायी हैं

 यह  मेरे  लिये  सौभाग्य  कौर  गर्व  की  बात  है  कि  मैँ  इस  देश  का  प्रधान  मंत्री  नक  वर्षों  से  हूं  भर

 मेरे  सहयोगी  वह  व्यक्ति--परूष  भ्रौर  महिलायें--रहे  हैं  जो  उच्च  गणों  से  सवाल

 यद्यपि हम  सब  पूर्ण  नहीं  हैं--भ्र वह  व्यक्ति  हैं  जिन्होंने  अ्रपने  जीवन  के  श्रेष्ठ  वर्ष  स्वदेश
 की

 सेवा  में  लगाये

 महान  कार्य  है  दुष्कर  भी  है  तथा  उत्तरदायित्व  शर  बोझ  निरन्तर  बढ़ते ही  जाते  इस  भार  को

 बहन  तथा  कार्यों  के  लिये  मेरा  उत्तरदायित्व  असामान्य  है  किन्तु  कोई  भी  व्यक्ति--जिसमें  स्वयं

 मैं  भी  शामिल  हूं--यह
 कह

 सकता  है
 कि

 वह  इस  दुष्कर  कार्य  को  स्वयं  कर  सकता  है  ।  अन्य

 मंत्रियों
 ने  मुझे  सामान्य  प्रदान  किया  है  तथा  मैं  अपने  सब  सहयोगियों  का  aaa  हूं  जिन्होंने  सौहार्द

 एवं  सदभावना
 के

 साथ  मिल-जुल  कर
 काम

 किया  है
 ।

 हमने  परस्पर  सहयोग पूर्वक ही  काम  नहीं  किया  है

 किन्तु  सदैव  ही  दल  के  रूप  में  सहयोग  की  भावना  के  साथ  काम  करने  की  इच्छा  रही  है  ।  हमें  इस  में

 सफलता  मिली  है
 ।

 हमने  कुछ  भी  सफलता यें  प्राप्त  की  हों  यह  कहना  दूसरों  का  काले  है  कि  हम  सफल  रहें

 हैं  अथवा  ग्र सफल
 ।

 किन्तु  मेरा  विचार  है  कि  यह  कहना  सच  है  तथा  अत्यन्त  विन  म्रतापूवेक मैँ  यह  कह

 सकता  हू
 कि

 भारतीय  जनता  की  सेवा  के  लिये  हमने  सदैव  भरसक  प्रयत्न  किये  हैं  भले  ही  हमारी  एक

 गलतियां  कितनी  भी  रही  हों
 ।

 मैं  इस  विषय
 का

 उल्लेख  करता  हूं  केवल  इसलिये  कि  पिछले  कुछ  दिनों से
 मैं

 भ्र  मेरे  सहयोगी--रेलवे  मंत्री--इस  दुर्घटना  पर  मानसिक  रूप  से  प्रख्यात  भाराक्रांत  रहे  हैं  ।

 भारत  सरकार  के  प्राय  मंत्रियों
 की  ae

 मैंने  निर्देश  कर  दिया  है  ।  रेलवे  मंत्री  के  बारे  में  मैं  इतना  ही  कह

 सकता हूं  कि  वहू  सरकार  के  मंत्री
 के

 रूप  में  ही  नहीं  अपितु  उसक  बाहर  भी  उनके  साथ  बने  रहने  का

 दौलहाल  तक  मुझे  सौभाग्य  गें  प्राप्त  हुम्रा है  तथा  उनसे  भ्रच्छे  व्यक्ति  कदाचित  ही  मिल  सकें  ।

 बह  साधु
 स्वभाव  सिद्धांतों

 पर
 प्रवीण

 रहने  कर्तव्य परायण  कौर  अध्यवसायी  व्यक्ति हैं  ।

 इससे  भ्रच्छे  व्यक्ति  मिलना  हरसंभव  है
 ।

 वह  प्रन्त रात्मा  के  स्वर  के  प्रति  सजग  हैं  ।
 उनके  सुपुर्द  किये  गये  कार्य

 में
 जब  भी

 गलती  हुई  है  उन्हें  इससे
 प्र परिमित

 दुःख  पिछले  अवसर  पर  जब  महबूब  नगर  में  दुर्घटना

 हुई  थी  उन्हें  प्रत्यक्षद्व  दुःख  वह  मेरे  पास  ara
 a

 मुझे
 लिखा  कि  चूंकि यह  उनका  उत्तरदायित्व

 है  वह त्यागपत्र  देना  चाहते  हैं  ।  यद्यपि  इस  कार्य  के  लिये  प्रत्यक्ष  रूप  से  वह  उत्तरदायी  नही ंथे  तथापि  यह

 उनका
 उत्तरदायित्व  है  ae  सांविधानिक  औचित्य  की  दृष्टि  से  एक  रूप  में  यह

 ठीक  था  कि  वह त्यागपत्र
 दें  ।

 मैँ
 इस

 वात  में  उनसे  सहमत  था
 कि  इस

 कारण  त्यागपत्र देना  उचित  सही  है  ।  किन्तु इस  बात  में
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 मै  उनसे  सहमत  नहीं  कि  त्यागपत्र  स्वीकार  करना  मेरे  लिये  उचित  sera  सही  होगा
 ।

 यह  बात  मैंने

 उनसे कह  दी  यद्यपि  वह  इससे  संतुष्ट  नहीं  थे
 ।

 जब  इस  दुर्घटना  का  समाचार  मिलते  ही  वह  मेरे  पास

 ora  और  त्यागपत्र देने  लगे  ।  पिछली रात  मुझे  उनका एक  पत्र  मिला
 था

 जिसे  मैं
 सभा

 के  समक्ष  पढ़

 देना  चाहता  हुं  ।

 पंडित

 गेंद  है  कि  मुझे  फिर  यह  पत्र  झ्रापको  लिखना  पड़ा  श्राप  जानते  हैं  कि  एक  और  भीषण  रेलवे

 दुर्घटना  हो  गई  है  ।  यह  विचित्र  संयोग  है
 कि

 हाल  की  यह  दुर्घटना  भी  लगभग  पहले
 जैसी

 स्थितियों  में  हुई  है  ।  इस  बात  से  मुझे  बड़ी  वेदना  हुई  है  कि  महबूबनगर  दुर्घटना  के  रचा  इतना

 शीघ्र  एक  भयंकर  sara  हो  ।  पाते  दुर्घटना
 की

 अपेक्षा  इसमें  मरने  वालों
 की  संख्या  बहुत

 धिक  है  कौर  चूंकि  मलवा  कभी  पूरी  तरह  साफ  नहीं  किया  जा  सका  मैं  नहीं  कह  सकता
 कि  मृत

 व्यक्तियों की  संख्या  कहाँ  तक  पहुंचेंगी  ।  इसके  अतिरिक्त  उन  व्यक्तियों  की  संख्या  अलग  है  जो  बुरी

 तरह  घायल  हुए  हैं  ।  पार्लियामेंट  के  सदस्यों  कौर  जनता  के  इस  दुःखद  कौर  हृदयद्रावक  दुर्घटना

 से  जितनी  वेदना  हुई  है  उससे  मैं  अवगत  हूं
 ।

 पिछली  बार  जब  मैंने  त्यागपत्र  दिया  था  तो  रखने  उसे  उदारतापूर्वक  प्रस्वीकृत  कर  दिया  था

 शौर  wa  मैं  आ्रापकों  कष्ट  नहीं  देना  चाहता  हूं
 ।

 किन्तु  मेरा
 विचार  है  कि  यदि  मैं  भ्र पना

 वर्तमान  पद  चुपचाप  त्याग  दूं  तो  यह  मेरे  कौर  सरकार  दोनों  के  लिये  अच्छा  होगा
 ।

 इससे  लोगों

 का  दद्  पर्याप्त  भ्रंश  तक  शान्त  हो  सकेगा
 |  मुझे  आशा है  कि  श्राप  मेरी

 प्रार्थना
 पर  विचार

 नवीन

 यह  पत्र  मिलने  पर  मैंने  पिछली  रात  उनसे  बातचीत  की  तथा  उनमें  एक  विकट  मानसिक  परेशानी

 कौर  बोझ  की  झलक  देखी  |  इसके  बाद  मैंने  इस  पर  फिर  विचार  किया  ae  इस  परिणाम  पर  पहुंचा  कि

 त्यागपत्र  स्वीकार  करना  ही  उचित  होगा

 कछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 यदि  मैं  इसे  सही  ढंग  से  कहूं  तो  मेरे  लिये  यह  उचित  होगा
 कि

 राष्ट्रपति को  मंत्री  का
 त्यागपत्र

 स्वीकार  करने
 का

 दे  दूं
 ।

 यह  इसलिये  नहीं
 कि

 मैं  उन्हें  उत्तरदायी

 समझता  हुं--जो  स्पष्ट  रूप  में  ऐसा  नहीं  है--उनके  कार्य  की  प्रशंसा  में  पहले  कर  चुका  हूं--जो  भी  किये

 हमने  साथ-साथ  किया  है  ।  मैं  उनके  प्रति  सम्मान  की  गहरी  भावना  रखता  हूं  शर  मुझे  विश्वास  है  कि  एक

 अथवा  दूसरे  रूप  में  हम  भविष्य  में  सहयोगी  बने  रहेंगे--किन्तु  मेरा  विचार  है  कि  संवैधानिक  औचित्य

 के  वृहद  दृष्टिकोण
 से

 हमें  इस  विषय  में  एक  आदर्श  स्थापित  करना  चाहिये
 |

 वह  यह  है  कि  किसी
 भी  व्यक्ति

 को  यह  विचार  नहीं  करना  चाहिये  कि  चाहे  कुछ
 भी

 क्यों
 न  हो  हम  उससे  असम्बद्ध  रह  कर  काम

 चालू  रख  सकते  हैं
 ।

 हम  इससे  प्रभावित  होते  हैं
 ।  यह  एक  अत्यन्त  gas  frig  किन्तु  पिछली  रात्रि SAN

 की  सीमित  घड़ियों  में  मैंने  यह  निर्णय  कर  लिया  ae  यथा  सम्भव
 शीघ्र

 ही  सभा  को  इससे  सुचित  कर  देने

 का  faraa  कर  लिया  ।  किन्तु  मैं  मंत्री  से  ग्यारह  करूंगा  कि  जब  तक  कौर  प्रबन्ध  नहीं  हो  जाता  वह  अपना

 चालू  रखें  |

 महोदय  :  प्रधान  मंत्री
 के

 वक्तव्य
 को  दृष्टिगत  करते  हुए  कि

 सबके  लिये  सुविधाजनक

 एक  तिथि  नियत  कर  दी  जाये  मैं  ऐसा  करूंगा  तथा  इसके  लिये  एक  तिथि  निश्चित  करूंगा  जिससे  चर्चा

 सुविधायुक्त  ढंग  से  हो  सके  |

 वल्लाथरास
 :  सभा के  सदस्य  अत्यन्त  अडिग  हैं

 तथा
 स्वयं  मेरे  अनेक  सम्बन्धी भी  इसमें

 मारे  गये  हैं  मैं  एक  मिनिट  के  लिये  भी  इस  प्रस्ताव  पर  चर्चा  स्थगित  नहीं  करना  चाहता हूं  ।  स्वयं  मैंने
 द



 २६  PEUE  सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र  REE

 पुलों  को  देखा  है  कौर  जब  तक  महत्वपूर्ण  कौर  श्रावश्यक  उपाय  नहीं  किये  जाते  भविष्य  में  कौर भी

 नायें हो  सकती  हैं  ।
 ~  जिनी  ७

 व्यक्ति  कभी  भी मृतकों  की  संख्या  १४१  ही  नहीं  है  किन्तु  क  २००

 मलवे  के  नीचे  दबे  हुए  हैं  ।  मेरी  ead  विनम्र  प्रार्थना  है  कि  इस  पर  चर्चा  की  जाये
 ।

 कितने  ही  महत्वपूर्ण

 व्यक्ति  इस  दुर्घटना  में  मरे  हैं  |  उत्कृष्ट  उत्कृष्ट  उत्कृष्ट  न्यायाधीश  ate  राजनीतिज्ञों

 ने
 इनमें  प्राण  गंवाये  सब  यह  जानने  के  लिये  उत्सुक  हैं  कि  संतप्त  व्यक्तियों  को  राहत  पहुंचाने  के  लिये

 कया  किया  गया  है  ।  सरकार  ने  इस  विषय  पर  चर्चा  के  लिये  स्वीकृति  दे  दी  है  तो  wea  यह  है  कि  चर्चा

 श्राज ही की जाये ही  की  जाये  |

 fart  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  खेद  है
 कि

 मेरी  बात  का
 ws

 स्पष्ट  नहीं  हो  सका
 ।
 मैं  इस  बात

 के

 लिये
 तैयार  हूं  कि  उस  विषय  पर  wat  इसी  क्षण  चर्चा  की  जायें  ।  सरकार इसके  लिये

 है  ।  मैंने  प्रभी-प्रभी  कहा  था  कि  उसके  लिये  उचित  समय  नियत  कर  दिया  जाये  कौर  यदि  राज  संध्या

 को  ही  समय  तय  किया  गया  तो  हम  इसके  लिये  तैयार  हैं  ।

 श्रिया  महोदय
 :

 में  इसे  कल  अथवा  परसों  के  लिये  नियत  करता  हुं  ।  तब  तक  इस  सम्बन्ध  में

 और  जानकारी  उपलब्ध  हो  जायेगी  ।  मैं  स्थगन  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने  की  नहीं  दूंगा  |

 6.1]  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  निर्णय  के  लिये  आपको  धन्यवाद  |  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  दुर्घटना  में

 मृत  व्यक्तियों  के  प्रति  सम्मान  प्रकट  करने  के  लिये  सभा  सदस्य  एक  मिनट  तक  मौन  खड़े  रहें  |

 Poe  महोदय  :  सम्मान  प्रकट  करने  की  दृष्टि  से  मैं  सभा  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  एक  मिनट

 तक  मौन  खड़े  रहें  ।

 इसके  पहचान  सदस्य  एक  मिनट  तक  मौन  खड़े  रहे
 |

 लाला  दैवीय  दलात

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 विधि  आयोग  के  प्रतिवेदन

 तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  विश्वास )  मैं  निम्नलिखित  पत्रों  में  से  प्रत्येक  की

 एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  :

 (१)  विधि
 आयोग  द्वारा  ३१  १९५६  तक  किये  गये  कार्य  का  विवरण

 [  पुस्तकालय में  रखा  गया
 |  देखिये

 संख्या  एस--'४१३/४५६  ]

 (२)  विधि  oat  का  प्रथम  प्रतिवेदन  में  राज्य  का  दायित्व )

 [  पुस्तकालय  में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एस--ब८€/५६  |

 (३)  विधि  झ्रायोग  का  दूसरा  प्रतिवेदन  कर  के  सम्बन्ध  में  संसदीय
 विधान  )

 [  पुस्तकालय  में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एस--४€०/५६  |

 (४)  विधि  योग  का  तीसरा  प्रतिवेदन  अघिनियम  g&oc)

 [  पुस्तकालय  में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  ५६]

 (५)  विधि  आयोग  का
 चौथा

 प्रतिवेदन
 प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  कि  राज्य के  विभिन्न

 स्थानों  पर  उच्च  न्यायालय  की  बैचें  बैठने  चाहियें

 [
 पुस्तकालय

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या
 एस--४९२/५६  ]

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 oo  सभा-पटल पर  रखा  गया  पत्र  २६  REXG

 पुनर्गठित  राज्य  जातियां  तथा  अनुसूचित  श्रादिमजातियां

 का  निर्धारण  )
 नियम

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय में  मंत्री  दातार )
 :
 मैं  गृह  मंत्रालय  की  अधिसूचना  संख्या  १८/१८/५६-

 प्रकाशन  दिनांक  २३  १९४६  में  राज्य  पुनर्गठन  १९५६

 की  धारा  Re  की  उपधारा  (२)  रोक  बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  (  राज्य  क्षेत्रों  का  हस्तांतरण )

 नियम  १९५६  की  धारा  ५२  के  अन्तर्गत  पुनर्गठित  राज्य  जातियां  are  अनुसूचित  aren

 जातियां  )  का  निर्धारण  )  PENG  की  एक  प्रति  सभा  पटल
 पर  रखता हुं

 ।

 [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  |  देखिये  संख्या  एस--'४९६४/५६  |

 ee  Ae  cnt

 राज्य-सभा  से  सन्देश

 :  मुझे  राज्य-सभा  से  प्राप्त  निम्नलिखित  दो  संदेशों  की  सुचना  देनी  है  :

 (2%)  में  प्रक्रिया  कौर  कार्य  संचालन  नियमों  के  नियम  १२५  के  अनुसरण  में

 मुझे  लोक-सभा  को  यह  सूचना  देनी  है  कि  राज्य-सभा  २२  PERG

 की  बैठक  लोक-सभा  द्वारा  १५  REUSE  की  बैठक  में  पारित  किये

 गये  संघ  राज्य  क्षेत्र  )  संशोधन  PEXG  से  बिना  किसी  संशोधन

 के  सहमत  हो  गयी है  0.0

 (२)  के  प्रक्रिया  कौर  कार्य-संचालन  नियमों  की  नियम  १२५  के  उपबन्धों  के

 ग्रतसरण झ  में  मुझे  लोक-सभा  को  यह  सूचना  देनी  है  कि  राज्य-सभा  अपनी  २२

 PEXS  की  बैठक  में  लोक-सभा  द्वारा  १४  EXE  को  पारित

 किये  गये  मनीपुर  (  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  ग्राम  अधिकारी  )  १९५६
 से  बिना

 किसी  संशोधन  के  सहमत  हों  गयी  है  प

 कायें  मंत्रणा  समिति

 तैंतालीसवाँ  प्रतिवेदन

 संसदीय  कार्य  मंत्री  सत्यनारायण
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 यह  सभा  २३  PEuy  को  सभा  के  समक्ष  उपस्थित  किये  गये  कार्य  मंत्रणा  समिति

 के  तैंतालीसवाँ  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  ह

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  उक्त  प्रस्ताव  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  |

 सभा-पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 सड़क  परिवहन  निगम  श्रध्यादेदा  के  बारे  में  विवरण

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  शाहनवाज़  खा ं)  लोक-सभा  में  प्रक्रिया  श्र  कार्य  संचालन

 सम्बन्धी  नियमों
 के

 नियम  GE  (2)  के  अन्तर्गत  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री की  गोर  से  मैँ  सड़क

 परिवहन  निगम
 )

 cy ¢ *  (28ue  की  संख्या  ८)  द्वारा  शीघ्र  विधान  बनाने  के

 कारणों  की  व्याख्या  करते  हुए  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रास्ता  हूं  ।  |  देखिये  परिदिष्ट  २,  अनुबन्ध
 संख्या  ८० |

 er

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 २६  PEUG

 फरीदाबाद  विकास | नि  गम  विधेय ह  ६  at  यक समाप्त

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  श्री न०  Fo  भोंसले  द्वारा
 २३  नवम्बर  १९५६  को  प्रस्तुत  निम्न

 लिखित  प्रस्ताव  पर  भ्र  चरागे  चर्चा  करेगी  कि

 फरीदाबाद  नगर
 में

 व्यापार  कौर  उद्योग  को  चलाने  तथा  उसको  बढ़ाने  के  प्रयोजन  से  वहां
 बसे  ec  विस्थापित  व्यक्तियों

 के  पुनर्वास  में  सहायता  करने  के  लियें  एक  व्यापार  निगम

 की  स्थापना  तौर  विनियमन  तथा  तत्सम्बन्धी  विषयों  की  व्यवस्था  करनें  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  प न्

 पंडित  ठाकुर दास  भार्गव  :
 जनाब  स्पीकर  फरीदाबाद  डंवलपमट

 का

 रेबन
 के  बारे  में  मैंने  कुछ  बातें  चन्द  रोज  पहले  की  थीं

 ।  मैंनें उस  वक्त  at  किया

 था  कि मुझे
 दो-चार

 बातें  wie  कहनी हैं  ।  इस  सिलसिले में  मैं  उन  अशख़ास  )
 का

 कुछ  थोड़ा
 सा

 जिक्र  कर  चका  जो  कि  के  एम्प्लाईज  हैं  ।  में  निहायत
 स

 अरज  करना  चाहता

 हू ंकि  ऐसे  मामले  में  जब  कभी  कोई  कारपोरेशन  बनती  है  या  कोई  नई  संस्था  वजूद  )
 में  तराती

 तो  उसके  मुताल्लिक़ बिल  में  आमतौर पर  यह  लिखा  जाता  है  कि  जो  पहले  के  मुलाजिमीन  हैं  उनकी

 तनख्वाहें  प्रौढ़  रकम  सब  के  सब  कायम  रखे  जायेंगे  मैंने २३  नवम्बर  को  भी  रजें  किया
 था  कि  बीड

 क

 एम्प्लाईज का  मामला अब  भी  गवर्नमेंट के  सामने  पैंडिंग  पड़ा  हुमा  है
 ौर  उसक

 मुताल्लिक़  एक  बड़ी  भारी  फाइल  बनी  हई  जिसमें  यह  सवाल  उठाया  गया  है  कि  उनके  चक्क  क्या  हैं

 कौर  क्या  वे  गवर्नमेंट  सवन्ट्स ह, वगरह वगेरह  |  मझे  यह  मालम  है  कि  बोर्ड  के  एम्प्लाईज यह  जादो-जल्द  करत

 रहे  हैं  कि  उनके  हकक  गवर्नमेंट  सर्वेन्ट्स  के  हक  के  बराबर  माने  जायें  |  इस  बिल  में  में  यह  पाता  हूं  कि

 बो  के  सारे  एसेट्स  )  लायबिलिटीज  )  इस  कारपोरेशन को
 मिल  गये  हैं

 झर  कारपोरेशन  को  बोर्ड  का  सरासर  (  उत्तराधिकारी )  बनाया  गया  है  ।  यह  बिल्कुल  वाजिब  है
 ।  मे

 अ्रानरंबुल  मिनिस्टर  साहब  की  खिदमत  में  यह  करना  चाहता  हुं  कि  मेहरबानी  फरमा  कर  वह  TH

 wera  दें  कि  बोर्ड  के  कितने  एम्प्लाईज  उनकी  उनके  हक  स्टेंडिंग

 )  तर  स्टेट्स  (  )  में  बमकाबिल  पहिले  के  कोई  नहीं  पड़ेगा  ।  स्टेट  बैंक  से  मुताल्लिक  बिल

 में  एसा  ही  प्राविजन  )  मौजद था  कौर  इसी  तरह  जहां  तक  मुझे बाद  जो  नई  ५५ इन्शोरेंस

 कारपोरेशन  )  उसके  लिये  जो  बिल  लाया  उसमें  भी  ऐसे  प्राचीन

 मौजूद  कि  पुराने  एम्प्लाईज  के  हक  कायम  रहेंगे  |  में  यह  चाहता  हुं  कि  जब  कि  यह  का  रपोरेशन  एक

 सरकारी  कारपोरेशन  के  तौर  पर  कायम  की  जा  रही  तो  उस  सूरत  में  उन  एम्प्लाईज  के  टक  बिल्कुल

 ऐसे हो  होने  जैसे  कि  गवर्नमेंट  सर्विस  के  हैं  ।  में  चाहुंगा कि  चूंकि  गवर्नमेंट इंडिया  इस

 कारपोरेशन को  बना  रही  इसलिये  उन  एम्प्लाईज के  हक  गवर्नमेंट श्राफ  इंडिया  के  सर्विस के

 एकक  के  मुताबिक  हों  कौर  इस  सिलसिले  में  उनको  एश्योरेंस दी  जाय

 कुछ
 बोर्ड

 ने  कुछ  इंडस्ट्रीज  को  प्राइवेट  आदमियों  को  ट्रांस्फर

 (tatareated )  कर  दिया  कौर
 वे  वोमैन  जो  कि  उन  इंडस्ट्रीज में  काम  करते  थे

 ट्रांसफर हो  गये  |  उनके
 भी  कायम

 रखे
 जायें  |

 लेकिन  उन  इंडस्ट्रीज में  कुछ  क्लार्क्स थे  कौर  कुछ

 ऐसे  काम  करने  वाले  जो  कानूनन  वर्कमैन  की  डेफीनीदन  में  ara

 लेकिन  उन  प्राइवेट  लोगों  जिनको  गवर्नमेंट  ने  इंडस्ट्रीज  ट्रांसफर  कर  दी  उन

 बाक्स
 श्र  दूसरे  श्नादमियों  को  हटा  दिया  ate  उनको  वर्कमैन  करार  नहीं  दिया  ।  वे  बेचारे  बहुत

 दुखी थे
 a उन्होंने

 बहुत  जादो-जल्द  लेकिन  उसका  नतीजा  कोई  नहीं  निकला
 ।  मैं  श्रेय  करना

 चाहता हूं
 कि  ऐसे  जो

 हाथ  से  काम
 करते  हैं

 जिन  को  क्लासिकल  या  कोई  दूसरा
 काम  करना

 मूल  भ्रंग्रजी में में  ।
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 [  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  |

 होता  जब  कानूनन कोई  नहीं  तो  कोई  वजह  नहीं  है  कि  उन  रखा  के  का  ख्याल
 न

 किया

 जाये  ।  यह  मामला  जिसके  बारे में  मैंने  कोई  भ्रमेंडमेंट  तो  नहीं दी  क्योंकि  मैं

 जानता  हूं  कि  झानरेबुल  मिनिस्टर  साहब  इसको  बिल्कुल  सिम्पथैटिकली  )
 देखेंगे  गौर

 ग्रशखास का पुरा ख्याल का  पूरा  ख्याल  जरूर  रखेंगे  जो  कि  बो के  मातहत  है  ate  हमको  यह  एश्योरेंस  देंगे  कि

 उनको  पर्ची  )  नहीं
 किया  जायेगा  ।  आपका

 काम  तो  रिहैबिलिटेशन  करने  का

 भ्रमर  स्टाप  ही  रिटेंचमेंट  करने  चलेंगे
 तो

 उनका  कौन  वली  वारिस  इसलिये  मैं  चाहूंगा  कि

 जो  एश्योरेंस  देने  के  लिए  मैंने  ज़ोर  दिया  है  उसको  मिनिस्टर  साहब  देंगे  ।

 दूसरी  बात  जो  मैंने  ह  की  थी  उसके  बारे  में  में  थोड़ा-सा  करना  चाहता  हूं  ।  वह  यह

 कि  जब  आपने  इसको  एक  कारपोरेशन  बनाया  है  भ्र ौर  इसका  काम  रखा  है  रिहैबिलिटेशन  करना  कौर

 लोगों  को  काम  देना  रोक  उनको  दूसरी  एमेनिटीज  )  तो  सवाल  यह  पैदा  होता  है  कि

 श्राप  इस  काम  को  किस  तरह  करें  ।

 जहां तक  हाउसिंग  )  का  सवाल  है  वहां  पर  आपने  ५,१५८  मकानात
 तामीर

 कराये  जिनमें  से  ४,५००  मकानात  आपने  लोगों को  दे  दिये  ।  तभी  ६००  मकानात  वहां पर  खड़े

 हुए  हैं  जो  कि  किसी  को  नहीं  दिये  गये  हैं  ।  मुझ  को  बतलाया  गया  मैं  नहीं  जानता  कि  यह  कहां
 तक

 दुरुस्त  कि  पिछली  जन्म  अष्टमी  को  आनरेबल  मिनिस्टर  साहब  कौर  हमारे  कांग्रेस  के  प्रेसीडेंट  साहब

 वहां  तशरीफ
 ले

 गये  थे  कौर  वहां  पर्  एक  जलसा  8.0
 था  गौर  उस  जलसे  में  प्रानरेबल  मिनिस्टर  साहब  ने

 लोगों  को  कहा
 था  कि  यह  जो  बाकी  मकानात  हैं  उनको  भी  हम  लोगों  को  देंगे

 ।
 मुझे  मालूम  नहीं  कि  यह

 कहां  दुरुस्त  लेकिन  मेंने  अब  सुना  है  कि  यह  डिकलेग्नर  किया  गया  है  कि  उन
 मकानात

 को  झ्राक्शन  किया  जायेगा ।  मैं  रजें  करता  हुं  कि  नगर  श्रानरेबल  मिनिस्टर  साहब  एश्योरेंस  दे  चुके  हैं

 तो  उन  मकानात को  ata  न  किया  जाये  कौर  जिस  तरह  से  पहले  गवर्नमेंट ने  क्लेयर के

 बदले  लोगों  को  मकानात  दिये  थे  उसी  तरह  से  लोगों  को  दिये  जायें  क्योंकि  भ्रापको  तो  उन  लोगों को

 बसाना  है भर बसाने का बसाने  का  यह  बेहतरीन  तरीका  है  ।  इसके  भ्र लावा  ऐसा  करने  से  आनरेबल  मिनिस्टर

 साहब  ने  जो  एश्योरेंस  दिया  है  वह  भी  पूरा  हो  जायेगा  ।

 इसी  तरह  से  वहां  पर  कुछ  जमीनें  पड़ी  हुई  हैं  जिन  पर  मकानात  बन  सकते  हैं  ।  वहां  पर  जो  लोग

 बसायें  गये  हैं  उनके  बहुत  से  रिश्तेदार  भी  वहां  गये  हैं  प्रौर  उनके  साथ  बस  गये  हैं  पौर  वह  मकानात

 उन  सबके  वास्ते  काफी  नहीं  हैं  ।  उनको  इस  वजह  से  तंगी  है  ।  इसलिये  अगर वे  बिल्डिंग  साइट्स

 निर्माण के  लिये  जमीनें  )  उनको  दे  दी  जायें  तो  वे  अपने  मकान  बना  सकते  हैं  ।  sere  ऐसा  किया  जायें

 तो  निहायत  मुनासिब  होगा  भ्रामक  मतलब  भी  पुरा  जायेगा  ।  श्रापके  करोड़ों  रुपये की  इमारतें

 डिस्प्लेस्ड  पर सन्स  व्यक्तियों  )  को  दी  हैं  इस  तरह  से  गवर्नमेंट  ने  उनके  साथ  बहुत

 जेने रा सिटी
 )  दिखायी है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  वह  जेनेरासिटी कायम  रहे

 श्र  जो
 लोग  वहां

 बसे  हुए  हैं  उनको  यह  कंसेशन  दिया  जाये  ताकि  वे  मकानात  बना  सकें  कौर  रह  सकें  |

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 इसी  तरह  से  दुकानों  के  बारे  में  भी  मुझे  भ्रम  करना  है  कि  दुकानों  की  हालत  बहुत  खराब  है  ।  चार

 सौ  या  पांच  सौ
 लकड़ी  के  खोलें  बने  हुए  हैं

 जो  कि
 wa  पुराने  हो  गये  हैं  ।  वक्त  गया  है  कि  उनको

 हटा  कर  face  शाप्स  हुई  दूकानें  )  लोगों को  दी  जायें  ।

 इसी  के  साथ-साथ  मैं  श्नापकी  खिदमत  में  ज  करना  चाहता  हूं  कि  वहां  पर  जो  एक  हौजरी  फैक्टरी

 इस  सिलसिले  में  बनायी  गयी  थी  जबकि  श्रापने  कोआपरेटिव  इंडस्ट्रीज  मैसर्स

 पाध्याय
 के  साथ  शुरू  की  वह  फैक्टरी  फेल  हो  गयी  कौर  सारा  रुपया  जो  आपका  लगा  था  वह  लोगों  के
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 काम में  न  श्री  सका  शौर  जाया  हो  गया  ।  अब  मैं  चाहता  हूं
 कि

 वहां  पर  काटेज  इंडस्ट्रीज  उद्योग

 कायम की  जायें  ताकि  लोगों  को  पक्का  काम  मिले  सनौर  देश  का  भी  भला  हो
 |

 मुझे  मालूम  है
 कि  थोड़ा

 mat  हुजरा कि  भोंसले  साहब  जापान  तद्वरीफ  ले  गये  थे
 कौर  वहां  से  इंडस्ट्रीज़ के  बारे  में  स्टडी

 करके  aa  कौर  उन्होंने इस  काम  के  लिये  मिनिस्ट्री  से  कुछ  रुपया  भी  झलाहिदा लिया  है
 ।

 यह  काम

 मुनासिब किया  गया  है  ।  इस  जब
 कि

 फरीदाबाद  का  दूसरा  ही  कायापलट  होकर  जिस्म  बन  रहा  है

 बहां  पर  काटेज  इंडस्ट्रीज़  कायम  की  जायें  ।  जरगर  वहां  पर  नम्बर  चर्खा  का
 सेंटर  बन  सकें  तो

 वह  भी  कायम  किया  जाये  ताकि  लोगों  को  काम  मिल  सके
 ।

 या  जैसी  मोदी  नगर  में  स्पिनिंग

 मिल  है  उसी  तरह  की  कोई  मिल  वहां  कायम  की  जाये  ।  उसको  गवर्नमेंट  खुद  कायम  करे  कौर

 आहिस्ता  उसको  कोआपरेटिव  बेसिस  पर  लें
 करावे  शर  लोगों  को  उसका

 दार  बना  दे  ।  भ्रमर  ऐसा  हो  तो  प्रौढ़
 भी

 ज्यादा  मुनासिब  होगा
 |

 इस  मामले  में  न  तो  मुझे  बहुत  ज्यादा  तजर्बा  है  सनौर  इसलिये  मैं
 ate

 ज्यादा  स्टेशन  )

 भी  नहीं  रखना  चाहता ।  लेकिन  मैं  यह  जरूर  चाहता  हूं  कि  ऐसा
 न

 हो
 कि

 वहां  पर  जो  काम  हो  उसकी

 क्रीम  तो  कैपीटलिस्ट  लोग  ले  जाये  कौर  जो  वहां  के
 लोग  हैं  उनको  मजदूर  बनाये

 रखें  ।  यह

 मुनासिब नहीं  होगा  ।  गवर्नमेंट खुद  कोआपरेटिव  बेसिस
 पर  फैक्टरी  बनावे

 |
 देश  में  इस  तरह  के

 कारखाने  कौर  जगह  कायम  किये  गयें  उसी  बेसिस  पर  भ्रमर  वहां
 भी  फैक्टरी  बनायी

 जाय  तो  जिन

 लोगों  को  श्राप  फायदा  पहुंचाना  चाहते  हैं  उनको  फायदा  पहुंचेगा
 ।

 मैं  एक  चीज  के  बारे  में  कौर  खास  तौर  पर  जिक्र  करना  चाहता  हूं  ।  वहां  के  लोगों  को  काम  देने

 की  जो  भी  कोशिश  ०७  हो  सकती  थी  वह  ७  की  है  ।  उसके  करने  में  प्राणों  दरेग़  नहीं  किया  ।  मुझे

 मालूम  है  कि  श्राप  वहां  से  मजदूरों  को  लारी  से  यहां  लाते  हैं  ।  लेकिन  मैं  ग्रा पसे  अदब  से  करना  चाहता

 हूं  कि  यह  जो  किस्सा  है  वह  बहुत  दुःखदायी है  ।  प्राकार  ३७  रुपया  एक  लारी  पर  खर्चे  बैठता  है  जिसमें  १८

 मजदूर  भराते  प्रौढ़  जाते  हैं  ।  इस  तरह  से  एक  मजदूर  पर  दो  रुपया  रोज  खर्चे  करते  हैं
 ।

 लेकिन  उनको

 बहां जो  मजदूरी  मिलती  है  वह  डेढ़  रुपया  रोज  होती  है  कौर  कभी  वह  भी  नहीं  मिलती  ।  ऐसी  हालत  में

 ग्राम उन  मजदूरों  को  वहां  रखकर  डेढ़  रुपया  रोज  दे  दिया  जाये  तो  ज्यादा  बेहतर  होगा  ।  मैं  आपकी

 तारीफ करता  हूं  कि  आपने  डेसपरेशन  में  उनको  काम  देनें
 की  हर  तरह  की  कोशिश की  ।

 लेकिन  ऐसा  करने  में  एक  मजदूर  पर  आपका  दो  रुपया  खर्चा  होता  है  प्रौढ़  उस  मजदूर  को  या  तो  वहां

 डेढ़  रुपया  रोज  मिलता  है  या  कभी  वह  बेकार  भी  चला  जाता  है  ।  गो  कि  इस  मामले  में  मैं  ग्राहक  तारीफ

 किये  बगैर  नहीं  रह  लेकिन  यह  नेशनल  मनी  का  वेस्ट  )  है  /  इसलिये मैं

 अदब  पेज  करूंगा  कि  कोई  ऐसा  तरीका  निकाला  जाये  कि  जिसके  इन्दर  यह  सूरत  पैदा  न  हो

 इस  तरह  रुपया  जाया  न  हो  ।

 एक  बात  में  शर  करना  चाहता  हूं
 ।

 मुझ  तक  यह  शिकायत  पहुंची  है  कि  वहां  पर  जो  अस्पताल

 हैं  उनमें  ग़रीब  आदमियों  को  इंजेक्शन  कौर  दवा  मिलने  का  ठीक  इन्तिज़ाम  नहीं  जो  गवर्नमेंट  के

 श्राफिससस  हैं  कौर  जो  बड़े-बड़े  ग्रामीण  हैं  उनको  दवा  ठीक  से  मिल  जाती  है  लेकिन  ग़रीब  श्रादमियों  को  नहीं

 मिलती
 ।

 यह  शिकायत  कोई  खास  फरीदाबाद  की  ही  नहीं है  ।  यह  शिकायत सब  जगह  है  ।  लेकिन  चूंकि

 श्राप  फरीदाबाद को  एक  माडल  टाउन  नगरी  )  बनाना  चाहते  हैं  इसलिये  मैं  ay  करूंगा कि

 वहां पर  इस  चीज़
 का

 भी  पूरी  तरह  लिहाज  रखा  जाये
 ।

 मैंने  बहुत से  सजेशन  दें  दिये  मैं  नहीं  जानता कि  इनमें से  कितनों  को  माना  जायेगा  ।  लेकिन

 मैं  प्राकार  मुबारकबाद  देता  हूं  कि  आपने  फरीदाबाद  को  चुना  ।  मैं  भ्र दब  से  ae  करूंगा  कि  जो  चीजें

 इस  बिल  में  लिखी हैं  मुझे  उनका  कोई  खास  क्रिटिकल  नहीं  करना  है  ।  मैं  यह  एश्योरेंस
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 [  पंडित  ठाकर  दास  भार्गव |

 जरूर  चाहता  जैसा  कि  मैंने  पहले  कि  बहुत  से  लोग  जो  कि  प्राइवेट  इंडस्ट्रीज़  में  बालक

 वगैरह  थे  पौर  जो  कि  भ्र भी  तक  भागते  फिरते  हैं  उनका  भी  कोई  इन्तिज़ाम हो  जायेगा  ।  नगर  ऐसा  हो

 सके  तो  बहुत  बेहतर  होगा

 श्री  गिडवानी  )  मैं  इस  बिल  की  ताईद  करता  हूं  जो
 कि  फरीदाबाद में

 कारपोरेशन  बनाने  के  वहां  की  तरक्की  करने  के  वहां  इंडस्ट्रीज़  )  बढ़ाने के  लिये  wie

 वहां  के  लोगों  को  रोजगार  देने  के  लिये  लाया  गया  है
 ।

 इस  टाउन  को  बने  करीब
 नौ

 साल  हो  चुके  कौर

 वहां  की  जैसा  कि  पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  ने  २३  हजार  है  ।  यानी  वहां  पर  साढ़े  चार

 हज़ार  परिवार  हैं  ।  नगर  मैं  गलती  नहीं  करता  तो  इन  पाठ-नौ  बरसों  में  इन  पर  सरकार  ने  ७  करोड़

 रुपया  खर्च  किया  है
 ।

 इसमें  से  साढ़े  तीन  करोड़  तो  लोन  है  कौर  २८  लाख  की  गवर्नमेंट हर  साल

 ग्रांट  )  देती है  ।  इसमें  यह  कहा  गया  है  कि  यह  ग्रांट  तीन  साल  गौर  भी  चलेगी  ।  पीछे  इसको

 कम  किया  जायेगा  |
 नगर  इन

 सारे  फैमिली
 )

 को  यह  सात-पाठ  करोड़  रूपया  एक  साथ  दे

 दिया  जाता  तो
 न

 मालूम
 फी

 फैमिली  क्या  हिसाब  लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  हर  फैमिली
 को

 हज़ारों

 की  तादाद  में  रुपया  मिलता  प्रौर  उससे  वे  भ्रमणी  तरह  से  बस  जाते  ।  भी  अगर  उनको  सारा  रुपया

 दे  दिया  जाये  तो  वह  अच्छी  तरह  से  बस  जायें  |  प्रभी  यह  बतलाया  गया  है  कि  हर  साल  साढ़े  पांच  लाख

 ऋपया  सबसिडी  के  तौर  पर  खर्चे  होता  यह  रुपया  लोगों
 को  फरीदाबाद  से

 दिल्ली  लाने  ले  जानें  के  ट्रांसपोर्ट  पर  खर्च  होता  है
 ।

 एक  झ्रादमी  को  वहां  फरीदाबाद  से  यहां  पर  लाने में  उन्होंने  बतलाया  कि  शायद २  रुपये  लगते
 eee

 हैं  ।  मुझे  पता  नहीं  है  कि  वे  कहां  तक  ठीक  हैं  शरर  दो  रुपये  पड़ते  या  १  या  डेढ़  रुपये  पड़ते हैं

 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  :  श्राप  हिसाब  बैठा  लीजिये  |  ३७  रुपये  पर  लारी  पड़ते  हैं

 १८  ard  हैं  ।

 श्री  गिडवानी :  ठीक  है  ।  अरब  ही  बतलाइये  कि  इतना  रुपया  उनको  यहां  लाने  पर  खर्चे  किया

 जाता  है  उनको  काम  भी  नहीं  मिलता  है  प्रौढ़  वे  शाम  को  खाली  फ़रीदाबाद  को  लौट

 जाते हैं  ।

 मुझे  अफसोस  है
 कि

 पिछली  दफा  मैँने
 जो

 इस  सम्बन्ध  में  लोक-सभा में  सवाल  उठाया था  उसके

 बारे  में  बाहर  कफी  चर्चा  हुई  प्रौढ़  मुझे  गलत  ढंग  से  बाहर  पेश  किया  गया  ।  जो  कुछ  बाहर  मेरे  बारे  में

 कहा  गया  प्रौढ़  जो  फरीदाबाद  के  लोगों  पर  डाला  उसका  मैं  जिक्र  यहां  नहीं  करना  चाहता

 लेकिन  मुझे  अफ़सोस  जरूर है
 कि  जब  कोई  आदमी  कुछ  कहना  चाहता  है  राज के  जमीनें

 में  जिसको  कि  जम्हूरियत  का  जमाना  कहा  जाता  है  कौर  जिस  डेमोक्रेसी  )

 की  एक  सुन्दर  मिसाल  art  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  कायम
 की  कि

 गलती  जिसकी
 न  भी

 को  लेकिन अगर  गलती  भी
 समझी  जाय  तो  भी  मंत्रियों  कौर  वजीरों  को  बुरा  नहीं  मानना  चाहिये  मैंने

 उस  दफा  इस  बात  की  नुक्ताचीनी
 की  थी  कि

 सैंड्स  नहीं  मंगाये  जाते  या  रुपया  फिजूल ws  होता  है  या

 जो  खर्चे  होता  है  वह
 इस

 तरीक  से  खर्च  नहीं  होना  इसके  लिये  यह  कहते  फिरना  कि  मैं  रिफ्यूजी

 व्यक्तियों  )  के  खिलाफ  हुं  क्योंकि मैं  दूसरे सूबे  का  इस  तरह
 की

 चर्चा  करना  कितना  मेरे
 साथ  न्याय है  ।  इस  समय  में  उसकी  बाबत  ज्यादा  जिक्र  नहीं  करना  चाहता  लेकिन  सबसिडी

 बाद  के  लोगों  को  दी  जाती  है  तो  मैं  जरूर  पूछेगा  कि  फरीदाबाद  के  अ्र लावा  स्रार गे  इतने  सारे  रिफ्यूजी

 शिप्स  की  हैं  जैसे  कि  पटियाले  के  करीब  राजपुरा  है  उसके  हालात  से  ज्यादा

 वाकिफ  नहीं हूं  लेकिन  बम्बई
 से

 ४०  मील
 दूर  कायम  रिफ्यूजी  टाउनशिप  की  बात  बतलाऊँ  जहां  कि  मेरे

 qa  सिन्ध  के  करीब १  लाख  लोग  बसते  वहां पर  १०  हज़ार  भ्रामक रोज़  राते  हैं  कौर  हमारे

 मिनिस्टर  साहब  राज  से
 दो

 महीने  पहले  खुद  वहां  पर  गये  थे  कौर  उन्होंने  खुद  तब  फरमाया  था  कि  वाकई
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 यहां  के  रहने  वालों  का  बड़ा  बुरा  हाल  है
 ।

 वहां  पर  एक  लाख  की  बस्ती  है
 ।

 लोगों  की  तंदुरुस्ती  ठीक  नहीं

 रहती  |  वहां  के  लोगों  के  दवादारू  इलाज  के  लिये  oat  तक  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  जो  पुराना  मिलिटरी

 का  अ्रस्पताल है  वटी  चल  रहा  टी ०  बी ०  भ्र स्प ताल भी  नजदीक है  कौर  एक
 ठी

 ०
 बी०  फैक्टरी

 सा
 लगता

 है  ।  वहां  पर  भ्र भी  तक  काफी  इंडस्ट्रीज़  कायम  नहीं  की  गई  नई-नई  इंडस्ट्रीज़  स्टार्ट
 करने

 की  कोशिश  हो  रही  है  लेकिन  वाकया  यह  है  कि  झ्र भी  तक  बहुत  कम  इंडस्ट्रीज  वहां.पर  चल  पाई  हैं  ।  वहां  के

 लोगों  को  कोई  सबसिडी  नहीं  मिलती  है  ।  फरीदाबाद  में  हमारे  ada  ate  मुसीबत ज़दा  भाई  बसते

 उनको  मदद  मिले  atc  सबसिडी  मिले  यह  अच्छी  बात  है  लेकिन  मैं  यह  जरूर  कहूंगा  कि  पांच  हजार

 फैम्लीज पर  ७-८  करोड़  रुपया  खर्च  हो  चुका  मुझे  ठीक  नहीं  मालूम
 कि

 कितना  ख़र्च  gar  है  लेकिन

 उन्होंने ही  हमें  ऐसा  बतलाया था

 श्री  नन्दलाल  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  फरीदाबाद  निगम  को  श्रमिक

 सहायता  देने  के  विरुद्ध  तक  है  प्रथवा  क्या  यह  विषय  विचाराधीन  है
 ?

 श्री  गिडवानी  :  मेंने  तो  यही  कहा  है  कि  जहां  इतना  ज्यादा  रुपया  खच  किया  जा  रहा  है  तो  यह  देखना

 चाहिये  कि  वाकई  वह  ठीक  तौर  पर  खर्च  हो  रहा  है  कि  नहीं  ।  भ्रमर  फरीदाबाद  के  लोगों  को  सबसिडी  दी

 जाती  है  तो  ठीक  है  अच्छी  बात  है  जरूर  दी  मैं  उसकी  मुखालफत  नहीं  करता  लेकिन  जेसा  कि  हमारे

 भाई  लाला  राम  ने  कहा  कि  शरीर  पांच  हज़ार  फैमिली  पर  इतना  खर्चे  होने  के  बाद  भी  वे  नहीं

 बस  सके  तो  श्राप  खुद  समझ  सकते  हैं  कि  दूसरी  रेफ्यूजीज  कालोनीज  में  क्या  हालत  होगी  कौर  हमारा

 कहना  है  कि  उधर  भी  सरकार  की  तवज्जह  होनी  यही  मेरे  कहने  का  मतलब  था  कि  वहां  के  लोगों

 की  हालत  की  तरफ  भी  सरकार  को  ध्यान  देना  चाहिये  WI  खुद  हमारे  मिनिस्टर  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  ने

 वहां की  खराब  हालत को  देखा  उसके  बाद  उन्होंने  कुछ  प्रफस रान  भी  वहां  भेजें  अब  पता  नहीं

 कि  उन्होंने  क्या  तस्वीरें  रखी  हैं  कौर  उन  पर  कया  हो  रहा  है  ।  मैं  अ्रपने  मित्र श्री  नंदलाल  शर्मा को

 बतलाना  चाहता  हुं  कि  यह
 जो

 रुपया
 की

 इमदाद  हमारे  बदकिस्मत  भाइयों  को  मिल  रही  है  उसकी

 ही  कया  है  लोगों  के  सामने  जिन्होंने  कि  अरपना  सब  कुछ  बर्बाद  करवा  दिया  |  मेरे  कहने  का  मतलब  यही

 था  कि  इको  तरह  की  नजर  हमारी  दूसरे  कैम्पों  पर  भी  होनी  चाहिये  लेकिन  मैं  यह  जरूर  कहुंगा  कि  जो

 खर्चा  होता  है  उसकी  पाई-पाई  ठीक  ढंग  पर  खर्च  हो  अ्रौर  उसके  लिये  एड्स  जरूर  मंगाये  जायें  कौर  उसके

 ठेके ठीक  से  दिये  जायें  ।  जो  खर्चा  हो  चुका  वह  तो  हो  चुका  प्रौढ़  जैसा  कि  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने

 बतलाया  कौर  मैं  समझता  हूं  कि  उसमें
 शायद  मिनिस्टर  साहब  का  कोई  कसूर  नहीं  था  कि  जो  एक

 कोआपरेटिव  यूनियन  बनाई  गई
 थी

 उसमें  गालिबन  २४  करोड़  रुपया  या
 ४८

 करोड़  रुपया  बर्बाद  हो

 इसके  बारे  में  सही  जानकारी  मंत्री  महोदय  दे  सकेंगे
 ।

 मैंने  सुना  है  कि  बाकी  जो  सामान  है  उसको

 चूहे खा  गये  सरकार  को  यह  कहने  को
 तो

 हो  जाता  है
 कि

 उसने  इतने  करोड़  रुपये  हम  रेफ्यूजीज

 पर  खर्च  कर  fet  हैं  लेकिन  दरअसल  उनका  सही  उपयोग  नहीं  होता  है  कौर  रुपया  बर्बाद  जाता  है

 भर  इसीलियें  हम  चाहते  हैं  कि  जो  भी  रुपया  दिया  जाय  वह  इमानदारी  से  खर्च  किया  जाय  कौर

 साथ  ही  किफायत  से  शर  ठीक  ढंग  से  रेफ्यूजीज़  पर  खर्च  करना  चाहिये  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  जेसा  कि  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने
 बतलाया

 कि
 वहां  पर  बहुत  से  ऐसे

 छोटे  मुलाजिम  क्लिक  लगे  हैं  जोकि  हालांकि  रिटायर्ड  हो  गये  हैं  कौर  जिनको  पेंशन  मिलती हैं  लेकिन  उनको

 तनख्वाह  भी  मिलतो  है  ।  इसके  वहां  पर  ऐसे  भी  मुलाजिम  रखे  गये  हैं  जोकि  न  तो  एम्प्लॉयमेंट

 एक्सचेंज  (  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  )
 की  मौत  जाये  हैं  प्रौढ़  न  ही  जिनकी  नियुक्ति  पब्लिक  सर्विस  कमीशन

 सेवा  के  ढारा  हुई  है  |  ८2 ह: ह  वहां  पर  अगर  इस  तरह  नियुक्तियां  होती  हैं  कौर  लोगों  को

 पेंशन  भी  मिलता  है  और  तनख्वाहें  भी  मिलती  हैं  तो
 सरकार  को  उधर  दृष्टि  करनी  चाहिये  कौर  इस

 खराबो  को  दूर  कर  देना  चाहिये  ।  जो  पाक  मुलाजिम  हैं  कौर  जिन्होंने  कि  वर्षों  काम  किया  है  उनको  हर
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 [  श्री  गिडवानी  |

 किस्म  की  सहूलियत  देनी  चाहिये  ate  उनकी  मुर्कारिरी  van  तरीके  से  करनी  चाहिये

 लेकिन  जो  ऐसे  ही  मुक़र्रर  किये  गये  हैं  जिनकी  किं  मियाद  वैसे  ही  खत्म  होने  वाली  है  या  जो  रिटायर्ड

 हैं  शौर  जिनको  पेंशन  भी  मिलती  है  कौर  तनख्वाह  भी  मिलती  तो  दोनों  तरफ  से  उनको  नहीं  मिलना

 चाहियें  ।  जो  न्याय  कौर  कानूनी  तौर  पर  सही  हो  उसके  मुताबिक  हमें  काम  करना  चाहिये  |

 तीसरी  चीज  मैं  इंडस्ट्रीज  की  बाबत  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  दो-तीन  किस्म  की  इंडस्ट्रीज  चल

 सकती  हैं  |  जहां  तक  बड़ी  इंडस्ट्रीज  का  ताल्लुक  है  मैं  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  की  इस  बात  को  मानता

 हूं  कि  शायद  बड़ी  इंडस्ट्रीज  सरकार  के  लिये  काफी  तादाद  में  खोलना  मुश्किल  है  लेकिन  जैसा  कि  उन्हों ने

 सरकार  को  यह  सुझाव  दिया  कि  उसको  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज  पैमाने  के  उद्योग )
 की  तरफ  ज्यादा

 तवज्जह  देनी  चाहिये  कौर  उनको  पापुलराइज़  )  करना  चाहिये  ताकि  इस  तरह  के  छोटे-छोटे

 गघे  चल  सकें  कौर  वे  लोग  हमेशा  के  लिये  रोजगार  पा  सकें  त्यौरी  अरपना  गुजर-बसर  कर  सकें  |

 में  इस  मौके  पर  ज्यादा  समय  नहीं  लेना  चाहता  फिर  भी  मैं  मिनिस्टर  साहब  से  यही  कहूंगा  कि  मैँ

 चाहता  हूं  कि  उन  दुखी  और  मुसीबतज़दा  भाइयों  को  झा राम  पहुंचाने  कौर  उनकी  तकलीफों  को  टूर  करने

 के  लिये  जितने  भी  रुपये  की  जरूरत  हो  उसको  ae  करने  में  न  यह  तो  सही  है  कि  वह  लातादाद

 रुपया  नहीं  बचें  कर  सकते  कौर  वे  उतना  ही  खर्च  करेंगे  जितना  कि  उनकी  जेब  में  होगा  लेकिन  वह

 हमेशा  उन  लोगों  के  साथ  हमदर्दी  का  रवैया  बनाये  रखें  |

 चूंकि  इस  बिल  की  सीमा  महदूद  मैं  बहुत  बातों  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  ताहम  मैं

 इस  मौके  पर  उल् हासन गर  में  जो  एक  कांफ्रेंस  हुई  थी  कौर  जिसमें  कि  बहुत  से  रेजोलूशंस  )
 पास

 हुए  थे  कौर  आपको  वे  प्रस्ताव  भेजे  गये  थे  कौर  बतलाया  गया  था  कि  वहां  की  हालत  बड़ी  दर्दनाक

 gate उसके  लिये  झ्रापने  कुछ  अफ़सरान को  भी  भेजा  था  लेकिन  अभी  तक  जैंसा  काम  होना  चाहिये  था

 नहीं हो  पाया है  प्रौर  मैं  चाहता हूं  कि  उघर  मिनिस्टर  साहब  फौरन  ध्यान दें  |  वहां  पर  बिजली  पहुंचाने  के

 बारे  में  भोंसले  साहब  ने  बड़ी  कोशिश  की  कौर  बड़ी  रियायतें
 भी

 दी  थीं  लेकिन  कभी  तक  वह  काम  नहीं  हो

 पाया  है  ।  मेरी  शिकायत यह  है  कि  इस  तरह  के  इमदादी  कामों  में  इतनी  ज्यादा  देर  नहीं  लगनी  चाहिये

 जब  हम  ऐसे  कामों  में  वर्षों  लगते  देखते  है ंतो  यही  कहना  पड़ता  है  :  तिरयाक  श्रजइराक  झ्रावर्दा

 wae  भारगुजीदह  जिसका  कि  मतलब  यह  sat  कि  जब  तक  दवा  तब  तक  मरने  वाला

 मर  जाता  तो  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  पौर  तेजी
 ate  जल्दी से  हमदर्दी  के  साथ  यह  काम  होना

 चाहिये ।  मैं  प्रौर  ज्यादा
 न

 कह  कर  इस  बिल  का  समर्थन  करता  हुं  ।

 श्री  म०  क्०  स्किन  :  मैं  इस  विधेयक  का  सेन  करता हूं
 ।  सरकार

 ने  पहले  जो  फरीदाबाद बोर्ड  बनाया था  वह  न  तो  कोई  शभ्रभियोग  चला  सकता  था  शर न  उस  पर

 कोई  ग्रभिपोग  चलाया  जा  सकता  था  ।  समझ  में  नहीं  कराता  कि  यह  त्रुटि  कैसे  रह  गई  है  ।

 पुनर्वास  मंत्री  मेह र  चन्द  :  वह  पिछले  निकाय  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  कण  क०  बसु  रुपया
 तो

 खर्चें  किया  जा  चुका  है  ।

 श्री  म०  क  इस  प्रकार  के  निगम  बनाये  जायें  क्योंकि  शरणार्थियों  की  समस्या  राज

 भी  उतनी  ही  विषम  है  जितनी  कि  पहले  थी  ।  इस  फरीदाबाद  निगम  विधेयक  का  स्वागत  करते  हुए  मैं

 यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  किं  इसके  साथ-साथ  सदन  के  सम्मुख  पूर्वी  पाकिस्तान  के  ६०  लाख

 जियों  के  लिये  भी  इसी  प्रकार  का  एक  निगम  विधेयक  लाया  जाना  चाहिये  था  ।  आपको  विदित  है  कि

 आजकल  शरणार्थी  बस्तियों  का  प्रबन्ध  किस  प्रकार  होता  है  |  शरणार्थी  बार-बार  श्राकलैन्ड  हाउस  ऋण  के

 लिये
 ते  हैं

 श्र  बिना  कुछ  पाये  वापस  लौट  ard  हैं  ।  सहायता  के
 लिये

 वे
 वहां  पहुंचते  हैं

 कौर  उनकी

 अंग्रेजी  में  ।
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 श्रेणियां  भ्र स्वीकृत  कर  दी  जाती  हैं  ।  यदि  उन  बस्तियों  में  भी  इसी  प्रकार  के  निगम  स्थापित  कर  दिये  जायें

 तो  शरणार्थियों  की  दशा  में  बहुत  सुधार  हो  जायेगा  तथा  वे  उद्योगों  का  सहारा  लेकर  अपने  को  पुनर्वासित

 कर  TAT  |

 उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  निगम  एक  स्वायत्तशासी  निकाय  होगा  |  किन्तु

 खंड
 ४

 को  पढ़ने  से  प्रतीत  होता  है  कि  उसमें  स्वायत्तता नाम  की  कोई  चीज  ही  नही ंहै
 ।

 सरकार  निगम
 के

 सदस्यों  की  नियुक्ति  करेगी  |  यह  नहीं  कहा  गया  है  कि  यह  नियुक्ति  किस  प्रकार  की  जायेगी  |  कदाचित

 सरकार  कुछ  दारणाधधियों  को  नामज़द  अथवा  कुछ  अफसरों
 को

 भेजे  ।  हम  चाहते  हं  कि  इस  प्रकार  का

 प्रबन्ध  हो  सके  कि  शरणार्थियों  के  वास्तविक  प्रतिनिधि  चन  कर  उसमें  |

 विधेयक  में  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  कि  प्रशासनिक  अधिकारी  की  स्थिति  वास्तव  में

 क्या  होगी  |  उसके  अधिकारों  को  इतना  भ्र-परिभाषित  छोड़  दिया  गया  है  कि  सरकार  को  इससे  समाजवादी

 ढांचे  की  स्थापना  करने  में  कोई  सहायता  नहीं  मिलेगी  |  यह  भी  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  कि  अधिनियम  के

 weaved  जो  नियम  बनाये  जायेंगे  उन्हें  कौन  बनायेगा  |

 प्त पय खंड २५  (  )  लेखा-परीक्षा  के  सम्बन्ध  में  है  ।  किन्तु  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  कि

 परीक्षकों  की  नियुक्ति  कौन  करेगा  ।  क्या  निगम  किन्हीं  गैर-सरकारी  लेखा-परीक्षकों  को  नियुक्त  करेगा

 अ्रथवा  सरकार  द्वारा  लेखा-परीक्षा  की  जायेगी  ।  हम  चाहते  हैं  कि  यह  लेखा-परीक्षा  भारत  के

 परीक्षक  के  नियंत्रण  भ्र ौर  देखभाल  में  हो  |

 हम
 इस

 बात  पर  भी  जोर  देना  चाहते  है ंकि  निगम  का  प्रतिवेदन संसद्  के  सम्मुख  प्रस्तुत  किया

 जाये  |  इससे  सदस्यों  को  यह  जानने  का  मिलेगा  कि  निगम  किस  प्रकार  कार्य  कर  रहा  है  कौर

 थियों
 के  पुनर्वास  के  सम्बन्ध  में  क्या  कुछ  किया  गया  है

 |

 में  पंडित  भागे के  इस  सुझाव का  समर्थन  करता  हूं  कि  जो  कर्मचारी  बोले  में  काम  कर  रहे थे

 उन्हें इस  नये  निगम  में  सेवामुक्त किया  जाये  |  उनकी  छंटनी  नहीं  की  जानी  चाहियें  ।  बीमा नि नाम  बनने  के

 ष  बीमा  कर्मचारियों  के  वेतन  कम  कर  दिये  गये  ।  इस  उदाहरण  का  यहां  भ्रनुसरण  नहीं  किया  जाना

 चाहिये  ।  इन  सुझावों  के  साथ  मैं  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  |

 श्री  नंदलाल  शर्मा  :  नमोश्स्तु रामाय  च  लक्ष्मणाय

 च  तस्य  जनकात्मजाये

 qatar  =  यमानिलेभ्यो

 नमो शस् तु

 माननीय  उपाध्यक्ष  फरीदाबाद  विकास  निगम  के  सम्बन्ध  में  जो  विधेयक  ATT  इस  सदन

 क
 सम्मुख  उपस्थित  हुमा  है  में  उसका  स्वागत  करता  हूं

 ।
 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  हमारे  पुनर्वास  मंत्रालय  को

 अज
 यह  चिन्ता  हुई  है  कि  फरीदाबाद  का  प्रबन्ध  ठीक  तरह  से  नहीं  हो  सकता  कौर  उसका  प्रबन्ध  ठीक

 किया  जाना  चाहिये
 ।

 यह  भी  मैं  मानता  हूं  कि  उत्तरदायित्व  जिन  के  कंधों  पर  होता है  उनकी  aah

 कठिनाइयां  होती  हैं  कौर  जो  टीका-टिप्पणी  करने  वाले  होते  हैं  वे  बड़ी  आसानी  से  टीका-टिप्पणी  कर  देते

 हैं
 ।

 उनकी  भी  भ्र पनी  कठिनाइयां  होती  हैं  जिनके  कारण  वे  ठीक  तरह  से  प्रबन्ध  नहीं  कर  पाते  हैं  ।  लेकिन

 कई  वर्षों  के  बाद  उनको  इस  बात  का  ध्यान  कराया
 कि

 वहां  का  प्रबन्ध  ठीक  तरह  से  नहीं  हो  रहा  है
 झर

 उन्होंने
 फरीदाबाद  डिवेलपमेंट  कारपोरेशन  के

 नाम
 से  यह  विधेयक  यहां  उपस्थित  किया है  ।

 यह  तो  भविष्य  ही  बतायेगा  कि  इस  कारपोरेशन  के  स्थापित  होने  के  बाद  फरीदाबाद  के  निवासियों  का

 कष्ट  दूर  ् उ्ञ्ा  है  या  नहीं  परन्तु  जेसा
 कि

 all  गिडवानी  जी  ने  कहा  कि  फरीदाबाद  ही  नहीं  कौर  भी  कितने
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 नन्दलाल शर्मा

 ही  टाउनशिप्स  हैं  जहां  के  निवासी  दुखी  हैं  उनके  दुख  दूर  करने  की  भी  कोशिश  होनी  चाहिये  ।  मैं

 तो  सरकार  की  उस  नीति  से  ही  want  प्रकट  करता  हूं  जिसका  च्  करते  हुए  जहां-जहां  उसने

 उत्पीड़ितों को  बसाया  वहां-वहां  उसने  इस  बात  का  कोई  ध्यान  नहीं  रखा  कि  वहां  उनके  खाने-पीने

 का  भी  कोई  साधन  उपलब्ध  होगा  या  नहीं  ।  जहां-जहां  भी  टाउनदिप्स  बसाये  गये  हैं  उनमें  प्रयत्न  किया

 गया  है  कि  किसी  कारण  से  भ्रमणा  किन्हीं  कारणों से  कि  इनको  बस्तियों से  दूर  जाकर  बसाया  जाये  ।

 इसका  परिणाम  यह  हुन  है  कि  इन  उत्पीड़ितों  के  पास  उतना  धन  नहीं  है  अथवा  इतना  बल  नहीं  है  कि  वे

 बार-बार  नगर  में  प्रा  सकें  वहां  पर  ऐसी  कोई  इंडस्ट्री  नहीं  है  जहां  पर  काम  करके  ये  लोग

 आजीविका चला  सकें  |  फरीदाबाद  में  यही  समस्या  |  सामने  उपस्थित  हुई  ।  वहां  पर  जिन  लोगों  को

 बसना  था  बस  तो  गये  लेकिन  उनके  पास  कोई  साधन  नहीं  थे  रोटी  कमाने  का  कोई  जरिया  नहीं  था  ।

 रहने  के  लिये  उनको  मकान  ता  दे  दिये  गये  लेकिन  अभी  तक  यह  नहीं  निश्चय  हो  सका  कि  वे  लोग  खायें

 क्या  |  यद्यपि  वहां  पर  दो-चार  इंडस्ट्रियल  प्रौद्योगिक  केन्द्र  स्थापित  करने  का  प्रयत्न किया

 बाटा  wife  ने  भी  वहां  पर  भ्र पना  कार्य  आरम्भ  परन्तु  इससे  समस्या  सुलझ  न  सकी  कौर  इस

 कारपोरेशन को  स्थापित  करने  की  आवश्यकता पड़ी  ।

 AY  ७  हमारे  बन्धु  से  यह  बात  सुनी  कौर  में  इस  बात  पर  विशेष  बल  देता  हूं  कि  कारपोरेशन

 के  सम्बन्ध  में  यह  निश्चित  नहीं  किया  गया  है  कि  उसमें  कुछ  निर्वाचन  का  भ्र धि कार  रहेगा  या  नहीं ।  जहां

 तक  मुझे  याद  पड़ता  है  वोटिंग  सिस्टम  (  मतदान  प्रथा  )  तो  चल  रहा  है  पौर  एडमिनिस्ट्रेटर (  प्रशासक  )

 एग्जेक्यूटिव  श्राफिसर  अधिकारी  )  बनाया  गया  है  उसको  वोटिंग  का  अ्रधिकार  तो  नहीं  fear

 गया  परन्तु  जो  एग्जेक्यूटिव  झ्राफिसर  होगा  उसके  क्या-क्या  अधिका  होंगे  इसके  बारे  में  यहां  पर  कोई  भी

 बात  निश्चित  रूप  में  नहीं  कही  जा  सकती  है  ।  इतना  ही  इसमें  कहा  गया  है  कि  वह  कमेटियों  में  भाग  ले

 सकेगा  परन्तु  वोट  नहीं  दे  सकेगा
 |

 इसके  क्या-क्या  कार्य  कर  सकेगा  इसके  बारे  में  कोई  निश्चित-सी

 बात  नहीं कही  गई  है  ।  में  निवेदन  करता  हुं  जसे  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  feat  को  भी  उसमें

 प्रतिनिधित्व दिया  इसको  मान  लिया  जाये  ।  मैं  यह  भी  चाहता  हूं  कि  इस  कारपोरेशन  में

 मेंट को  भी  यदि  प्रतिनिधित्व  दिया  जाये  तो  यह  भी  शभ्रनुचित  नहीं  होगा  ।

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना  )  :  यह  प्रतिनिधि  कोहाट  का  हो  या  पेशावर  का  ?

 श्री  नंद  लाल  फार्मा  :  में  यह  नहीं  कहता
 कि

 कोहाट  का  हो  या  पेशावर  का  हो  ।  जो  भी  वहां  पर

 रहता हो  प्रौर  जिसका  उनके  साथ  सम्बन्ध  हो  उसको  ले  लिया  जाये  ।

 लाला  श्रावित  राम
 :

 दोनों  ही  हो  जायें  ।

 श्री  नंदलाल  शर्मा
 :

 इस  बारे  में  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता
 ।

 मैं  तो  केवल  इतना  ही  चाहता  हूं

 कि  सिद्धान्त  तय  हो  जाना  चाहिये  कि  संसद्  का  भी  उसमें  एक  प्रतिनिधि  होना  चाहिये  ।

 एक  दूसरी  बात
 की  कौर  भी  मैं  संकेत  करना  चाहता  हूं

 ।
 भ्र भी  हमारे  गिडवानी  जी  ने  कुछ  वैयक्तिक

 संकेत  किये
 ।

 में  उन  वैयक्तिक  संकेतों  से  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 मैं  यह  कह  देना  चाहता हूं  कि  ot  तक

 उत्पीड़ित  व्यक्तियों
 का

 विश्वास
 श्री  खन्ना  साहब  से  उठा  नहीं  है  ।  उनको  खन्ना  साहब से  ५६

 परन्तु  एक  चीज़  तो  मैं  कहे  बिना  रह  नहीं  सकता  ag  चीज़  केवल  इन्हीं  के  डिपार्टमैंट  )

 पर  लागू  नहीं  होता  बल्कि  समस्त  गवर्नमेंट  डिपार्टमेंट्स  पर  लागू  होती  है  |  यह  एक  ऐसी

 बीमारी है  जो  सब  डिपार्टमेंट्स में  पाई  जाती है
 ।

 उत्पीड़ित  बेचारे  हमारे  पास  रोते  हुए  me

 हैं  और
 भ्र पनी  कहानी  जाकर

 सुनाते  वे  प्राफिसिस में  जाते  चक  तैयार  होता  है  फाइनल

 सिग्नेचर  (  हस्ताक्षर )  नहीं  होते  ।
 क्लिक  किन्हीं  कारणों से  उसे  अपने  पास  रख  छोड़ता  sak

 इन  लोगों
 को

 परेशानी  का  सामना  करना  पड़ता  है
 ।
 मैं  चाहता  हूं  कि  भोंसले  साहब  अथवा  खन्ना  साहब
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 जो  भी  यहां  पर  क्योंकि  इनमें  से  एक  बाहर  रहता  वह  अपने  मारेल  इनफ्लुएंस

 इस  प्रकार काम  कि  इन  बेचारे  उत्पीड़ितों को  wie  विशेषकर  उनको जो
 प्रभावशाली  नहीं

 जो  पैसे  वाले  नहीं  हैं  ate  जिनको  कोई  भी  व्यक्ति  परेशान  कर  सकता
 जिनको  चपरासी

 भी

 जाने  नहीं  देता  है  site  जिनके  सारे  काम  चौपट  पड़े  रहते  परेशानी न  हो  ।  जो
 पैसे  वाले  जिन  के

 कोई  सम्बन्धी  वहां  पर  काम  करते  जो  प्रभावशाली  हैं  उनको  तो  किसी
 प्रकार  FT  कष्ट नहीं  होता

 है  परन्तु  यही  वे  लोग  हैं  जिन  को  कष्ट  होता  है  ।

 फरीदाबाद  की  पिछली  परिस्थिति  कया  रही  है  ।  मैं  समझता  हूं
 कि

 चूंकि  वहां
 पर

 कठिनाइयां  अनुभव

 की  गई  इसलिये  कारपोरेशन बनाने  का  प्रयत्न  किया जा  -  रहा है  ।  भ्रापने स्वयं  कहा  है  कि  उस
 बोझ

 की  कोई  लीगल  एंटिटी  अस्तित्व  )  नहीं  इसलिये  इस  कारपोरेशन  को  एक  लीगल  परसन  क

 रूप  में  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।  यह  सब  कुछ  होते  हुए  भी  मैं  फ़िर  कहता  हूं  कि  इससे  यह  निश्चित रूप

 से  पता  नहीं  चलता  है  कि  चरागे  क्या  होनेवाला  उनके  भाग्य  में  क्या  क्या  परिवर्तन होने  जा  रहे  हैं  ।  यदि

 ms  इस  परिवर्तन से  सचमुच  उनके  भाग्य  में
 परिवर्तन  gat तो  मुझ  से  बढ़  कर  कोई  भी

 ऐसा

 व्यक्ति  न  होगा  जो  इससे  प्रसन्नता  न  करे  ।

 आपने  इसमें  कहा  है  कि  श्राप  साढ़े  तीन  करोड़  रुपया  लोन (  )  केरूप  में  बोर्ड  को  दे

 चुके  हैं  ।  इससे  चरागे  जब  मैं  देखता  हूं  तो  मुझे  पता  चलता  है  कि  लगभग  २८  लाख  रुपया
 भी

 रीजनिंग

 एक्सपेंडिचर  के  रूप  में  एडवांस  करने  का  गवर्नमेंट  इरादा  रखती  है  ।  में

 समझता  हुं  कि  ऐसे  टाउनशिप  के  लिये  जहां  कि  इंडस्ट्रियल
 औद्योगिक

 उन्नति  करने
 की

 ज्यादा  सम्भावनायें  वहां  के  लिये  इतना  रि का रिंग  ग्रांट  अधिक  न  होगा  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  हर  उस  उत्पीड़ित  की  जो  कि  भारतवर्ष  में  कहीं  भी  बसा  हुआ है
 कौर  उत्पीड़ित

 की  नहीं  हर  उस  व्यक्ति  की  जो  इस  परिस्थिति  में  भारतवर्ष  में  रह  है. और  दुखी  उसको  रोजी  देने

 का  उत्तरदायित्व  सरकार  के  ऊपर  कराता  है  उसकी  सहायता  करना  सरकार  का  गतंव्य  है  ।  परन्तु

 यह  तक॑  फरीदाबाद के  विरुद्ध  नहीं  हो  सकता  है  ।  इसलिये  मैं  हृदय  से  इसका  समर्थन  करता  हूं

 ईश्वर  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  पुनर्वास  मंत्रालय  को  बल  दे  कि  वह  वास्तविक  सहायता
 उत्पीड़ितों  को

 पहुंचाने के  काबिल  हो  सके  ।

 सेठ  चल  सिंह  :  उपाध्यक्ष  फरीदाबाद  डेवेलपमेंट  का  रहो रोशन

 स्थापित  करने  के  उद्देश्य  से  जो  बिल  इस  सदन  में  प्रस्तुत  किया  गया
 मैं

 उसका  स्वागत  करता  हूं
 ।

 पार्टीशन  के  परिचित  कई  सालों  से  हमारे  हज़ारों  पुरुषार्थी  भाई  वहां रह  रहे  चूंकि  वहां

 पर  उनको  पूरा  काम-धंधा  नहीं  मिलता
 इसलिये  सैंकड़ों  पुरुषाथी  दिल्ली  में  काम  करने  के  लिये  लाये

 जाते  इस  तरह  उनको  यहां  लाने  ले  जाने  में  काफी  खड़े  होता  है  |  इन  परिस्थितियों  में  नगर  वहां  पर

 एक  कारपोरेशन  स्थापित हो  जाती  तो  वह वहां पर  ट्रेड  इंडस्ट्रीज  भर ी

 बिजनेस  )  को
 काफी  प्रोत्साहन  दे  सकती  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  सुझाव  माननीय

 मंत्री
 की

 सेवा  में  रखना  चाहता  हूं
 ।

 मेरा  पहला  सुझाव  यह  है  कि  कारपोरेशन  को  वहां पर  विशेष  ज्ञान  रखने  वाले  व्यक्तियों की

 सहायता
 से  विभिन्न  कारखाने  स्थापित  करने  चाहिये  ।  मिसाल  के  तौर  पर  लुधियाना  में  लूम  इंडस्ट्री

 )  बड़ी  जबरदस्त है  ।  हज़ारों  आदमी  उससे  जीविका  पाते  हैं  एक  आदमी  लगभग  तीन

 चार-पांच  रुपये  प्रति  दिन  कमा  लेता  है
 ।

 वहां  से  इस  इंडस्ट्री  के  दो  चार  जानकार  आदमी  लाये  जायें

 at
 उनकी  सहायता  से  कोआपरेटिव  बेसिस  पर  लूम  के  कारखाने  खोले  जायें  |  उसमें  सैंकड़ों  आदमियों

 को  काम  मिल  सकता  है  ।
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 मेरठ  के  गांधी  प्राप्त  ने  कई  प्रकार  के  काम  शुरू  कर  रखे  हैं  वह  बहुत  बड़े  पैमाने  पर  काम

 कर  रहा  है  हजारों  व्यक्तियों  को  रोज़ी  दे  रखी  है  ।  झगर  उसको  कुछ  सहायता  दी  जाय  उसको

 फरीदाबाद में  भ्र पनी  एक  ब्रांच  खोलने  के  लिये  कहा  जाय  कौर  वह  वहां  अपना  काम  शुरू  कर

 तो  हज़ारों  स्त्री-पुरुष  काम
 पर

 लग  सकते  हैं
 ।

 खादी  के  सम्बन्ध  के  भी  काम  जैसे

 छपाई  वगैरह  तरह-तरह  के  काम  शीराज़  मेरठ  में  किये  जा  रहे  जिससे  मेरठ  के  हज़ारों  भ्रांतियों  को

 खाने  को  मिलता है  ।

 वहां  पर  लोहे  की  ढलाई--कास्टिंग  की  इंडस्ट्री  भी  चलाई  जा  सकती  है  ।  आगरा  में  उसके  सेकड़ों

 कारखानें  हैं  ।  फ़रीदाबाद  में  यह  काम  कोआपरेटिव  सोसायटी  स्थापित  करक  या  दो-चार  कारखाने

 वालों  को  लोन  कौर  दूसरी  सहायता  देकर  शुरू  किया  जा  सकता  है
 ।

 कुछ  सहायता  मिलने  पर  के

 कुछ  कभ  फ़रीदाबाद  सकते  हैं  शर  दूसरे  लोगों  को  यह  काम  सिखा  सकते  हैं  ।  चूंकि  दिल्ली  नज़दीक

 है  यहां  पर  एक  बड़ी  मार्केट  इसलिये  वहां  पैदा  किये  गये  माल  की  खपत  ग्रा सानी से  हो  सकती  है  ।

 राज  पलवल  बल्लभगढ़  इत्यादि  में  गल्ले  की  बड़ी  मंडियां  हैं  ।  व्यापारियों  को

 दुकान  कौर  दूसरी  फैसिलिटी  )  दी  तो  वहां  पर  ग़ल्ले की  एक  मंडी  स्थापित हो  सकती

 है  भ्र  सैंकड़ों  हजारों  झ्रादमियों  की  आजीविका  की  समस्या  हल  हो  सकती  है  |

 इस  प्रकार  ट्रेंड  ate  इंडस्ट्रीज़  वहां  पर  स्थापित  हो  सकती  क्योंकि  गवर्नमेंट  काफी

 रुपया  कारपोरेशन को  देने  जा  रही  है  उद्योगपतियों  को  व  व्यापारियों  को

 पानी  दूसरी  फैसिलिटी  तो  सैंकड़ों  कारखानेदार  व्यापारी  वहां पर  जायेंगे  कौर

 फरीदाबाद  के  लोगों  की  प्रा जीविका  की  समस्या  हल  हो  जायगी  में  समझता  हूं  कि  फ़रीदाबाद  तो  एक  छोटी

 सी  बस्ती  यह  नीति  अपनाने  से  तो  बड़ी  से  बड़ी  आबादी  की  आजीविका  का  प्रदान  हल  हो  सकता  है

 इन  दाब्दों  के  साथ  मैं  इस  बिल  का  स्वागत  करता  हूं  श्र  आशा  करता  हुं  कि  मंत्री  महोदय  खास-खास

 कामों  को  जानने  वालें  आदमियों  की  सहायता  लेंगे  शौर  उनको  फैसिलिटी  देंगे  ।  इस  प्रकार  वहां  की

 बेकारी  दूर  होगी  झ्राजकल
 जो

 लाखों  रुपये
 सालाना  खर्च

 करने  पड़ते  वे
 बच  जायेंगे  रोक  पुरुषार्थी

 भाई  भी  पांव  पर  खड़े  हो  सकेंगे  ।

 [  पंडित  ठाकुर  दास
 arta  पीठासीन  हुए  |

 श्री 10.0  कठ  दास
 )

 :
 प्रस्तावित  निगम  नगरपालिका  निकाय  तथा  व्यापारी  निकाय  दोनों

 के  रूप  में  काम  करेगा ।  किन्तु  इसका  कार्य  व्यापारी  निकाय  के  रूप  में  अधिक  होगा  क्योंकि  यह  उपबन्ध

 किया  गया  है  कि  विकास  निगम  का  दायित्व  इसे  चुकाना  होगा  कौर  इस  बड़े  दायित्व  का  चुकाना  तभी

 सम्भव  है  जब  व्यापारिक  कार्य  भ्र पने  हाथ  में  ले  ।  किन्तु  हम  देखते  हैं  कि  ऐसे  औद्योगिक  समवाय  जिनसे

 कि  निगम  को  राय  हो  सकती  घाटे  में  चल  रहे  हैं  जैसे  कि  वहां  का  बिजलीघर  |  इसलिये  मेरी  समझ

 में  नहीं  भ्राता  कि  निगम  के  लिये  उपरोक्त  उत्तरदायित्व  का  निभाना  कैसे  सम्भव  होगा  ।  यदि  इस  निगम

 को  सफल  व्यापारिक  निकाय  बनाना  है  जिससे
 कि

 यह  सरकार  द्वारा  इसे  दिये  गये  रुपये  का  भुगतान  कर

 तो  उसके  कार्य  को  लाभप्रद  बनाने  के  लियें  एक  पूर्णकालीन  व्यक्ति तथा  ऐसे  अरन्य  कर्मचारी  नियुक्त

 करने  होंगे  |  यहां  हम  देखते  हैं  कि  चीफ  एक्जीक्यूटिव  आफिसर  ही  प्रशासक  है  कदाचित  येह  प्रशासक

 सामान्य  प्रशासन  के  अनुभव  वाला  ही  व्यक्ति  होगा
 ।

 हो  सकता  है  उसे  वह  व्यापार  सम्बन्धी  भ्रनुभव  न

 हो  जिसके  द्वारा  कि  निगम  को  इतना  बड़ा  आधिक  उत्तरदायित्व  निभाना  है  ।

 प्रस्ताव  करते  समय  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  आगामी  वर्षों  में  निगम  को  कौर  भी  ऋण

 car fea  जायेंगे
 ।

 यदि  यह  रकम
 ५

 करोड़  तक  हुई  तो  मैं  समझता  हूं  कि  यह
 निगम  ठीक  ढंग  से  नहीं  चल

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 SRR २६  PUG  फरीदाबाद  विकास  निगम  विधेयक

 सकेगा  |  निस्संदेह  विकास  बोर्ड  rear  काम  कर  रहा  है--यद्यपि  स्थिति  संतोषजनक  नहीं  कही  जा  सकती

 किन्तु  फरीदाबाद  में  फिर  भी  अच्छा  काम  हो  रहा  है
 ।

 विस्थापितों  को  लाभप्रद  काम-धंधे  दिलवाना  दूसरी

 बात  है--किन्तु  काम  किसी  हद  तक  weet  ही  है
 ।

 इंस  दृष्टि  से  बोर्ड  के  स्थान  पर  सं विहित  निगम  बनाया  जाना  अच्छा  है
 ।

 किन्तु  इसके
 काम  अधिक

 है  श्र  इसके  पास  रुपया  कम  है  |  इसे  इसलिये  ऐसी  शक्तियां  दी  जायें  जिनसे  यह  अपनें  काम  ठीक  ढंग
 से

 कर  सक  |

 इन  दादों  के  साथ  में  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं
 ।

 उपमंत्री  ज०  Fo  भोंसल े)  सभापति  संभवतया एक  या  दो  माननीय

 सदस्यों  ने  जिन्होंने  कहा  है  कि  हम  फरीदाबाद  पर  भ्रमण  उपनगरों  से  अधिक  व्यय  कर  रहे  इस  सभा

 सदस्यों पर  कुछ  प्रभाव  डाला हो  ।  जो  उन्होंने कहा  वह  ठीक  नहीं  है  ।  मैं  बाद  में  बताऊंगा  कि  हम

 फरीदाबाद में  प्रति  परिवार  जो  व्यय  कर  रहे हैं  वह  न्य  स्थानों  पर  किये  जा  रहे  व्यय  से  बहुत  कम  है
 ।

 जहां  तक  पुनर्वास  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  है--विस्थ््रपितों  के  मामले  में  कोई  मतभेद  नहीं  किया

 चाहे  कोई  सिन्ध  से  उत्तर-पश्चिमी  सीमा  प्रान्त  से  हो  या  पंजाब  से  हो  या  पूर्व  से  ।  सरकार  के  लिये

 सभी  बराबर  हैं  श्र  सरकार  ऐसे  तरीके  से  उनके  पुनर्वास  का  प्रबन्ध  करती  है  जो  उचित  है  ।  किसी  विशेष

 परिस्थिति  तथा  किसी  विद्वेष  स्थान  के  अ्रनसार  व्यय  कहीं  कम  या  कहीं  ज्यादा  हो  सकता  है  किन्तु  जहां

 तक  विस्थापितों  का  सामान्य  प्रश्न  है  उस  मामले  में  मतभेद  नहीं  किया  जाता  |

 खेद  की  बात  है  कि  मेरे  मित्र  श्री  गिडवानी  ने  सभा  को  गलत  सूचना  दी  कि  तक  ७  करोड़  रुपया

 व्यय  किया  गया  है  |  वास्तव  यह  उनकी  गलती  नहीं है  ।  जो  पुस्तक  हमने  निकाली  उसमें  कुछ

 दाधीच  की  जानी  चाहिये  थी  ।  इसे  ऐसे  पढ़ा  जाना  चाहिये  था

 फरीदाबाद विकास  ste  को  १  PEXR  से  २८  लाख  प्रतिवर्ष  का  एक  श्रमदान

 दिया  जा  रहा  है  जिससे  वह  नगरपालिका  महिला  गहों में रहने में  रहने

 वाली  स्त्रियों को  काम  न  कर  सकने  योग्य  लोगों  के  सहायता  कैम्पों  शादी

 पर  होने  वाला  व्यय  पूरा  कर  सकें  जिन्हें  फरीदाबाद  के  बेरोजगार  लोगों  को  अस्थायी

 रूप  से  रोजगार  देने  के  लिये  स्थापित  किया  जा  सकता  है  ।”

 प्रति  ९1  शब्द  के  बाद  स्थान  रिक्त  नहीं  रहना  चाहिये  था  ।

 इसलिये मैं  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  दूं--जैसा  कि  मैं  ने  पहले  कहा  था--कि  शहरी  तक  सरकार

 ने  कुल  ३७२  लाख  रुपयें  का  ऋण  दिया  है--श्रोत  बोर्ड  को  ऋण  के  रूप  में  दी  गई  वास्तविक  राशि  २५२

 लाख  रुपये  १२०  लाख  की  ष  राशि  इस  प्रकार  पूरी  होती  है  :  प्रौद्योगिक संस्था  पर  व्यय  :  Bay

 लाख  रुपय
 |

 यहां  में  यह  श्रवण  कहूंगा  कि  सरकार  के  लगभग  २०  लाख  रुपये  व्यर्थ  गये  हैं  ।  इसे  भी  तनिक

 बढ़ा  चढ़ा  कर  कहा  गया  था  ।  शराब  सी ०  य०७  को  २४  लाख  रुपये  का  ऋण  दिया  गया  ।  इसी  राशि

 में  सरकार  को
 ८

 लाख  रुपये  की  हानि  हुई  २४  लाख  की  नहीं--जैसा  कि  पहले  कहा  गया  था  ।  स्टाक ee  a

 का
 १६

 लाख  रुपया  हिसाब  में  लेने  की  श्रावव्यकता  नहीं  क्योंकि  जैसे-जैसे  साधन  बढ़ते  जाते  हैं  उसे  प्रशासक

 निर्माण  के  लिये  सामान  शादी  पर  व्यय  करता  रहेगा
 ।

 संस्थापन  के  व्यय  PwqR  लाख  हैं  ।  कर्मचारियों
 को  बोनस  १६  ६

 लाख  रुपया  दिया  गया
 |

 बिजली  के  कारखाने  पर  राजस्व  की  हानि  लगभग  €'  XN ~  लाख

 रुपये  हुई  है  ।  यह  सब  मिलाकर  लगभग  १२०  लाख  रुपये  होते  हैं  लगभग  १८  लाख  रुपये
 की

 रकम  हमने

 अस्पताल  तथा  अरन्य  सुविचारों पर  खर्चे  की  है  ।  इसलिये  सरकार  ने  फरीदाबाद  बो  को
 कुल

 ऋण  २३४  लाख
 रुपये  दिया  है

 ।
 यह  नकद  आस्तियों  के  रूप  में  है  श्र  पुंज  का  भाग  बनेगा

 ।

 }
 i  ri

 मूल  गर्ग  जी  मे में  |
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 उचित  राम
 :

 क्याਂ  शिक्षा  के  लिये  भी  कुछ  दिया  गया  है
 ?

 श्री न०  Fo  भोंसले  :  जी  रूप  से
 ।  रकम  लगभग  १३  लाख  रुपये  है  ।  बुनियादी

 दिक्षा  सब  जगह  निश्शुल्क  है  ।  जैसा  कि  मैंने  पहले  कहा  था  यह  २५२  लाख  रुपये की  राशि  मकान  बनाने

 पर  व्यय  की  गई  ।  4, Q4UsS  १३८  १५०  हट्सਂ  अरन्य  निर्माण  तथा  अधिग्रहण  पर

 सब  व्यय  इसी  राशि  के  अंतगर्त  हुआ  है
 ।

 श्री
 ब०  ही  दास

 :
 क्या  इनके  लिये  बोर्ड  उत्तरदायी  है

 ?

 श्री Ho  Fo  भोंसले :  हां  ।  मुझे  एक  दूसरी  बात
 भी

 कहनी  है  ।
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री

 बानी  ने  कहा  है  कि  हम  फरीदाबाद  पर  दूसरी  बस्तियों  से  अ्रधिक  खर्चे  कर  रहे  इस  समय  फरीदाबाद

 में  २३,०००  विस्थापित  व्यक्ति  हैं  ।  जैसा  कि  मैंने  कहा  हमने  इन  लोगों  पर  २३४  लाख  रुपये  खर्चें  किये

 हैं
 पर

 स्कूलों  तथा  अ्रस्पतालों  को  मिला  कर  यह  रकम  २५२  लाख  रुपये  बेठती  है
 ।

 इसमें  से  १६  लाख

 रुपये
 की

 राशि  घटाई  जानी  है  क्योंकि  उसे  अस्पताल  तथा  दफ्तर  शादी  बनाने  पर  खर्चे  किया  गया

 है
 |  इसलिये कुल  राशि  २३४  लाख  रुपये  बैठती  है  ।  भुर्ता  प्रत्येक  परिवार  के  हिसाब  से  ४,६८०  रुपये  ।

 कुछ  दूसरे  उपनगरों में  हमने  ५,५००  तथा
 4,20.  रुपये  प्रति  परिवार  के  हिसाब  से  व्यय  किया  है

 ।
 इसलिये

 ऐसा  कहना  या  विचार  करना  उचित  नहीं  है  कि  सरकार  फरीदाबाद  पर  अन्य  उपनगरों
 की

 तुलना  में

 अधिक  व्यय  कर  रही  है  ।

 में  सभा  को  एक  या  दो  उदाहरण  कौर
 भी

 दे  सकता  हुं  किन्तु  हमने  आंकड़े  इकट्ठे  नहीं  किये
 ।

 मित्र  श्री  गिडवानी  ने  जो  बात  कही  थी  वह  यह  थी  ।  जहां तक  उल्हासनगर  का  सम्बन्ध  है  सरकार

 ने  २  करोड़  रुपया  व्यय  किया  किन्तु  हमने  उसमें  उल् हासन गर की  भूमि  की  कीमत  शामिल नहीं

 उस  उपनगर का  क्षेत्रफल  ७ की  कौर  न  उन  मकानों  शादी  की  कीमत  गिनी  जो  वहां  पहले थे  ।

 वर्ग  मील  है  ।

 श्री  गिडवानी  :  इसकी  भ्राबादी  एक  लाख  है  ।

 श्री धन  Fo  भोंसले  :  सरकारी
 तौर  पर

 आबादी  €  ०,०००  है  ।
 इन  सब  बातों

 पर
 विचार  किया

 गया  है  सनौर  यह  ठीक  तौर  पर  नहीं  कहा  जा  सकता  है  कि  हम  यहां  ज्यादा  खर्च  कर  रहे  हैं झ्र ौर  दूसरे  स्थानों

 पर  कम  ।  हम  सारे  धज  का  हिसाब  करने  को  तैयार  हैं  कौर  माननीय  मित्र  को  सिद्ध  कर  देंगे  कि  इस  मामले

 में  मतभेद  का  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 जहां  तक  उद्योगों का
 सम्बन्ध  है--हम  वहां  पर  श्रावश्यकतानुसार रुपया

 लगाने
 को  तैयार हैं

 जहां  रोजगार  की  समस्या  भीषण  हो  वहां  भी  मतभेद  का  कोई  नहीं  उठता  |  फरीदाबाद के  बारे

 में  यह  कहा  जा  सकता  है
 कि

 वहां  बहुत  से  उद्योग  हैं---किन्तु  उन्हें  बहुत  साल  पहले  किया  गया  था

 उल् हासन गर में  ऐसे  लोग  कम  हैं  जो  आयें
 प्रौढ़  उद्योग  आरम्भ  करें  ।  उस  दृष्टि से  मैं  माननीय

 मित्र  को  विश्वास  दिला  देना  चाहता  हूं--यदि  वह  समझते  हैं  कि  उल् हासन गर का  ध्यान  नहीं  रखा

 गया--कि  यदि  वहां  लोग  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिये  at  जाना  चाहते  हैं  तो  हम  उनकी  पूर्ण

 सहायता  करेंगे  |

 माननीय  मित्र  लाला  उचित  राम  ने  लाजपतनगर  में  बेरोजगारी  की  समस्या  के  बारे  में  कहा  ।

 हमारे  मंत्रालय  में  इस  पर  विचार  हो  रहा  है  ate  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  हम  केवल

 उद्योगों पर  ४”२२  करोड़  रुपये  व्यय  करेंगे नन  जा  ५  ह  रन  कराड़  रुपयें  UE  NUNN
 >  oer VI  योजनायें

 sera यें  पहले से  ही  गत

 मूल  म्रंग्रजी में
 में

 ।
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 पांच  वर्षों  में  मंजूर  की  जा  चुकी  १२  करोड़  रुपये  में  से  हमने
 ७'  ५

 करोड़  रुपये  मध्यम  तथा  छोटे  पैमाने
 के  उद्योगों के  लिये  रखे  हैं  कौर  ३७२  करोड़  रुपये  कुटीर  उद्योगों  के  लिये  रखे  जहां तक  मध्यम  दर्जे

 के  उद्योगों  का  सम्बन्ध  है  ,
 हमारी  योजनायें  बहुत  व्यापक  हैं

 ।
 हम  पश्चिमी  बंगाल

 के
 पूर्वी  क्षेत्र  तथा  बम्बई

 दिल्ली  ,  फरीदाबाद  और  राजपुरा  में  जहां  बेरोजगारी  उद्योग  स्थापित  करेंगे  |  हम  स्व

 माननीय  सदस्यों  के  सुझाव  स्वीकार  करने
 को

 तैयार  रहते  हैं--जहां  वे  समझते  हों
 कि

 विस्थापित
 व्यक्ति

 भ्रमित  हैं  कौर  बेरोजगारी  भी  है  कौर  उद्योग  स्थापित  होने  चाहियें--वहां  हम  जैसा  काम  करने
 को

 a

 तैयार  हैं  ।

 जहां  तक  लाजपतनगर  के  प्रदान  का  सम्बन्ध  मैं  भी  उसमें  दिलचस्पी रखता  हूं  ।  कुटीर  उद्योगों

 के  लिये  ३७२  करोड़  रुपये  हमने  रखे  हैं  ।  इस  यदि  मुझे  ठीक  याद  eer  १.००  लाख  रुपया

 प्रत्येक  राज्य  को  उसके  परिमाणानुसार  कुटीर  उद्योगों  के  लिये  दिया  है
 ।

 मुझे  इस  मामले  में  व्यक्तिगत

 दिलचस्पी  है  सनौर  जैसा  कि  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  सुझाव  दिया
 था

 हम  जापानी  टेक्नीशियन  लाये

 gait  हम  पश्चिमी  बंगाल  में  बांस  की  चीज़ें  बनाने  के  कई  उद्योग  खोलने  के  लिये  मद्यीनरी लाने  का

 भी  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 लाला  वचिंत  राम  ने  यह  भी  कहा  कि  वह  बाहर  वालों  को  लाना  ठीक  नहीं  समझते  ।  जसा
 मन

 पहले  कहा  था  हमें  alas  प्रसन्नता  होगी  यदि  विस्थापित  लोग  यें  काम  अपने  हाथों  में  ले  लें
 ।

 जहां  तक

 फरीदाबाद  की  सहकारी  संस्थानों  का  सम्बन्ध  है  उनमें  हमें  बहत  हानि  हुई  है  यदि  wea  भी  विस्थापित

 व्यक्ति  उनके  मुकाबले  में  बाहर  वालों  को  प्राथमिकता  देने  कीं  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 लाला  अरचित  राम  ने  यह  भी  कहा  कि  मकानों  की  लागत  की  वसूली  चार  साल  में
 न  की  जाये

 |  इस

 पर  सभा  में  पहले  चर्चा  हो  चकी  थी  प्रौर  सभा  ने  ही  यह  नियम  बनाया  था  ।  में  यहां  कहना  चाहता  हूं

 कि  हमारी  प्रतिकर  योजना  चार  साल  की  आस्तियों  के  भुगतान  पर  निर्भर  है  त्यौरी  यदि  हम  इस
 रकम

 को  चार  साल  में  वसूल  नहीं  करते  तो  हमें  मुग् नाव जा  देने  में  भी  देर  लगेगी  ।

 पंडित  भागने  की  बात  का  उत्तर  मैं  पहले  ही  दे  चुका हूं
 |

 उन्होंने  कहा  था
 कि

 हम

 बाद  में  प्रति  परिवार  ४,०००  रुपया  व्यय  कर  रहे  वास्तव  में  हम  उससे  कहीं  कम  रकम  वन्य  कर  रहे

 हैं  ।  भारतीय  सहकारी  संघ  को  २४  लाख  रुपया  दिया  गया  था--उन्होंने  सोचा  कि  शायद  वह  सारा  रुपया

 व्यथ  ही  गया  |  वास्तव  में  उसमें  सरकार  को
 ८

 लाख  रुपये  की  हानि  हुई  है  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  उन

 कर्मचारियों  को  श्राइवासन  दिया  जाये  कि  उनके  हित  सुरक्षित  रहेंगे  |  हम  उन  सब  के  मामलों  पर  पहा ं

 भूतिपूर्ण  विचार  करेंगे  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  का  मामला  देखा  जायगा  ।  यह  बात  भी  उसी  समय  समझी  जा

 सकती  है--कि  रोजगार  भ्रमित  है  जेसा  कि  डा०  दास  ने  कहा  है  |  उपनगर  पर  दौर  रुपया  व्यय  करने

 प्रशन  पर  पूरा  ध्यान  देना  है--इस  दृष्टि  से  हम  प्रत्येक  मामले पर  विचार  करेंगे  प्रौढ़  उनके  हितों

 की  रक्षा  करेंगे  ।

 यह  भी  कहा  गया  कि  मंत्री  ने  दो  महीने  पहले  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  वहां  विस्थापित  व्यक्तियों

 को
 ६००  मकान  आवंटित  किये  जायेंगे  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  ठीक  बात  bas’ @-—Uq  श्राइवासन  नहीं

 दिया  गया  ।

 हम  लगभग  १,५००  विस्थापित  व्यक्तियों  को  लाभप्रद  रोजगार  दिलाने के  लिये  ५५  लाख  रुपये

 व्यय  कर
 रहे

 हैं
 ।

 उन्होंने  सुझाव  दिया  है
 कि

 हमें  उपदान  देना  चाहिये
 ।

 हम
 तो

 यह  तरीका
 छो ड़  रहे

 यह  तरीका
 बहुत  बुरा  तरीका  है

 ।
 मुझे  विश्वास  है

 कि
 विस्थापित

 लोग
 उपदान

 लेने  के  स्थान  पर  मजूरी

 लेना  अ्रधिक  पसंद  करेंगे  ।  हमें हमें  इसे  प्रोत्साहित  नहीं  करना  चाहिये



 2v  फरीदाबाद  विकास  निगम  विधेयक  २६  PENS

 [ aft  ज  क०  भोंसले  |

 श्री  मैत्र  ने  सुझाव  दिया  कि  बंगाल  के  विभिन्न  उपनगरों  में  निगम  स्थापित  करने  के  प्रशन  पर  भी

 विचार  किया  जाये
 ।

 निश्चय  ही  हम  इस  प्रदान  पर  बंगाल  राज्य  सरकार  की  सलाह  से  विचार  करेंगे  ।

 उन्होंने  यह  भी  कहा
 कि

 वार्षिक  प्रतिवेदन  सभा-पटल
 पर

 रखा  जाये
 ।

 हमें  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं

 उपयुक्त  समय  पर  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रखें  जायेंगे  ।

 सेठ  wae  सिंह  ने  कहा  कि  उद्योग  तथा  व्यापार  पंजाब  के  दूसरे  नगरों  में  भी  प्रोत्साहित  किया

 जायें  ।
 हम  इस  प्रस्थापना  पर  विचार  करने  को  तैयार  हैं  ।  जहां  बेरोजगारी  ज्यादा  हो  विस्थापितों

 की
 भ्राबादी  अधिक  हो  सरकार  स्थान  पर  उद्योग  जारी  करने  के  काम  में  प्रोत्साहन  देगी  |

 श्री
 ब०  कु०  दास  का  विचार  है  कि  बिजलीघर  में  हानि  बहुत  ही  हुई  है  ।  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  यद्यपि

 हमने
 ८

 लाख  रुपये  व्यय  किये  किन्तु  लगभग  350.0  लाख  रुपये  वसूल  हो  गये  हैं  ।  उन्हें  डर  यह  है
 कि

 यदि

 सरकार  इस  कारखाने  में  इस  प्रकार  बार-बार  हानि  उठाती  रही  तो  निगम  के  लिये  भ्रात्मनि्भर  होना

 असम्भव  हो  जायेगा  |  यह  एक  तरह  से  ठीक  नहीं  है--अरब  हम  वहां  लगभग  २३  उद्योग  स्थापित  करने  जा

 रहे  हैं--भ्रमर  इन  सब  उद्योगों  को  बिजली  की  आवश्यकता  पड़ेगी  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  की

 समाप्ति  से  पहले  हम  आत्मनिर्भर  होना  चाहते  हैं  ।  जल  संभरण  में  हम  आत्मनिर्भर हो  चुक  हैं  ।  जैसा

 मैने  परसों  कहा  हमने  ३०,०००  का  घाटा  पूरा  कर  लिया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रदान  यह  है  :

 कि  फरीदाबाद नगर  में  व्यापार  गौर  उद्योग को  चलाने  तथा  उसको  बढ़ाने  के  प्रयोजन से

 वहां  बसे  हुए  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  में  सहायता  करने  के  लिये  एक  व्यापार

 निगम  की  स्थापना  विनियमन  तथा  तत्सम्बन्धी  विषयों  की  व्यवस्था  करनें  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 खण्ड २  से  १६  विधेयक में  जोड़  दिये  गय े।

 खण्ड  go — ( fart  में  सम्पत्ति  निहित

 संशोधन  किया  गया  :

 पृष्ठ  ५,  पंक्ति  २६  में  अन्त  में  निम्नलिखित जोड़ा
 जाये

 :

 the  Central  Government  otherwise  directs  in  respect  of  any

 part  of  such  property,  assets  or

 [  हबीब  तक  कि  केन्द्रीय  सरकार  ऐसी  श्रास्तियां  अथवा  निधियों  के  किसी  भाग  के  सम्बन्ध

 में  भ्र न्य था  निर्देशन  दे  ]

 ——[St  Ho  Fo

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रदान  यह  है  :

 खण्ड  १७,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  बने  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  १७,  संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  १८  से  २३५  शर  अ्रनसची १४ ६१६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  »——  नाम )

 संशोधन  किया  गया  :

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  ६  में  “19557  के  स्थान  पर  “1956”  [१९५६]  रखा  जाये  ।

 ——[att ie  ५ ह ०
 Fo

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है
 :

 खंड  १,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  ग  बनेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 खण्ड  १,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 अधिनियमन  सूत्र

 संशोधन  किया  गया  :

 ~

 पृष्ठ  १,  पंक्ति १
 yearਂ  [  छठवें  वर्षा  ]  के  स्थान  पर  yearਂ

 [  सातवां  ]
 रखा  जाये  ।

 —[at  Ho  Fo

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्न  यह  है  :

 कि  अ्रधिनियमन  संशोधित  रूप  विधेयक  का  बने  पै

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 अधिनियमन  सत्र, ६  संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 ।

 श्री to  Fo  भोंसले
 :  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 कि  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  8.0

 महोदय
 :  प्रइन  यह  है  :

 संबोधित  रूप  पारित  किया  जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 निष्क्राम्य  सम्पत्ति  व्यवस्था
 )

 विधेयक

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था
 अघिनियम  १९५०  को  ate  संशोधन  करनें  वालें

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  ह्

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  विधि  एक  भ्र साधारण  विधि  है  विभाजन  से  उत्पन्न  स्थिति  के  कारण

 उसे  पुरःस्थापित करना  आवश्यक  हो  गया  |  हम  चाहते  हैं  कि  यथाशीघ्र  इस  विधि  का  प्रदर्शन  समाप्त

 हो  जाये  ।  हमने  इस  दिशा  में  कई  कदम  उठाये  PEXR  इच्छा  निष्क्रमणार्थी सम्बन्धी  उपबन्धों

 का  निरसन  किया  गया  कौर  धारा  ४०  के  वाधीन  बिक्री  पक्की  करने  की  प्रक्रिया  सरल  बना  दी  गयी  ।

 मई  १९५४  निष्क्रिय  विधि  के
 ata

 महत्वपूर्ण  उपबन्ध  हमारे  मुस्लिम  राष्ट्रजनों  के  हित  में  शिथिल

 किये  गये
 |

 बाद  में  geuy F va fafa में  उस  विधि  के  स्थान  पर  दूसरा  areas  विधान  अधिनियमित

 किया  गया  ।  इस  नये  विधान  के  पश्चात्  कोई  व्यक्ति  निष्क्रमणार्थी  घोषित  नहीं  किया  जा  सकता  शौर

 अरब  दो  वर्ष  से  अधिक  समय  बीत  चुका  है  ।

 मंत्रालय  केवल  इतने  से  संतुष्ट  नहीं  था  ।  उसे  यह  मालूम  था  कि  जब  तक  निष्क्रिय  विधियों  के

 भ्रन्तगंत  दायर  किये  गये  मामलें  भ्रभिरक्षक  न ह  है  ७ पर

 के  संगठन
 में  विभिन्न  स्तर  पड़े  रहेंगे तब  तक

 मूल  म्रंग्रेजी
 में  ।
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 मेहर  चन्द  खन्ना  |

 निष्क्रमणार्थी दल  परिणाम  के  सम्बन्ध  में  सन्देह  की  ददा  में  रहेंगे  ।  संदेह  की  ae  स्थिति  दूर  करने के  लिये

 यह  निश्चय  किया  गया  कि  सभी  लम्बित  मामले  बिना  प्रतीक  विलम्ब  के  समाप्त  कर  दिये  जायें  ।  उन  सभी

 न्यायिक  कार्यवाहियों को  शीघ्र  समाप्त  कर  देने  से  भ्रांति  रूप से  निष्क्रिय  घोषित  संपत्ति  का  विस्थापित

 व्यक्तियों  को  क्षतिपूर्ति  देने  में  उपयोग  भी  किया  जा  सकेगा
 ।

 तदनुसार  हम  इन  मामलों  को  निबटाने
 की

 गति  पर  बराबर  ध्यान  देते  रहे  हैं  कौर  प्रतिरक्षक  के  संगठन  के  पदाधिकारियों  को  बार-बार  आग्रह  किया

 है  कि  वे  लम्बित  मामलों  को  अविलम्ब  समझ  कर  निबटारा  करें  ।  उन्हें  यह  भी  दिया  गया  है
 कि

 मामलों का  निबटारा  करने  में  वे  विशाल  wt  मानव  कल्याणकारी  दृष्टिकोण  पौर  न  कि  बहुत

 संकुचित  या  कानूनी  ।  wa  संतोषजनक परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं  रोक  लंबित
 मामलों

 की  संख्या  मत

 geyy  में
 &0,000

 से  घट  कर
 १६५६

 में
 करीब  २५,०००  रह  गयी  है  |

 frog  सम्पत्ति  विधि  की  कार्यान्विति  का  wat  हाल  में  पुनर्विलोकन  करने  पर  हमें में  यह  महसूस

 gal  fe  उसके  कुछ  उपबन्धों
 को  और  धिक

 शिथिल  बनाने
 का

 समय  गया  है
 ।

 कुछ  मुस्लिम  संगठनों

 के  अ्रभ्यावेदनों  पर  विचार  करने  के  इस  दिशा  में  कुछ  महत्वपूर्ण  विनिश्चय  किये  गये  कौर  जुलाई

 १९५६  में  रादेश  जारी  किये  गये  ।  इन  meal को  संविहित  प्रभाव  देने  के  लिये  प्रौर  उसे  रवि

 लम्बनीय  महत्व  का  विषय  समझते  हुए  सरकार ने  २२  १९५६  को  निष्क्राम्य  संपत्ति
 )

 अध्यादेश  प्रख्यापित  किया  ।  उसी  शभ्रध्यादेश  के  स्थान  पर  अरब  यह  विधेयक  रखा  गया  है  ।

 इस  विधेयक  का  एक  महत्वपूर्ण  निष्क्रिय  सम्पत्ति  अधिनियम  की  धारा  १६  के  अ्रधीन

 सम्पत्तियों
 को  वापस  दिलाने  के  सम्बन्ध  में  है  ।  सम्पत्ति  वापस  दिलाने  के  सम्बन्ध  में  कुल  &,000

 पत्र  प्राप्त  हुए  उनका  जल्दी  निबटारा  करने  के  लिये  सम्पूर्ण  व्यवस्था  में  सुधार  किया  गया  कौर

 जिलाधीश  के  पद  के  तीन  विशेष  पदाधिकारी  मंत्रालय में  उनके  शीघ्र  निबटारे के  लिये  नियत

 किये गये  हैं  ।  ५,०००  आवेदनपत्र निबटाये  जा  चके  हैं  प्रौढ़  १६४  लाख  रूपये  की  सम्पत्ति  वापस  दिलाने

 के  रादेश  दिये  जा  चके  हैं  ।  तराशा  है  कि  शेष  आवेदनपत्र  झ्र गले  दो  महीने  में  निबटा  दिये  जायेंगे  ।

 wat  तक  प्रक्रिया यह  रही  है  कि  पुन:स्थापन  प्रमाणपत्र  दिये  जाने  के  बाद  उस  व्यक्ति को  अभिरक्षक

 के  पास  एक  ग्रा वेदन पत्र  भेजना  होता  है  प्रौढ़  इस  बात से  संतुष्ट  होने  पर  ही  कि  उस

 सम्पत्ति पर  arden  का  अधिकार  उसे  सम्पत्ति वापस  दिलाना  है  ।  यह प्रक्रिया बड़ी  पेचीदी  थी  कौर

 उससे  देर  होती  थी  क्योंकि  अभिरक्षक  को  दो  जगह  जांच  करनी  होती  थी  ।  wa  विधेयक  के  खण्ड  ६  के

 अनसार  प्रमाणपत्र  दिये  जाने  के  बाद  एक  झ्रावेदनपत्र  जरूरी  नहीं  होगा  ।  इससे  सम्पत्ति  वापस

 दिलाने  में  शीघ्रता  होगी  |

 सम्पत्ति  वापस  दिलाने  के  सम्बन्ध  में  जो  wins  मैंने  भ्र भी  बताये  हैं  उनमें  मेवों  के  करीब  २  हजार

 परिवार  सम्मिलित  नहीं  हैं  जिन्हें  भरतपुर  कौर  अलवर  जिलों में
 २

 लाख  एकड़  खेती  वाली  जमीन  वापस

 दिलायी  गयी
 ।

 जिन  मामलों  में  उन्हें  जमीन
 दी

 हम  निष्क्राम्य सम्पत्ति  अधिनियम  के  भ्रन्तर्गत  एक

 सामान्य  भ्र धि सूचना  जारी  कर  रहे  हैं  जिससे  उन्हें  निष्क्रिय  सम्पत्ति  विधि  के  प्रवर्तन  से  विभक्त  कर  दिया

 गया  है  |  कुछ  मामलों  में  वैकल्पिक  जमीनें  दी  गयीं  क्योंकि  उनकी  पहलें
 की

 जमीनें  दूसरों  को  दे  दो  गयी  थीं

 शर  वे  उन  पर  खेती  कर  रहे  थे  ।  ऐसी  सम्पत्तियों  को  वापस  प्राप्त  करने  के  अ्रधिकारियों  को  विस्थापित

 व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  )
 संशोधन  विधेयक  जो  सभा  के  समक्ष  अलग  से  विचारार्थ  उपस्थित

 उपबन्धों  के  वैकल्पिक  ज़मीनें  या  उसके  बजाय  नकद  क्षतिपूर्ति  दी  जायेगी  ।  उन

 व्यक्तियों  को  यह  श्राइवासन  मिल  जायेगा
 कि

 उन्हें  oat मूल  सम्पत्ति या  अन्य  सम्पत्ति  Tay  उसके

 बजाय  नकद  क्षतिपूर्ति  मिलेगी  |
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 )

 विधेयक  SAC)

 हमारा  इस  विधेयक  में  अभिरक्षकों  शौर  महानिरीक्षकों  कीः  शक्तियों  के  सम्बन्ध  विशेषकर

 प्रतिवाद  श्र  पुनर्विलोकन  के  विषय  में  कुछ  परिवर्तन  करने  को  विचार है
 ताकि  प्रक्रिया  सरल  बनायी

 जा  सके  कौर  पीड़ित  लोगों  को  कम  सुविधा  हो  ae
 साथ  ही  सभी  को  पूर्ण  न्याय  प्राप्त हो

 ।  अभिरक्षकों

 से  प्रतिवाद की  शक्ति  site  महाभिरक्षकों  द्वारा  मामलों
 के  पुनर्विलोकन  की  शक्ति  वापस

 ले
 ली

 जा  रही है  ।  साधारणतया अब  केवल  एक  ही  कपिल होगी  ।  जहां  २  हजार  रूपये  तक  के  मूल्य  की

 सम्पत्ति  अभिरक्षक  को  कपिल  की  जायगी  |  अधिक  मूल्य  की  सम्पत्ति  वाले  मामलें  में  शर  अभिरक्षक

 द्वारा  निमित  anita  में  जहाँ  कोई  विधि  की  बात  after  अ्रभिरक्षक  के
 संगठन

 के
 उच्चतम

 अर्थात  महाभिरक्षक  के  पास  भेजी  जायगी  ।

 हमारे  मुस्लिम  भाइयों  के  हित  में  हमने  निष्क्रिय  हित  पृथक्करण  अघिनियम  के  उपबन्धों  पर
 भी

 जिसमें  भारत  के  राष्ट्र जनों  गैर-निष्क्रमणा्ियों  के  तौर  निष्क्राम्य  सम्पत्तियों  में  हित  विचार

 किया है  ।  वे  भी  उतने  ही  चिन्तित हैं  कि  निष्क्रमणाधियों के  ate  उनके  हितों  अन्तर  स्पष्ट  होना  चाहिये
 ।

 PEUY  में  ७०,०००  मामलों  का  निबटारा करना  बाकी  था  ौर  फिर  भी  नये  दावे  प्राप्त  हो  रहें

 थे  ।  अब  लम्बित  मामलों  की  संख्या  ५५,०००  तक  नीचे  लायी  गयी  है  किन्तु wea  भी  वह  संख्या  बहुत  बड़ी

 है  कौर  उन्हें  शीघ्र  निबटाने  के  प्रयत्न  किये जा  रहे  हैं  ।  हाल  में  हमने  प्रक्रिया काफ़ी
 सरल  बना  दी  है

 इस  पर  विचार  कर  रहे  हैं  कि  क्या  विधि  में  परिवर्तन  करना  waa  है  ।

 उसी  उद्देश्य  से  हमने  यह  निश्चय  किया  है  कि  निष्क्राम्य  सम्पत्ति  अघिनियम
 की

 धारा
 ८  (४)  के

 ग्रीन  नयी  सूचनायें  न  जारी की  जायें  |  इसका  प्रथ  यह  है  कि  जिन  लोगों  के  पास  श्रेणीकृत  रूप  से  सम्पत्ति

 है  जो  wat  श्राप  अभिरक्षक में  निहित  हो  गयी  उन्हें  अपना  कब्जा  छोड़  देने  के  लिये
 न

 कहा  जायेगा
 |

 इससे  उत्तर  प्रदेश  कौर  राजस्थान  में  जमीनों  के  हज़ा रों  मालिकों  जिनमें  अनेक  मुस्लिम  लाभ

 होगा  ।

 मस्जिदों को  वापस  दिलाने  के  विषय  में  भी  मंत्रालय  ने  काफी  काम  किया  है  |  भरतपुर भ्र ौर  लवर

 में  तथा  पंजाब  के  हरनेक  नगरों  में  कई  मस्जिदें  वापस  दिलायी  गयी  हैं  ।  सरकार  की  धारणा

 है  कि  जहां  तक  पाकिस्तान  में  मन्दिरों  wie  गुरुद्वारों  का  सम्बन्ध  इस  प्रकार  के  मामले  में  पाकिस्तान

 दारा  कार्य  की  प्रतीक्षा  करना  ठीक  न  होंगा  ।  इसलिये  हमने  ही  कायें  किया  है  ।  आगे  संशोधनकारी

 विधेयक  में  यह  उपबन्ध  है  कि  जो  सम्पत्ति  अभिरक्षक  में  निहित  थी  ate  जो  धार्मिक  तथा  पूर्ण  ढंग के  साव े-

 जनक  प्रयोजन  के  न्यास  के  लिये  नये  न्यासियों  की  नियुक्ति  के  बाद  लौटायी  जानी  चाहिये  ।  निष्क्राम्य

 सम्पत्ति  विधि  के  वर्तमान  उपबन्धों  के  केवल  cafe  न्यायालय  ही  नयें  न्यासियों  को  नियुक्त

 कर  सकते  हैं  केन्द्रीय  सरकार  उन्हें  नियुक्त  करेगी  अर  इससे  नये  न्यासियों  की  नियुक्ति  में  तथा

 अभिरक्षक  में  निहित  सम्पत्ति  उन्हें  वापस
 में  बहुत  कुछ  शीघ्रता  होगी  ।

 सरकार  इस  बात  के  लिये  चिन्तित  है  कि  निष्क्राम्य  सम्पत्ति  विधियों  के  प्रवर्तन  से  अल्पसंख्यक

 जाति  में  भ्र सुरक्षा  की  भावना  न  फैले  कौर  वे-देश  में  शान्तिपूर्वक  रहें  कौर  भ्र पनी  सम्पत्ति  के  पूर्ण  अधिकार

 का  उपभोग  करते  रहें  ।  मैंने  जो  कुछ  बताया  उससे  यह  स्पष्ट  होगा  कि  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने

 fat  यथासंभव सब  कुछ  किया  गया  है  ।

 फिर  पाकिस्तान  में  हिन्दुप्नों  क ेसाथ  बिल्कुल  भिन्न  प्रकार  से  व्यवहार  किया  जाता  है  ।  पाकिस्तान

 के  प्रधान  मंत्री  ने  PeYUR  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  जब  वे  कराची  गये थे  बताया  कि  निप्क्राम्य  सम्पत्ति

 विधि  का  प्रवर्तन  निलम्बित  किया  जाना  हमने  दो  साल  पहले ही  वह  किया  ।  कोई  भी  समझदार

 व्यक्ति  केवल  यही  अदया कर सकता
 कर

 सकता  है  कि  जिस  पाकिस्तान ने  इस  कल्पना  को  जन्म  दिया  वह  तो  इस  विषय

 में  ग्रामणी  रहता  अर  कम  से  कम  रानी  निष्क्रिय  सम्पत्ति  विधि  का  निराकरण  कर  देता  जैसा  कि  हमने

 2eU¥  में  किया  था  |
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 [  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  |

 परन्तु  वर्षों  बीत  कराची  में  पाकिस्तान  के  मंत्रियों  से  मेरी  व्यक्तिगत  चर्चा  तथा  are

 बार  पत्र  व्यवहार  का  कोई  परिणाम  नहीं
 |

 कुछ  दिन  मैंने  समाचारपत्रों  में  एक  समाचार  पढ़ा
 था  कि  पाकिस्तान

 सरकार  ने  wa  यह  निर्णय  किया है  कि  १  १९५७  के  च्  किसी  सम्पत्ति
 तथा  व्यक्ति  को  निष्क्रान्त  घोषित  नहीं  किया  जायेगा  ।  पाकिस्तान  द्वारा  aa  तक  यह

 कार्यवाही
 न

 की  यही  श्राइचये  की  बात  है  ।  विशेषतया  इस  कारण  से  क्योंकि  विभाजन  के  तुरन्त

 वाद  उत्तर-पच्चीस  सीमा  प्रान्त  तथा  बलोचिस्तान  से  लगभग  सभी  हिन्दू  तथा  सिख

 भारत  चले  थे  तथा  उनकी  सम्पत्ति  निष्क्रान्त  घोषित  कर  दी  गई  थी  ।  विभाजन  के  बाद  कुछ  वर्षों

 धिक  संख्या  में  उनके  भारत  में  प्रा  जाने  के  पहचान  केवल  थोड़  से  हिन्दू  सिन्ध  में  रह  गये  थे  ।  मुझे  प्रसन्नता

 है  कि  मप्र  में  यह  निर्णय  किया  गया  है  कौर  मुझे  पुरी  are  है  कि  पाकिस्तान  के  भ्र भि रक्षक  १

 १९५७  से  पूर्व  दोष  हिन्दू  तथा  सिखों  की  सम्पत्तियों  को  उनसे  नहीं  छीनेंगे  ।

 मैं  इस  समय  एक  दो  मामलों  के  सम्बन्ध  में
 भी

 कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 इनसे  आपको  विभाजन  के

 इतने  अधिक  अभागे  व्यक्तियों  की  हानि  की  समस्या  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  के  व्यवहार  की

 जानकारी  होगी
 ।

 पाकिस्तान  के  शरणार्थी  मंत्रालय  के  सचिव  ने  कुछ  मास  पूर्व  यह  सुझाव  दिया  था
 कि

 हमारी  सरकार  पाकिस्तान  सरकार  को  शरणार्थियों  द्वारा  प्रस्तुत  दावों  के  निर्धारण  तथा  जांच  के  लिये

 सहयोग  तथा  सुविधा  दे  ।  हमने  इसका  स्वागत  किया  तथा  पाकिस्तान  को  भझ्राइवासन  दिया  कि  हम  खुदी

 से  सहयोग  देंगे  ।  हमने  सुझाव  दिया  था  कि  इसके  ब्योरों  पर  चर्चा  की  जाये  तथा  दोनों  देशों  के  प्रतिनिधि

 इसे  तय  कर  लें  ।  हमारी  यह  इच्छा  है  कि  विस्थापित  व्यक्तियों  के  दुःखों  को  कम  करने  के  लिये  जो
 भी

 हो  सके  वह  किया  जाये  तथा  हम  चल  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  संतोषजनक  हल  पर  पहुंचन ेके
 लिये  तथा

 उनके  कल्याण  के  सम्बन्ध  में  तथा  मामलों  पर  चर्चा  के  लिये  सर्वेक्षण  तैयार  हैं  ।  यद्यपि  छः  मास

 बीत  चुके  हैं  परन्तु  हमारे  सहयोग  के  प्रस्ताव  का  पाकिस्तान  सरकार  ने  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  जबकि  यह

 सुझाव  कराची  से  शीराज़ा  था  ।

 मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  होता  है  कि  शरणार्थियों  की  चल  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  भी  पाकिस्तान  का

 रवैया  सहायता  करने  की  प्रो  नहीं  है  ।  PEYY  में  लम्बी  बातचीत  के  ea  दोनों  देशों  के  बीच  सभी

 प्रकार  की  चल  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  एक  समझौता  किया  गया  था  ।  उस  समझौते  को  भी  संतोषजनक

 रूप  में  लागू  नहीं  किया  गया  है  |  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  छोड़ी  गई  चल  सम्पत्ति  को  एक  देश  से  दूसरे

 देश  में  ले  जाने  से  पहले  दोनों  देशों  को  कई  विवरण  एक  दूसरे  को  देने  थे
 ।

 जब
 कि

 हम  ने  दोनों  देशों  द्वारा

 स्वीकृत  कार्यक्रम के  ग्रनुसार  प्यार  समस्त  विवरण  तैयार  कर  लिये  हैं  पाकिस्तान  विवरणों  के  भ्राता-प्रदान

 की  तिथि  को  लम्बित  करता  जा  रहा  है  ।  पाकिस्तान तथा  भारत  में  हज़ारों  विस्थापित  जो  अपने

 डाक  बचत  बैंक  डाक  बचत  प्रमाणपत्रों  सर्टिफिकेटों  )  बैंकों  में  जमा  रुपये  सामान

 अन्य  इसी  प्रकार  की  वापस  मिलने  की  भराय  कर  रहे  थे  निराश  हो  चुके  हैं  ।  क्रियान्विति  समिति

 जो  चल  सम्पत्ति  समझौते  को  लागू  होने  की  प्रगति  पर  ध्यान  रखने  के  लिये  बनाई  गई  उसकी  तक

 कवल  एक  बार  बैठक  हुई  है  ।  हमने  पाकिस्तान  को  यह  प्रस्ताव  भेजा  है  कि  सभी  लम्बित  जिनके

 श्रमदान-प्रदान  की  तिथि  निकल  चुकी  क्रियान्विति  समिति  की  अगली  बैठक  में  दिये  जाने  चाहियें
 |

 दोनों  सरकारों के  प्रतिनिधियों  ने  १७-१८  १९४५६  को  दिल्ली  में  बैठक  करना  स्वीकार किया  था

 परन्तु  यह  पाकिस्तान  सरकार  के  प्रन रोध च्  पर  स्थगित  कर  दी  गई  है  ।  पाकिस्तान  ने  सुझाव  दिया  कि  बैठक

 २२-२४  नवम्बर  को  कराची  में  होनी  चाहिये  ।  भारत  सरकार  ने  इस  तिथि  को  भी  स्वीकार  कर  लिया

 यद्यपि  dag  के  सत्र  के  समय  प्रतिनिधिमण्डल  भेजना  असुविधाजनक  होगा  ।  परन्तु  पाकिस्तान ने  एक

 वार  फिर  बैठक  स्थगित  कर  दी  तथा  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  वह  इसके  लिये  कब  तैयार  होगा  ।



 २६  १९५६  निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था  )  विधेयक  RE

 सम्भव है  उन  लाखों  हिन्दू  तथा  जो  पाकिस्तान  से  ar  गये  हैं  प्रिया  वह  थोड़े

 से
 जो

 वहां  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  के  रूप
 में

 रह  रहे  की  सहायता  करने  को  तैयार
 न  हो

 परन्तु  मैं  यह

 नहीं  समझ  सका  कि  वह  चल  सम्पत्ति  समझौते की
 उचित  क्रियान्विति

 की
 ओर  ध्यान

 न
 दे  जिससे

 पाकिस्तान  के  मुस्लिम  शरणार्थियों  का  पर्याप्त  लाभ  होगा  |

 मैं  सभा  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  विधेयक
 को

 स्वीकार  किया  जाये
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  gar
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  का  एक  संशोधन  है  कि

 इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाय  ।

 पंडित  ठाकर  दास  ania  :  निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था  (  संशोधन )

 तथा  विस्थापित  तथा  पुनर्वास )  संशोधन  विधेयक  दोनों  लगभग  एक  ही

 प्रकार के  धारा  १६  जिसका  संशोधन  इस  विधेयक  द्वारा  किया  जा  रहा  है  दोनों  विधेयकों  में  है  ।

 केवल  यही  धारा  नहीं  कई  उपबन्ध  इसमें  समान  हैं
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  श्राप  दोनों  विधेयकों

 ग  प्रवर  समिति  को  भेजने  के  लिये  एक  ही  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने  की  भानुमती देंगे
 |

 महोदय  :  जब  दूसरे  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  नहीं  किया  गया  है  तब  में  संशोधन

 को  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  किस  प्रकार  दे  सकता  हूं
 ?  माननीय  सदस्य  दोनों  विधेयकों  के  सम्बन्ध

 में  भाषण  दे  सकते  हैं  परन्तु  दोनों  संशोधन  उन्हें  प्रलय-ग्रहण  प्रस्तुत  करने  पड़ेंगे  |

 पंडित ठाकर  दास  भागंव  :  में  अरपना  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  हूं  |

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  के  भाषण  से  हमें  यह  पता  चलता  है  कि  पाकिस्तान  तथा

 हमारे  देश  में  किस  प्रकार  के  कार्य  हो  रहे  हैं  ।  इस  मामले  में  पाकिस्तान  के  रवैये  की  में  भी  उन्हीं  के  समान

 भावना  करता  हूं  ।  हमारे तथा  पाकिस्तान  के  बीच  एक  समझौता  तथा  मुझे  यह  जान  कर  बड़ा

 खेंद  oar  कि  पाकिस्तान  ने  उस  समझौते  को  भी  लागू  नहीं  किया  ।  हम  जानते  हैं  कि  पाकिस्तान  चल  सम्पत्ति

 का  एक  हजारवां  भाग  भी  इस  देश  को  नहीं  चाहता  जब  कि  लाहौर  तथा  wa  बड़े  नगरों में

 दुकानें  माल  से  भरी  थीं  |  समझौता  हो  जाने  पर  उस  समझौते  पर  परमल  नहीं  किया  जा  रहा  ।  पाकिस्तान

 सरकार  बचत  तथा  बेक  लेखें  भी  देना  नहीं  चाहती  ।  यदि  निष्क्रान्त  विधि  को  देखें  तो  हमारी  तथा  उनकी

 निष्क्रिय  विधि  में  ज़मीन-श्रीमान  का  अन्तर  है
 ।

 हम  जानते  हैं  कि  पाकिस्तान  सरकार
 ने

 निष्क्रान्त

 विधि  को  पुनर्वास  से  किस  प्रकार  जोड़  दिया  है  ।  उन्होंने  नियम बना  दिया  है  कि  शरणार्थियों के  पुनर्वास

 क॑  छोड़ी  गई  हिन्दू  तथा  सिखों  की  सम्पत्ति  पर  कब्ज़ा  जमा  लिया  जाये  ।

 जहां  तक  हमारी  सरकार  का  सम्बन्ध  हम  अपने  देश  के  राष्ट्रों  में  कोई  प्रकार  नहीं  समझते

 |
 हमनें  इस  देश  क  अ्रल्पसंख्यकों  को  इस  देश  के  नागरिकों  की  सभी  सुविधायें  दी  हैं  ।  मैं  समझता  था  कि

 माननीय  मंत्री  हमें  यह  भी  बतायेंगे  कि  PEYS—YE  में  कितनी  सम्पत्ति  बेची  गई  तथा  इससे  प्राप्त  कितना

 धन पाकिस्तान  ले  जाया  गया ?  उनको याद  होगा  कि  QU-€&  को  जब  सभा  में  इस  पर  चर्चा

 हो  रही  तब  यह  कहा  गया  था  कि  ५०  करोड़  रुपये  की  सम्पत्ति  ले  जाई  जा  चकी  है  ।  इसमें  ग़लती

 सकती  है  परन्तु  यदि  वह  श्रांकड़े  बता  देते  तो  बरच्छा  होता  |

 माननीय  मंत्री  को  याद  होगा  कि  सभी  कमियां  दूर  कर  दी  जिससे  भारत  की  यूं
 बात

 et

 न  जा  सके  |
 यदि

 सभा
 की  २५  PEYY BY की  कार्यवाही वह  देखें  तो  वह  कठिनाई  जान  सकते

 हैं
 |

 मैंने
 उस

 समय  कहा  था  कि  हमें  नियंत्रित  उपबन्ध  हटा  लेने
 चाहियें  जिनसे  हमारे  मुस्लिम  मित्र

 न

 अंग्रेजी  में  ।



 Bo
 निष्क्राम्य  सम्पत्ति  व्यवस्था

 विधेयक  २६  2EYS

 [  प्रेरित  ठाकुर  दास  भार्गव  |

 भया कान्त हैं  ।  मैन  यह  भी  कहा  था  कि  भारतीय  श्र्थेव्यवस्था  पर  भी  इसका  wax  नहीं  पड़ना

 चाहिये  ।  इसीलिये  मैं  आशा  करता  था  कि  वह  अ्रांकड़े  बता  देंगे  ।

 कई  कारणों  से  पुराने  विधेयक  के  खण्ड  १६  का  संशोधन  aX  में  किया  गया  |  उस  समय  पए मानत नाय

 मंत्री  ने  कुछ  भ्राइवासन दिये  थे  जो  २५  2EYS  के  वाद-विवाद में  उस  समय  माननीय

 मंत्री  नें  कहा  था

 इस  बात  को  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हं  कि  धारा  १६  से  यह  अधिकार  नहीं  मिल  जाता

 महा-झ्रभिरक्षक  के  निर्णय  पर  कपिल  की  जा  सकती  है  ।  माननीय  सदस्य  यदि  निष्क्रान्त

 सम्पत्ति  व्यवस्था  अधिनियम के  अधीन  बनाये  गये  नियमों  के  faa  म
 १५  के

 उप खण्डों को  पढ़ें  तो  उन्हें  लाभ  होगा  ।

 श्री  नि०  चं०  ant  :  क्या  नये  नियमों को  ?

 श्री  हू ०  प्र०  जेन  :  जी  जिसमें  उन  स्थितियों  का  उपबन्ध  किया  गया  जिनके  aia  सम्पत्ति

 घारा  १६  के  अधीन  लौटाई  जा  सकती  में  मध्य-मध्य  उपबन्धों  का  उल्लेख  करूंगा  ।

 श्री  चटर्जी  ने  इसके  पश्चात्  पुछा  कि  व्या  जब  तक  धारा  ¢4(@)  (२)  के  उपबन्धों  की  पूर्ति

 नहीं  होगी  ?  क्या  इन  झ्रावेदनपत्रों  की  अ्रतुमति  नहीं  दी  जायेगी  ?  माननीय  मंत्री  का  उत्तर
 स्वीकार  रात पक

 था  |

 इस  विधेयक  में  संशोधन  के  द्वारा  दो  जांचें  जो  महानिरीक्षक  को  करनी  थी  हटाई  जा  रही  हैं  तथा

 एक  जांच  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  जो  मेरे  विचार  से  ठीक  है  ।  धारा  १६  की  क्या  स्थिति  है  ।  इसके

 द्वारा  यदि  we  व्यक्ति  पिटते-पिटते  भाग  जाता  है  तो  दूसरे  को  पिटना  चाहिये
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  एक

 समानता  रखी  जाये  तथा  किसी  का  पक्षपात  न  किया  जाये  |

 जो कि कि परन्तु  दूसरे  विधेयक  के  द्वारा  सरकार  इस  प्रकार  की  शक्ति  प्यार  हाथों
 में  ले

 रही  है

 मनमानी  करने  को  प्रोत्साहन  देती  है  ।

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास )  संशोधन  विधेयक  के  खण्ड  ६  में  कहा  गया  है  कि  नीलक्रान्ता

 सम्पत्ति  व्यवस्था  अ्रघिनियम  की  घारा  १६  के  अधीन  दिये  गये  आवेदनपत्र  के  कारण  यह  निश्चित  नहीं

 कि  केन्द्रीय  सरकार  आवेदक  को  उस  सम्पत्ति  को  अथवा  उसके  किसी  भाग  को  केवल  कब्जा  होने  के  कारण

 दें
 दे

 ।  इसका  यह  पथ
 हो  जाता है  कि

 सरकार  कितने ही  कारणों से  कार्यवाही  कर
 सकती  है  ।  स्पष्टीकरण

 में  भी  प्रमाणपत्र  खत्म  कर  दिये  गये  हैं  ।  मेरी  भ्रांति  यह  है  कि  धारा  १६  के  अधीन जब  उचित  व्यक्तियों

 को  सम्पत्ति  देने  की  व्यवस्था  तब  इस  प्रकार  के  जिनसे  सम्पत्ति  जिसको  सरकार  चाहे

 लने  उचित  नहीं  है
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  श्राप  यह  शब्द  पढ़ें  कि  व्यक्ति  आवेदनपत्र  देता  है  7.0  क्योंकि

 कोई  भी  व्यक्ति  श्रीचंदन-पत्र  देता है  तभी  सम्पत्ति दे  दी  जाती  धारा  १६  ग्न  प्रमाणपत्र  शादी  व्यर्थ

 हो
 जाते  हैं

 तथा

 कवल  अधिकार  के  द्वारा

 ही

 सरकार  वह  सम्पत्ति  आवेदक  को  दे  सकती
 है  |

 यदि

 थारा

 १६
 हटा

 दी
 गई  तो  जिसके  लिये  हुम  इतना  विवाद  करतें  रहे

 वह
 सब  ऐसे

 ही  समाप्त हो  जाता है  तथा

 केवल  अ्रधिकार  के  द्वारा  ही  सरकार  जैसा  चाहे  वैसा  कर  सकती है  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  स्वामित्व

 पर  ध्यान  दिये  बिना  सम्पत्ति किसी  भी  व्यक्ति  को  दे  दीजिये  कोई  भी  माननीय  मंत्री  ऐसा  नहीं

 करेगा  |  किन्तु साथ  ही  मुझे  इस  प्रकार के  उपबन्ध को  पारित  करना  कौर  सरकार को  ऐसी  शक्ति  देना

 बुरा  लगता  है  ।  ऐसी  परिस्थिति
 में

 मैं  चाहता  हूं  कि  यह  विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंप  दिया  जायें  ।



 र २६  १९५६  निष्क्रिय  सम्पत्ति  )  विधेयक

 जहां  तक  इस  सभा  की  गरिमा  का  प्रश्न  है  उसके  बारे  में  मैं  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  किन्तु  प्रवर

 समिति  में  प्रत्येक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  को  उठा  कर  रख  दिया  गया  है
 |

 मुझे  हर्ष  है  कि  माननीय  मंत्री  मुस्करा  रहे  हैं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  वह  यह  कहेंगे
 कि

 वह  र्स  प्रकार

 की  afar  नहीं  चाहते  हैं  |

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  मैं  इसकी  व्याख्या  करूंगा  |

 प्रिय
 ठाकुर  दास  भार्गव  :  यह  बत  नहीं  कि  मैँ  इसकी  नहीं  जानता  afta  aid  तो  केवल

 यह
 है

 कि
 ये  दाऊद  इसके  उपयुक्त  हैं  अथवा  नहीं

 |

 महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  को  उत्तर  मिलने  तक  प्रतीक्षा  नहीं  करनी  चाहिये  ?

 ठाकुर  दास  भार्गव
 :

 जहां  तक  शब्दों  का  सम्बन्ध  है  मैं  यह  दावे  के  साथ  कहता हूं  कि  केवल

 प्रार्थनापत्र  देना  होगा  कौर  सरकार  उसे  प्रमाणित  कर  देगी  ।  निष्क्रमणार्थी  सम्पत्ति  झ्र धि नियम  की  धारा

 १६  तथा  न्य
 उपबन्ध  व्यावहारिक  रूप  में  निरसित  हो  जाते  हैं

 अब मैं  एक  दूसरी  समस्या  को  लेता  हुं  ।  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  व्यवस्था  )  विधेयक के  खण्ड

 १२(३)  तथा  तत्सम्बन्धी विधेयक के  खण्ड  ७  की  धारा  २१  में  भी  इसी  प्रकार  का  उपबन्ध  हैं  कि  भारतीय

 परिसीमन  अधिनियम  १९०८  के  द्वारा  अथवा  कुछ  समय  के  लिये  लागू  विधि  के  होते  हुए  भी  कि  इसकी

 वसूली  मियाद  से  बाहर  कुछ  राशि  अभिरक्षक  को  देय  समझी  जायेगी
 ।

 उपर्युक्त  दोनों  मामलों  में  परिसीमन  विधि  का  परिसमापन  करने  की  चेष्टा  की  गई  है  ।  इसी

 प्रकार  खड  ७  के  भाग  (२)  द्वारा जो  धारा  २१  के  बारे में  कार्यकारी  पदाधिकारियों  को  शक्ति  दी

 गई  है  |

 wf  दोनों  मामलों  के  बारे  में  मेरा  विनम्र  निवेदन  यह  हैं  कि  क्या  परिसीमन  विधि  का  कोई  स्थान

 रहना  चाहिये अथवा  नहीं  ।  यह  सिद्धान्त  का  प्रदान  है  ।  इस  प्रकार  की  जटिल  समस्याओं  वाले  विधेयक

 को  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाना  चाहिये  ।  व्यवहार  न्यायालय  तो  sell  तक  इन  शक्तियों  का  प्रयोग  करते

 रहे  हैं  ।  श्री  उनसे  यह  शक्ति  लेकर  कार्यकारी  पदाधिकारियों को  दी  जा  रही  है  ।  इस  प्रकार की  गम्भीर

 समस्या  वालें  विधेयक  पर  एक-दो  घंटे  में  निर्णय  न  कर  उन्हें  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाना  चाहिये  |

 इसके  अ्रतिरिक्त  कुछ  कौर  भी  रन  अत्यघिक  गम्भीर  प्रकार  के  हैं  ।  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  व्यवस्था

 )  विधेयक  के  खण्ड  ४५  का  उल्लेख  माननीय  मंत्री  ने  किया हैं  जिसमें  न्यासी  का  wea  उत्पन्न

 होता  है  |  लोकहित  वाली  तथा  दान  में  दी  गई  बहुत-सी  सार्वजनिक  सम्पत्तियों  का  न्यासी  कोई  है  ही  नहीं

 शर  न  कभी
 इसके  बारे  में  कोई  ही  उठा

 ।
 मैँ  इस  बारे  में  माननीय  मंत्री  के

 कथन
 से  सहमत  हूं  कि

 मस्जिद  अथवा  ऐसी  सम्पत्तियों  के  प्रति  सम्मानपूर्ण  व्यवहार  किया  जाना  चाहिये
 ।

 यदि  हमारे  मुसलमान

 मित्र  इनका  उपयोग  नहीं  कर  सकते  तो  उन्हें  चाहिये  वे  इनके  नये  waar  सम्मिलित
 न्यासी  नियुक्त कर

 दें  जिससे  उनका  प्रबन्ध  राष्ट्रीय  हित  में  किया  जा  सके  |

 मस्जिदों  में  स्कूल  भी  लगा  करते  हैं  इस  कारण  उन्हें  यों  ही  देख-रेख  किये  बिना  छोड़  देना  ठीक

 नहीं  होगा  |  यह  प्रश्न  हिन्दुओं  या  मुसलमानों  का  न  होकर  राष्ट्रीय  हित  में  इन  इमारतों  का  प्रयोग  करना

 है  ।  कादियानी  सम्पत्ति  का  प्रबन्ध  उचित  रूप  से  श्र  भारत  में  किया  जाना  चाहिये  ।

 इसी  प्रकार ay  स्थानों  में  भी  मस्जिदों में  स्कूल  लगते  हैं  ।  इस  कारण  यहां  भी  उनमें  स्कूल  लगाये

 जा  सकत  हैं  ।  पाकिस्तान  में  गुरुद्वारा  और  मन्दिरों  प्राणी  को  सम्मिलित  कर  ३  करोड़  रुपये  की  सम्पत्ति

 इन  न्यासों  के  रूप  में  छट  गई  हूँ
 ।  इस

 बारे  में  मैं  दूसरे  विधेयक
 पर

 चर्चा  करते  समय  प्रकाश  डालूंगा
 |

 ae

 मू  a  जा स
 गो  |
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 ठाकुर  दास  aria  |

 जहां  तक  नये  न्यासों  का  सम्बन्ध  है  मुझे  स्पष्ट  रूप  से  इस  बारे  में  पता  हैं  कि  माननीय  मंत्री  ने

 व्यवहार  न्यायालय  की  शक्ति  स्वयं  ले  ली  है  क्योंकि  धारा  €२  के  अधीन  ऐसा  करने  में  प्रतीक  समय  लगेगा

 शर  व्यय  भी  अ्रघिक  होगा  ।  मैं  इस  बारे  में  चिन्तित  अ्रवश्य  हूं  कि  जब  तक  न्यासी  के  स्थान

 परਂ  नामक  दाऊद  रहते  हैं  तब  तक  विधि  प्रभावी  नहीं  होगा  ।  इस  सारे  मामले  पर  प्रवर  समिति  द्वारा

 विचार  किया  जाना  चाहिये  |

 जहां  तक  अपीलों  पर  पुनर्विचार  करने  की  शक्ति  का  सम्बन्ध  यह  अच्छा  है  कि  यह  शक्ति वापस

 जा  रही  है  क्योंकि  aa  पहले  जैसा  काम  भी  नहीं  रह  गया  है  ।  माननीय  मंत्री  नें  बताया  कि  इसके  परिणाम

 स्वरूप  १,६४,००,०००  रुपये  की  सम्पत्ति लौटाई  गई  हैं  ।  यदि  मामलों  में  कड़ाई  न  बरती  जाये  अ्रथ्वा

 भ्रत्यधिक  उदा  रता  दिखाई  जाये  तो  इससे  भी  अधिक  की  सम्पत्ति  लौटाई  जा  सकती  है  ।  किन्तु  इन  मामलों

 में  कड़ाई  न  बरतना  उचित  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  से  न्याय  अवद्य  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि  सरकार  इस

 मामले  में  कड़ाई  नहीं  बरतती  कौर  इसके  गुणावगुण ों  पर  विचार  किये  बिना  इसके  लिये  दूसरों  को

 दायी  ठहराती  है  तो  ऐसा  करना  उसकी  ग़लती  होगी  ।  पहले  ऐसा  किया  गया  था  शर  भी  हो  रहा  है
 ।

 दूसरे  समुदाय  में  भी  काफी  संख्या  में  ऐसे  लोग  हैं  जो  नर्मी के  बजाय  न्याय  कौर  निष्पक्ष  निर्णय  चाहते हैं  ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 क्या  श्राप  धारा  १६  का  उल्लेख कर  रहे  हैं  ?

 ठाकुर  दास  भाव  :  मैं  great  टिप्पणी  ate  काम  करने  के  सामान्य  तरीके  का  उल्लेख

 कर  रहा हूं  ।  0,000  आवेदनपत्र  प्राप्त  हुए  थे  जिनकी  संख्या  अब  घटा  कर  २४,०००  कर  दी  गई  है  |

 जहां  तक  इस  उपबन्ध  का  सम्बन्ध  माननीय  मंत्री  ने  जिस  तरीक  से  इसे  निबटाया  हैं  वह  उचित

 और  न्यायपूर्ण  नहीं  हैं  ।  मैं  यह  तो  चाहता  हुं  कि  श्री  खन्ना  सहानुभूतिपूर्ण  ढंग  किन्तु  इस  प्रकार

 नहीं  कि  जिससे  मेरी  धारणा  यह  बने  कि  इस  समस्या  पर  विचार  किये  बिना  ही  सम्पत्तियों  को  लौटाया

 जा  रहा  है  ।  मैं  इस  चीज़  को  पसन्द  नहीं  करता  |

 महोदय  :  जो  सम्पत्ति  लौटाई  नहीं  गई  हैं  वह  कितने  मूल्य  की  थी  ?

 ठाकुर  दास  भागवत  :  0,900  आवेदनपत्रों में  से  कितने  स्वीकृत  किये  गये  हैं  ।  कितनी

 सम्पत्ति
 की

 मांग  की  गई  थी  कौर  कितनी  सम्पत्ति  दी  गई
 थी  ।

 मैं  इन  सब  बातों  के  बारे  में  ग्राहक  चाहता

 प्र

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 यह  जो  ३०,०००  बताये  गये  हैं  वे  तो  धोखा  देने  वाले  यदि  मैं

 भूल  नहीं  रहा  हूं
 तो

 जैसा
 कि

 मैं  झपने  9EYY HAI FH Aar के  भाषण  में  बता  चुका हूं  धारा  १६  के  अधीन

 धीन  मामलों की  संख्या  लगभग  €,०००  थी  |  यह  संख्या  कम  होकर  लगभग  ४,०००  रह  गई  है  |

 पिछले डेढ़  वर्षों  में  हमने  ५,०००  मामले  निबटाये  हैं  ।  Reyy  में  प्राप्त  देते  समय  मैंने  बरसने  भाषण

 में  कहा  था  कि  इन  मामलों  की  जांच  करने  के  लिये  ज़िला  कौर  सैदन  जज  के  पद  के  तीन  पदाधिकारी

 नियुक्त  किये  थे  जो  मेरे  मंत्रालय  में  कार्य  कर  रहे  हैं
 ।

 यह  संख्या  ३०,०००  नहीं  है  |  यह  कुल  संख्या

 €,०००  थी 1  ५,०००  मामलें  निबटाये  जा  चुके  हैं  कौर  लगभग  ४,०००  मामले  हमारे  पास  विचाराधीन

 ये  झ्रांकड़े  १९५६  के  हैं  ।  हम  प्रतिमास  ४५,०००  आवेदनपत्र  निबटाते  हैं  ।

 ठाकर  दास  भागने  :  इस  प्रकार  मैं  समझता  हं  कि  धारा  १६  के  अधीन  केवल  V,000

 आवेदनपत्र  कभी  निबटाने  को  बाकी  हैं  |

 srry £-
 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  ४,०००  नन  AAT  बटाने  को  बाकी  है  ।  लगभग  दो  मास  qa

 PEUG  में  यह
 संख्या  थी

 ey  .

 मूल €+  दे  Ty | |  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  0,000  में  से  अ्रवशिष्ट  RY,000  भ्रावेदनपत्र  उन  मामलों  के

 बारे में  जो  अभिरक्षक के  पास  विचाराधीन  थे  ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 वे  न्याय
 सम्बन्धी

 मामलें  थे
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :  प्रमाणपत्र  मिल  जानें  पर  शभ्रभिरक्षकों  ने  उनकी  जांच  करवाई  थी

 ।

 यह  बात  तो  मेरी  समझ  में  as  किन्तु  €  ०,०००  २५,०००  की  बात  मैं  नहीं  समझ  सका
 ।  मैं  यह

 नहीं  समझ  पाता  कि  मेरे  माननीय  मित्र  यह  कैसे  कहते  हैं  कि  केवल  ४,०००  आवेदनपत्र  निबटाने  को  शेष

 रह  गये  हैं
 ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  धारा  १६  के  अधीन  €,०००  आवेदनपत्र  प्राप्त  हुए  थे
 ।

 हमार  पास  कुल

 £०,०००  मामले  निबटाने  को  थे  ।  लगभग  २५,०००  कभी  भी  निबटानें  को  बाकी  हैं
 ।

 जिन  मामलों

 पर  न्याय-निर्णयन  किया  गया  है  उनमें  से  धारा  १६  के  अधीन  केवल  €,०००  झ्रावेदनपत्र  प्राप्त  हुए थे

 झावेदनपत्र  हमारे  मंत्रालय  में  प्राप्त  हुए  थे  |  इनमें  से  हमने  लगभग  4,000  मामले  निबटा  दिये

 यदि  मैं  सभा  को  छात्र  आंकड़े  बताता  तो  शायद  इस  पर  कुछ  कौर  प्रकाश पड़ता  |  ५,०००

 मामलों  में  से  जिनको  मैं  प्रभी  बता  चुका  धारा  १६  के  अधीन  ३,१७६  झ्रावेदनपत्र रह  कर  दिये  गये  हैं  ।

 कवल  2,9kE  आवेदन  स्वीकार  किये  गये  हैं  ।

 ठाकर  दास  भागने  :  मैं  तो  भ्रपीलों  के  बारे  में  कह  रहा  था  |  अपील  कोई  ठोस  अधिकार

 नहीं  होता  ।  यह  तो  प्रक्रिया  की  चीज़  है  ।  इस  बारे  में  सामान्य  नियम  यह  हैं  कि  किसी  भी  प्रक्रिया  के  बारे  में

 कोई  विधि  पारित  होतें  ही  तुरत  लागू  हो  जाती  हैं  ।

 विधेयक के  खण्ड  १४५ में  इस  बात  का  उपबन्ध है  कि  कपिल  की प्रक्रिया तत्काल  लाग  होगी ।

 यदि  इस  नियम  में  कोई  परिवर्तन करना  न्यायोचित  है  तो  वह  विचाराधीन  भ्र पी लों  में  भी  लाग  किया  जाना

 चाहिये  ।  बन  अ्रपीलों  में  भी  इस  परिवर्तन  को  लाग  करने  से  कोई  हानि  नहीं  होगी  ।

 खण्ड ४  में  सिफारिश की  गई  हैं  कि  धारा  १०  (२)  के  कुछ  उपखण्डों  को  निकाल  दिया  जाना  चाहिये  |

 इस  बारे  में  मेरा  विनम्र  निवेदन  है  कि  जांच  के  कारण  ये  उपबन्ध  प्रभी  रहने  देना  चाहिये  ।  शक्तियां

 वापस  ली  जा  सकती  हैं  किन्तु  विचाराधीन  मामलों  की  जांच  करने  के  लिये  इन  खण्डों  का  रहने  देना

 आवश्यक है  |  यदि  इन  मामलों  का  उचित  निबटारा  करना  है  तो  इन  खण्डों  द्वारा  दी  गई  शक्तियां

 नहीं  ली  जानी  चाहियें  ।

 खण्ड  १२  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  परिसीमन  विधि  को  वापस  ले  लेना  बड़ा  ग़लत  काम  होगा  |

 इसका  होना  बड़ा  भ्र नि वाये है  ।  उच्च  न्यायालय  के  बहुत  से  विनिर्णयों  में  यह  कहा  गया  है  कि  एक  बार

 परिसीमन  की  वर्धी  निकल  जाने  के  बाद  द्वितीय  पक्ष  को  एक  महत्वपूर्ण  अधिकार  मिल  जाता  है  ।  इसमें

 किसी  प्रकार  का  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  ।  इस  प्रकार  न्याय  भ्रौर  व्यवस्था  के  निश्चित  सिद्धान्त

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  ऐसा  नहीं  किया  जाना  चाहिये
 |

 उत्तरदायित्व  के  सम्बन्ध  जानते  ही  हैं  कि

 व्यवहार  न्यायालय  जनता  के  अ्रधिकारों  के  निर्णायक  हैं  ।  कार्यकारी  पदाधिकारी  को  न्यायाधीश  के

 कार  दें  देना  उचित  नहीं  है  |  ऐसा  करना  संविधान  के  प्रतिकूल  होगा  |  इसका  निर्णय  प्रवर  समिति  के

 रिक्त  ara  किसी  उपाय  से  नहीं  किया  जा  सकता  |  यहां  बेठ  कर  इस  विधेयक  के  सारे  उपबन्धों  के  साथ्

 हम  न्याय  नहीं  कर  सकेंगे  |

 मेरा  fare  निवेदन  यह  हैं  कि  इन  नियमों  क  होते  हुए  भी  इस  प्रकार  के  सभी  मामलों

 समिति
 के

 पास  भेजने
 की

 आवश्यकता  नहीं
 हैँ  ।  मेरी  समझ  में

 नहीं  भ्राता  कि  बेचारे
 शरणार्थियों के  साथ

 मूल  aaa  में  ।



 ४  निष्क्राम्य  सम्पत्ति  व्यवस्था  )  विधेयक  २६  १९५६

 [  पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  |

 ऐसे  नियम  के  बारे  में  विपरीत  व्यवहार  क्यों  किया  जाता  हूँ  ।  में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह

 इन  दो  विधेयकों को  प्रवर  समिति को  सौंपने  के  बार ेमें  सहमत हो  जायें  ।  इस  बारे  में  प्रवर  समिति

 सहायक  सिद्ध  होगी  अर  ag  स्वयं  इसमें  सम्मिलित  होकर  इन  उपबन्धों  के  अ्रौचित्यं  के  कारण  बता  सकते
 2

 हैं
 ।

 माननीय  सदस्य  उनको  सहयोग  देंगे  बचतें  कि  वह  उन्हें  तर्कों  के  बारे  में  राजी  कर  लें  ।.

 सभा  में  एक  बड़ी  बुरी  प्रथा  यह  चल  रही  हैं  कि  विधेयक  में  एक  we-faura  तक  को  बदलने  से

 मंत्री  लोग  यह  समझने  लगते  हैं  कि  यह  चीज  गलत  है  जो  नहीं  होनी  चाहिये  ।  मेरे  विचार  से  उनका  ऐसा

 सोचना  ठीक  नही ंहै  |  विधेयक  को  प्रवर  समिति के  पास  भेजने  पर उन्हें  भ्रांति  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 में  कह  चुका  हुं  कि  प्रतिवेदन  १  दिसम्बर  तक  उपलब्ध हो  जायेगा  ।  हमें  ऐसी  उचित  कौर  भ्रमणी

 विधि  बनानी  चाहिये  जिसके  द्वारा  सभी  पक्षों  के  साथ  न्याय  किया  जा  सके  |

 इन  दो  खण्डों  के  अतिरिक्त  इन  दो  विधेयकों  में  कुछ  ऐसे  उपबन्ध  हैं  जिन  पर  हमें  गम्भीरतापूर्वक

 विचार  करने  की  श्रावइ्यकता है  ।  में  तो  कहता  हूं  कि  दूसरे  विधेयक  में  बहुत  से  ऐसे  उपबन्ध  हैं  जिन  पर

 प्रवर  समिति  में  गम्भी  रतापू्वक  विचार  करने  की  झ्रावश्यकता  है  ।  ये  दो  विधेयक  हैं  जिन  पर  एक  ही

 समिति  विचार  कर  सकती  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  बारे  में  माननीय  मंत्री  की  कया  प्रतिक्रियां  है
 ?  ott  स्थिति  स्पष्ट  हो

 जानी  चाहिये  अन्यथा  संशोधनों  के
 समय  का  नाई  उत्पन्न  होगी  |  क्या  माननीय  सदस्य  पण्डित  ठाकुर

 दास  भार्गव  के  प्रस्ताव  से  सहमत  हैं  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  में  उनक  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  नहीं हुं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  जिन  oe  सदस्यों
 के

 नाम  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध में  दे  दिये  गये  हैं  उनकी

 राय  ले  ली  गई  है  ?

 ठाकर  दास  भाग  :  में  उन  लोगों  के  नाम  पुछ  लंगा
 जो

 समिति  में  रहने  के  लिये  तैयार

 नहीं  होंगे
 ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  सहमत  नहीं  हैं  ।  में  समझता  हुं  कि  दस  सदस्य  की  राय  ले

 ली  गई
 |

 ठाकर  दास  भागंव  :  यदि  मंत्री  तैयार  न  हुए  तो  उनके  नाम  काट  दियें  जायेंगे  |  इसके  तो

 माने  यह  हुए  कि  यदि  मंत्री  न  चाहें  तो  सभा  के  कथन  पर  प्रवर  समिति  बन  नहीं  सकती  ।  स्थिति  ऐसी

 नहीं  है  ।  यदि  प्रार्थना  की  जाये  तो  कोई  कारण  नहीं  कि  मंत्री  उसे  स्वीकार  न  करें  क्योंकि  यह  उन्हीं  लोगों

 के  लाभ  के  लिये  बनती  हैं  जो  इस  विधेयक  से  प्रभावित  होते  हैं  ।

 यदि  मंत्री
 महोदय  मेरा  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  करना  चाहते  तो  में  चाहता  हूं  कि  एक  पहलू  पर

 श्राप  विचार  करें
 ।

 मैंने  अपने  १५  संशोधन  विलम्ब  सें  इस  कारण  दिये
 कि

 कल  कौर  परसों  छूटी  थी  ।  यदि

 यह  विधेयक  प्रवर  समिति  को  नहीं  सौंपा  जाता  तो  में  निवेदन  करूंगा  कि  संशोधन  प्रस्तुत  करने

 में  कुछ  छूट  दी  जाये  ।  अन्यथा
 ये

 विधेयक
 चर्चा  किये

 बिना  ही  पारित  हो  जायेंगे  अर  माननीय  सदस्यों

 के  संशोधन  इसमें  नहीं  किये  जा  सकेंगे  ।  विधेयकों  को  पहले  से  पढ़कर  याद  रख  पाना  बड़ा  कठिन  होता

 हैं  ।  मेंने  इन  दोनों  विधेयकों  में  guy  में  दिये  गये  भाषणों  को  पढ़कर  बड़े  परिश्रम  से  ये  संशोधन  तैयार

 किये  हैं  ।
 यदि  ऐसा

 है  तो
 फिर

 संशोधन
 किये

 भी
 नहीं  जा  सकते  ।  श्राप  इस  पर  भीं  विचार

 कर
 लें  ।

 ाा र मल ध  अंग्रेजी में
 ।



 RA २६  LENE  निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था  )
 विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  माननीय  सदस्य
 की

 कठिनाइयों
 को

 समझता  हूं  किन्तु  सामान्यतः
 उन्हीं

 संशोधनों  की  सूचना  में  छट  दी  जाती
 है

 जो  सरकार  स्वीकार  करना  चाहती है  ।  फिर  भी  में  इस  पर

 रूपेण  विचार  करूंगा
 |  स  बीच  में  उनके  संशोधनों  को  सभा

 क
 सम्मुख  रख  रहा  हूं

 ।

 यह  संशोधन  पहले  ही  पढ़ा  जा  चुका  है  कि  विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  भ्र ौर  क्या  में

 समझूं  कि  मंत्रियों  के  अतिरिक्त
 aa

 लोगों  ने  अपनी  राय  दे  दी  हैं
 ?

 पंडित ठाकर  दास  ania  :  नियम  यह  है
 कि

 राय  पहले  प्राप्त  कर  ली  जानी  चाहिये  ।  इस  बारे

 में  बड़ा  स्पष्ट  नियम  हैं  ।  जब  तक  कि  उसमें  सम्मलित  किये  गये  किसी  सदस्य
 को

 आपत्ति
 न

 हो
 तब  तक

 में  तो  यह  समझता  हूं  कि  उसने  भ्र पनी  राय  दे  दी  है  ।

 राय  कभी  ली  नहीं  जाती  ।  सभा  की  इच्छा  के  अनुसार  उनसे  र्फ  लिया  जाना  चाहिये
 ।  यदि

 उन  सदस्यों  से  प्रार्थना  करें  तो  वे  श्रव्य  समिति  क  कार्य  में  हमारी  सहायता  कर  |

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  स्थिति  कया  होगी  यह  कह  सकना  कठिन  है
 ।

 जहां  तक  नाम  सम्मिलित करने

 का  सम्बन्ध  जब  तक  कि  सदस्य  सहमत  न  हो  जाय  तब  तक  में  उसका  नाम  सूची  में  कैसे  सम्मिलित

 कर  सकता हूं  ।

 ठाकर  दास  भाव  :  वह  यह  तो  नहीं  कहते  कि  वह  एक  सदस्य की  हैसियत से  काम  नहीं

 करेंगे  ।  मंत्री  के  नाते  वह  प्रस्ताव  को  स्वीकृत  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  हें  ।  एक  सदस्य
 की

 हैसियत  से

 वह  काम  करने  के  लिये  सहमत  हैं  |

 महोदय  :  में  समझता  हूं  कि  उनका  नाम  सूची  में  सम्मिलित  किये  जाने  पर  उन्हें  कोई

 नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  FAT  |

 श्री  बर्मन  (  उत्तर  बंगाल--रक्षित--अ्रनुसूचित  जातियां  )  में  इस  संशोधन  पर  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  fates  एसे  प्रीमियम  के  संशोधन  के  सम्बन्ध  में  है  जिसके  उपबन्धों  का  उन्हीं  सदस्यों  को  ज्ञान  हैं

 जिन का  इससे  सम्बन्ध  है  ।  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  राय  व्यक्त  करना  बड़ा  कठिन  है  ।  विधि  विज्ञान  की

 से  परिसीमन  अधिनियम  ठोस  विधि  सम्भव  हे  कि  ऐसी  परिस्थितियां  हों  कि  परिसीमन  विधि

 श्र  विधि  के  प्रवत्तेन का  काम  न्यायालयों से  ले  लेने  का  भ्रौचित्य  हो  |  यह  भी  ठीक  है  कि  सरकार  ने  बड़े

 सोच  विचार  के  बाद  यह  विधेयक  रखा  है
 ।

 परन्तु  जब  पण्डित  ठाकुर  दास  भागने  जैसे  प्रतिष्ठित  सदस्य  यह

 कहतें  हैं  कि  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  पर  प्रवर  समिति  द्वार  विचार  किया  जाना  चाहिये  तो  यह  समझना

 कठिन  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  में  प्रापत्ति  क्यों  कर  रहे  ।  है  कि  माननीय  मंत्री  प्राय  सदस्यों  की

 कठिनाई  को  समझेंगे  झर  प्रवर  समिति  को  यह  विधेयक  सौंपने  के  सम्बन्ध  में  पण्डित  ठाकुर  दास

 का  संशोधन  स्वीकार  कर  लेंगे  ।

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  भ्र धि नियम  में  सरकारी  संशोधनों 1]  agree

 सम्बन्ध
 में  PEXR  से

 जो  भी
 महत्वपूर्ण  घटनायें  हुई  उनका  उल्लेख  माननीय  मंत्री  ने  भाषण  में  किया  ।

 उन्होंने  यह
 भी

 बताया  कि  पाकिस्तान  शरापना  निष्क्रिय  संपत्ति  अधिनियम  रह  करने  या  ढीला  करने  के

 विषय  में  कोई  काय  वाही  नहीं
 कर

 रहा  हैं
 ।

 में  उनसे  सहमत  हूं  कि  पाकिस्तान  सरका  र  का  यह  कायें  निन्दनीय

 दै
 ।

 तराशा  हैं  कि  वह  यह  अधिनियम  रह  करने  की  दिशा  में  शीघ्र  ही  कोई  कार्यवाही  करेगी  ।

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  SeYUY HT AAMT का  संशोधन  पारित  होने  के
 बाद  उन्होंने  सामान्य

 नीति

 सम्बन्धी  रादेश
 जारी  किये

 हैं
 कि  झ्र धिक  सहानुभूति  तथा  विश्वास  दृष्टिकोण  की  भावना  से

 मामले
 निबटाये

 te
 |  मूल  म्रंग्रेजी  में  ।
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 ERG  निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था  )  विधेयक  २६  PEUS

 [  श्री  मुद् दी उद्दीन  |

 जाने  चाहियें  ।  भ्रघिनियम की  धारा  १६  के  अधीन उन्हें  €,०००  आवेदनपत्र प्राप्त  हैं  जिनमें
 3,290

 झ्रावेदनपत्र  स्वीकृत  प्रौढ़  १,१००  स्वीकृत किये  गये  थे  कौर  १६४  लाख  रुपये
 की

 सम्पत्ति  वापस

 दिलाई  गई  ।  मेरे  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  का  यह
 कथन

 कि  मामले  सहानुभूति
 तथा

 विशाल  दृष्टिकोण  की  भावना  से  निबटाने  की  मंत्री  महोदय
 की

 नीति  ठीक  नहीं  भ्राइचर्य gat  प्रौढ़

 उन्होंने  इसका  आग्रह  किया  कि  विधि  उचित  रूप  से  कौर  न्याय्य  रूप  से  लागू
 की

 जानी  में
 उन्हें

 याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  ने  इस  सभा  में  कई  बार  यह  कहा  कि  यह  निष्क्रिय  सम्पत्ति

 नियम  विधिहीन  विधि  है  ।  दुर्भाग्यवश  यह  अधिनियम  असाधारण  परिस्थितियों  में  लागू  gat
 था  ग्रोवर

 उन  परिस्थितियो ंने  ही  सरकार को  कुछ  कार्यवाही  करने के
 लिये  बाध्य  किया

 ।  मुझे  विश्वास
 हैं

 कि  प्रधान  मंत्री  तथा  भारसाधक  मंत्री  को  उन  लोगों  के  प्रति  पूरी  सहानुभूति  है  जिन्होंने कुछ  प्रविधिक

 ग्रा धार  पर  इस  अधिनियम  के  अधीन  भ्रम  राध  किये  ज ौर  जिनकी  सम्पत्ति छीन  ली  गई  है
 ।

 मुझे  विश्वास

 है  कि  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  इस  संशोधन  से  बाकी  मामलें  यथाशी  घ्न  निबटाये  जायेंगे
 शर  भारत  की

 संविधि पुस्तक  से  यह  कलंक  रूप  भ्र धि नियम  यथाशीघ्र  हटा  दिया  जायगा  जिससे  हम  यह  बिलकुल  भूल

 जायें  कि  यह  गैर-कानूनी  अधिनियम  किस  प्रकार  बना  था
 |

 teil  मेहर  चन्द  खन्ना  :  ठीक-ठीक  आंकड़े  यह  हैं  कि  ३,१७६  आवेदनपत्रों में
 से  r,2&&

 पत्र  स्वीकार किये  गये  थे

 पंडित ठाकुर  दास  में  चाहता  हूं  कि  प्रत्येक  मामले  में  सम्पत्ति  वापस  दिलायी  यदि

 वह  न्यायोचित  हो  ।  में  किसी  के  साथ  नरमी  या  न्याय  नहीं  चाहता  |

 श्री  मही उद्दीन  :  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  चाहते  हैं  कि  यह  विधि  सख्ती  से  लागू  की  इसका

 सीधा  मतलब यह  हैं  कि  वह  विधि  केवल  दाब्दों के  न  कि  उसके  भ्रन्तर्गत  वास्तविक  भावना

 लागू  किया  जाये  |  उसके  दादों  के  सम्बन्ध  में  पहले  बता  चुका  हूं  कि  यह  विधि  असाधारण  परिस्थितियों

 में  झ्र घि नियमित  की  गई  थी  ate  जैसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  वह  एक  गेर-कानूनी  विधि  है  ।  में  उन्हें

 याद  दिलाना  चाहता  हं  कि  यह  सम्पत्ति  न्यायोचित  आधार  पर  भारतीयों  को  वापस  दिलायी  गई  किन्तु

 पाकिस्तानियों  को  नहीं  ।

 माननीय  मंत्री  की  इस  घोषणा  पर  कि  १६४  लाख  रुपये  की  सम्पत्ति  यथार्थ  स्वामियों  को  वापस

 दिलायी  गई  कुछ  सदस्यों  की  यह  धारणा  हुई  कि  उस  ae  तक  विस्थापित  व्यक्तियों  को  उस  सम्पत्ति

 से  वंचित  किया  गया  हूं  ।  कम  से  कम  भारत  में  वह  निष्क्राम्य  सम्पत्ति  से  ae  है  ।  निष्क्रिय  सम्पत्ति

 चाहे  जिस  मूल्य
 की

 मुझे  विश्वास  है  कि  सरकार  विस्थापितों  के  पुनर्वास  की  व्यवस्था  करेगी  ।  मुझे

 विश्वास  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  गलत  धारणा  को  दूर  करेंगे  ताकि  भविष्य  में  ऐसी  कोई  धारणा  न  हो  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  पाकिस्तान  गये  लोगों  द्वारा  भारत  में  छोड़ी  गई  वक़्फ़  सम्पत्ति  या  ट्रस्ट

 सम्पत्ति  के  लिये  सरकार  द्वारा  ट्रस्टियों  की  नियुक्ति  के  बारे  में  कुछ  कहा  मैं  उस  उपबन्ध  का  स्वागत

 करता  हूं  att  विश्वास  है
 कि

 सभा
 भी

 उसका  स्वागत  करेंगी
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  यह  भी  कहा

 था  कि  स्कूल  मदरसों  के  तौर  पर  काम  में  लायी  जाने  वाली  इमारतों  का  भी  उपयोग  किया  जाना

 चाहिये  ।  मुझे  उसमें  कोई  नहीं  है  ।  राशा  है  कि  उन्हें  काम  में  लाया  जायगा  ae  वक़्फ़  सम्पत्ति

 ट्रस्ट  की  शर्तों  के  भ्रनुसार  जनता  के  सर्वोत्कृष्ट  हित  में  काम  में  लायी  जायगी  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस

 विधेयक
 का

 समर्थन  करता हूं  |

 शी  मूलचन्द  दुबे
 :

 मुझे  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  सर्वप्रथम  धारा

 २४
 में  संशोधन  कं  बारे  में  कहना  है

 ।
 वर्तमान  विधि  के  च्  सहायक  या  उप  अभिरक्षक

 मूल  ध» उ भंग्रेजी  में  ।



 Akg २६  PU  निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था  विधेयक

 द्वारा  निर्णीत  मामलों  की  aia  शझ्रभिरक्षक  के  पास  भेजी  जाती  है  ।  wa  इस  संशोधन  से  अभिरक्षक

 को  अरपिल  का  अ्रधिकार  केवल  २,०००  रुपये  से  कम  की  सम्पत्ति के  लिये  ही  सीमित  रहेंगा  ।  परिणाम  यह

 होगा  कि  २,०००  स्वयं  से  झ्र धिक  सम्पत्ति  की  सभी  अपीलें  महा  अभिरक्षक
 के  पास  भेजनी  पड़ेंगी

 |  मेरा

 निवेदन  है  कि  इससे  दिल्ली  से  दूर  रहने  वाले  लोगों  को  बड़ी  कठिनाई  होगी  कौर  सभी  श्रपीलकर्ताश्रों  को

 ऐसे  खर्च  करने  पड़ेंगे  जो  मेरी  राय  में  उचित  नहीं  हैं  ।  आशा है  कि  माननीय  मंत्री  इस  प्रश्न  पर  विचार

 करेंगे  ae  सम्बन्धित  राज्यों  में  ही  प्रयासों  की  सुनवाई  की  कोई  व्यवस्था  करेंगे
 |

 एक  ऐसा  भी  उपबन्ध  दिखायी  पड़ता  है  जिससे  परिसीमन  भझ्रधिनियम  की  धारा  ५  रद  कर  दी

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  कहना है  कि  निष्क्राम्य  सम्पत्ति  विधान के
 sets  नियम  ३१,  जिससे

 धारायें ४,  ५  श्र  १२  लागू  होती  लागू  होता  रहेगा  जिस  न्यायालय  में  अपीलें  पड़ी  वह  उन्हें

 लागू
 करता  रहेगा  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  यह  विधि  निष्क्रमणार्थी  में  निहित  सम्पत्ति  की  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  है  कौर

 इसलिये  परिसीमन  अघिनियम  उस  अवधि  के  सम्बन्ध  में  जिसके  पुर्व  कोई  सम्पत्ति  निष्क्राम्य  सम्पत्ति

 घोषित  की  गई  रह  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  किसी  सम्पत्ति  के  निष्क्राम्य  संपत्ति  घोषित  होनें  के

 पूर्व  यदि  निष्क्रमणार्थी  का  बकाया
 वसूल  करने  का  झ्र धि कार  समाप्त  हो  गया

 तो  इसमें कोई  तुक  नहीं

 है  कि  ग्र भि रक्षक  या  महानिरीक्षक को  वह  अधिकार दिया  जाय  ।  मैं  इस  कठिनाई  की  जोर  ध्यान

 दिलाना  चाहता  हूं  प्रौढ़  arent  है
 कि

 माननीय  मंत्री  इस  पर  भी  विचार  .

 तीसरी  बात  ट्रस्टियों  की  नियुक्ति  के  बारे  में  है  ।  ट्रस्टियों  की  नियुक्ति  जिला  न्यायाधीश करतें  हैं  |

 मेरे  विचार  न्यास  देने  वाले  द्वारा  ट्रस्टियों  पर  लागू  की  गई  शर्तों  के  सम्बन्ध  में  न्यास  में  विधि  के  पेचीदा

 प्रशन  होते  हैं  कौर  कभी-कभी  वे  शर्तें  ऐसी  होती  हैं  कि  कार्यपालिका  साधा  रणतया  उनका  निश्चय  नहीं  कर

 सकती  |  जो  प्रक्रिया  रखी  जाने  वाली  यद्यपि  वह  भ्रमित  सरल  हो  सकती  है  फिर  भी  वह

 ठीक
 न  हो प्र ौर  इसलिये  मेरा

 निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री
 इस

 विषय  पर  विचार  करें  कौर  ध्यान  दें  कि
 इसके  बाद  भी  जिला  न्यायाधीश  या  अन्य  प्राधिकारी  जो  अरब  तक  ट्रस्टियों  को  नियुक्त  करता  उन्हें

 नियुक्त करता  रहें  |

 श्री  गिडवानी  मैं  श्री  मुद् दी उद्दीन  से  सहमत  हूं  कि
 ae  निशि  fated  है  किन्तु  वह

 अ्रसाधारण  परिस्थितियों  के  कारण  जिन  पर  हमारा  कोई  नियंत्रण  नही  पारित  की  गई  थी  ।  मैं

 उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  उसका  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास प्रौढ़  प्रतिकर  से  है

 जब  हमने  पाकिस्तान  में  चली  गई  सम्पत्ति  के  लिये  प्रतिकर  की  मांग  तब  हमने  प्रा  रम्भ  में  ही  कह  दिया

 था
 कि  सरकार  चाहे  स्वतन्त्रता कर  या  कोई  कर  लगाये  या  ग्न्य  कोई  साधनों  का  आश्रय  ले  किन्तु

 हमें  प्रतिकर  भ्रवद्य  दिया  जाना  चाहिये
 ।  हमने यह  कभी  मांग  नहीं की  कि  निष्क्रिय  विधि  पुरःस्थापित

 की
 जाये  या  मुसलमानों द्वारा  छोड़ी  गई

 सम्पत्ति  हमे ंदी  जाये  ।  पहलें  सरकार  उस  ढंग  की  किसी

 प्रस्थापना  से  सहमत
 न

 हुई  किन्तु  झ्राखिर  यह  प्रतिकर  अधिनियम  पारित  हो  जाने के  बाद  उसने  कहा

 कि  मुसलमानों  द्वारा  भारत  में  छोड़ी  सम्प्रति  प्रतिकर  पुंज  का  मुख्य  भाग  होगी  ।  राज  सरकारी  योजना

 केअनुसार उस उस  पूजन  १८५  करोड़ रुपये  हैं  जिसमें
 १००

 करोड़  रुपये  की  ag  सम्पत्ति  है  जो  मुसलमान

 भारत  में  छोड़  गये  हैं  सरकार  से
 मिलने

 वाला  प्रतिकर  निष्क्राम्य  सम्पत्ति  यदि

 सरकार  यह  घोषणा  कर  दें
 कि

 निष्क्राम्य  सम्पत्ति  के  मूल्य  के  बावजूद  वह  हमें  प्रतिकर  तब  तो  किसी

 को  भी
 चिन्ता

 न
 होगी  मोटे  तौर  पर  हिसाब  लगाया  गया  है  कि  मुसलमानों  ने  भारत में  १००  करोड़  रुपये

 की
 सम्पत्ति  छोड़ी

 है  ।  यदि  वह  सम्पत्ति दिन  प्रति  दिन  कम  होती  जाये  तो  waa  ही  हमें  चिन्ता  होती है

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 CIS  निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था  )
 विधेयक  २६  PENS

 [  श्री  गिडवानी  |

 क्योंकि  प्रत्येक  धारा  का  उस  प्रतिकर पर  प्रभाव  पड़ता  हैं  जो  हमें  मिलने  वाला  है  ।  इस  स्पष्ट तथ्य

 की  उपेक्षा  नहीं की  जानी  चाहिय े।

 मैं  श्री  मुद् दी उद्दीन  से  या  किसी  wea  सदस्य  से  इस  बात  में  भी  सहमत  हूं  कि  कोई  भी  यथार्थ  स्वामी

 भारत  में  अपनी  सम्पत्ति  से  वंचित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि  श्री  मुद्दा  उद्दीन  को  गलती  से  निष्क्रमणार्थी

 घोषित  किया  गया  जब  कि  वह  एक  भारतीय  राष्ट्र जन  तो  वह  गलती  ठीक  की  जानी  चाहिये  ।  इस

 बात से  कि  सम्पत्ति  वापस  दिवाने  के  ३,०००  मामलों  में  से  १,०००  मंजूर  किये  गये  हैं  कौर  बाकी  सब

 स्वीकार किये  गये  हैं  ।  यह  दिखाई  पड़ता  है  कि  इतनी  उदार  नीति के  बावजूद  सरकार  को  यह  मालूम

 om है  कि  ऐसे  हरनेक लोग  हैं  जो  वास्तव  में  दावेदार  नहीं  हैं  ।  हमें  यह  आशंका है  कि  अ्रधिकतर

 किसी  प्रकार  के  दबाव  के  कारण  कुछ  सम्पत्तियां  उन  लोगों  को  दी  जायेंगी  जो  वास्तव  में  दावेदार  नहीं

 मैं  सिद्ध  तो  नहीं
 कर

 सकता  किन्तु  मैं  जानता  हूं  कि
 किस

 प्रकार  से  दबाव  डाले  जाते  हैं
 ।

 इसी  कारण

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  मांग  की  है  कि  विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जिससे कि  ऐसे  सभी

 दोष  दूर  हो  जायें  ।

 श्री  मेहर
 चन्द  खन्ना  ने  वक्तव्य  में  बताया  कि  कुछ  श्रनघधिकृत  व्यक्तियों  को

 भी
 सम्पत्ति  दी  गई

 हैऔर  उन्हें  प्रदर  वंचित  न  किया  जायेगा  ।  वे  निश्चय  ही  प्रथा  स्वामी  हैं  कौर  उनके  अनधिकृत  कब्ज़े

 को  वैध  भी  कर  दिया  गया  है  श्र  उन्हें  उसे  सम्पत्ति  से  वंचित  न  किया  चाहे  वे  हिन्दू  हो ंया  मुसलमान

 इसी  कारण  इन  उपबन्धों  में  परिवर्तन  करना  आवश्यक  हैं  और  इसीलिये  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने

 मांग  की  थी  कि  हमें  एक  साथ  बैठ  कर  विचार  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 इस  बात  पर  हम  सभी  सहमत  हैं  कि  यह  निष्क्रिय  विधि  समाप्त हो  सभी  शेष  मामलें

 यथाशीघ्र  निबटा  दिये  जायें  ate  निष्क्रिय  सम्पत्ति  प्रशासन
 की  सारी

 संस्थापना  भंग  कर  दी  जाये  |  किन्तु

 इसके  पहले  हम  इस  ध्यान  दें  कि  किसी  अवैध  स्वामी  को  उससे  भ्रनुचित  लाभ  न  हो  ।  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  प्रतिकर  पुंज  पर  उस  हद  तक  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  |

 अरब  इस  प्रश्न  का  दूसरा  पहलू  उन  मामलों  का  है  जो  अब  तक  निबटाये  नहीं गये  मैं  नहीं

 जानता  कि  अब  भी  ऐसे  कितने  मामले  हैं  किन्तु  मेरी  यह  धारणा  है  कि  जब  तक  उत्साही युवकों को  यह

 काम न  सौंपा  जायेगा  तब  तक  मामलों  का  निबटारा  उतने  शीघ्र  न  होगा  जितनी  कि  तराशा  की  जाती  है  ।

 wea में  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  से  मेरी  कपिल है  कि  प्रवर  समिति की  नियुक्त से  कोई  हानि  न

 होगी ।  श्री  मुह्दीउद्दीन उस
 समिति

 में  रखे  जा  सकते हैं
 ताकि

 हम  सभी  एक  साथ
 बैठ

 कर  इस

 ध्यान  दें  कि  विस्थापितों  के  वैध  हितों  को  कोई  हानि  न  पहुंचे  ate  साथ  ही  कोई  यथा  दावेदार  भ्र पने

 अधिकारों से  वंचित  न  किया  जाये  ।

 लाला  अचिन्त  राम  (  हिसार  )  उपाध्यक्ष  यह  जो  ५  सामने  श्रमेंडिग  बिल

 कारी  विधेयक  )  लाया  गया  है  उसकी  बड़ी  गरज
 व

 मकसद  यह  मालूम  होती  है  कि  रिफ्यूजी

 को  जल्दी  से  जल्दी  काम्पैंसेशन  दिया  जाये
 ।  मामला  जल्दी  तय  हो  ।  लेकिन इसके  लिये

 पंडित  ठाकुर  दास  जी  ने  सेलेक्ट  कमेटी  का
 प्रपोजल  दिया है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  प्रपोजल की

 हमारे  ae  दोस्तों  ने  भी  की  है  ।  मेरा  ख्याल है  कि  खास  तौर  पर  जब  कि  इसमें  fas  दो

 दिन  की  ही  मोहलत  मांगी  गई  पहली  दिसम्बर  कों  कमेटी  की  रिपोर्ट  हो  तो  ऐसी  कौन-सी

 मुश्किल  बात  ।  मगर हम  खन्ना  साहब से  यह  कहें
 कि  ५०  करोड़ रुपये  दिलवाइये  कौर वह  यह  कहें

 कि  उनके बस  की  बात  नही ंतो  बात  दूसरी हैं  ।  लेकिन दो  दिन  की  मोहलत  देना  कोई  ऐसी  बात

 नहीं  जो  कि  उनके  बस  की  न  हो  ।  यह  कोई  ऐसी  बात  नहीं है  जिस  में  प्रधान  मंत्री  या  गवर्नमेंट

 को  बैठ
 कर

 फैसला  करना  हो
 |
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 art  सेलेक्ट  कमेटी  की  जरूरत  किस  वास्ते है  ?  am  यह  श्रमेंडिंग  बिल  लाया  जाता  है
 कि

 रिग्रोपेनिग  चालू
 बन्द

 की
 रिवीजन  बन्द

 किया  जाये
 ।

 यह  जो

 लाया  जा  रहा  वह  इस  गरज  से
 कि

 गलत  पेमेंट  (  न  हो  ।  हो  सकता  है  कि
 लीगल

 डिपार्टमेंट  (  विधि  विभाग  )  ने  कोई  गलती
 की  हो  ।

 या  हो  सकता है  कि  हमसे ही  कोई  गलती  हुई
 ५  न

 हो  ।  ame  उन  गलतियों  के  ठीक  करने  के  लिये  दो  दिन  श्राप  दें  देते  हैं  तो
 सी  भारी बात  है  ?

 इस  वास्ते  मैं  हाउस  क  मिनिस्टर  साहब  से  यहं  दरख़्वास्त  करूंगा  कि  वह  इस  डिमांड को  मान  लें
 |

 ~  ~
 ag  ae में  न  tet  वह  लाभ  में  रहेंगे  ।  बैठकर  बातचीत  करनें  और

 कोई  बातें रह  गई  हों
 तो

 उनको  बेहतर  बनाने  के  लिये  यह
 दो  दिन  का

 वक्त  बढ़  रहा  है
 |

 उसके  बाद  इसकी  जरूरत  नहीं
 पड़ेगी  |

 इसमें कोई  बुरी  बात  नहीं है  ।

 इसके  बाद  एक-दो  बातें  कौर  3.0  करना  चाहता  हूं  ।  एक  मेरा  पर्सनल  एक्सपीरिएंस  (

 गत  मुझे  सेपरेशन  श्राफ  इवेक्वी  प्रापर्टी  सम्पत्ति  को  wa  के

 बारे
 में  मालूम  उस  से  मेरा  वास्ता  पड़  चुका  है  ।  एक  वर्ष  हो  दो  वर्ष  हो  तीन-चार  वर्ष

 हो  केसेज  पेंडिंग  पड़े हुए  झ्राखिर  कोई  लिमिट  (  सीमा  )  भी
 तो  होनी

 चाहिये  कि  सेपरेशन के  ऊपर  इतने  दिन  लगने  कुछ  मालूम तो  हो  कि  इस  पर  तीन-चार  या

 महीने लगेंगे  ।  मैं  कहूंगा
 कि

 इस  तरह  तवज्जह दी  जाये
 कि  पेमेंट  जल्दी  हो  ।

 खन्ना  साहब  यहां  थे  जब  तशरीफ  लाये  मैँ  बता दूं  कि  मैंने  कहा  कि  जो  सेलेक्ट

 कमेंटी की  मांग  की  गई  वह  कोई  बड़ी  भारी  बात  नहीं  नगर  उसको  श्राप  दे  देंगे  तो  कोई  हर्ज

 नहीं  होगा  ।  ऐसी  बात  कोई  नहीं  है  कि  इसमें  करोड़ों  रुपये  खर्चे  हो  न  इसमें कोई  इज्जत

 का  ही  सवाल है  ।  सरकार  इसको  मान  लेगी  तो  इसमें  उसकी  कोई  हतक  नहीं  हो  जायेगी ।

 आ्रापको  फायदा  ही  होगा  ।  फिर कोई  महीने  दो  महीनें  तो  बढ़  नहीं  रहे  fas  दो  दिन  के  लिये

 तारीख बढ़  रही  है  ।

 दूसरी  बात  मैंने  यह  कही  कि  जो  सेपरदन श्राफ इवेक्वी श्राफ  इवेक्वी  प्रापर्टी  का  सवाल  हैं  उसमें  मेरा

 जाती  तजुर्बा  है  कि  वह  भ्रन्निसिसरीली  (  अनावश्यक )  लम्बा  हो  जाता है  |  तारीख  पर  तारीख पड़ती

 हैं  उससे  रफ्पूजीज  का  भी  नुक्सान  होता  है  भ्र ौर  पार्टी  कंसन्डे  (  सम्बन्धित  दल  )  को  उनका

 खर्च  हो  रहा है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  दूसरा  बिल  जो  ग्रा  रहा  हैं  उसमें  जो  प्राचीन  )  किया  गया  हैं

 वह  उस  प्रापर्टी  के  बार  में  है  जो  कि  रेस्टोरेशन  जा  हैं  कौर  एलाट

 हो  गई  हैं
 ।  उनके  लिये  कोशिश  की  गई  है  कि  केश  कम्पेंसेशन  मिल  सके  ।  इस

 चीज
 को  लेकर  जरा  मुश्किल  हो  रही  लेकिन  खुशी  की  बात  है  कि  सरकार  इस  चीज  को  ले  TE  ।

 मैं  कहता हूं
 कि  पंजाब के  अन्दर  ऐसी प्रापर्टी  हैं  ।  हजारों गांव  हैं  जहां पर  मस्जिदें हैं  हालांकि  वहां  पर

 कोई  मुसलमान  नहीं  है  ।  बल्कि  वहां  पर  पचास  या  सौ  तक  उनक ेकी  सम्भावना

 भी  नहीं  मालूम  पड़ती
 ।

 मैँ  नहीं  समझता
 कि

 क्यों  गवर्नमेंट  उनको  हाथ  में  नहीं  ले  लेती  कौर  जहां

 पर  ऐसी  मस्जिदें
 हैं  उनके  लिये  ऐसा  कानून  नहीं  लाती  कि  उनका  ऐडमिनिस्ट्रेशन  गांव  की

 पंचायत  पर  छोड़  दिया  जाये  |  उस  गांव  की  पंचायत  जैसा  चाहे  वैसा  उपयोग करे

 स्कूल हो  तो
 उसको  वहां  पर  चलाये या  गुरुद्वारा  बना दे  ।  बड़े  सन्तोष  की  बात  होगी  ।  मैं  तो  कहता

 हूं
 fear  कोई  ऐसी  जगहें  पाकिस्तान

 में  हों
 तो  उनका  भी  इस  तरह से  सही  इस्तेमाल  हो  ।

 खुदा
 का  घर  वह  भी

 है
 ।  मुझे तो  कोई  मालूम  नहीं  पड़ता  ।  श्राप  क्यों  शाई  फील  करते

 श्राप  करेज  (  साहस  )  अपने  हाथ में
 लीजिये  ।

 वह  भी  घर  खुदा  का  है  कौर

 यह
 भी  घर  खुदा  का  है  ।

 श्राप  सिर्फ
 गांव  की  पंचायत  पर  इसको  छोड़  दीजिये  कि  वह  जैसे चाहे  उसका
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 [  लाला  भ्र चिन्त राम  |

 इस्तेमाल  करे
 ।  मैं  समझता हूं  कि  उनका  खाली  पड़ा  रहना  बेमानी

 मैं  जानता  हूं  कि  हमारे

 गांवों
 के  अन्दर  इस  तरह से  उनका  मेंटनेंस  मुश्किल  है  ।  we  उसको

 पंचायत

 के  हाथ  में  छोड़  दिया  जाये
 तो

 यह  इमारत के  हक  में  ही  होगा  ।  जिन्होंने  मस्जिद  बनाया उनके

 खुद  इंटरेस्ट  है  कि  उनकी  बनवाई हुई  इमारत  ठीक  इस  वास्ते  भ्रापको  हिम्मत

 करनी  विधि  बनानी  चाहियें  ।

 माननीय  सदस्य  श्राप
 यह  कहते हैं  ?

 भ्र चिन्त  राम  जी  मैं  ऐसा  कहता हूं  ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 मस्जिद  का  गुरुद्वारा  बना  दिया  जायें
 ?

 लाला  अचिन्त  राम  जी  मैं  कहता हूं  कि  जिस  गांव  के  weet  मसजिद  उसमें  एक  भी

 मुसलमान  नहीं  पचास  मील  इद  गिर्द  मुसलमान नहीं  तो  श्राप  उसको  जरूर
 बदल  सकते हैं

 मैं  मन्दिर कौर  गुरुद्वारा  के  लिये
 भी

 कहता
 मस्जिद

 ate  दरगाह के  लिये  भी  कहता हूं  ।

 mre  ऐसी  कोई  जगह  पाकिस्तान में  हो  तो  वहां  भी  ऐसा ही  हो  सकता है  |  इमारत  के  बनाने  वालें

 का जो  मकसद है  कि  इमारत  में  इबादत  हो  उसको  पूरा  करना  चाहिये  ।  हमें  तो
 खुद  होना

 चाहिये कि  हमारे  मन्दिरों  को  पाकिस्तान ने  मस्जिद  बना  दिया  है  wie  मुसलमान  वहां  पांच
 दफा

 नमाज  पढ़ते  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  बिल्कुल  ठीक  बात  है
 ।

 आपको  हिम्मत  करनी चाहिये ।  यहां  पर

 मस्जिदों  कौर  दरगाहों  का  मेंटनेंस  ate  ठीक  यूज  (  उपयोग )  भी  इसी  तरह  से  हो  सकता है
 कि

 वहां  पर  स्कूल  खुल  ग्रंथ  साहब  का  पाठ  गीता  का  पाठ  जैसे  महात्मा
 गांधी  प्रार्थना

 करते भ्रायतें  पढ़त ेथे  ।  गरज  यह  है  कि  इबाद गाह  की  इस्तेमाल  उसका  एडमिनिस्ट्रेशन

 सही  तौर  पर
 चलाया  जाये

 ।
 इसके  लिये  जब  तब  मैं  बोलूंगा  ।  इस

 वक्त तो  मैं  यही  दख्वस्त  करूंगा  कि  इस  वक्त  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  का  ate  कोई  मकसद  नहीं

 हू  सिवा  इसके  पेमेंट  जल्दी  हो  ।  इस  बिल में  इसका  दरवाजा  बन्द  है  ।  अ्रगर इस चीज इस  चीज

 को  मान  लेनें  से  पहली  दिसम्बर  से  २  दिसम्बर  होता  है  तो  इसमें  कोई  हर्ज  नहीं  है  क्योंकि  श्राप  सच्चे

 दिल  से  मुल्क  की  खिदमत  कर  रहे  श्राप  जानते  हैं  कि  मैं  नुक्ताचीनी  करने से  रूकने  वाला  नहीं

 यहां  जितने  मिनिस्टर  ort  रहे  सबकी  करता  रहा क  यहां  पर  fas  दो  दिन  की  बात

 है  इसलिये  इसको  कबूल  कीजिये  तो  कोई  हमें  नहीं  कुछ  गेन  ही  राज

 घाटे  में  न  रहेंगे  ।

 श्री  नी०  बि०  चौधरी  मैं  यह  नितान्त  शभ्रावश्यक  समझता  हूं  कि  निष्क्रिय

 सम्पत्ति  व्यवस्था  के  विषय  पर  विशाल  दृष्टिकोण  जो  हमारी  राष्ट्रीय  गरिमा  के  भ्रनुरूप  विचार

 करना  चाहियें  |  हम  जानते  हैं  कि  इस  विषय  का  सम्बन्ध  पश्चिम  पाकिस्तान  से  करायें  विस्थापित

 व्यक्तियों  को  प्रतिकर  देने  से  है  ।  हम  समझते  हैं  कि  कुछ  भारतीय  राष्ट्र जनों  के  साथ  प्र न्याय  किया

 गया  है  ।  हमारे  सामने  ऐसे  मामले  कराये  हैं  कि  जब  लोग  इस  देश  से  बाहर  भी  नहीं  गये  बल्कि  किसी

 दूर  स्थान में  चले  गये  फिर भी  उनकी  निष्क्रिय  सम्पत्तियां  घोषित  की  इस

 कारण  कुछ  भारत  के  मुसलमानों  को  बड़ी  कठिनाई  हुई  है  ।  इस  कौर  ध्यान  देना  भारत  सरकार का  परम

 कत्तव्य  है  कि  पुनर्वास  कांय  में  किसी  तरह  की  शिथिलता  न  जाये  ।  इसी  प्रकार हमें  इस  कौर  भी

 ध्यान  चाहिये कि  भारतीय  राष्ट्र जनों  के  प्रति  कोई  न्याय  न  हो  ।

 मुझें  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  हैं  कि सरकार  कुछ  मामलों  के  निबटारे  के  लिये  प्रक्रिया  सरल  बनाये  |

 हमें  यह  विश्वास  होना  चाहियें  कि  भारत  सरकार  राज्यों  से  या  ARETE  से
 जो  शक्ति

 भ्र पने हाथ  में

 मूल ्  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 लेना  चाहती  हैं  उसका  उचित  उपयोग  किया  जायेगा
 ।

 sett  तक  निष्क्रिय  सम्पत्ति  विधि  का  प्रवर्तन

 संतोषजनक  ढंग  से  नहीं  किया  गया  है  ।  विवादों  के
 निबटारे  में  काफी  देर  हुई  है  र  कई  शिकायतें

 हमें  प्राप्त  हुई  हैं  ।  जब  भारत  सरकार  इस
 संशोधन

 दारा  अपने  हाथ  में  शक्ति  लेना  चाहती

 हम  यह  देखना  चाहते  हैं  कि  मामले  शीघ्र
 निबटाये  जायें  और

 हमारी  राष्ट्रीय  प्रतिष्ठा  के  प्रतिकूल

 कोई  बात  न  की  जाये  ।

 च०  ना०  मालवीय  (  रायसेन )
 मैं  पंडित  ठाकुर दास  भार्गव  द्वारा  प्रस्तुत

 संशोधन

 का समर्थन करता  हूं  ।  समय  इतना  fas  नहीं  है  कि  यह
 संशोधन  स्वीकार करने  के  लिये  माननीय

 मंत्री  के  पास  कोई  उचित  श्राधार हों  और  oar  है
 कि

 वे  इस  संशोधन  से  सहमत  होंगे
 ।

 जब  हम  एक

 महत्वपूर्ण  विषय  का  विचार कर  रहे  हैं  कौर  ऐसी  प्रक्रिया बना  रहे  हैं  जिससे  मामले  शीघ्र  निबटाये

 शांति  से  विचार  करने  की  आवश्यकता है  ।

 लाला  अचिन्त  राम ने  मस्जिदों  को  मंदिरों  में  बदल  देने की  बात  कही थी  किन्तु  उसकी

 प्रतिक्रियाद्रों  को  देखते हुए  मैं  उस  बात
 को  स्वीकार करना  ठीक  नहीं  समझता

 |  हमें ऐसे  रास्ते

 तरीके  ढूंढ  निकालने  जिससे  हमें  उन  जगहों  को  उस  जाति
 की  सद्भावना ्र  सहयोग  से

 काम

 में  ला  सकें  ।  मै  पाकिस्तान  सरकार  को  यह  नहीं  कहूंगा  कि  वह  मंदिरों  की  मस्जिदें बना  दें
 क्योंकि  उसकी

 प्रतिक्रिया उन  पर  भी  होगी  हम  हाल  के  भ्रान्दोलनों  को  न
 भूल  जाये ं।

 ठाकुर  दास  भार्गव
 :  मस्जिदों

 को
 मंदिरों

 में  बदलने
 का  प्रदान  इस  विधेयक  के

 उपबन्धों  के  ग्रीन  उत्पन्न नहीं  होता  ।  प्रश्न  केवल  न्यास घरों  की  नियुक्ति  का  है
 ।  हम  असंगत

 बातें  कह  रहे  हैं  ।  क्या  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  माननीय  मंत्री  या  सरकार ने  सुझाव  दिया  है  कि  मस्जिद

 मंदिर  में  बदल  दिया  जाये  ?

 मेहर  चन्द  खन्ना  मैंने  ऐसी  कोई  बात  कभी  नहीं  कही  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  किसी  ने  नहीं  कहा  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  लाला  अचिन्त  राम  ने  यह

 सुझाव  दिया  था  कि  ट्रस्टी  इस  बात  की  ae  ध्यान  दें  कि  जनता  उन  स्थानों  का  कोई  न  कोई  उपयोग

 करे  कौर  वे  यों  ही  न
 पड़े  रहें

 ।
 उनका  यह  कहना  नहीं

 था  कि  मंदिरों  को  मस्जिदों  कौर  मस्जिदों

 को  मंदिरों  में  बदल  दिया  जाये  ।

 च०  ato  मालवीय  :  मैं  अपनी  गलती  मान  लेता  हूं  ।  किन्तु  इस  तरह  का  प्रस्ताव

 बहुत  खतरनाक  हैं  क्योंकि  परिस्थितियां बहुत  खराब  हैं  ।  अभी  उसके  लिये  समय  नहीं  भराया  है  |

 में  मैं  इस
 संशोधन

 का  शौर  विधेयक  के  ् अ्रन्तगत
 सिद्धान्त

 का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 a
 श्री  काजमी  सुलतानपुर  उत्तर  फैजाबाद--दक्षिण-पदरिचिम )  में

 संशोधन
 के

 बारे
 में  एक  बात की  सूचना  सभा  को

 देना  चाहता हं  |  प्रवर  समिति को  सौंपने  का

 प्रस्ताव  करते
 समय  विधेयक  के  प्रभारी  सदस्य  के  बारे में  यही  समझा  जाता  है  कि  वह  प्रवर  समिति

 का  सदस्य  होगा  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  इस  विधेयक  के  लिये  नियत  किया  गया  समय  लगभग  चार  बजे

 समाप्त  हो  जायेगा  |
 पहले  विधेयक  के  समय  में  से  एक  घण्टा  बच  गया  था  इस  कारण  मैं  इसे

 चला  रहा  कि  द्यायद
 इस  पर  कौर  चर्चा  की  जाये  |  यदि  सभा  चाहे  तो  इस  पर  दौर

 चर्चा  की  जा  सकती हैं  भ्र न्य था
 उसे  समाप्त

 जा
 सकता

 हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 ठाकर दास  भागने  :  यदि  संशोधन  स्वीकार  नहीं  किया  जाता  तो  शेष  atta  भी

 प्रस्तुत  करने  पड़ेंगे  और
 उन  पर

 भी
 चर्चा  होगी

 ।  मैं  निवेदन  करूंगा  कि
 इसका  समय  कम  से

 कम  ५  at  तक  बढ़ा  दिया  जाये  ।

 महोदय  :  यदि  ऐसी  बात  है  तो  मुझे  कोई  श्राप त्ति नहींहै नहीं  हैं  ।

 tat  काजमी  :  अभी  तक  तो  यह  प्रथा  रही  है  कि  यदि  सभा  किसी  विधेयक  को  प्रवर  समिति

 को  सौंपने  के  लिये  सहमत हो  जाती है  तो  हम  यह  समझते हैं  कि  प्रभारी  सदस्य  भी इ  सके  लिये

 सहमत  होगा  ।  शारिवा यह  दृष्टान्त  बन  जायेगा  कि  यदि  सरकार  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  करती  2  तो

 माननीय  सदस्य  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  सभा  में  नहीं  रख  सकेगा ।

 किसी  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  विरोध  में  नहीं  करूंगा  किन्तु  जहां  तक  इस  बारे

 में  सिद्धान्त  का  सम्बन्ध  मैं  इन  सिद्धान्तों  को  स्वीकार नहीं  कर  सकता  |

 यह  विधि  भ्र साधारण  विधि  यह  चीज  अनेक  बार  तर  निश्चयपूर्वक  कही  जा  चुकी  हैं  ।  सरकार

 तथा  समाज  का  कल्याण चाहने  वाला  प्रत्येक  व्यक्ति इस  विधि  को  यथा  शीघ्र  समाप्त करने  के  लिये

 प्रयत्नशील  हू  ।  यह  केवल  कालीन  विधि  कारण  न्यायालयों  द्वारा  निर्णय  करने के  लिये

 हम  अधिक  चीजें  नहीं  छोड़  सकते  |  इस  अधिनियम  को  बनाने  के  बाद  विभाग  नें  न्यायालय  बनाये

 थे  ।  प्रभावित  दल  इसके  विरुद्ध  शिकायत करते  रहे  न  केवल  दारणार्थी ही  alta  कौर  लोग

 भी  जिनकी  सम्पत्ति चली  गई  है  इसका  विरोध  कर  रहे  हैं  ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यह  wea  विधि हे  शर  जिन  सिद्धान्तों  यह  ग्रामीण रत

 वे  भी  बनें  रहने  देना  चाहियें  ।

 जहां  तक  परिसीमन  भ्र धि नियम  का  सम्बन्ध  में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण

 विषय  है  ait  हमें  इस  अधिनियम  को  छूना  नहीं  चाहिये  ।  किन्तु  इस  अ्रधिनियम  के  आपात  कालिक

 स्वरूप  को  देखते  हुए  यह  कहना  पड़ता  है  कि  हमें  परिसीमन  अधिनियम के  उपबन्धों  में  हस्तक्षेप  करना

 पड़ेगा  ।  परिसीमन  अधिनियम के  उपबन्धों  का  प्रभाव  दोनों  पक्षों पर  पड़ेगा  ।  वह  व्यक्ति चाहे

 पित  हो  प्रथम  यहां  का  उसका  प्रभाव  दोनों पर  पड़ेगा  ।  यदि  इस  अ्रधिनियम के  उपबन्धों

 में  ढील  न  दी  गई  तो  किसी  भी  पक्ष  के  साथ  न्याय  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।

 न्यासों
 के

 बारे
 में  में

 एक
 उदाहरण  देना  चाहूंगा

 ।
 लोगों

 को  झ्राशंका  है  कि
 कहीं  ऐसा  नोक

 सरकार  वास्तविक
 प्रतिनिधियों

 को
 न्यासियों  के  रूप

 में  नियुक्त  न  करे
 ।  मैं  चाहता हूं  कि  हम

 सभी

 लोग  लाला  afacd aa ay wife राम  की  भांति
 विशाल  हृदय  वाले  बनें  ।  फिर  भी  मैं  समझता  हूं  कि  mat  हमें

 मंदिरों  ate  गुरुद्वारों  की  सम्पत्ति  को  महत्व  देना  पड़ेगा  ।

 में  समझता  हूं  कि  जिस  व्यक्ति  को  भी  सरकार  से  कुछ  मिलना  है  उसे  इस  चीज  को  सरकार

 की  स्वविवेक  पर
 छोड़ना  पड़ेगा

 |  नर्मी
 चाहे  किसी  भी

 पक्ष
 के

 प्रति
 दिखाई  किन्तु  यह  समस्या

 इस  प्रकार  की  हैं
 कि

 हमें  इसे  सरकार  के  स्वविवेक  पर  छोड़ना  होगा  कौर  वह
 यथा

 शक्ति
 सम्बन्धित

 लोगों  को  संतुष्ट  करने का  प्रयत्न  भी  करेगी |

 इस  विषय  को  प्रवर  समिति  को  सौंपे  जाने  के  बाद  भी  ये  सिद्धान्त  ज्यों  के  त्यों  हो  बने  रहेंगे  ।

 इस  पर  कुछ  विचार  विनिमय  शादी  भले  ही  हो  सकता  हो  जो  औपचारिक  प्रवर  समिति  के  बिना

 भी  किया  जा  सकता  हू  इन  सिद्धान्तों  को  हमें  गठित  रखना  है  कौर  विधेयक  को  प्रवर  समिति

 को  सौंपने  पर  मेरे  मित्रों  को  कोई
 ग्रा पत्ति

 नहीं  हो सकती
 क  ot

 मूल  अंग्रेजी  में में  ।
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 विधेयक

 इन  दादों  के  साथ  मैं  सरकार  द्वारा  रखे  गये  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  प्रवर
 समिति  को  सौंपने

 के  संशोधन  का  नहीं  ।

 श्री  राधा  रमण
 उपाध्यक्ष  जिस  विधेयक पर  हम  विचार

 कर

 रहे  वह  एक  बहुत  ही  आवश्यक  विधेयक है
 ।  उसको  हम  पहलें  भी  पास  कर  चुके  हैं  प्रौढ़  ग्राम  उसका

 एक  संशोधन  सरकार की  तरफ  से  हमारे  सामने  कराया  है
 ।  पिछले  पांच  वर्षों  में  जो  घटनायें  घटी

 जो  तजुर्बा  हासिल  किया
 गया  हैं  या  जो  आ्रावश्यकतायें पड़ी  हैं--जिनका  निराकरण  पूरे

 तौर  पर

 नहीं  हुसना--उनको  दृष्टि  में  रख  कर  यह  संशोधन  विधेयक  पद्  किया  गया  है  ।

 [  थ्री  aaa  पीठासीन  हुए  ]

 सदन के  सामने  एक  प्रस्ताव  पंडित  ठाकुर
 दास  जी  का  जिसमें  वह  चाहते  हैं  कि  इस  विधेयक  को

 सिलेक्ट  कमेटी  के  सुपुर्द  कर
 दिया  जाय  कौर  उनकी  यह  मंशा  भी  नहीं  है  कि

 यह  विधेयक  इस  संशोधन के  कारण  शरीक  देर  तक  रोका  जाये
 ।  उनकी  इच्छा  यह  लगती  है  कि

 इस  विधेयक  में  जिन  धारियों  में  परिवर्तन  का  विचार  किया  है  वह  अधिक  सोच  विचार के

 मंजूर हो  ।  यह  मंशा  बड़ी  अच्छी  है
 और  यह  जानते  हुए  कि  इस  सदन  के  हर  सदस्य  की  यह  भावना

 है  कि  यह  जल्दी  जितनी  हो  सके  मंजूर  किया  मुझे  इसमें  कोई
 आपत्ति

 नजर  नहीं
 रानी

 ।
 मैं

 इसका  विरोध  नहीं  लेकिन  मैं  एक-दो  बातें  जरूर  कह  देना  चाहता  चाहे  यह  विधेयक  प्रवर

 समिति  को  जाये  चाहे  यह  ऐसा  ही  पास  किया  जाये  |

 हमने  जब  से  इस  इवैक्वी  प्रापर्टी  के  एडमिनिस्ट्रेशन  (  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  की  व्यवस्था  )  की  बात

 की  है  तब  से  इस  सदन  में  बराबर  एक  विचारधारा  को  सामने  रखकर काम  किया
 प्रौढ़

 बगर  हम

 उस  विचारधारा  से  कुछ  इधर-उधर  हो  जाते  हैं  तो  हमनें  जितना  a  तक  किया  है  उसको  हम  पीछे

 डाल  देते gol  जब  हम  कभी  इवेंक्वी  प्रापर्टी  के  संशोधन  के  बारे में  या  इस  बिल  के
 विषय  में  निर्णय

 करते  तो  हमें  एकदम  ख्याल  भ्राता है  कि  बहुत  सारे वह  भाई  जो  कि  डिस्प्ले सड
 )

 हैं  या  जिनका  पुनर्वास  किया  गया  है  उन  लोंगों  के  अधिकारों  किसी  प्रकार  की  कमी  न  आन  पायें  |

 मैं  समझता  हूं  कि  सदन  का  कोई  भी  सदस्य  ऐसा  नहीं  होगा
 कि

 जो  उनकी
 कठिनाइयों

 के  विषय
 में

 पनी  हमदर्दी  न  रखता  हो  कौर  जिसने  कभी  भो  यह  विचार  अपने  मन  में  न  किया  हो  कि  उनको

 अधिक  से  अधिक  कौर  जल्दी  ऐसी  अवस्था  में  लाना  हमारी  सरकार  का  काम  हैं  कि  जिसे  हम  उनकी

 एक  उचित  अधिकार  मानते  हैं  ।  इसलिये  जब
 कभी

 भी  उनका  प्रदान  पाया  इस  सदन  नें  बड़ी  हमदर्दी

 से  उस  पर  गौर  किया है  ।

 सब  बात  यह  सामने  जाती  है  कि  सरकार  ने  कम्पेन्सेंशन  काफी  देर  से  मंजूर  किया

 और  उसे  जल्दी  से  जल्दी  काम्पैंसेशन  देना  है  ।  इस  भावना  से  भी  किसी  को  विरोध  नहीं  बल्कि

 अगर  मौका  कार्य  शौर  सदन  के  सदस्य  समझें  कि  मिनिस्टर  साहब  रुपये  की  कमी  को  वजह  से  उन

 लोगों  की  ACA
 दुरुस्त

 करने  में  कोई  कठिनाई  महसूस  कर  रहे  तो  सदन  के  सभी  सदस्य  मिल  कर

 सरकार से  कहेंगे  प्रो
 उसे  मजबूर  करेंगे

 कि  वह  कुछ  कौर  रुपया
 पूल  में

 डाल
 दे

 ताकि  जो  उद्देश्य

 हमने  अपनें  सामने  रखा  है  उसकी पूर्ति  कर  सकें  |  मगर  प्यार  हम  देखत ेहैं  कि  हमारे  सामने  कोई

 ऐसा  नियम  भ्राता  हैं  जो  कि  हमारे  देश  में  रहने  वालें  कुछ  नागरिकों  के  हकों  को  किसी  कदर  भी  कम

 करता  है  तो  मैँ  समझता  हूं  कि  हमको  बहुत  गम्भीरता  से  उस  पर  विचार  करना  क्योंकि

 wa  तक  जो  नीति  हमने  बरती  है  उससे  हमारी  प्रतिष्ठा  हमारे  ददा  में  ही  नहीं  बल्कि  दूर  देशों  में  भी

 बढ़ी  है  शर  हम  उस  प्रतिष्ठा  को  किसी  प्रकार  की  भी  ठस  नहीं  लगाना  चाहते  |  हमको  यह  नहीं  देखना

 है  कि  पाकिस्तान  क्या  करता  है  कौर  वह  ५ अपन  इवैक्वीज  की  प्रापर्टी  के  प्रति
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 [  श्री  राधा  रमण  |

 कसा  व्यवहार  करता है  |  हमको  तोड़ने  इरादों  को
 इंसाफ  कौर  सचाई  की  तराजू  पर  तोलना  है  |

 wt
 हम  ऐसा  कोई  नियम  बनाते  हैं  कि  जिसमें  इस  मामले में  जरा  भी  ढिलाई  होती है  तो  मैं  समझता

 हूं  कि  हमने  जब  तक
 जो

 नीति  बरती  है  हम  उससे  हटते  हैं  सनौर  ऐसा  हमें  मंजूर  नहीं  करना  चाहिये  ।

 अभी  हमारे  एक  बुजुर्ग  लाला  ahead  राम जी  ने  एक  बात  कही  ।  उन्होंने  कहा  कि

 किसी
 इलाके  में  कोई  मजीद  है  जहां  कोई  भी  मुसलमान नहीं  ग्रोवर वह  किसी  उपयोग में  भी

 नहीं  लाई  जाती
 ग्रोवर  खराब  हो  रही  बिगड़  रही  तो  उस  सूरत  में  उसका  कुछ  सदुपयोग करना

 चाहिये  ।  उन्होंने  यह  भी  कह  दिया  कि  ऐसी  मस्जिद  को मंदिर  के  काम  में  लाया  जाय  ।  तो  गैर  मुनासिब

 नहीं  होगा
 ।
 मैं  उनकी  इस  विचारधारा  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  बहुत  सारी  ऐसी  हमारी  इमारतें हैं

 जिनमें
 हमारा  बहुत  पुराना  इतिहास  छिपा  gars  शौर  वह  जगह-जगह  कायम  है ंपर

 उनकी

 हम  कोई  देखभाल  नहीं कर  बल्कि  में  तो  कहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  ही  नहीं  बल्कि  प्रदेशों
 के

 भ्रमर  हमारे  मन्दिर  देवालय  उनका  कोई  उपयोग  नहीं  होता  बल्कि  वे  बेकार  रखे  हुए  उनको

 कोई  हाथ  नहीं  लगा  सकता ।  वहां  की  सरकारें  उनको  उसी  तरह  पवित्र  मानती  जैसे  कि  हम

 अरपन  मन्दिरों
 को  मानते हैं  |  यह  कहा  जाता  है  कि  उनका  सदुपयोग  होना  चाहिये  लेकिन  सदुपयोग

 इस  तरह  होना  चाहिये
 कि

 जिस  कम्युनिटी  (  की
 वह  चीज  है  उसको  यह  महसूस

 न  हो  कि
 उस

 की  किसी  इबादतगाह  पर  प्रहार हो  रहा  है  ।  उस  कम्यूनिटी  को  कभी  भी  यह  महसूस  न  हो  कि

 उपयोग करने  के  नाम  पर  उनके  शभ्रधिकारों  पर  आघात  हो  रहा  है  ।  इस  बारे  में  में  यह  जरूर  मानता  हूं

 कि
 इस  प्रकार  के  जितने  भी  मंदिर  या  मस्जिद  या  देवालय  वगैरह  उनको  सुरक्षित  रखा  जाये

 कौर  उनकी  देखभाल  की  यह  सरकार  का  फर्ज  है  ।  कोई  भी  सरकार  हो  चाहे  पाकिस्तान  की  हो

 या  हिन्दुस्तान की  उसका  यह  फर्जे  है  शर  वह  निभाना  आवश्यक  है  हम  एक  Baise  के

 युग  में  रहं रहे  अगर  हम  इस  प्रकार  के  विचार  रखेंगे  तो  निस्संदेह  उनसे  हानि  होनी  निश्चित

 है  यह  बात  सामने  अयी हू  तो
 में  कहना  चाहता  हूं  कि  में  इस  बात  को  मुनासिब  नहीं

 समझता  कि

 कोई  मन्दिर  मस्जिद  में  बदला  जाये  या  कोई  मस्जिद  मन्दिर  में  बदली  जाये  ।  उसका  ऐसा  उपयोग  नहीं

 होना  चाहिये  कि  जिससे  उस  कम्युनिटी  को  यह  महसूस  होता  रहे  कि  ऐसा  करना  उचित  नहीं

 था  ।  बल्कि मैं  यह  जरूरी  समझता  हूं  कि  ag  इमारत  चाहे  कस्टोडियन  के  हाथ  में  हो  या  किसी  प्रौर

 के  हाथ  में  उसकी  रक्षा  करना प्रौढ़  उसकी  पवित्रता की  रक्षा  करना  सरकार  का  कत्तव्य  होना

 चाहिये ।  ऐसा  ही  हमने  कभी  तक  माना  है  कौर  किया  है  कौर  ऐसा  ही  हमको  करना  चाहिये
 |

 इस  संशोधन  में  जो  विद्वेष  रूप  से  आपत्ति  की  जाती  है  वह  यह  है  कि  हिन्दुस्तान में  बहुत  सारे

 हरी  एक  वक्त  में  अपनी  जगह से  उखाड़-पछाड़ के
 दिनों

 में  दूर-दराज  चले  गये
 गये  उनकी

 कुछ  प्रापर्टी  (  कुछ  मकानात  या  कुछ  हिस्से  हैं  जिन्हें  वह  रब
 दोबारा

 लेना  चाहते

 तो  oa  के  दिन  जब  उसका  प्रसर  किसी  शरणार्थी
 पर

 पड़ता  है  तो  कहा  जाता  है
 कि

 हम  उन  केसेज  को  रोबिन  या  रिव्यू  (  पुनः  चालू  अथवा  पुनर्विचार )
 कर

 सकते  हैं  ।
 मेरा

 ख्याल  यह  है  कि  हमें  इस  बात  को  मंजूर  कर  लेना  चाहिये  क्योंकि  कम्पेन्सेशन हमने  इस  उसूल
 पर

 नहीं  दिया है  कि  जो  कुछ  भी  इवैक्वी  प्रापर्टी है  उसी के  आधार पर  हम
 काम्पैंसेशन

 दे  रहे  हैं
 ।

 कम्पेन्सेशन  हमने  इस  उसूल  पर  देना  स्वीकार  किया  हैं  कि  जो  लोग  राज  यहां
 पर

 कराये  हुए  हैं  उनकों

 अपने  भाप  को  फिर  से  बसाने  का  शभ्रधिकार है  ताकि  वे  अथवा  इन्सानी  जिन्दगी  बिता

 सकें  ।  उसके  लिये  जितना  रुपया  सरकार  दे  सकती  है  उसे  देना  चाहिये  ।  अगर  सरकार  ऐसा  नहीं

 करती  तो  हमें  सदन  में  बैठकर  सरकार  से  कहना  चाहिये  कि  इस  काम  के  लिये  ज्यादा  रुपया  मिलना

 चाहिये  ।  wit aa  तक
 चार  खाने  का  हिस्सा  रखा  गया  है  कौर  हम  समझते हैं  कि  वह  कम  है
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 विधेयक

 प्रौढ़  ६  श्राने  का  हिस्सा  होना  तो  हमको  इसके  लिये  अपन  मिनिस्टर  को  तौर  सरकार  को

 मनाना  चाहिये  कि  वह  रुपये  की  मात्रा  बढ़ाये  |  लेकिन
 नगर  हम  यह  मान  लेते हैं

 कि  काम्पैंसेशन

 का  आधार  इवैक्वी  प्रापर्टी  ही  है  ate  हमें  यह  फिक्र  शौर  चिन्ता  हो  कि  हम  उसकी  जल्दी  से  जल्दी

 वसूलयाबी  करके  ज्यादा  दे  सकते हैं  तो  हमको  इस  बात  का  ध्यान
 भी

 जरूर  रखना  चाहिये
 कि

 हम

 जो  भी  करें वह  इन्साफ  के  बुनियादी  उसूल  पर  कायम  हो  कौर  यह  हमने  पहले  से  माना
 भी

 है
 ।

 यानी  जो  आदमी  हिन्दुस्तान  में  रहने  वाला  जो  कि  हिन्दुस्तान  का  शहरी  उसको  किसी  तरह  से

 भी  यह  महसूस  करने  का  मौका  नहीं  देना  चाहिए  कि
 उस  के  साथ  इन्साफ  नहीं  हुआ

 ।  अगर
 कोई

 हिन्दुस्तान का  बाहरी  है  लेकिन  एक  मौका  प्राया  कि  जब  वह  यहां  से  उजड़  गया  प्रौढ़  दूसरी जगह  चला

 गया  तो  राज  भी  उसे  यह  हक  होना  चाहियें  कि  नगर  वह  हिन्दुस्तान  का  शहरी  चाहे  कितना  ही  समय

 क्यों  न  गुजर  कि  इन्साफ  जो  चीज  उसे  मिल  सकती  है  वह  उसे  मिलनी  चाहिय े|

 इसका  खराब  असर  अगर  रेफ्यूजीज  (  शरणार्थियों  )  को  पहुंचता है
 तो  उस  को  हमें

 जायल  करने  के  लिये  रुपया  मुहैय्या करना  चाहिये  प्रौढ़  भ्र पनी  wars  उठानी  चाहिये |  मुझे  इस

 बात  का  यकीन  हैं  श्र  मैं  दावे  के  साथ  सकता  हूं  कि  इवैकुई  प्रापर्टी  सम्पत्ति  )
 के  लिये

 जो  १००  करोड़  रुपया  रखा  गया  हैं  वह  रकम  नाकाफी  है प्र ौर  यह  रुपया  ही  इस  बात  का  सबूत

 नहीं  है  कि  सरकार  ने  कम्पेन्सेशन  देना  मंजूर  किया  है  |  सरकार  ने  मुश् नाव जा  देना  मंजूर  इसलिये

 किया  है
 कि

 वह  यह  समझती  है  कि जो  घर  उजड़े  हैं  या  जो  खानदान  उजड़े  हैं  दौर  जिनको

 तकलीफात हुई  हैं  उनको  फिर  से  बसाना  हमारा  कत्तव्य  है  उनको  कम  से  कम  ऐसी  हालत में  रख

 कम  से  कम  मैं  इसलिये  कहता  हूं
 कि  हो  सकता  है  कि  कम  से  कम  ज्यादा  से  ज्यादा  में  हमारा

 मत

 भेद हो  ।  इसलिये  मैं  कम  से  कम  fast  की  बात  कहता हूं  कि  कम  से  कम  हमें  ऐसा
 काम्पैंसेशन

 जरूर  देना  है  कि  जिस  कम्पेन्सेशन  को  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  अपन  हाथ  से  दे  सकें  शौर  उसमें  इवैकुई

 प्रापरटी  एक  हिस्सा है  ।  मैं  यह  गरजे  करूंगा  कि  यह  यह  बुनियादी

 कि  गराज  जो  का  उसूल  माना  गया  उसका  इस  ऐडमिनिस्ट्रेशन  श्राफ  इवैकुई
 प्रापरटी  बिल  के  कारण  मुश्राविजें  पर  हां  इसमें  जो  धारायें  हैं  उनका  wax  रेफ्यूजीज

 (  दारणाधियों  )  पर  पड़  सकता  लेकिन  मगर  वह  न्यायसंगत  है  तो  हमें  मानना  चाहिये  और  अगर

 वह  न्यायसंगत नहीं  हैं  तो  इस  बिल के  इन्दर कोई  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  जो  मानने के  लिये  कही जा

 रही  हो  क्योंकि  मेँ  यह  समझता  हूं  कि  हमारे  मुल्क  ने  बड़े  भ्रच्छे  सिद्धान्तों  पर  अ्रपनी  सरकार  को  कौर

 अपने  तमाम  शासन  को  चलाया  है  कौर  कुछ  उसका  अग्रसर  भी  दुनिया  पर  इतना  अच्छा  पड़ा  है  कि

 अझाज इस बात
 इस

 बात  का  सिक्का
 जमा  हैं  कि  हमारे  देश

 की  सरकार  तुलनात्मक दृष्टि  से  न्याय  की
 शोर  झुकती

 हैं  इन्साफ  की
 तरफ  झुकती  है  ae  गलत  रास्ते

 पर  नहीं  जाती  इसलिये  सभापति  महोदय

 मैं
 निहायत  अदब

 से
 ः

 करूंगा
 कि

 यह  विधेयक
 जो

 हमारे  सामने  श्राया  है  इस  बुनियाद पर  रखा  जा

 रहा हैं
 कि  ५,  ६  वर्ष  के  तजुर्बे से  हमने  कुछ  सीखा उसमें  जो  कठिनाइयां हमको  मालूम  हुई

 उन
 कठिनाइयों

 को  हम  दूर  करना  चाहते  हैं  ।  यह  बात  हमारे  ५७  कौर  सब  के  बीच  में  एक  मत  से

 मानी
 गई  है  कि  इवैकुई  प्रापरटी

 का
 जो  इन्तजाम शुरू  से  चला  वह  निहायत  हो  गंदा था  कौर

 उसमें  सैकड़ों  गलतियां
 हुई  कौर  उसके  wet  जो  काम  करने  वाले  लोग  थे  उन्होंनें  जो  कुछ

 करके
 नतीजा  दिखलाया  वह  भी  तसल्ली wer  नहीं  था  जैसी  कि  हमने  की  थी  ।  इसलिये

 हम  चाहते
 हैं  कि  यह  जल्द  से  जल्द  खत्म

 हो
 ।  हम  चाहते  हैं  कि  यह  लानत  जो  हमारी  सरकार

 के
 ऊपर  है

 यह  जल्द  से
 जल्द  खत्म  हो  लेकिन  इस  सब  के  माने यह  नहीं  कि

 जो  न्याय  कहता हैं  इन्साफ

 कहता  या  दलील  कहती  कौर  जो  हमने  अब  तक  बुनियादी  उसूल  अपनी  सरकार  के  सामने  कौर
 सामने  रखें  उनमें  किसी  किस्म  की  कमजोरी  दिखा  कर  या  किसी  किस्म  की  कॉम्प्रोमाइज

 (  समझौता  )  करके  हम  कोई  कदम  ।
 हम

 उन  उसूलों  से  नहीं  हटना  चाहते  ।  हमें इस  बात



 ६  निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था  विधेयक  २६  RENE

 [  श्री  राधा  रमण  |

 का  खयाल
 रखना  चाहिये

 कि
 हमारे  मुल्क  के  भ्रमर  राज

 भी  ४
 करोड़ ऐसे  मुसलमान  हैं  जिन

 को  कि  हम  हिन्दुस्तान  के  शहरी  मानते हैं
 सनौर  इस  नाते  उनको  भी  वही  हक  हासिल  हैं  जो  कि  एक  हिन्दू

 शहरी  को  यहां  पर  हासिल  हैं  इसलिये  नगर  यहां  कुछ  ऐसी  बात  होती  है  जिसमें  एक  भी  मुसलमान  यह

 महसूस  करता  है  कि  मेरे  साथ  न्याय  कौर  इंसाफ  नहीं  तो  हमें  ऐसे  कानून  को  नहीं  रखना  चाहिये  ।

 में  चाहता  हूं  कि  सदन  यह  ख्याल  रखते  हुए  इस  विधेयक को  पास  करे  झर  इस  सिलसिले

 में
 जो

 संशोधन  जाये हैं  उनको  कसौटी
 पर  कस  कर  कौर  तराजू  पर  तौल  कर  नगर  वे  न्यायसंगत

 हो ंतो
 उनको  स्वीकार

 कर  लें  वरना  स्वीकार कर  दे  ।  जहां  तक  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव के
 संशोधन  का  सम्बन्ध  है  जिसमें  उन्होंने  सुझाया हैं  कि  यह  बिल  प्रवर  समिति  को  सौंप  दिया  जायें

 कौर  वहां  पर  इस  पर  विचार  हो  कर  दो-तीन  रोज  के  बाद  यह  पास  हो  तो  मुझे  इसमें  कोई  आपत्ति

 नहीं  है  ait  मैं  इस  विधेयक  को  मंजूर  करने  की  सिफारिश  करता  हूं  ।

 शी  ato  चं०  शर्मा  जब  कभी  शरणार्थियों  अथवा  निष्क्रमणाधियों  की

 समस्या  सम्बन्धी  कोई  विधेयक  सभा  के  सम्मुख  रखा  जाता  हैंतो  मैं  उसे  बड़े  सन्देह
 की

 दृष्टि से  इस

 कारण  देखता  हूं  कि  इस  बारे  में  बड़ी  जल्दबाजी  से  विधियां  बनाई  जाती  हैं  ।  जल्दबाजी हिलोर  पहले से

 विचार  न  करना  ये  दो  चीजें  इन  नियमों  को  बनाने  में  सदैव  साथ  रही  हैं  ।

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था  अधिनियम  को  ही  ले  लीजिये  इसमें  श्राज  तक  कितने  परिवर्तन  और

 संशोधन हुए  या  तो  हम  यह  नहीं  जानते  कि  हमारी  समस्या  क्या  हज़ारों  या  हम  यह  नहीं  जानते  कि

 इसका  सामना  किस  प्रकार  किया  जाय  ।  बात  वास्तव में  यह  है  कि  दरबारियों  का  जिस  प्रकार  पुनर्वास

 किया  जा  रहा  है  वह  हमारे  प्रशासन  को  देखते  हुए  उसके  मनत रूप  नहीं  है
 ।

 इसके  लिये  हम  सभी  उत्त  रदायी

 न  जाने  कितने
 विभिन्न  पदाधिकारी  इसके  लिये  नियुक्त

 किये  गये  जिनकी  कुछ  भी  भ्रांवश्यकता  नहीं हैं
 ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 में  उनमें  से  कुछ  को  हटाना  चाहता  हूं
 |

 श्री क्ष०  कूँ ०  बसु  :
 तो  फिर  हमें  उन्हें  भी  स्थान  देना  पड़ेगा

 ।

 श्री  दी०  च  शर्मा  :  यह  इतना  बड़ा  विभाग  किस  प्रकार  कार्य  कर  रहा  इसके  बारे  में  हम

 के  किसी  भी  भाग  में  जाकर  सरलता  से  जान  सकतें  हैं  ।

 में  उन  मित्रों  के  कथन  से  सहमत  हूं  जो  यह  कहते  है
 कि

 हमें  मुसलमानों  के  साथ  प्र न्याय  नहीं

 करना  चाहिये  क्योंकि  हम  सब  एक  हैं  ।  किन्तु  इसके  साथ ही  जो  गैर-मुस्लिम प्रतिकर  मांग  रहे  हैं  उनके

 साथ  भी  न्याय  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  जो  प्रतिदिन  विधियों  में  संशोधन  हो  रहा  है  वह  केवल  इसीलिये

 कि  जिससे  प्रतिकर  की  समस्या  टलती  जाये  ।  मैं  तो  कहता  हूं  कि  यह  समस्या  दिन  प्रतिदिन  गम्भीर  होती

 जायेगी  क्योंकि  हम  यह  नहीं  जानते  कि  शरणार्थियों  के  दावों  के  बारे  में  हमें  क्या  करना  चाहिये  ।

 प्रतिकर  की  प्रक्रिया  को  सरल  बनाना  केवल  कागज  पर  सही  चीज  हो  पकती  है  |

 an  AN

 जो  मामले  लम्बित  हैं  वे  वेसे  ही  पड़े  रहेंगे  ।  इतनी  संख्या  में  इस  विभाग  में  अघिकारी  हैं  फिर  भी

 न्यायिक  कार्यों  में  तनिक  भी  शीघ्रता  नहीं  हो  रही  है  ।  मेँ  कहता  हूं  कि  इस  बारे  में  उचित  रूप  से  विचार

 करने  के  रचाएं  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  किन्तु  वैसा  नहीं  हो  रहा  है  ।  इसी  कारण  गड़बड़  होती

 पंडित  ठाकुर  दास  भाव  का  यह  साधारण  सा  प्रस्ताव  भी  नहीं  माना  जा  रहा  है  कि  हमारी  विधि

 में  जितनी  कमियां  हैं  उन्हें  दूर  कर  लिया  जाये  ।  मेरा  कहना  तो  यह  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  इच्छा

 निष्क्रमणाधियों--श्रथवा  wer  निष्क्रमणा्धियों--किसी  को  भी  हानि  नहीं  पहुंचाई  जानी  चाहिये  |

 अ्रावइ्यकता  इस  बात  की
 है  कि  ह्म

 पंडित
 भागंव

 के  संशोधन  का  समर्थन  ह

 सजन
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 धार्मिक  तथा  दान  सम्बन्धी  सम्पत्तियों  के  बारे  में  यह  कहना  कि  मन्दिर  को  मस्जिद  अथवा  मस्जिद

 को  मन्दिर  बना  देने  से  कोई  अ्रन्तर  नहीं  बड़ा  खतरनाक  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  मन्दिर  बना

 रहे  कौर  मरीज
 |

 हमें  एक  दूसरे  के  पूजा गृहों  की  देख-रेख  करनी  चाहिये
 ।

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  :  आपके  मन्दिरों  की  देखभाल  कोई  नहीं  करेगा  |

 श्री  दी०  चं०  फार्मा  यदि  श्राप  उनकी  मस्जिदों  की  देखभाल  करेंगे  तो  मैं  निश्चयपूर्वक  कह

 सकता  हूं  कि  वें  आपके  मन्दिरों  की  उचित  देखभाल  करेंगे
 ।

 श्री  नन्द  लाल  फार्मा  :  वे  नहीं  करेंगे  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  यदि  वे  ऐसा  नहीं  करेंगे  तो  उन्हें  कौर  यदि  हम  ऐसा  नहीं  करेंगे  तो  हमें

 कहीं  न  कहीं  इसकी  सफाई  देनी  पड़ेगी  ।  वें  जो  कुछ  हैं  वही  बने  रहें  ।  मैं  श्री  काजमी के  इस  कथन  से

 सहमत  हूं  कि  केवल  उपयुक्त  न्यासियों  को  इस  बारे  में  शीत  मिलनी  भ्रनुपयुक्त  न्यासियों  को

 नहीं  |

 मुझे  ara  माननीय मित्र  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  से  यह  प्रतीत  करनी  है  कि  उन्हें  चाहिये  कि  ag  aa

 हम  लोगों  को  साथ  लेकर  चलें  जिससे
 कि

 हम  सभी  मिलकर  जनता  की  रुचि  के  भ्रनुसार  कार्य  कर  सकें
 ।

 eek

 पंडित  भार्गव  का  संशोधन  स्वीकार  कर  लेनें  से
 न

 तो  कोई  प्रदीप  हानि  होगी  कौर
 न

 उनके  सम्मान  पर  ही

 कोई  ara  भरायेगी  यदि  श्राप  ऐसा  करते  हैं  तो  विधेयक  में  संशोधन  करने  से  वह  प्रौढ़  प्रति  बन  जायेगा

 जिससे  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  उन  मुसलमानों  कौर  शरणार्थियों  को  सहायता  की  जा  सकेगी  जो  प्रतिकर

 ते  हैं  ।

 att  वि०  घ०  देशपांडे  :  माननीय  सभापति  मैं  पंडित  ठाकुर  दास  जी  ने  जो

 सूचना  दी  है  उसका  समर्थन  करने  के  लिये  खड़ा  हुआ  हूं
 ।

 मैं  यह  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  हूं  कि  यह

 यक  केवल  इसलिये  उपस्थित  किया  गया  है  कि  प्रोसीजर  को  सिम्भलीफाई  किया  जा  सके  कौर  जो  गड़बड़

 पैदा  हो  गई  है  उसको  सीधा  किया  जा  सके  ।

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 तो  मैं  यह  नहीं  मानता
 कि

 इससे  प्रोसीजर  सिम्पलीफाई  होगा  झर  हो  सकता  है  कि

 इससे  कौर  भी
 कम्पलिकेशंस  पैदा हो

 जायें
 ।  मैं  तो  समझता हूं  कि  इससे  कम्पलिकेशंस

 ही  पैदा  होंगी  ।  श्राप  सैक्शन
 Wo

 में  संशोधन  कर  रहे  मैं  उसकी  तरफ  आपका  ध्यान  झ्रार्काषित

 करना  चाहता  हूं
 ।

 इसमें  कहा  है  छोड़ा  है  ग्रीवा  नहीं  छोड़ता  है
 '

 '
 पी

 मैं  बहुत  ज्यादा

 इसके  नम्बर  जाना  नहीं  चाहता  हूं  ।  यह  देखना  कि  यह  अच्छा  विधान  है  या  नहीं  विधान  के  पंडितों  का  काम

 मुझे  तो  इतना  ही  डर  मालूम  होता  है  कि  सरकार
 की

 नीति  इसके  विषय  में  बहुत  ही  अस्पष्ट  रही  है  ।
 ह  | भ

 एक  तरफ  से  तो  यह  कहा  जाता  है  कि  हम  पैसे  देने  वाले  हैं  कौर  लोग  यहां  पर  जो  सम्पत्ति  छोड़  कर  गये

 हैं  उसमें  से  हम  देंगे  ।  लेकिन  जब  हम  उनके  पास  जाते  हैं  कौर  मांग  करते  हैं  कि  इस  प्रापर्टी  की  कीमत

 बढ़ा  दो  या  इसकी  कीमत  कम  कर  दो  तो  हम  से  कहा  जाता  है  कि  काम्पैंसेशन  कहां  से  देंगे  ।  जब  कभी भी

 कोई
 बात

 लेकर
 हम  जाते  हैं  तो  सब  दुनिया

 की
 बातें  हमें  सुनाई  जाती  हैं  प्रौढ़  कहा  जाता  है  कि  यह

 निरपेक्ष  राज्य
 सब  नागरिकों के  अधिकार  समान  हैं  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  इसका  तो  हमने  कभी

 विरोध  नहीं  किया
 कि

 सब  नागरिक  के  अधिकार  समान  क्यों  हैं  ।  हम  तो  यही  कहते  हैं  कि  श्राप  हमको ANS _

 पैसे  दें  लेकिन  इसके  जवाब  में  श्राप  हमें  उंगली  दिखाते  हैं  प्रौर  कहते  हैं  कि  इतना  रुपया  है  कौर  इसमें  से  ही

 पैसा  arg  ले  सकते  हैं
 ।  लेकिन  जब

 हम  कहते  हैं  कि  इस  प्रापर्टी  की  कीमत  इतनी  हो  इसकी  इतनी

 तो  एक  तरह  श्राप  हमें  दुनियादारी  की  बातें  बताते हैं  कौर  न्याय
 नीति  की  बातें  सिखाते  हैं  att  दूसरी

 तरफ
 झपने

 प्रापर्टी
 को

 विना  किसी  कानूनी  व्यवस्था  के  उठा  कर  देने  के  पावर  को  आपने  अपने  हाथ

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 \
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 वि०  घ०

 में  ले  लिया है  ।
 तो

 मेरी  तो  गवर्नमेंट  से  एक  ही  प्रार्थना  है  कौर  मैं  खन्ना  साहब  से  कहना  चाहता  हूं  कि  वह

 अपने  घर  में  ही  ठीक-ठीक  तरी केसे  पूछें  कि  कहां  से  मुआवजा  दिया  जाये
 |

 इस  चीज  को  उन्हें  हमसे  ७

 के  घर  से  पूछना  चाहिये
 |

 हमें  कभी  यह  कहा  जाता  है  कि  डिवेलेपमेंट  प्राजेक्टस

 परियोजनाओं  )  बन्द  करनी  भाखड़ा  नांगल  पर  जो  कार्य  हो  रहा  है  उसको  बन्द  करना  पड़ेगा

 यह  करना  पड़ेगा  प्रौढ़  वह  करना  पड़ेगा  ।  तो  बात  यह  है  कि  आप  भ्र पनी  सरकार  से  ही  पूछें  कि  क्या  वह

 आपको  यह  पैसा  देने  वाली  है  या  नहीं  |

 इस  रकम  का  उत्तरदायित्व  सरकार  ने  ऊपर  लिया  है  या  यह  बात  पहले  स्पष्ट  होनी  चाहिये  ।

 अगर  उसने  लिया  है  ऐसे  कहने  की  पूरी  जिम्मेदारी  आपकी  सरकार  आपको  देती  तब  ही

 म्मावजे  की  बात  कीजिये  उस  प्रवीण  में  श्राप  यह  न  कहिये  कि  हम  कम्पेन्सेशन  कहां से  दें  ।  यहां

 पर  इस  बात  की  चर्चा  की  गई  है  कि  किसी  के  साथ  WeAlA  नहीं  होना  चाहिये  कौर  सब  के  साथ  न्याय  होना

 चाहिये  ।  किन्तु  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  हमारे  सामने  यह  प्रशन  नहीं  है  यह  हम  मानते  हैं  कि  हर  एक

 नागरिक  के  साथ  न्याय  होना  लेकिन  उसका  तरीका  यह  नहीं  है  कि  रिफ्यूजी  की  प्रापर्टी  हम  दूसरों

 को  दें  ।  भ्रमर  वास्तव  नें  न्याय  करना  चाहते  तो  बाप  यह  निर्णय  कर  दीजिये
 कि

 oe  इवैकुई

 प्रापर्टी पूल  सम्पत्ति  संग्रह  )  के
 ग्रा धार

 पर  शरणार्थियों को  देंगे  ौर  इसकी  घोषणा

 करने  के  परचा  इवैकुई  प्रापर्टी  पूल  में  से  एक  पाई  भी  कम  न  होंने  देंगे  ।  उसके  बाद  मगर  श्राप  न्याय  करना

 चाहते तो  मैं  कहूंगा  कि  यदि  श्राप  देखें  कि  कोई  सम्पत्ति  न्याय  रूप  से  मुसलमान  की  है  कौर  उसको

 मिलनी  तो  श्राप  उसको  कहें  कि  तुम्हारी  प्रापर्टी  हमने  पूल  में  डाल  दी  है  कौर  हमको  तुम्हारे  साथ

 न्याय  करना  इसलिये  हम  सरकार  की  कौर  से  उसकी  कीमत  तुम  को  दे  देते  हैं  कौर  सरकार  उसको

 पास  से  सब  पैसा  दे  दे  ।  श्री  राधा  रमण  ने  कहा  कि  सरकार  पैसा  जरूर  लेकिन  किसी  के  साथ  weary

 नहीं  होना  चाहिये  ।  इसमें  में  उनके  साथ  लेकिन  हमारी  सरकार  पैसा  देने  के  लिये  तैयार  खड़ी  यह
 AN  ब्

 मैं  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  हूं  ।  जब  तक  हमारे  मिनिस्टर  साहब  यह  श्रीनिवासन  हमको  नहीं  ad  हैं  कि

 पचास  करोड़  सौ  करोड़  रुपये  कब  के  रुप  में  हम  कौर  प्रभी--हेयर एंड  नाउ  देने  के

 लिये  तैयार तब  तक  में इस  बात  पर
 विश्वास

 करने  को  तैयार  नहीं  हूं  ।  यह  घोषणा उनस  लेने  के  बाद

 श्राप  इस  कम्पेन्सेशन  पूल  के  साथ  खेल  कर  सकते  हैं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  खेल  इस  समय  रिफ्यूजी  को

 मारने  के  लिये  चल  रहा  है  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  श्राप  दोनों  तरफ  की  बातें  न  कीजिये  ।  पाकिस्तान  में

 हो  रहा  यह  हम  देख  रहे  यहां पर  कहा  गया  है  कि  इवैकुई  प्रापर्टी  ऐडमिनिस्ट्रेशन  के

 बारे  में  शिकायत है  ।
 लेकिन

 यह  शिकायत  at  रिफ्यूजीज
 की

 तरफ  से  होनी  जिनका कि  पूल

 पर  वास्तविक  अधिकार  है  ate  जिनको  वह  मिलना  चाहिये  ।  हम  जानते  हैं  कि  किस  प्रकार  ऊपर  से

 चिट्ठियां  जाती  रहती  दबाव  डाला  जाता  है  कौर  सच्ची  इवैकुई  प्रापर्टी  कितने  बड़े  परिमाण

 में  वापिस  की  जा  रही  भ्रमर  शिकायत  करने  का  सवाल  तो  शिकायत  तो  हम  लोगों  को  होनी

 दूसरे  लोगों  के  शिकायत  करने  का  ही  नहीं  मुझे तो  इस  बात  का  डर  है  कि  यदि  हम  सरकार  के

 हाथ में  प्रतीक  अधिकार  देते  तो  यह  इवैकुई  प्रापर्टी  पूल  सम्पत्ति  समाप्त हो  जायेगा  ।

 जहां  तक  रिलीजस  ट्रस्ट्र  न्यासों  )  का  सवाल  में  बिलकुल  यह  नहीं  कहता  कि  किसी

 मस्जिद  को  लेकर  उसको  मन्दिर  बना  दिया  जाये  कौर
 न

 ही  लाला  अरचित  राम  जी  ने  यह  कहा  है  ।  हम

 जानते
 हैं  कि  इस  देश  में  हरनेक

 मन्दिरों
 की  मस्जिदें  बनाई  जा  चुकी  लेकिन  हमारी  सरकार  कौर  माननीय

 सदस्य  उसका  ख्याल  नहीं  करते  हैं
 ।

 राज  जान-बूझ  कर  हमारे  दिल  पर  ठेस  पहुंचाई  जा  रही  लेकिन

 इतना  होते  हुए  पाकिस्तान  में  अत्याचार  होते  हुए  भी  मैं  इस  बात  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  कि  चूंकि  मैं  भ्र पने

 धर्मं  से  प्रेम  करता  इसलिये  दस  रे  के  धार्मिक  स्थानों
 को

 बिगाड़  दिया  जाये  या  उनको  जान-बूझ  कर  मन्दिरों

 श्र  गुरुद्वारों  में  परिवर्तित  कर  दिया  जाय  |
 लेकिन  मैं  इतना  जरूर  कहूंगा

 कि
 जो  मस्जिदें  राज  ऐसे  ही
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 पड़ी  हुई  उनके  पालित्य  को  कायम  रखते  हुए  प्रौढ़  उनका  पूरा  करते  यदि  उनका  सदुपयोग

 हो  सकता  तो  वह  किया  जाना  चाहिये  ae  यही  सुझाव  श्री  अरचित  राम  ने  रखा  है
 ।

 श्री
 अरचित राम

 राम

 ने  यह  नहीं  कहा  कि  जिस  प्रकार  से  काशी  के  विश्वनाथ  मन्दिर  के  सिर  पर  मस्जिद  बिठाई  हुई  है

 राम  जन्मभूमि  के  मन्दिर  के  विषय  में  विवाद  खड़ा  किया  गया  उसी  प्रकार  का  व्यवहार  हम  मस्जिदों

 के  साथ  करें  ।  इन  मन्दिरो ंके  विषयों  में  तो  हमारी  सरकार  कुछ  नहीं  कर  रही  है
 ।

 उल्टे  हम  लोगों  को

 दबाती है  ।  राज  मैं  देख  रहा  हूं  कि  एक  वर्ग  विदेश  ate  उसके  धार्मिक  स्थानों  के  लिये  ars  सब  का

 दिल  दुख  रहा  है  कौर  उनके  लिये  चिन्ता  कौर  सहानुभूति  प्रकट  करने  में  हमारे
 मेम्बरों  की  एक

 प्रकार से  क्यू  लग  गई  है  ।  ज्यों-ज्यों  इलैक्शन  )  नजदीक  जाता-जाता  त्यों-त्यों  उनके  लिये  दिल

 अधिक दुख  रहा  है  ।  हमारा  दिल  भी  दुखता  लेकिन  इस्लाम  धर्म  यह
 नहीं  कहता है  कि  मस्जिद का

 सदुपयोग नहीं  करना  उसमें  बच्चों  को  शिक्षा  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ate  किसी  aes  उपयोग

 के  लिये  भ्र ल्लाह का  घर  नहीं  लिया  जाना  चाहिये  ।  इस  समय  तो  हमारी  प्रार्थना  यह  है  कि  इस

 विधेयक  की  afer  श्र  ड्राइविंग  प्रारूप  )  ठीक
 तरीके

 से  हो  ताकि  बाद  में  अधिक

 नुकसान न  हो  ।  इस  उद्देश्य  की  पूर्ति  के  लिये  यदि  हमको  दो-चार  दिन  ठहरना  तो  कोई  बड़ी  हानि की

 बात  नहीं  आपकी  पार्टी  के  सदस्य  श्री  भार्गव ने  यह  प्रस्ताव  रखा है  ।  श्राप  उसको  स्वीकार कीजिये

 और  इस  सदन  के  सदस्यों  are  विधान-पंडितों  से  मशविरा  करने  के  लिये  इसको  सिलेक्ट  कमेटी  के  पास

 इतनी  ही  उनकी  प्रार्थना  है  में  उनका  सेन  करता  हुं  |

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  डिप्टी  स्पीकर  मैंने  तमाम  तकरीरों  को  सुना  मुझे  खुशी

 है
 कि

 जहां  तक  इस  कानून  के  बुनियादी  उसूल  का  ताल्लुक  सब  ने  इसकी  सराहना  की  है
 ।

 किसी  मेम्बर

 साहब  ने--चाहे  उसका  मेरी  पार्टी  से  ताल्लुक  है  या  हिन्दू  महासभा  से  मुखालिफ पार्टी  से--इसके

 बरखिलाफ शझ्रावाज  नहीं  उठाई  है  ।  दो-तीन  बातें  जो  कि  किसी  हद  तक  मेम्बर  साहबान  को  तकलीफ

 दे  रही  बाज़  यह  समझते  हैं  कि  qi  मकान  है  कि  इस  कानून  के  पास  होने  से  शरणार्थी  को  जो  इवजाना

 मिलना  शायद  उसको  नुकसान पहुंचे  कौर  बाज़ों  का  यह  ख्याल  है  कि  जिस  रफ्तार  से  हम

 चल  रहे  जो  लोग  शायद  पाकिस्तान  चले  गये  हैं  या  हिन्दुस्तान  के  असली  मानों  में  नागरिक  नहीं

 उनको  निकासी  जिसके  मुताल्लिक
 शीराज़

 तक  या  उस  मुकदमात चल  रहे

 शायद  गैर-कानूनी  तरीके  नाजायज  तौर
 से

 वापिस
 न

 मिल  जाय
 ।  मैं  इन  दोनों  बातों  की  थोड़ी

 वजाहत  के  साथ  सफाई  कर  देना  चाहता  हूं  |

 जहां  तक  शरणार्थी  का  ताल्लुक  उसको  इवज़ाना  देने  की  स्कीम  इसी  हाउस  में  पिछले  साल

 सितम्बर  के  महीने  में  पास  हुई  ।  प्राप्त  इस  सिलसिले  में  एक  स्केल  मुक़र्रर  कर  दिया  कौर  यह  फैसला

 कर  दिया  कि  जिस  भाई  ने  दो  हजार का  क्लेम  )  किया  उसको  ६६  फ़ीसदी  मिलेगा  प्रौर an  AN
 जैसे  क्लेम  बढ़ता  वैसे-वैसे  स्केल  कम  होता  जायेगा  कौर  आखिर  में  सीलिंग  लग

 जायेगी  |
 स्केल  मुकर्रर  करते  हमने  यह  भी  देख  लिया  था  कि  पाकिस्तान  से--मेरा  इशारा  मग़रिबी

 पाकिस्तान  से  है--जो  हमारे  शरणार्थी  भाई  वे  कितनी  जायदाद  छोड़  तखमीना  Yoo

 करोड़  रुपये
 का

 है
 ।  इसी  तरह  हमने  निकासी  जायदाद का  भी  तखमीना  लगा  लिया था  यानी  १००

 करोड़  रुपये
 प्रो  गवर्नमेंट ने  जो

 ८५  करोड़  रुपये
 की

 ग्रान्ट  दी  वह  भी  हमारे  सामने
 थी  ।  उस  स्केल  के  मुताबिक--जो  कि  एक  फेस ला शुदा  चीज  है--दारणार्थी  को  कम्पेन्सेशन  मिल  रहा

 भ्रक्तूबर  के  आखिर  तक  उसको  ४१  करोड़  रुपये के  करीब  इवज़ाना मिल  चुका  है  ।  मुझे  कैद

 )  याद  नहीं  लेकिन  सितम्बर  के  भ्राखिर
 में

 जो  रकम  वह  ३८  करोड़  जिसमें  से  २६  करोड

 नकद
 था

 १२  करोड़ वह  था  ,  जिसको  पब्लिक  ड्यूज  कहते  हैं--जो  हमने  शरणार्थी  भाई से  लेना

 चाहे  वह  मकान की  कीमत  चाहे  कर्जा  हो  शर  दूसरी चीज  यह  थी  कि  जो  हम  ने  जायदाद  नीलाम

 की
 वे

 दोनों  चीजें  १२  करोड़  की
 हैं  ौर  जो  उनको  नकद  इवज़ाना  हमने  दिया  वह  २६  करोड़ का
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 मेहर  चन्द  खन्ना  |

 अक्तूबर में  वह  फ़िगर  ४१  करोड़ हो  गई  |  मुमकिन है  कि  नगद  इवजाना  २७  करोड़  २८  करोड़

 हो--मुझे  याद  नहीं  है  ।  बतौर  बजीर  मुझ  पर  रोक  मेरे  भाई  भोंसले  पर  जो  फरायज  शायद  होते

 वे  एक  तो  है  शरणार्थियों  को  बसाना  र  दूसरा  है  यह  देखना  कि  कहीं  नाजायज

 तौर  गैर-कानूनी  तौर  वे  मुसलमान  जो  कि  हिन्दुस्तान  के  नेपाल  जो  कि

 नौ-दस  वर्ष  से  यहां  रह  रहे  जिन  के  मुकदमात  चल  रहे  हमारी  गफ़लत  से  उन  बेचारों  की

 जो  कि  गैर-निकासी  निकासी  करार  न  दे  दी  जाय  ।

 तो  मेरे  प्रौढ़  मेरे  भाई  के  सामने  जो  मेयार  )  है  वह  यही  है  कि  जहां  हम  शरणार्थी  भाइयों

 को  बसाना  चाहते  हैं  वहां  हम  यह  भी  चाहते  हैं  कि  वह  भाई  जो  कि  इस  सीक्वल  स्टेट  (aH  निरपेक्ष  राज्य )

 के  नेशनल  जिनको  फंडामेंटल  राइट्स  भ्र धि कार )  wears  हो  चुके  जो  कि

 या  १०  बरस  से  हिन्दुस्तान  में  रह  रहे  उन  भाइयों  में  कांफ़िडेंस  पैदा  करें  ग्रोवर  ऐतबार

 पैदा  करें  |  हमेशा  के  लिये  यह  चीज  नहीं  चल  सकती  |  एक  था  कि  जब  मुल्क  में  प्राग  लगी  हुई

 थी  ।  कोई  नहीं  समझ  सकता  था  कि  मुल्क की  क्या  हालत  होनी है  तो  दस  साल  गुजर  गये  ।

 पर  कया  ars  भी  हम  प्रश्न  उन  भाइयों  से  उनको  इत्मीनान  दिलाने  के  लिये  यह  नहीं  कह  सकते  कि  जो

 होना  था  सो  तो  हो  चुका  पर  हम  चाहते  हैं  कि  जो  मुकदमात  पड़े  हैं  उनका  जल्द  फैसला  किया  जाये  ।

 हमने  यह  नहीं  कहा  कि  नाजायज़  तौर  पर  किसी  की  जायदाद  छोड़  दें  ।

 श्री  वि०  घ०  देशपांडे  :  छोड़ी  है  शर  छोड़ेंगे  ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :  लेकिन  में  यह  भी  समझता  हं  कि  नगर  हमारी  मिनिस्ट्री  ने  किसी  को

 बसाना  है  तो  हम  दूसरे  को  नाजायज़  तौर  पर  उजाड़  कर  नहीं  बसाना  चाहते  ।  यह  गलत  चीज  होगी  ।

 तो  हमारे  यहां  बहुत  मुकदमा पड़े
 थे  ।  देखिये  कि  ६०,०००  मुकदमा  यहां  थे  PEUY  में  ।  इसी

 तरह  सेपेरेशन  श्राफ  इवैक्वी  प्रापर्टी  इंटरेस्ट्स  एक्ट  हित  पृथक्करण  शभ्रधिनियम  के  नीचे

 शायद  उनकी  तादाद  ८०,०००  या  Fo,000  या  ७०,००० हो  ।  इसी  तरह  से  दफा  १६  के  नीचे  €,०००

 मुकदमें पड़े  थे  ।  डेढ़-दो  लाख  मुकदमे  चल  रहे  थे  डेढ़-दो  लाख  कुनबों
 को

 परेशानी  हो  रही
 थी  ।

 उनको  रोज  असिस्टेंट  कस्टोडियन  के  कभी  डिप्टी  कस्टोडियन  के  कभी  कस्टोडियन  के  पास

 श्र  उसके  बाद  कस्टोडियन-जनरल  ग्रोवर  फिर  वजारत (  मंत्रालय  )  के  पास  जाना  पड़ता  था  ।  श्राप  समझ

 सकते  हैं  कि  wrt  कोई  इन्सान  भ्रपने  को  उस  हालत
 में  पाये  तो  उसके

 दिल  को  कितना  दुःख  होता

 होगा  |  तो  हमने  fad  यही  ठीक है  १६४७  में  १६४८  में  जो  भी  कानून  बना  जो भ्रापने  तरीका

 इस्तैमाल  किया
 या  जो  कानून  पास  किया  हो  वह  ठीक  होगा

 ।  लेकिन  Guy  के  इख़तताम

 में  मैं  समझता  हूं  कि  वह  तरीका  बहुत  लम्बा  है  ग्रोवर  इसलिये  उसको  खत्म  करना  हेमराज  हालत  यह

 है  कि  एक  बेचारा  भाई  यह  नहीं  जानता  कि  जो  उसकी  जायदाद  उसके  पास  है  वह  कल  खत्म  हो  जायेगी

 या  उसके  पास  रहेगी  ।  दूसरे  इसलिये  भी  मैं  चाहता  हूं  कि इसका  न्र  हो  जाये  ताकि  जो  जायदाद

 निकासी  पुल  में  orate  वह  भी  जल्दी  जाये  ताकि  जिस  शरणार्थी  को  एवजाना  मिलना  है  वह  मिले  |

 तो  मेरे  पास  ara  दिन  गिला  किया  जाता  मेरे  ऊपर  गुस्सा  किया  जाता  गो  कि  जो  कुछ  कहा  जाता

 है  वह  विरादराना  तौर पर  कहा  जाता  है
 ।

 श्री  व०  द०  पांडे  झ्रलमोड़ा--उत्तर-पूर्वे  )  उलाहना  |

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  शर्मा  साहब  कभो-कभी  बहुत  सी  बातें  कह  देते  हैं  ।  मुझे  उनके  लिये  इज्जत

 में  उनको  हमेशा  प्रोफेसर  के  नाम  से  पुकारता  रहा  रोक  जब  शरणार्थी  नहीं  बना  था  तब  से  उनको

 जानता हूं  |  उस  जो
 भी

 उन्होंने  अपनी  जिन्दगी  कार  खैर  कामों  )  में  दी  में  उनकी  करता

 हूं
 र  जो

 कुछ
 भी

 वह  कहते  हैं  मैं  उसकी  कद्र  करता  उ  ठीक  कह  दीजिये  कि  मैं  उन  बदकिस्मत

 गुजरा  )  में  से  हूं  जो  हाउस  को  झपने  साथ  करी  नहीं  कर
 सकता  है  को  अपने  से  सहमत  नहीं

 करा  सकता  )  ।  लेकिन  मैं  वह  नहीं  हूं  जिसकी  तरफ  उनका  इशारा है  ।



 २६  १९५६  निष्काम्य  सम्पत्ति  व्यवस्था  )  विधेयक  ्

 मर्ज  कर  रहा  था  कि  दो  फर्ज हैं  जो  हमारे  ऊपर  aaa होते  )  निकासी  जायदाद  का

 किस्सा  बहुत  जल्दी  खत्म  करना  कौर  शरणार्थी  को  जितनी  जल्दी  भी  हो  सके  उसका  एवजाना  दिलाना  |

 तो  इस  कानन में  मैंने  क्या  किया है
 ”

 मैंने  अपने  बुजुर्गों  की  तकरीर  को  सुना  कौर मैं
 सोचता  रहा  कि

 ठीक  मैंने  शरू  में  कह  दिया  था  कि  जो  सिलेक्ट  कमेटी  का  प्रस्ताव  है  उसको  मंजूर

 करने  का  मेरा  इरादा  नहीं  लेकिन  उनकी  तकरीर  सुनने  के  बाद  कौर  दूसरे  भाइयों  की  तकरीरें

 सुनने  के  बाद  मैंने  कोशिश  की  कौर  ठंडे  दिल  से  सोचता  पाया  अरपना  बदल  सकता  हूं  या  नहीं  |

 मेरे  सामने  क्या  चीज  है  कि  जो  मैं  अरपना  ख्याल  बदल  |  जो  चीज  कि  फैसलाशदा  है  उसके  बारे  में  हम  यह

 कर  रहें
 हैं  कि जो  उसका  प्रोसीज्योरल  पहल  है  उसको  कम  किया  जाये  |  दो-चार  चीजें  मेरे  सामन  बायीं  |

 पहली चीज  जो  श्री  ठाकुर  दास
 जी

 ने  कही वह
 दफा  २०  ए०  के  मुताल्लिक है

 जो  कि  पेज  ३  पर  दी  हुई

 ।  मेरा  ख्याल  था  कि  इस  ची  ज  के  लिये  मेरी  सराहना  की  जायेगी  |  लेकिन  मामला  कुछ  उलटा  ही  निकला  |

 पहली  बात  जो  मैं  प्रजा  करना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  दफा  १६  के  नीचे  जो  सर्टिफिकेट  दिया  जाता

 उसके  लिए  एक  बड़ा  एलेबो रेट  परोसी  ज्यो  र  (  चौड़ी  प्रक्रिया  )  दरखास्त  कस्टोडियन  के  महकम

 में  जाती  बाकायदा  इन्क्वायरी  होती  फिर  कस्टोडियन-जनरल  क  पास  जाती

 ay  वह  अपनी राय  देते  प्रौढ़  फिर  हमारी  वजारत  में  कराती  है  ।  तो  वजारत  में  हमने  जड़ी  शियल  आफिस

 पदाधिकारी )
 मुक़र्रर  किये  हुए  हैं  जो  कि  डिस्ट्रिकट  कौर  सेशन्स  जज  के  रेंक  (  )  के  हैं  ।  वह

 स  चीज  को  देखते  हैं  प्रौढ़  देखने  के  बाद  एक  कसौटी है  कौर  वही  कसोटी  है  जो  र्ल्स  बनायें  गये  हैं  दफा

 १६  के  नीचे  १५  बी  वह  wae  शादीशुदा  )  है  उन  में  मुख्तलिक  क्लासेज  (  )  हैं

 बी०  सी
 ०

 डी०  वगैरह  ate  उन  में  वह  दारा यत  लिखी  हैं  जिनके  कि  मातहत  यह  सर्टिफिकेट  मिल

 सकता  है  या  नहीं  मिल  सकता  है  ।  में  एक  दो  क्लासेज  को  ऐवान  की  खिदमत में  पढ़  सकता  हूं  ।

 वह  सवा  डेढ़  पेज  की  चीज  है  कौर  शायाशदा  चीज  है  ।  प्यार  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  चाहें  तो  मैं

 आपकी  विनाता  से  दे  सकता  हूं  कौर  अगर  स्टाप  मुनासिब  समझें  तो  यह  हमारी  प्रोसीडिग्स  )

 का  पार्ट  बन  जायें  क्योंकि  मुझे  इसको  पूरा  पढ़ने  के  लिए  समय  चाहिए  भ्र ौर  में  इस  वक्त  आपका  समय

 नहीं  लेता  चाहता  |  यह  मौजूद  है
 aly 7  कौर  यह  इस  बात  की  कसौटी है  कौर  इस  बात  को  ऐन  शहादत  देते

 हैं  ।

 जो  कि  मैं  ने  अपनी  तकरीर में  at  किय  ake  वह  यह  है  कि  जहां  ४,£७५  केसेज  दफा  १६  के
 नीचे

 हमारे पास  प्रिये  उसमे ंसे  e&&  सेज  में  हमने  रेस्टोरेशन  )  की  इजाज़त दे  दी  है  कौर  २,१७६

 केसेज  हमने  नामंजूर  किये
 ।  कम

 से
 कम  एक  चीज

 मे  रे
 सामने

 है  कौर  वह  यह  है  कि  यह  जो  ge 9ke  TTA  हैं

 कम
 से  कम  उनका  जो  वर्षों  का  खर्चा  था  वह  तो  मिटा  ।  क्यों  उसके  साथ  न्याय  नहीं  उसकी  कुछ  भी  वजह

 मै  ग्राम  बयान  नहीं  करना  चाहता  लेकिन  उनकी  जायदाद  हमने  ले  ली  थी  कौर  हमने  उसको  निकासी

 जायदाद  डिक्लेयर  कर  दिया  था  रोक  अगर  दफा  १६  के  नीचे  उसकी  दरख्वास्त  नहीं  कराती

 mi  एक  जुडिशियल  तरीके  से  उसका  इम्तिहान  या  एग्जामिनेशन  नहीं  होता  तो  यह  जायदाद मैँ  समझता

 हूं  कि  एक  नाजायज  तौर  पर  हमारे  इकाई  पूल  सम्पत्ति  पंज )  में  आती  |

 इवैकुई  पूल  में  इस  तकरीबन  २  लाख  ७५  हजार  प्रापर्टीज  )
 हैं  wiz

 मैं  नहीं  चाहता  कि  चन्द  एक  प्रापर्टीज  के  लिये
 जो  कि

 कानूनन  दुरुस्त
 न

 हों  हम  प्यार  पुल  में  उससे

 हमें  कुछ  फायदा  नहीं  हो  सकता  अ्रौर  में  समझता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  के  अच्छे  नाम  पर  सुनहरी  नाम  पर  बट्टा

 लगने  वाला  है  ।  लेकिन  जहा  में  प्राय  यह  कहता  हूं
 कि

 में  दाद  देता  हूं  कि  हर  एक  केस  को  हमने  कायदे
 से  मैं  हाउस  को  यह  भी  तसल्ली  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जहां  हिन्दुस्तानी  नेशन्स  (  राष्ट्र जनों )

 की  मैँ  जायदाद  नहीं  लेना  चहता  वहां  में  किसी  पाकिस्तानी  नेशनल  की  जायदाद  भी  छोड़ने  के  लिये  तैयार

 नहीं  यह  श्राप  मुझ  से  तसल्ली
 ले

 लीजिये
 |

 _  पुनर्वास  मंत्री  द्वारा  उपाध्यक्ष  महोदय  की  अनुमति  से  सभा-पटल  पर  रखा NG  ५  द  NNT  गया



 ८४२  निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था  विधेयक  २६  १९४६

 मेहर  चन्द  खन्ना |

 एक  चीज  में  कौर  कर  देना  चाहता  हू  ग्रोवर  उसके  लिये  मैं  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  की  तवज्जह

 ग्रसना  तरफ  मबजूल  कराना  चाहता  हूं  ।  यह  जो  हम  तरमीम  लाये  हैं  कौर  जहां  में  अपन

 मुसलमान  भाइयों  के  लिये  समझता हं  कि  जितनी  जल्दी  हो  सके  यह  मुहमद  खत्म  हो  कौर  यह  मुकदमा

 फैसले  हों  वहां मैं  यह  भी  समाता  ए  दफा  १६  के  नीचे  जब
 हम  किसी  की  दरख्वास्त  मंजूर  करते  हैं  तो

 उसकी  जो  जायदाद  है
 वह

 उसको  वापिस  मिलनी  होती  है  ।  हमारे  पास  पंजाब  से  भ्र ौर  दूसरे  सूबों  से  केस

 art  wit  वह  केस  यह  हैं  कि  जहां  आपने  दफा  १६  के  नीचे  मिसाल  के  तौर  पर  गुड़गांव  के  इलाके में
 ५  ५

 दीन  मुहम्मद  को  २००  एकड़  जमीन  उसको  वापिस  दे  देने  का  कम  दे  सात  वर्ष  से  एक  शरणार्थी

 वहां  पर  बसा  gare  वह  जमीन  उसको  एलौट हो  चकी  उस  बेचार ेनें  उस  पर  ग्रसना  घर  बनाया  था

 श्र  यही  नहीं  बल्कि  उसने  उस  पर  खर्चा  किया  है  ताकि  जमीन  को  इम्प्रव  करे  कौर  इम्प्रव  करने  के  बाद

 उसकी श्राबादकारी हो  ।  हमने  यह  समझा  कि  सात  वर्ष  के  बाद  उस  शरणार्थी  को  वहां  से  उठाना  शायद

 हमारे  लिये  इतना  नहीं  है  कौर  दूसरे  हमने  यह  भी  समझा  कि  इससे  उसकी  जो  आबादकारी  है

 उसको  शायद  भारी  नुकसान  पहुंचे  |  इसलिये  हम  यह  श्रमेंडिग  बिल  विधेयक )  लाये  कौर

 हमने  यह  पावर  )  अपन  हाथ  में  ले  ली  है  ।  भ्रमवश  तो  हमारी  ख्वाहिश  होगी  कि  जहां

 फा  १६  के  नीचे  किसी  जायदाद  के  वापिस  होंने  का  हुक्म  देते  हैं  तो  हमारी  ख्वाहिश  यही  होगी  कि  उस  बेचार

 को  जिसका  कि  कोई  कसूर  नहीं
 है  उसकी  अपनी  ज़मीन  अनार  बाप-दादे  का  मकान  वापिस  मिलना

 चाहिये  ।  में  जानता  हं  कि  एक  इंसान  को  अपत  बाप-दादे  की  जायदाद  त्र  मकान  से  कितना  प्यार  होता

 में  खद  जानता  हं  मझे  तकलीफ  होती  है भ्र ौर  मझे  भी  बाप-दादे  के  घर  की  याद  कराती  है  ।

 जिस  इंसान  का  कोई  कसूर  नहीं  शरर  जो  हमारे  डिपार्टमेंट  की  लपेट  में  प्रा  गया  तो  अगर  हम

 उसको  उसका  मकान  वापिस  नहीं  कर  सकते  तो  उसके  लिये  हम  प्यार  हाथ  में  यह  पावर  ले  रहे  हें  कि  उसको

 अ्लटरनेटिव  होल्डिंग  जमीन )  तो  दी  उसको  कंदा दे  दिया  जाये  या  जमीन दे  दी  जाये  या

 कंडा  ae  जमीन  दोनों  चीजें  उसको  दे  दी  जायें  ।  मुझे  यह  ख्याल-था  कि  मेरे  दोस्त  जिनके  कि  दिल  में

 रेफ्यूजीज के  लिये  काफी  मोहब्बत प्रौढ़  प्यार
 भरा  है  वह

 मुझे  इसमें  दाद  देंगे  कि  तुमने  शरणार्थियों  को

 उजड़न ेसे  बचाया है  ।

 यह  तो  एक  चीज  हुई  |  इसके  अलावा  मुझे  दो-एक  चीजों  की  बाबत  ौर  करना  था  कौर  जिनकी

 कि  बावत  में  दो  तीन  मिनट  में  जवाब  दे  दूंगा  ।

 दूसरी  चीज  ट्रस्ट  है  ।  इसकी  बाबत  नजर  यह  भ्राता है
 कि  ट्रस्ट  के  मुताल्लिक  भी  आम  भाइयों

 को  शायद कछ  गलतफहमी है  ।  aia  हम  यह  फैसला  नहीं  कर  रहे  हैं  कि  ट्रस्ट  की  जायदाद  क्या  होनी  हैं

 कौर  क्या  नहों  होनी  है  ।  नेचर  श्राफ  दी  ट्रस्ट  कया  है  ।  राज  जो  चीज  मैं  प्रापक  सामने  लाया  हुं  वह  यह  है

 कि  नौ  वर्ष  गजर  जो  झ्रापका  पहला  कानन  था  जिसमें  यह  था  कि  भ्र दा लत  दीवानी में  यह  चीज

 वहां  से  डस्टी ज  मुक़र्रर  उसका  नतीजा  राज  यह  निकला  है  कि  बहुत  थोड़े  केसेज  में  हम  यह

 फैसला कर  सके  हैं  ।

 मैं  यह  पावर  अपने  हाथ  में  इसलिये  ले  रहा  हूं  कि  जब  मैं  यह  समझता  हुं  कि  मेरी  जिम्मेदारी

 इवैकई  प्रापर्टी  लॉ  के  नीचे  दफा  १६  की  हो  या  दफा  ४५  की  हो  याट स्ट  की  हो  इस  तरह  से  निभाना  है  कि

 बजाय  इसके  कि  यह  चीज  एक  लम्बे  नस  के  लिये  अ्रदालते-दीवानी  में  पड़ी  हम  चाहते  हैं  कि  प्रिया

 मिनिस्टर  में  ले  लें  ।  मैं  कोशिश  करूंगा  कि  इन  टेस्टों  की  प्रापर्टी  को  हैंडल  करने  के  लिये  एक  ज्यूडिशियल

 प्राफिसर  हो  ताकि  नजरिया  तो  वही  हो  जो  कि  श्रीलता-दीवानी  में  होता  है  लेकिन  जो  एक  लम्बी  चीज

 चलती  मैं  कोशिश  करना  चाहता हूं
 कि  उसको  बहुत  जल्द  खत्म  कर  दिया  जाएं  ।

 दूबे  साहब  ने  दो  तीन  चीजें  कहीं  हैं  ।  अब  शायद  वह  हाउस में  नहीं हैं  ।  लेकिन मैं  चाहता हूं  कि

 उनका  जवाब
 दें  द॑  ।  उन्होंने  साफ  तौर  पर  कहा  है  कि  पहले  तो  कपिल  कस्टोडियन  के  पास  जाया  करती
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 थी  लेकिन अब  हमने  २,०००  के  नीचे  के  केस  वहां  रोक  दिये  हैं  प्रौढ़  बाकी  जो  बड़ी  अ्रपील्स  |  वे

 डायन-जनरल  के  पास  देंगी  या  जहां  प्वाइंट  साफ  लॉ  हो  वे  केस  कस्टोडियन-जनरल  क  पास  आग  |

 पह  चीज  हमारे  सामने  उस  वक्त  भी  थी  ।  तो  मैं  जानता  हूं  कि  जिस  ह
 का

 केस  हैदराबाद  में  हो  रहा

 है  कौर  उसकी  प्यार  जायदाद
 २,०००

 से  ज्यादा  कीमत  की  है
 तो

 उस  बेचारे  को  मगर  दिल्ली  नानो  पड़ता
 है  तो  यह  शायद  उसके  लिये  तकली  फदेह  साबित  हो  ।  तो  मेरा  इरादा  यह  है  कि  मैं  कस्टोडियन-जनरलं

 कौर  डिप्टो-कस्टोडियन  जनरल  को  यह  हिदायत  दूं  कि  जहां  इस  किस्म  क  केस  हों  अरर  नगर  ज्यादा

 हों  तो  ब्र जाय  इसके  कि  वे  लोग  वहां  से  चल  कर  दिल्ली  करायें  वे  ही  बराय  मेहरबानी  दिल्ली
 की

 छोड़
 कर

 वहां  जायें  प्रौढ़  वहां  पर  बैठ  कर  उन  लोगों  के  जो  मामलात  हैं  उनको  सुन  कर  फैसला  कर  दें
 ।  इसका

 एक  कारण  यह  भी  है  कि  प्यार  खद  कस्टोडियन-जनरल  किसी  मुकदमें  का  फैसला  करें  तो  मुझे  ज्यादा

 तसल्ली  होती  ज्यादा  तदफ़ीन  होती  है  बजाय  इसके  कि  कोई  निचला  महकमा  करे  क्योंकि  श्राम  तौर  पर

 निचले  महकमे  के  म  तालिका  बहुत  सी  शिकायतें  कराती हैं

 एक  चीज  उनकी  प्रौर  थी  ग्रोवर  वह  यह  थी  कि  पहले  कस्टोडियन  को  यह  अख्तियार  था  कि  प्यार

 कोई  चीज  ज़ायद-उल-मियाद  हो  जाती  थी  (  wafer  निकल  जाती  थी  )  तो  वह  उनको  इजाजत  दें

 देता  था  कि  जो  प्रपील  की  लिमि टे दान  है  उसके  बाहर  जाकर  नए  सिरे  से  मुकदमा  चलाया

 जाय  ।  एक  केस  की  लिमिटेड  ६०  दिन  हो  सकती  महीने हो  सकती  एक  साल  हो  सकती  है

 दो  साल  हो  सकती  है  ।  तो  नगर  दो  दो  a  तीन  तीन  बरस  के  बाद  ये  चीजें  फिर  नये  सिरे  से  ae

 होती  हैं  तो  जिस  दरवाजें  को  मैं  बन्द  करना  चाहता  था  वह  दरवाजा  तो  हमेशा  के  लिये  खला  ही  रहेगा  |

 शर्मा  साहब  पूछते  हैं  कि  तुम  भ्र पनी  मिनिस्ट्री  का  काम  कब  खत्म  करोगे  |  मैं  उस  दिन  झ्र पनी

 मिनिस्ट्री  का  काम  खत्म  करूंगा  जब  आपको  साथ  कैरी  कर  लंगा  प्रौढ़  जो  चीजें  मैं  हाउस  के  सामने

 लाऊंगा  उनको  श्राप  इस  नजरिये से  देखेंगे  कि  में  सच्चे  दिल से  जिन  शरणार्थियों  की  खिदमत  करना  चाहता

 या
 मैं

 सच्चे  दिल
 से  चाहता  हूं  कि  किसी  हिन्दुस्तान  के  नैशनल  का  जिसका  कि  हमारी  मिनिस्ट्री

 से  ताल्लुक  कोई  नुकसान न  हो  ।  तो  यह  चीज
 हो  रही  है  दफा  ५

 के  नीचे  |  हमने  क्या  किया  है  ।

 मेंने  यह  पावर  जो  है  वह  दे  दी  है  कस्टोडियन-जनरल को  ।  श्राप  पुराने वकील  ौर  पैप्सू  में

 जज  भी  रहे  हैं  यह  सुन  कर  हैरान  होंगे
 कि

 जहां  सुर्पारिटेंडेंट्स  )  का  ताल्लुक

 मि निस् ट्रेशन
 )

 के  लिहाज  से  वहां  हमारे  कस्टोडियन  साहिबान  ज्यूडिशियल  केसिस  को  रिश् नो पन

 करते  रहे  में  कानून  नहीं  जानता  ।  ठाकुर  दास
 जी

 ने  इसके  बारे  में  एक  दफा  कहा  था  ठीक है

 में  कानून  को  नहीं  जानता  हूं  कौर  इसे  श्राप  चाहे  खुशकिस्मती  कहिये  चाहे  बदकिस्मती  लेकिन

 में  जानता  नहीं  हुं
 ।

 लेकिन  इस  चीज  से  मुझे  तकलीफ  होती  है
 ।

 मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  राज

 आपने  देख  लिया  है  कि  हमारे  वग़ीरे-प्राइम  मंत्री  )
 ने

 एक  बड़ा  भारी  एक  बड़ी  भारी

 मिसाल कायम  कर  दी  है  ।  भ्रापने  कहा  कि  एक  मोहतरिम  दोस्त  जिसके लिये  हमारे

 दिलों
 में

 बहुत  कद्र  जिन्होंने  बहुत  ही  area  काम  किया  इस्तीफा  मंजूर  कर  लिया  है  कौर  यह  कि  वह

 प्रेजिडेंट  साहब  से  भी  कहेंगे  कि  वे  उनका  इस्तीफा  मंजूर  कर  लें  ।  तो  जब  यह  जिम्मेवारी  किसी

 अपत  एक  वजीर  को  देते  हैं  रोक  श्राप  यह  चाहते  हैं  कि  वह  इंसान  इस  जिम्मेवारी  को  निभाये  तो  नगर

 उस
 जिम्मेवारी

 के  साथ  लीगल  पावर  शक्ति  )  नहीं  मैं  कुछ  नहीं  कर  सकता  |

 जहाँ  तक  मुसलमान  भाइयों  का  ताल्लुक  है  मैं  काजमी  साहब

 को

 बतलाना  चाहता  हूं  कि
 हमने

 उनके  लिये  अब  यह  कर  दिया  है  कि  बजाय  इसके  कि  वह  जो  कं डोनेशन  की  पावर  थी  उसको  Hee ोडियन

 या  भ्र सि स्टेंट  कस्टोडियन  को  उसे  कस्टोडियन-जनरल  को  दे  दिया  है  जहां  ा  नन  साहब

 समझें
 कि

 इन्साफ  नहीं  झा
 है

 या  थोड़ी  सी  गैर  इंसाफी
 की

 बू
 है

 तो  वहां  वह
 इजाजत  दे  सकते

 हैं  कि  उसको  कंडोन  कर  दिया  जाये  प्रौर  नए  सिरे  से  केस  चल  पड़े  ।
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 [  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना |

 तो  साहिबे सदर  मैंने  भ्रपने  बुजुर्ग  भाई  ठाकुर  दास  जी
 की

 तकरीर
 को

 सुना  उसको  सुनने  के  बाद  मैं  इस  नतीजे  पर  पहुंचा  हूं  कि  जो  चीज  वह  कह  रहे  हैं  उसके  बारे  में  हमारा

 उनके  साथ  उसूली  इख्तलाफ  है  कौर  यह  मेरी  बदकिस्मती  है  कि  वह  हमारी

 मिनिस्ट्री  का  जो  नजरिया  )  है  उसको  समझ  नहीं  सके  हैं  ।

 तो  जो  मैं  कहना  चाहता  था  उसको  मैंने  आपके  सामने  रख  दिया  है  ।  जो  हमारा  इरादा  है  उसके

 बारे  में  भी  जो  कुछ  कहना  था  यह  मैंने  कह  दिया  है  ।  दो-चार  दिन  की  बात  उन्होंने  कही  ।'  मैं  भी

 मानता  हुं  कि  इससे  कोई  नहीं  पड़ता  है  ।  लेकिन  मेरे  ख्याल  में  इस  बिल  को  सिलेक्ट  कमेटी  में  मे  जने

 से  कोई  फायदा  नहीं  है  |  इसलिये मैं  अपनी  मोशन  )  हाउस  के  सामने  रखता  हूं  ae  पंडित

 ठाकुर  दास
 जी

 की
 जो  तहरीक  )  है  कि  इसको  सिलेक्ट  कमिटी  के  सुपुर्द  कर  दिया  मुझे

 बड़े  के  साथ  उसकी  मुखालिफत  करनी  पड़ती है
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  पंडित  ठाकुर  दास  भाव  का  संजश्ञोधन  संख्या  १  सभा  के

 के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  करा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 निष्क्रांति  सम्पत्ति  व्यवस्था  १९४५०  में  ्र  ०५  संशोधन  करने  वालें  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाय  15.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सभा  aa  विधेयक  पर  खण्ड वार  विचार  करेगी  ?

 कछ  माननोय  सदस्य  कल  |

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  हम  कल  इस  पर  विचार  करेंगे  ।  श्रब  सभा  स्थगित  होती  है  ।

 ~
 इसके  पश्चात  लोक-सभा  २७  १९५६  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये

 स्थगित  हुई

 अ  अ  अ  क

 क्  मूल  ५ भ्रंग्रेजी  में  ।
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 स्थगन  प्रस्ताव  EAN  ३-६९

 वल्लाथरास  ने  मद्रास-ट्यूटीकोरिन  ट्रेन  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  जिस  स्थगन

 प्रस्ताव  की  सूचना  दी  थी  उसक  बारे  में  रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री

 लाल  बहादुर  ने  एक  वक्तव्य  दिया
 ।

 प्रधान  मंत्री

 जवाहरलाल  ने  भी  इस  दुखद  घटना  पर  भारत  सरकार  की

 ७ अ्रोर  से  शोक  प्रकट  करते  हुए  एक  वक्तव्य  दिया
 आर

 लोक-सभा
 को

 सूचना  दी  कि  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ने  मंत्री  पद  से  त्यागपत्र  दे  दिया

 है  श्र  उनका  राष्ट्रपति  को  त्यागपत्र  स्वीकार  कर  लेने  की  सम्मति

 देने  का  विचार है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  ने  स्थगन  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने  की  शभ्रनुमति  नहीं

 दी  कौर  कहा  कि  इस  विषय  पर  शीघ्र  ही  चर्चा  होगी  ।

 इसके  सदस्यगण  ट्रेन  दुर्घटना  में  मारे  लोगों  के  प्रति  सम्मान

 प्रकट  करने  के  लिये  एक  मिनट  तक  मौन  खड़े  रहे  ।

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र  ३६९€-४००

 निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखें  गये  :

 (2)  विधि  आयोग  द्वारा  ३१  4.0  तक  किये  गये  कार्य  का

 बबली  |

 (२)  विधि  starr का  प्रथम  प्रतिवेदन  में  राज्य  का  दायित्व )

 (3)  विधि  आ्रायोग  का  दूसरा  प्रतिवेदन  कर  के  सम्बन्ध  में

 संसदीय  |

 (%)  विधि  आयोग
 का  तीसरा  प्रतिवेदन  2805)  ।

 (4)  fata  आयोग  का  चौथा  प्रतिवेदन  प्रस्ताव  के  में  कि

 राज्य  के  विभिन्न  स्थानों  पर  उच्च  न्यायालयों  के  बैंच  बैठने  चाहियें  )  ।

 (६)  गृह-कार्य  मंत्रालय  की  दिनांक  २३  2EXG  की  अधिसूचना

 संख्या  १८/१८/५६-पब्०  में  प्रकाशित  पुनर्गठित  राज्य

 जातियां  अनुसूचित  ख़ादिम

 संख्या  का  PEUS  की  एक  प्रति  |

 (9)  सड़क  परिवहन  निगम  १९५६  (2eys  का

 संख्या ८)  के  द्वारा  तुरन्त  विधान  बनाने  की  शभ्रावश्यकता  किन

 परिस्थितियों में  हुई  उन्हें  बताने  वाला  विवरण

 (5)  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  व्यवस्था  १९४५०  की  धारा  १६  के  धीन

 किन  किन  श्रेणियों के  व्यक्तियों  को  प्रमाणपत्र दिया  सकता है

 उनके  सम्बन्ध  में  उक्त  अधिनियम  के  wets  बनाये  गये  नियमों  के

 नियम  १४५  ख  की  एक  प्रति  |

 ध  ह
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 राज्य-सभा  से  संदेश  Yoo

 सचिव ने  बताया  कि  राज्य-सभा से  निम्न  दो  सन्देश  प्राप्त हुए  हैं  :

 (१)  कि  राज्य-सभा  २२  १९५६  की  बैठक  में  लोक-सभा  द्वारा

 १५  PEXK  को  पारित  संघ  प्रदेश  संशोधन

 PEXG
 से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है

 |

 (२)  कि  राज्य-सभा  २२  PEXg  की  बैठक  में  लोक-सभा  द्वारा

 १४  १९५६  को  पारित  मणिपुर  क्षेत्रों  में  ग्राम

 अधिकारी  )  PEUG  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत

 हो  गई  है
 ।

 Coo कार्य  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  स्वीकृत

 तैतालीसवाँ
 प्रतिवेदन  स्वीकृत  ।

 पारित  विधेयक  id  Sol— ey

 फरीदाबाद  विकास  निगम  friaa  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर

 चर्चा  समाप्त  हुई
 |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat
 ।

 विचार  के

 geared  विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  गया  ।

 विचाराधीन  विधेयक
 a

 SLY — SV

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  ने  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  कि

 निष्क्रान्त  सम्पत्ति  व्यवस्था  )  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाये  ।  चर्चा  के  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 २७  PENS  की

 निष्क्रांत  सम्पत्ति  व्यवस्था  )  विधेयक  ait  विस्थापित  व्यक्ति

 तथा  पुनर्वास  )  संशोधन  विधेयक पर  विचार  कौर  उन्हें

 पारित  करना  ।  मद्रास-ट्यूटीकोरिन  ट्रेन  दुर्घटना  के  बारे  में  चर्चा  ।


